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П Р О Т О К О Л Ъ

Общаго Собраш'я Членовъ.

2 3  марта 1914 г.

П р и с у т с т в о в а л и :  В.  П.  Князевъ, М. Ц. Марковы П . А.
Нассоновъ, С . И. Ивановъ, И. А . Дьяковъ. В . И . Щедритсшй, В. А.
Ярославцевы О . А. Пинегинъ, Г . Шерро. В . К .  Федосееву В. Н .
Рубчевеюй, И . Г. Фрейдивъ, К .  К . Фаге. Я . Л . Поляковы М. Г
Александровшй, Г . Колпаковы Г. Дульсьчй, А. А. Наумовъ, А. Г.
Новаций, Н . А. Сабавцевъ.

Заслушаны отчетъ денежный за 1912, 1913 и 1914 года ч 
отзывъ Ревизюнной Комиссш. Отчетъ принять и утвержденъ съ 
замФчан]'ями Ревизюнной Комиссш.

Принятъ отчетъ о деятельности Общества за 1913 годъ. Постанов
лено: Принять смету Общества на 1915 годъ, уполномочить Советъ 
возбудить соответствующее ходатайство. Смету принять въ следую- 
щихъ цифрахъ: на курсы 4500 р., посредничество въ сумме 
1800 р., на текушде расходы и 10000 р. въ noco6ie въ основной 
капиталъ. Внести на журналъ своихъ 3000 р. и просить у Де
партамента Земледелия 3000 р., всего 6000 р. На приглашете 
секретаря, изцаше трудовъ, канцелярсше расходы и проч. 5400 р. 
На музей просить Департамента Земледел1я 5000 р., изъ Губерн- 
скаго сбора 2500 р. и своихъ внести 2300 р. изт? постояннаго 
капитала Общества, а всего въ сумме 41500 рублей.

Увеличить число членовъ Совета тремя членами, каковые 
выборы произвести.

Выбраны въ члены Общества К. А, Вонюковъ, II. М. Сабан- 
цевъ, Н. И. Лунеговъ, М. К. Колпаковъ, В. Н. Клопотовъ.

Избраны въ члены Совета закрытой баллотировкой Ивановъ 
избирательн. 14 неизбирательн. 6 , Александровски! и Фаге 18 
избирательн. и 1 неизбирательн. и одинъ воздержавшийся.
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Заслушанъ докладь П. А. Нассонова ,объ участковой агроно
мической органкзацш въ Томской губ.“

По докладу высказались В. Н. Рубчевстй, по мн'Ьнш котораго 
въ губерши н1зтъ строго продуманнаго плана агрономической по
мощи населенно, ра/нусъ разъФздовъ колоссальный и потому по
мощь отъ агрономическаго персонала незначительна. Въ докладе 
въ работу агрономической оргавизацш вносится общественный 
элементъ, что и д'Ьлаетъ его ц'Ьннымъ, ибо въ настоящее время 
деятельность инструкторовъ не находится подъ ответственнымъ 
контролемъ. В. Н. Рубчевстн высказывается противъ безплатныхъ 
разъездовъ персонала. За необходимость общественнаго учает1я 
въ агрономической работе и общественнаго контроля высказыва
ются В. П. Князевъ и К. К. Фаге. С. Й. Ивановъ находитъ, что 
ведомство понимаегъ это дело обратно, если можно говорить о, 
необходимости Губерискпхъ Сельско-Хозяйственныхъ съездовъ,. 
то нельзя приветствовать дроблеше съездовъ по уездамъ. Объ 
отсутствш общественнаго контроля говорить преждевременно, ибо 
и прежде агрономы съезжались на губернсшя с о веща Hi я, а те
перь учреждается и губернски! с.ъездъ. Что касается самой связи 
агрономическаго персонала съ кооперативами, ти можетъ быть 
это и правильно, но кредитный товарищества гшчемъ себя не 
проявили и не вызвали къ себе тяготешя, въ настоящее время 
таковая связь налаживается.

Что касается недостатка руководства персоналомъ, то выходъ, 
одинъ— нужно увеличить канцеляр1ю и пригласить помощника Гу 
бернскаго Агронома, въ чемъ Департаментъ Земледел1я на время 
отказываетъ, ссылаясь на отсутстае такихъ помощниковч, у ин- 
спекторовъ Гельскаго Хозяйства.

В. П. Князевъ напротивъ находитъ, что особое делопроизвод
ство по агрономической части при Управленш лучше будетъ об
служивать канцелярскую часть, и что спещалисгь прежде всего 
не долженъ быть связанъ канцеляр1ей. Александровскш М. Г. на
ходитъ, что означенный разговоръ къ делу не относится и что 
необходимо вопросъ ставить по существу —у насъ есть опреде
ленная система и нельзя говорить объ ея удовлетворительности, 
ибо всякая система въ конце концовъ неудовлетворительна, намъ 
предлагаютъ другую систему, необходимо обсудить, лучше пред
лагаемая старой или нетъ. Князевъ В. П. полагаетъ, что дЬйет-
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внтельно главный вопросъ въ системе и приводитъ въ параллель 
лесную организащю, где раньше также господствовалъ эле- 
ментъ случайности, точно также обстоитъ дело и въ агрономиче
ской организащу.

О. И. Ивановъ отм'бчаетъ, что будто бы у существующей ор- 
ганизащи действительно н1зтъ строго придуманнаго плана и что 
будто бы спещалистъ нуженъ после введенш общей агрономи
ческой организацш. Эта мысль неправильна, что, напротивъ 
спещалисты нужны въ самомъ начале работы, ибо существуетъ 
две точки зрешя: точка зрешя государства и точка зрешя хо
зяйства, несомненно должны быть представлены обе точки зр е
шя, ибо необходимо прежде всего изследовать местныя услов)я 
для чего и нужны спещалисты, работающее каждый въ своей 
области. Поэтому вопроса, о спещалиста>ъ долженъ разсматри- 
ваться самостоятельно, но на ряду съ этимъ можно говорить и 
о другой организацш, между темъ мы хотимъ на правительствен
ную организацию возложить две задачи, тогда какъ отъ самаго 
населения должна исходить инициатива и должны быть привлечены 
местныя средства. Вь Россш на себя беретъ эту задачу земство, 
разъ у насъ нетъ земстаа не можетъ быть и вопроса объ участ
ковой агрономш, необходимо отделять участковую организащю 
отъ существующей.

В. II. Князевъ думаетъ, что если наличный составъ лицъ аг- 
рономическаго персонала необходимъ лишь -для обследовашя, то 
въ смысле оказашя непосредственной помощи наеелешю онъ еще 
меньше приноситъ пользы, чемъ то предполагалось.

После продолжительна™ обмена мнешй Общее Собрате при
няло следующую резолюцт: признавая необходимой для оказан!я 
непосредственной агрономической помощи населенш Томской губ. 
организащю участковой агрономш, собраше считаетъ необходимой 
реорганизащю существующей системы оказашя агрономической 
помощи на приннипахъ изложенныхъ въ докладе.

Предлагая благодарить докладчика Председатель закрываетъ 
собрате.

Председатель: В .  I I .  Е нязевъ .

Секретарь I I .  А .  Н ассон овъ .



П Р О Т О К О Л Ъ

Обшаго собраш'я

ЗО-го марта 1914 года.

Присутствовали: В. I I .  Князяевъ, М. П . Марковъ, И . Я. 111а- 
рый, U. А . Нассоновъ, А. И . Редькииъ, И . К. ФедосЬевъ. Я . Л . 
Поляковъ, Н .  Г . Алексавдровсшй, 0 . 0 . Аббакуыовт, А . А. Вла
димиров*. И . А. Д ьяков*, Ф. Р. Д у л ь ш й , С. И . Иванов*, Н . В. 
Королева, А. М. Кириллов*, А . М. Крыловъ, И . М. Любомудров*, 
К .  Д . Логиновсюй, Е. Я . Максимов*, В. Н. Рубчевсюй, В . Н. Род- 
зевичъ, Л . А. Тремль, К . К .  Фаге, И . Б. Шерръ, В. И . Щ едрит- 
ш й ,  А. И . Яшниковъ, К . А . Ванюковъ, Сабавцевъ, Лунеговъ, 
Колпаков*, Еердюгииъ, Клопотовъ, Федоров*.

Оглащается протоколъ Общаго Собрашя 23 марта С. И. Ива
новъ нахэдитъ неточности въ воспроизведенш его словъ. Поста
новлено просигь ораторовъ дать конспекты своихъ р'Ьчей, сооб
разно коимъ исправить протоколъ.

Выбраны въ члены Общества единогласно: Паюсовъ Алек- 
сандръ Кипр1Яновичъ, Введенский Валерьянъ Петровичъ, Куткинъ 
Михаилъ Владимировичъ, Устюжаниновъ Петръ Николаевичъ.

Заслушанъ докладъ С. И. Иванова: „Организашя агрономиче
ской помощи населешю Томской губ. сообразно съ местными ея 
особенностями".

Г. Нассоновъ, возражая докладчику, выражаетъ свое удовлет- 
вореше докладомъ, ибо докладчикъ также признаетъ необходи
мость введен1я участковой агрономической организации Указан
ные докладчнкомъ дефекты доклада объ участковой агрономиче
ской организацш является дефектами практическаго свойства и 
частью есть продуктъ недоразум1зшя. Докладчикъ указывает*, 
что рад1усъ въ 75 верстъ для участка великъ, но в’Ьдь нужно 
принять во внимаше, что 75 верстъ рад!усъ принятъ лишь въ 
малонаселенныхъ частяхъ губернш на с1?вер1з Каинскаго и Том-
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скаго уЬздовъ, въ остальныхъ ы^стахь радсусъ много меньше, а 
на югЬ въ густо населенныхъ м'Ьзтахъ не превышаетъ и 25 — 30 
веретъ.

Другой дефектъ, указанный доклада и ко мъ, слишкомъ скром- 
ное исчислеше необходимыхъ на оборудоваше и содержате агро, 
номическаго пункта кредитовъ, что единовременное оборудоваше 
должно потребовать расходовъ до 4000 р. и ежегодно 1420 р^ 
всл"Ьдств1е чего изъ земскихъ сумчъ потребуется не 226 тысячъ 
рублей на трехл!пче, а на одни операционные расходы до 300 
тысячъ рублей, но нужно принять во внимаше, что оборудоваше 

.агрономическаго участка прокатными пунктами, зерночиститель* 
ными обозами, сЬялками, опытными участками совс^мъ не отно
сится къ оборудована агрономическаго кабинета и должно быть 
проведено за счетъ общихъ ассигнованш на культурный м4фо- 
пр1ят]я; 500 руб. на оборудоваше участка взято изъ практики 
Нижегородскаго Земства, а ЮоО р. операщонныхъ расходов^ 
какъ наименьшая сумма, ибо въ первый годъ участковому агро
ному, прежде ч1змъ предпринимать кашя-либо MtponpiHTin, необ
ходимо ознакомиться съ райономъ.

Что касается недостатка пом^щенш для агрономовъ въ де- 
ревнй, почему является необходимость въ постройка собствен- 
ныхъ зданш, что потребуетъ огромныхъ затратъ, то в-Ьдъ и зем
ства и то лишь некоторый и въ самое последнее время присту- 
паютъ къ такимъ постройкамъ, между т!змъ эго не м-Ьшаетъ раз- 
вит1ю участковой агрономш и если на 1-ое января 1912 г. 
•участковыхъ агрономш было 760, то на 1-ое явваря 1913 г. 
1126 челов'Ькъ.

Что особенно ц1знно въ заявленш докладчика—зто то, что 
Департаментъ Земледелия см'Ьту ежегодно увеличиваетъ на 30°!0 
сообразуясь съ ч4.мъ можно не вс1> 32 участка открыть вновь 
въ одинъ годъ, а постепенно.

НапримЗзръ въ I ый годъ 7 угЬздн. агр. и 5 участковыхъ, во
2 -ой и З-ш годъ но 10 участковыхъ, необходимые расходы вы
разятся первый годъ 61 тысяча рублей, второй годъ 100 тысячъ 
рублей и третш годъ 150 тысячъ рублей, при чемъ половина 
упадетъ на средства Департамента и не обрещенитъ его см^ты.

Что касается невозможности устройства у1зздныхъ сельско- 
хозяйственныхъ съ4;здовъ подъ предсбдательствомъ уЪзднаго аг-
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ронома, то достаточно безразлично, кто будеть председательство* 
вать, председатель—ли съезда крестьянскихъ начальыиковъ,лес
ной ли ревизора, или кто другой.

Г. Редькинъ говорить, что ознакомившись съ докладомъ Нас- 
сонова и выслушавъ докладъ С. И. Иванова, онъ не встретила» 
въ контрдокладе того, что думалъ, что контрдокладь разобьетъ- 
идею участковой агрономш- Въ докладе С. И. Иванова есть нро- 
тивореч1е, — докладчика говорить, что въ Европейской Россш  
земская агроном1я развивалась медленно вь теч ете 24 летъ, 
а потому у нась въ Сибири ее почему то нельзя вво дить, между 
темь какъ, по мв-Ьнш докладчика, жизнь въ Сибири идетъ бы- 
стрымъ темпомъ. Казалось бы наоборотъ, поэтому-то и нужной 
вводить уч. агр. возможно скорее. Докладчики указываетъ что- 
нетъ средствъ для введешя .учасгковой агрономш, но средства 
дастъ населенш, когда увидитъ, что идутъ на встречу делу, 
и люди найдутся, если содержаше персонала прилично оплатить.

Далее докладчики говорить, что въ Россл'и участковая агро- 
HOMifl застыла на одномъ месте и не двигается въ своемъ раз
витии впередъ, но ведь здесь причины не въ томъ, что земство 
разочаровалось какъ-бы, въ участковой агрономш, а въ томъ, что 
земства связаны 3-хъ-пронентной нормой, не позволяющей имъ 
развить свою деятельность, какъ бы они желали. У насъ же ьъ 
Сибири необходимо торопиться съ введешемъ правильной агро
номической организацш, чтобы земства приняли ее въ целомъ 
виде, ибо въ противномъ случае, свлзанныя ограниченнымъ бюд- 
жетомъ, они можегъ и еще долго не омогутъ развить агрономи
ческую помощь въ надлежащей мере, вотъ почему необходимо 
торопиться съ введешемъ участковой агрономической организа* 
nieft. Указаш'е докладчика, что предлагаемая агроном1я не есть 
участковая, а есть районная, но разве это не одно ,и тоже, раз
ница только въ рад1усе района.

Въ заключеше Редькинъ предлагаетъ избрать Комиссию, ко
торой поручить разработать технику дела, исчислить сметы, чис
ло участковъ и пр.

Г. Рубчевскш интересуется знать, существуетъ ли научное оп
ределена участковой и районной агрономш и какая между эти
ми организагрями разница. Пусть даже проектируема участковая 
агроном1я названа неправильно, но важно то, что у насъ есть
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сознаш'е неудовлетворенности, существующей организацш, въ ка
ковой въ настоящш моментъ нетъ сознательности, нетъ плано
мерности въ работа. Делается только то, что кто можетъ и 
ум'Ьетъ. Въ докладе С. И. Иванова нетъ указашя на то, что су
ществующая организащя удовлетворяегъ назр1вшей потребности 
и докладчикъ совершенно не опровергъ доклада объ необходимо
сти введешя участковой агрономш.

Г. Поляковъ указываетъ на нравственную, ответственность, 
которую беретъ на себя Сельско-Хозяйственное Общество въ 
зтомъ вопросе; что только земства должны быть заинтересованны и 
могутъ брать на себя ответственность, общество же не заинте
ресованно денежно и потому его нравственная ответственность 
усугубляется. Находите, что предложенный планъ не есть пданъ 
участковой агрономш по обширности района. Чго при столь об- 
-ширныхъ районахъ существующая организащя наиболее целесо
образно, ибо помощь приходится оказывать не всему населешю, 
а некоторымъ по выбору хозяйствамъ, которые и служили бы 
примеромъ для окружающий и что въ сущности говоря дея 
тельность, существующей организацш ни чЬмъ не отличается отъ 
предлагаемой, разница лишь въ томъ, что участковая агроном1я 
стремится къ децентрализаций а правительственная къ центра
лизации

С т я е я т с я  на баллотировку тезисы, предложенные докладчи- 
комъ 0. И. Ивановымъ. 1) Что существующая правительственная 
организащя построена на пуинципахъ сиещализацш и централи- 
зацш не уклоняется отъ типа правительственной организацш 
вообще и вместе съ темъ создалась сообразно мЬстнымъ хозяй- 
ственнымъ особенностямъ Сибири, выделившимъ отдельный от
росли хозяйства, маслодел1е, животноводство, земледел!е, пчело
водство.

Означенный тезисъ въ первый своей части до словъ „и вме 
сте съ гЬмъ* признается собрашемъ не подлежащимъ баллоти
ровке, вторая же часть тезиса дополняется докладчикомъ сле
дующими словами: „а потому признать конструкцно существую
щей организацш правильной", въ какомъ виде собрашемъ бал
лотировкой отклоняется, вместе съ темъ собрате принимаетъ 
следующую резолюции, предложенную проф А. М. Крыловымъ: Приз
нать существующую организацш возникшей въ ггЬкоторыхъ сво



198

ихъ частяхъ сообразно естественнымъ услорйямъ сельекаго хо
зяйства и въ настоящее время не отвечающей потребностями 
сельекаго хозяйства, а потому требующей реорганизацш,

Тезисъ второй доклада: По виду того, что правительственная 
агрономическая организащя всл1здствш отсутств1я земствъ въ Си
бири вынуждена совмещать въ себе роли таковой же въ Россш 
и кроме того заменять въ работе земскую, признать желатель- 
нымъ введеше участковой или собственно районной агрономш по 
типу земской, но въ полномъ объеме признать не осуществимой 
въ ближайшее трехле-rie. Этотъ тезисъ до словъ „но въ полномъ 
объеме" дополненъ докладчикомъ следующими словами: „на рав- 
не съ существующей организащей спещалистовъ по животновод
ству и молочному делу" въ какомъ виде первая часть тезиса 
собрашемъ отвергнута, вторая часть признана отпадающей и не 
подлежащей баллотировке.

Тезисъ третш: Для достижешя цели всесторонняго обслужи- 
вашя труда населешя желательно переименование существующихъ 
инструкторовъ полеводства и районныхъ агрономовъ съ ргсши- 
решемъ программы ихъ работъ включешемъ вопросовъ животно
водства, молочного дела, пчеловодства и пр.

Этотъ тезисъ, после разъяененш докладчика, что инструктора 
полеводства все-таки не будутъ располагать кредитами на друпя 
отрасли сельекаго хозяйства, кроме полеводства, собрашемъ не 
принять.

Тезисъ четвертый: При формированш еще не закончившей 
свой ростъ правительственной агрономической организацш жела
тельно соблюдать строгую постепенность, увеличивая число рай
онныхъ агрономовъ, после того, когда сформируются спещаль- 
ные отделы организацш и въ частности организащя по животно
водству. Этотъ тезисъ собрашемъ признанъ не подлежащимъ бал
лотировке, какъ и следуюпцй тезисъ, гласяицй: 5) Желательно рай
онную агрономическую организащю. если не полностью, то въ значи
тельной части своей передать въруки Земства, когда таковая будетъ 
введена въ Томской губ. и обнаружитъ стремлеше къ еоздашю 
собственной агрономической организацш.

Тезиса, шестой—Признать желательными въ возможно ско- 
ромъ времени выделение по Томской губ. Южнаго района -Ал- 
тайскаго округа съ г. Барнауломъ въ центре съ создашемъ тамъ
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собственной агрономической организащи— собрашемъ не принять, 
какъ отклонены и два следующее тезисы: 7) Введете у1зздныхъ 
агрономовъ и по убздныхъ сельско-хозяйственныхъ съ1зздовъ при
знать преждевременными до введетя Земства и 8) Признать всЬ 
вышеперечисленные вопросы подлежащими комистенцш Агроно- 
мическихъ совЬщашй, Сельскохозяйственных!, съ1зздовъ, но от
нюдь не совГщашя по утверждешю Губернской Земской См’Ьты.

Следующш последи in тезисъ снять докладчикомъ съ обсуж- 
дешя и баллотировки:— Признать могучш ростъ кооперативовъ 
въ Сибири факторомъ, отличающимъ ее отъ Poccin. Признать 
за кооперативами въ частности за сельскохозяйственными Обще
ствами способность организащи агрономической само-помощи при 
надлежащей поддержке со стороны правительства.

По докладу П. А. Нассонова. заслушанному въ Общемъ Соб- 
ранш 23 марта, принять дополнительно къ принятой уже резо- 
люцш, следующая: „предложить розработанный Обществомъ планъ 
участковой агрономической организащи въ Томской губ. на раз- 
cMOTpimie Губернскаго Распорядительнаго Комитета по Земской 
Смете на трехл’йтче 1915— 1917 г. и Губернскаго Сельскохозяй
ственна го Съезда.

Для разработки плана выбрана комисшя изъ 5 лицъ: Алек-
сандровскш, Редькинъ, Щедритсшй, Мексимовъ и Нассоновъ,-— 
каковой поручить представить планъ на раземотр'Ьше Общаго 
Собрашя въ 2-хъ недельный срокъ.

Председатель В .  К н я зе в а .

Члены: В .  Щ е д р и т ш й ,  I I .  С обанцевг, I I  М а к с и м о в а , В .  П о л я 
кова, Д у л ь с т й , Н .  Федосгъевъ, И .  Д ьяковъ .

Секретарь 77. Н ассо н о въ .



П Р О Т О К О Л ! ,

Общаго Собрашя 13 апреля 1914 г.

П р и с у т с т в о в а л и :  В. П. Князевъ, Н . К . Федосйевъ, Н. А . 
Дьяковъ. К .  К .  Фаге, Колпаковъ, О. Р . Дульск1й, Курдова, М. Л- 
Александровски!, Б. Я . Максимовъ, В. М. Щодрятскгй, Я . Л . Поля- 
ковъ, Сабанцевъ, Ц. А. Нассоновъ.

Принята единогласно въ члены Общества Александра Алек- 
еФевна Курлова.

Заслушанъ и утвержденъ протоколъ Общаго Собрашя чле" 
новъ отъ 30 марта.

Заслушанъ докладъ комиссш о планФ и смФтФ по введенш 
участковой агрономической организацш.

Докладъ комиссш принять со слФдующими измКнешями: I) 
предоставить какъ уФзднымь по уЬзду, такь и участковымъ агро- 
номамъ и техиикамь бешлатный гароФздъ по участку на земскихъ 
лошадяхъ, опреснить из разъФзды по желФзной дорогФ и паро- 
ходахъ въ среднемъ, уВздпымь агрономами но 150 р., участко- 
вымъ по 100 р. и техникамъ по 25 р. съ тФмъ, чтобы разъФзд- 
ныя деньги выдавались авансами подъ отчеты.

2) Увеличить ежегодный расходь на оборудоваше кабинетовъ 
съ 150 р. до 200 р. 3) РаспредФлеше по участкам ь средствъ на 
оказаше непосредственной помощи населен1ю предоставить Гу
бернскому и УФзднымь Оельскб-Хозяйственнымъ совНцашямъ.

Заслушано предложен1е Томской Городской Управы о попуд- 
номъ сборф, предназначенномъ на замощеше улицъ г. Томска, 
служащихъ для передвижен!я товаровъ на ст. жел. дороги.

Постановлено для детальнаго разсмотрФшя вопроса выбрать 
комиссш въ составф В. А. Князева, И. К. ФедосФева, С. К. Фаге, 
В. Н. Рубчевскаго, Я. Л. Полякова и И. И. Колпакова.

ПредсФдатель В .  К н язе ве .

Секретарь 11. Н ассоновъ



П Р О Т О К О Л '! ,

Общаго Собрашя 30  апреля 1914 г.

П р и с у т с т в о в а л и :  В. П . Князевъ, А. [[. Редьчьвъ, I I .  А . 
Нассоновъ, М. П . Марковъ. И .  Я . Шарый, К .  К .  Фаге, Г. Логв- 
новыпй, Н . В. Королева, В. Н. РубчевскШ и А. М. Крылова,.

Выбраны въ члены Общества Г. Цабуль и Г. Бенковичъ
Заслушанъ и утвержденъ протоколь Общаго Собрашя 13 ап

реля.
Постановлено отйусгить на печатайте отчета и трудовъ Обще _ 

ства 250 рублей.
Заслушанъ докладъ А П. Редькина: „о новомъ проекте из- 

мФнешя правилъ о выдаче соудъ на сельскохозяйственный улуч
шения".

Постановлено обратиться съ ходатайствомъ въ Главное Упра- 
влеше Землеустройства и Землец1шя черезъ Губернски! Комитетъ 
объ измененш ст. 25 проекта въ томъ смысле, чтобы для Сибири 
былъ оставленъ прежнш порядокъ выдачи ссуды договорнымъ 
МаслодФльнымъ Артелямъ; а также просить распространить пра
вила о мелюративномъ кредите и на отдФльныхъ домохозяевъ 

Сибири (постройку скот. дв. мельницъ и пр.)
Произведены выборы представителя Общества на сельско хо

зяйственный сьФздъ, выбранъ Рубчевскш 14 голосами и канди- 
датомъ ФедосФевъ 5.

Постановлено дополнить Редакционный Комитетъ следующими 
лицами: Куткинымъ, Федоровымъ, Александровскимъ и Крыловымъ.

Председатель В .  И .  Князевъ .

Секретарь I I .  Н ассоновъ .



ПРОТОКОлъ

31 мая 1914 г.

П р и с у т с т в о в а л и :  И. Я . Шарый, А. А. Наумовь, И  Г .  
Новидшй, А. П. Редькинъ, П. А. Нассоновъ, С. И. Ивановъ, Н . И . 
Куткиаъ, Ф. Ф. Аббакуиовъ, Л. А. Тремль, Я . Л . Поляковъ, А. М» 
Бенковичъ, В. Н . Рубчевск1й, М- Г . Алексавдровсюй, П . Л. Кол- 
паковъ. В. Крыловъ, М. И . Яшниковъ, В. Н. ЩедритскШ. С. В . 
Шперливгь, В. Я . Нагвиб4да.

Заслушивается отношеше г. правительственнаго Агронома отъ 
26 мая за № 1176 объ ассигновали въ расиоряжеше г. прави- 
тельственнаго Агронома 5000 р. на представлеше экспонатовъ 
Агрономической организацш.

Заслушивается протоколъ Распорядительнаго Комитета отъ 
26 мая.

Заслушивается отношеше г. правительственнаго Агронома отъ 
31 мая за № 1197.

Принята единогласно резолюц|'я, посл'В продолжительнаго об
мана мнФнш, предложенная г. Рубчевскимъ: всл,Ьдств1е заявлен1я 
г. правительственнаго Агронома Иванова, уполномочить СовФтъ 
предоставить Департаменту Землед'ЬлГя исторш устройства 1-й 
Губ. выставки и просить оставить въ силБ расиоряжеше Депар
тамента отъ 13 февр. 1914 г. за № 9239 тФмъ болФе, что боль
шинство средствъ на сельско-хозяйственные эскспонаты израсхо
довано.

Принята резолющя, предложенная г. Нагнибфцой, вс^ми про- 
тивъ одного:

Въ виду скораго наступлешя времени выставки и съезда, Об
щество предлагаетъ Распорядительному Комитету вести организа- 
шонную работу по выставка и съезду, согласно ран'Ье приготов-

Общаго Собрашя Членовъ Западно-Сибирскаго Общества Сель-
скаго Хозяйства
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леннымъ планамъ, програымамъ и см1зт1з, независимо внесеннаго 
правите иьственнымъ Агрономомъ заявлешя объ уменынеши уже 
сделанной Департаментомъ ассигновки. Внесены предложешя, 
снятыя Предс^дателемъ съ обсуждешя, о порицанш члену Обще
ства Иванову.

. За, Председателя 11. Ш а р ы й .

Секретарь П .  Л ассоновъ .



П Р О Т О К О Л Ъ

1 6 -го  т н я  1 9 1 4  /.

П р и с у т с т в о в а л и :  Председатель Общества Б. П. К н я зе в а  
Плевы: Н. К .  ФедосЬевъ, В. Н . Рубчевш й, М. И . Марковъ, М. В* 
К у тки н ’ , 0 . 0 . Пичугинъ, В. И  Родзевичъ, Л. А . Тр.'мль, А . С . 
Новидк1й, Е. Я . Максиловъ, И . А. АдрТановь, М. Г . Александров* 
с кй  и А П. Редьканъ.

Обсуждается вопросъ о выработке проекта „Положешя" для 
ОтдФловъ Западно-Сибирскаго Общества Сельскаго Хозяйства.

Постановлено: Положить въ основу проекта „Положешя"
уставъ Западно-Сибирскаго Общества со следующими изменешями 
по существу:

1) Права и обязанности отдела, а также спещалыюсть Коми- 
тетовъ определяются Западно-Сибирскимъ Обществомъ:

2) Отделъ представляетъ ходатайства мерезъ Западно-Сибир
ское Общество Главному Управленш Землеустройства и Земледел1я 
о нуждахъ сельскаго хозяйства въ области своихъ действш.

3) Отделъ имГетъ право ходатайствовать черезъ Западно-Си
бирское Общество ходатайствовать передъ Главным'!» УправлеЕиемъ 
Землеустройства и Земледел!я о предоставлена почетяыхъ наградъ 
за особо полезную сельско-хозяйственную деятельность.

4) Лица, возбудивппя ходатайство объ открыли Отдела, на 
основанш настоящаго положешя, считаются учредителями Отдела 
и поступаютъ въ члены Отдела безъ баллотировки Действитель
ные и почетные члены Отдела являются въ силу избрашя также 
и действительными членами Западно-Сибирскаго Общества.

5) Члены, внесипе 50 рублей единовременно, освобождаются 
отъ ежегодныхъ взносовъ, получая наименоваше пожизненныхъ

Общаго Собран1Я Членовъ Западно-Сибирскаго Общества Сель-
скаго Хозяйства
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д'Ьйствительныхъ членовъ. Члены соревнователи вносятъ 50 коп 
Разм'Ьръ членскихъ взносовъ можеть быть изм'Ьняемъ Западно- 
Сибирскимъ Обществомъ по ходатайству Отдача.

6 ) О всякой перемене въ составе Совета ОтдЕла последшй 
тотчасъ извРщаетъ Западно-Сибирское Общество.

7) Принятый еобрашемъ проектъ изменешя представляется 
въ Западно-Сибирское Общество для направлешя въ установлен
ию мъ порядке по предварительному обсужденью его въ Обще
стве.

ЗатРмъ Общимъ Собрашемъ заслушивается прошеше Адрьа- 
нова объ oTK-pbiTin въ с. Вороновомъ. Томскаго у., Отдела За 
надно-Сибирскаго Общества.

П о с т а н о в л е н о :  Означенное прошеше принять къ СВеде-
ШЮ.

Докладъ Е. Я. Максимова объ открыли при Обществ^ посред- 
ническаго бюро по сбыту и закупка продуктовъ сельскаго хозяй
ства п о с т а н о в л е н о  отложить за отсуттаемъ непосредственно 
освгЬдомленныхъ членовъ Общества.

Избраны въ члены Общества: Димитрш Викторовичъ Поля- 
ковъ, 1она Михеевичъ Морозовъ, Семенъ Петровичъ Абрамовъ, 
Аркадш Флор1ановичъ ЯголковскШ, Илларшнъ Афанасьевичъ 
Липухтинъ, Леонтш Петровичъ Лысенко, Тарасъ Егоровичъ Пар
хоменко, Павелъ Демьяновичъ Таравъ.

Председатель И. I I .  К нязевъ .

За секретаря: А .  Н о в и ц к т



протоколъ

2 1 - ю  т л я  1 9 1 4  г.

И р и с у  т с т в о в а л и :  Председатель Общества В. II. Князевъ 
в члены— И . Я. Шарый, М. Г . Александровшй, А. А. Поляковъ, 
С. В. Шаерлиигъ, М. В. Кутквнъ. А. Г. НовицкШ, А. К . Паюсовь, 
Ф. Р . Д у л ь ш й , А. П . Редькинъ, Г . Бевковичъ, А. М. Крыловъ, 
Д. В. Поляковъ, И. А . Дьяковъ, С. И. Ивановъ, В. Н . РубчевскШ.

Предс^дателемъ Общества В. П. Князевымъ ставится на об- 
суж дете общаго Собран1я вопрос-ъ о томъ— возможно ли, въ ви
ду предстоящей войны Германш съ Росшей, открьше въ сентяб
ре т. г. сельскохозяйственной выставки и сельскохозяйственнаго 
■съезда.

В. Н. Рубчевсшй и друпе члены Общества не находятъ воз- 
можнымъ открьте выставки и съезда нынешней осенью и пред- 
лагаютъ отклонить до бол’Ье благопр!ятнаго времени.

Предложен1е ихъ единогласно принимается и Общее Собра
т е  выноситъ следующее постановлеше:

Въ виду создавшихся исключительныхъ политическихъ усло- 
вШ — объявления войны Германш съ Росшей, Общее Собрате 
признало:

Во-первыхъ, устройство выставки и съезда въ такой тяжелый 
для государства моментъ несвоевременнымъ;

Во-вторыхъ—недостигающимъ ц1зли, т. к. часть населешя изъ 
губернш призвана на военную службу, и уже въ Распорядитель
ный Комитетъ отъ экономистовъ поступаютъ заявлетя объ отка
зе  въ участш выставки;

И въ-третьихъ—практически неосушествимымъ, т. к. персо- 
налъ правительственной агрономической организацш Томской г. 
и Заведываюшде отделами выставки въ значительной своей ча
сти также призваны на военную службу.

Общаго Собратя Членовъ Западно-Сибирснаго Общества Сель-
скаго Хозяйства
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А потому постановлено: выставку и съездъ отложить до бо
лее благопр1ятнаго времени.

О настоящемъ постановлен^ довести до св едет я  Департа- 
мента Землед1пия, Г. Томскаго Губернатора, а также путемъ пуб- 
ликацш въ газетахъ и отдельвыхъ обращешй —- всехъ экономи- 
стовъ, обшествъ и различныхъ учреждетй, заинтересованныхъ въ 
выставка и съезде.

Проситъ Г. Зав-Ьдывающихъ отделами выставки прюстановить 
н'Гкоторыя цодготовительныя работы и представить въ Сов'Ьтъ 
Общества отчетность по произведеннымъ работамъ вместе съ 
неизрасходованными суммами.

Предложить местному городскому самоуправлешю, въ случай 
надобности, воспользоваться помещешемъ музея для размещешя 
въ немъ призываемыхъ на военную службу запасныхъ изъ губер- 
нш съ тЬмъ, чтобы городъ провелъ въ музее паровоо отоплеше 
за свой счетъ.

Заведывающш хозяйственной частью выставки В. Н. Рубчев- 
скш въ общихъ чертахъ познакомилъ Общее Собрате съ построй- 
ской выставочнаго павильона-музея. Смета на постройку по- 
сл'Ьдняго была составлена въ сумме 6000. Въ действительно
сти же израсходовано уже 7800 р. Такимъ сбразомъ получился 
перерасходъ въ 1800. Перерасходъ этотъ получился вследств1е 
расширешя строительной площади: вместо 60— 80 кв. с. затемъ, 
смета предусматривала постройку павильона музея въ-черне. тогда 
какъ въ действительности онъ построенъ йа-чисто. Расширеше 
площади произошло вследств1‘е отсутств1я плана, который былъ 
представленъ Г. Федоровскимъ уже после постройки.

Сообщеше В. Н. Рубчевскаго собрашемъ принято къ сведешю.
Въ заключееге Собрате выразило свою благодарность Пред

седателю Распорядительнаго Комитета В. П. Князеву, Заведы- 
вающимъ отделами выставки и членамъ Распорядительнаго Ко
митета. внесшимъ въ дело свою дружную работу.

Председатель Б .  Л .  К нязе ва .

За секретаря: А .  Н о в и ц к ш .
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4-го  а вгуст а  1 9 1 4  г.

П р и с у т с т в о в а л и :  И. Я . Шарый, В. И. Рублевский, I I .  1  
Наесоновъ, М. I I .  Марковъ и Е. Я . Максимозъ.

По вопросу о положеши маслодельной промышленности въ свя
зи съ войной постановлено представить Общему Собранно чле- 
новъ, которое созвать на 10-ое августа, доклалъ о необходимо
сти ходатайства передъ Министромъ финансовъ. Торговли и Про
мышленности и Главвоуправияющнмъ Землеустройствомъ и Зем
леделие м у  о выдаче ссудь маслодельнымъ артелямъ подъ пере
пускное масло. Въ докладе указать, что, по мнем по Совета, не
обходимо было бы рекомендовать населешю, чтобы оно не закры
вало Маслодельныхъ Заводовъ, а перерабатываю экспортное масло 
на перепускное, которое на рынкахъ, какъ известно, котируется 
■значительно дороже топленаго масла, приготовляемаго домашними 
способом!/

По вопросу объ уборке хлебовъ семей призванныхъ на войну- 
постановлено: 1)  Запросить по телеграфу инспекщю мелкаго кре
дита при Новониколаевскомъ, Варнаульскомъ, Омскомъ и Семи- 
палатннскомъ Отделен1яхъ Государственнаго Банка, как1я въ рай
оне инспекци! по Томской губ.-предпринимаются меры помощи 
по уборке хлебовъ с.емьямъ призванныхъ на военную службу 
членовъ Кредитныхъ Товариществу 2) Войти со следующими 
предложешемъ въ Томский Губернски Комитетъ по оказашю по
мощи семьямъ призванныхъ: Помощь по уборке хлебовъ нынеш- 
няго урожая семьямъ призванныхъ на военную службу, по мнТ- 
н1ю Западно Сибирскаго Общества,—можетъ быть осуществлена 
путемъ привлечешя для этой дели Кредитныхъ Товариществу—  
сельскохозяйственныхъ обществу — маслодФльныхъ артелей, аген-

ЗасЪдаш'я Совета Западно-Сибирскаго Общества Сельскаго
Хозяйства
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товъ правительственной агрономической организацш и лесного 
ведомства. Для осуществления помощи по уборке хл'йбовъ, на- 
яванныя учреждешя и представители в'Ьдомствъ получаютъ отъ 
Комитета известныя суммы и, пршбретая уборочныя машины и 
оруд1я, предоставляя безплатно и платно рабоч1я руки; органи- 
зуютъ въ района своей деятельности уборку хлебовъ нуждаю
щимся семьямъ призванныхъ на войну. Въ израсходовали суммъ 
Комитету представляется поробный отчетъ съ оправдательными 
документами. Кроме того Западно-Сибирское Общество проситъ 
Комитетъ допустить на заседашя Комитета по оказатю помощи 
семьямъ призванныхъ представителя отъ Общества.

По заслушаши доклада Е. Я. Максимова объ организацш бю
ро по сбыту и закупке продуктовъ сельскаго хозяйства при Коопе- 
ративахъ Совътъ постановилъ: въ виду того, что Общество въ 
настоящее время не располагаетъ средствами, и посредниче
ски операцш въ более или менее крупномъ масштабе вести не 
можетъ,—организовать на первое время бюро справочнаго и 
осведомительнаго характера. Организацш бюро поручить М. П. 
Маркову, Е. Я. Максимову, И. Я. Шарону, К. Д. Логиновскому и 
А. Г. Новицкому.

По вопросу о понижеши тарифа на пргЕозъ живыхъ свиней 
въ г. Курганъ для забойки на экспортныхъ бойняхъ ответить 
Сибирскому Порайонному Комитету, что Общество, не усматри
вая въ возбужденномъ по этому вопросу ходатайстве Курганскаго 
Биржевого Комитета какихъ либо разсчетовъ и данныхъ, гово- 
рящихъ въ пользу населешя, дать свое заключеше затрудняется.

Присланный Сибирскимъ Порайоннымъ Комитетомъ для отзы
ва Общества матер1алъ по вопросу объ установленш сбора 1 коп. 
съ пуда масла для постройки холодильниковъ на станщяхъ Си
бирской ж. д. передать старшему инструктору маслодел1я Н. В. 
Королевой и просить ее дать по данному вопросу свой отзывъ.

На Общемъ Собранш 10-го Августа переизбрать въ Советъ 
Общества вместо К. К. Фаге и С. И. Иванова, какъ состоящихъ 
въ Ревизюнной Комиссш, двухъ новыхъ нленовъ, избрать канди- 
датовъ къ членамъ Совета и переизбрать секретаря Общества, 
вместо отказавшагося П. А. Нассонова.

Товарищъ Председателя И .  Я .  Ш а р ы й .

Члены Совета: В .  Н .  В у б ч е в с т й ; П .  А .  Н ассон овъ .
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1 0  а вгуст а  1 9 1 4  г.

Сообраше открыто въ ирисутствЫ: I I .  А.Нассонова, I I .  Бевкови- 
ча, К. А . Вавюкова, П . Сабаьцева, И . R . Ш араго, М. П . Маркова, 
К .  К .-. Фаге, В. Н . Рубачевскаго, Н. В. Королевой, А. Г. Новидкаго 
и Г . Черемныхъ.

Выли произведевы выборы новыхъ членовъ въ числТ; 5 челов'Ькъ 
(И . И . ТуфаЕовъ, Н. С. Васвлъевт, В. М. Бахметьевъ Ф. 0 . Пи- 
чугавъ и И . А . Черемныхъ).

Вм’Ьето отказавшегося отъ должности секретаря П. А Нас- 
сонова, на таковую избранъ Собрашемъ К. Г. Новицкш. Въ кан
дидаты членами Совета Общества избраны; профессоръ Томскаго 
технелогическаго института А. М. Крыловъ, управлявший том
ской конюшней Государственнаго Коннозаводства Д. В. Поляковъ, 
ветеринарный инспекторъ М. В. Куткинъ и инспекторъ мелкаго 
кредита К. Д. Логиновск1й.

После выборовъ Сов'Ктомъ Общества былъ представленъ на 
обсуждеше Общаго Собрашя следующей докладъ: „о положения
маслодельной промышленности въ Сибири, въ связи съ войной*.

Въ настоящее время сибирская маслодельная промышленность, 
вследстше войны, переживаетъ самый острый кривисъ. Экспортъ 
сливочнаго масла на заграничные рынки совершенно прюстано- 
вился, аккредитивы подъ масло банками закрыты, цены съ 13 р. 
упали до 7 р., а местами и до 5 р., мнопе заводы прюстанови- 
ли производство и значительная часть масла остается не продан
ной. Между темъ маслодельная промышленность въ Сибири для 
крестьянскаго населен!я, какъ известно, имеетъ существенное 
экономическое значеше и доходность отъ маслодел!я въ бюдже
т е  земледельца иг,раетъ далеко не второстепенную роль, сплошь 
и рядомъ являясь источникомъ средствъ для уборкя хлебовъ. 
Достаточно, напримеръ, указать хотя бы на то, что мнопя ма- 
слодельныя артели разсчитываютъ за молоко своихъ членовъ 
по 66-70 к. за пудъ и нередко последше, въ страдную пору, 
авансируются артелями.

Чрезвычайная Общаго Собран!я членовъ Западно-Сибирская
Общества Сельскаго Хозяйства на



Передъ общественными организациями въ данный моментъ 
стоитъ неотложная задача оказать заинтересованному въ масло- 
д^лш населешю то или иное содействие, изыскать способы, кото
рые могли бы до известной степени поддержать эту промышлен
ность и облегчить переживаемый кризисъ. И въ этомъ oTHomeHiH 
некоторый сельскозяйственныя общества и промышленный орга- 
низащи Сибири уже кое что предпринимаютъ. Напримеръ. Кур- 
ганскш Огд'Ьлъ Московская Общества сельскаго хозяйства об
ратился къ правительству съ ходатайствомъ о выдача Государ- 
ственнымъ Банкомъ ссудъ подъ масло и изысканш сиособовъ пе- 
редвижен1я масляныхъ грузовъ на внутренше рынки.

Со своей стороны Сов’Ьтъ Общества точно также находитъ 
необходимым^ во-первыхъ, рекомендовать маело/дЬльнымъ арте- 
лямъ Томской губернш, чтобы онФ до окончашя маслодТльнаго 
сезона не закрывали заводы, а перерабатывали экспортное масло 
на перепускное, которое не такъ подтвержено порче и на рын- 
кахъ пользуется хорошимъ спросомъ и котируется значительно 
дороже топленаго масла, приготовляемаго домашнимъ способомъ, 
во-вторыхъ обратиться по телеграфу къ министрамъ — финансовъ; 
торговли и главноуправляющему земдеустройствомъ и земле- 
дТл^емъ съ ходатайствомъ о поддержанш маслодельной промыш
ленности. а вместе съ нею населешя, путемъ выдачи изъ Госу- 
дарственнаго Банка ссудъ подъ перепускное масло артельнымъ 
заводаме въ теченш августа и сентября, а также изыскать спо
собы передвижешя маслянныхъ грузовъ на внутренше рынки.

Общее Собрагпе, заслушавъ этотъ докладъ, постановило: 1)
Для хранешя заготовленнаго маслодельными артелями Томскаго 
района къ продаже экспортнаго масла приспособить ледникъ 
Общества,, предназначенный для конкурса выставочнаго масла и 
довести объ этомъ до сведешя артелей; 2 )  Если последшя 
пожелаютъ продать свое масло, то поручить организо
вавшемуся при Обществе посредническому и справочному бюро 
изыскать покупателей, а также просить Советъ, въ случае на
добности, ходатайствовать передъ правительствомъ о выдаче ссудъ 
подъ масло, сданное на хранете; и 3) Поручить Совету возбу
дить передъ министрами—финансовъ и торговли, а также передъ 
главноуправчяющимъ землеустройства и земледел1я телеграфное 
ходатайство о выдаче ссудъ подъ масло артелямъ Сибири.



212

Принятъ также Общимъ Собратемъ и второй докладъ Сове
та объ оказаши помощи по уборке хлебовъ семьямъ призван- 
ныхъ на действительную военную службу. Поэтому вопросу Со- 
в^тъ высказывается следующимъ образомъ: „Въ качестве лицъ 
и учреждевш, могущихъ реально учавствовать въ организацш 
уборки хлебовъ семьямъ призванныхъ на войну, желательно бы
ло бы. по мненш Совета привлечь членовъ агрономической ор
ганизацш и лесного ведомства, инспекцно мелкаго кредита, кре- 
дитныя товарищества, сельскаго хозяйственный общества и масло
дельный артели. Деятельность кредитныхъ товариществъ и ма- 
слодельныхъ артелей въ Сибири по заготовке кормовъ во время 
неурожая 1911 года въ Тобольской губернш и Акмолинской об
ласти на ссуды, выданный правительствомъ изъ мелюративнаго 
кредита, какъ известно, дало положительные результаты, несом
ненно и въ данную тяжелую годину эти учреждетя смогут,ъ ока
зать населевт ценную помощь и уже часть кредитныхъ товари
ществъ въ Томской губернш помогаетъ въ уборке хлебовъ семь
ямъ членовъ, призванныхъ на военную службу, предоставляя на 
льготвыхъ услов1яхъ въ ихъ распоряжете уборочныя машины.

„Организацюнная деятельность, указанныхъ выше лицъ и уч- 
режденш можетъ ьыразиться въ прюбретенш уборочныхъ машииъ 
и орудш на полученныя отъ Губернскаго Комитета, по оказанда 
помощи семьямъ призванныхъ на войну, средства въ подыскаши 
необходимаго для уборки хлебовъ нуждающимся семьямъ при
званныхъ на военную службу комплекта рабочихъ и въ общемъ 
руководствъ этими работами".

Кроме того Советъ предлагаетъ Общему Собранто просить 
Губернски Комитетъ, по оказашю помощи семьямъ призванныхъ 
на войну избрать въ число своихъ членовъ представителей отъ 
Западно-Сибирскаго Общества Сельскаго Хозяйства.

Зе Председателя И .  Я . Ш а р ы й .

П .  А .  Е а сс о н о в г .
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Собрате открывается въ 6V2 час. вечера.

На собраши ирисутствоваютъ: В. Я. Рубчевсшй, М. II. Марковъ, 
II. А. Иассоновъ, П. М. Веньковичъ, И. П. Цабуль, Н. В. Соколовъ, 
М. В. Куткинт, А. Крыловъ, А. А. Еурлова, В. Бахметьевъ, А. А. 
Наумовъ, В. Анучввъ, А. Яголковскш, Н. К. ФедосЬевъ, Ф. Пичу- 
гввъ, Д. Поляковъ, В. Бархатовъ, Е. Д. Яныгннъ и А. Ф. Ива- 
вовъ.

ГГорядокъ дня принимается: 1) Избрате новыхъ членовъ, 2)
Поставка масла для Лекскаго Т-ва и 3) Обсуждеше предложешя 
Московскаго Общества Сельскаго Хозяйства.

1) Принимаются въ члены Общества: Н. В. Соколовъ, А. Ф. 
йвановъ, В. И. Анучинъ, А. Ф. Волокитинъ и Е. Д. Яныгннъ.

2) Изъ доклада М. II. Маркова выяснилось, что послФ полу
чен) я отъ Ленскаго Т-ва заказа на поставку масла была теле
графирована Ленскому Т ву просьба прислать услов!я заказа, на 
что „Лензото" ответило телеграфно же, но_ телеграмма Общест- 
вомъ не была получена. Ввиду этого, не получая ответа отъ 
„Лензото", посредническое бюро отказало нФкоторымъ маслодФль- 
нымъ артелямъ, желавшимъ сбыть свое масло. И когда въ Томскъ 
пргЪхалъ представитель „Лензото" и переговоры начались ве
стись лично, то у Общества не было точныхъ данныхъ о возмож
ности выполнения заказа. А потому посредническое бюро, не от
казываясь въ принцип^ отъ заказа, признало для себя невозмож- 
нымъ доставить Ленскому Т-ву 9 тыс. пудовъ, а согласилось лишь 
на доставку 5 тыс. пудовъ и то на окончательный отвФтъ попро
сило недельной отсрочки, за каковой срокъ было решено: 1 ) 
телеграфно запросить спешалистовъ по маслодФлгю: гдф и по ка
кой цФнФ можно закупить масла и 2) Делегировать техника по 
н асл еди ю  И. П. Цабуль для обслфдоватя маслянаго рынка. 
Вернувшшся ко дню Собрашя техникъ маслодФл!я И. Г1. Цабуль-
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доложилъ Общему Собрант, что благодаря тому, что мелюе скуп
щики еще въ йол-й—августй закупили почти все масло по 6 — 7 
руб. за пудъ съ услов1емъ, если со временемъ щйна на масло 
поднимется, то доплатить маслодйламъ разницу, удержавъ себ"й 
лишь 10° о комисшонныхъ за хранеше, масло на рынк-й въ на
стоящее время можно найти лишь въ ограниченномъ количеств^ 
и то по высокой ц'Ьн'Ь, доходящей до 12 р. за пудъ экспортное. 
Въ виду этого, по той ц!зн1з, по которой предлагаетъ поставить 
масло Ленское Т-во, по 14 р. за пудъ Обществу взяться не пред
ставляется совершенно возможнымъ. Заслушавъ вей эти сообще
ния Общее Собрате приняло следующую резолюшкк заслушавъ. 
предложеше Ленскаго Золотопромышленнаго Т-ва и выяснивъ 
услов1я маслянаго рынка, Общее Собрате не считаетъ возможнымъ 
при настоящихъ условшхъ принять на себя указанное предложете.

3) Заслушивается письмо Московскаго Общества Сельскаго 
Хозяйства: „Великое испытате выпало на долю Росши. Вспых
нула война, быть можетъ, самая тяжелая изъ вейхъ войнъ, катя  
когда либо приходилось вести нашей родинй. Прошелъ едва м4- 
сяцъ съ начала военныхъ дййствш, а уже ясно заметно вл!яше 
этого страшнаго бича на мирную страну. Не говоря уже о не- 
оцйнимыхъ и нич'ймъ не вознаградимыхъ потеряхъ людьми, вей 
безъ исшиочешя отрасли экономической жизни страны сразу по
чувствовали на сёб’й гнетъ войны. Въ частности самая важная 
отрасль народнаго хозяйства— хозяйство сельское—несетъ едва-ли 
не самыя очевидный, самыя тяжелыя потери. По счастью, боль
шую часть урожая текущего года удалось собрать съ полей, но 
возникаетъ вопросъ, какъ его ликвидировать, избйжавъ при этомъ. 
раззорительныхъ условш. Желйзныя дороги всец’йло заняты удо- 
влетворешемъ потребностей армш и не могутъ выполнить обыч
ной своей задачи по перевозка сельско-хозяйственныхъ грузовъ, 
да и везти имъ въ сущности некуда: Западная граница закрыта, 
закрыты фактически и южная и ейверная.

Кром-й хлйбз, главнаго нашего продукта, лишены рынка и пр. 
произведешя русскаго сельскаго хозяйства, служа1шя предметомъ 
торговли за границей.

Все сказанное о вывоз-й въ равной мйрй относится и къ 
ввозу: нынй Росшя не можетъ уже получить извнй ни сельско- 
хозяйственныхъ машинъ, ни удобрительныхъ туковъ, ни племен-
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ного скота— ни чего, что при былыхъ добрыхг сосгЬдскихъ отно* 
шещяхъ служило предметомъ нашего импорта.

Наряду съ этимъ недостаткомъ оборотныхъ средствъ и край
нее состояше кредита, вызванное войной, еще более обостряете 
положеше русскаго сельскаго хозяйства.

Все эти затруднешя и масса другихъ, который невозможно 
перечислить и заранее даже нельзя и предвидеть, тормозятъ 
сельское хозяйство нашей страны въ данное вромя и, что еще 
страшнее, угрожаютъ настолько подорвать его и нанести ему та
кой ударъ, съ последств1ями котораго придется считаться долпе 
годы. Особенно тяжелая судьба грозитъ крестьянскому хозяйству, 
какъ наиболее слабому и къ тому же лишенному главныхъ своихъ 
работниковъ. Московское Общество сельскаго хозяйства, вполне 
сознавая всю тяжесть положешя и остроту переживаемаго момен
та, приходитъ къ твердому убежденно, что теперь, более ч'бмъ 
когда либо сельскохозяйственный общества съ полнымъ единоду- 
нне&гь и энерпей обязаны придти на помощь нуждамъ сел.-хоз. 
населешя Росши. Именно теперь необходимо соединенными уси- 
л1ями изыскать м'Ьры и средства, могуппя охранить родину отъ 
гибельныхъ посл’Ьдствш грознаго потряеенш. ,,Но одинъ въ 
поле не воинъ“; нужна широкая осведомленность въ массе вновь 
возникающихъ нуждъ и услов1й, нужны средства, нужны знаюшде 
й авторитетные работники изъ разныхъ местъ Росши, готовые 
посвятить свой трудъ и отдать свое время общему делу. Поэто
му Московское общество сел.-хоз, обращается съ горячимъ при- 
зывомъ ко всемъ крупнымъ русскимъ сел.-хоз. обществамъ сое
диниться въ одну дружную семью и создать такую организащю, 
которая по природе своей могла бы выполнить важную государ- 
ственную задачу, вызванную съ особой силой услов1ями настоя- 
щаго момента: 1) по мере возможности придти на помощь темъ 
правительственнымъ учреждешямъ, на которыя непосредственно 
возложена обязанность организовать снабжеше армш предметами 
довольствуя и снаряжения, 2) объединенными усилуями немедлен
но выработать и принять рядъ мере, облегчающихъ населенно 
сбытъ сел.-хоз. продуктовъ и реализащю урожа i настоящаго го
да (кредитъ, транспортъ, распределеше урожая внутри страны 
ходатайство передъ надлежащими учреждешями объ открыли пу
тей сбыта, создаше центральнаго информащоннаго бюро по нуж-
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дамъ сел. хоз. и пр.) и 3) необходимо наконецъ вонвь начать ра
боты о торговыхъ договорахъ съ иностранными государствами, 
которыя теперь открываюсь совершенно иныя перспективы, да
юсь друпя основатя для обезпечетя интересовъ и усп^ховь 
русскаго сел. хозяйства въ ближайщемъ будущемъ. Ясно и оче
видно, что выполненie этихъ задачъ совершенно непосильно каж
дой, хотя бы и крупной сел.-хоз. организащи въ отдельности, но 
съ успехомъ можетъ быть достигнуто силами объединенными. 
Московское общество сел.-хоз. равно какъ и рядъ другихъ круп- 
ныхъ сел.-хоз. обществъ образовали комиссш длявыяенешя нуждъ 
сел. хозяйства; но недостаточно ихъ выяснить, это только рабо
та предварительная, главная-же работа— организащоннаго и испол- 
нительнаго характера— должна и можетъ быть выполнена успеш
но только нашими объединенными силами, подобно тому, какъ 
выполняюсь свою задачу друшя объединенныя организащи.

Московское Общество сел.-хоз. выражаетъ полнейшую уверен
ность, что на призывъ его отзовутся все безъ иеключешя круп- 
ныя сел.-хоз. общества. Сделать многое можно и—главное—долж
но, а разъ вопросъ касается долга, то все сомнешя и всяшя ко- 
лебашя нужно отбросить и какъ можно скорее браться за дело.

Наши братья на родномъ рубеже бьются съ врагомъ, защи
щаюсь родину, защишаютъ насъ, остающихся дома, пусть же 
знаютъ они, что и мы, по мере силъ своихъ боремся тоже со 
страшнымъ врагомъ— грозньшъ призракомъ разоретя и идущаго 
за нимъ упадка культуры и мощи родной страны.

Въ виду всего сказаннаго, Советъ Московскато Общества сел.- 
хоз. имеетъ честь просить Западо-Сибирское Общество: 1) обсу
дить нужды сельскаго хозяйства своего района въ связи съ пе
реживаемыми собьтями, 2) сообщить свое мнеше по вопросу о 
необходимости избрать представителя въ совещани. предста
вителей сел.-хоз. обществъ и 3) постановлешя общества по на- 
стоящимъ предложешямъ сообщить Совету М. О. С. X. не позд
нее 25 го сентября сего года.

Совещаше представителей сел.-хоз. обществъ имеетъ быть въ 
Москве 4-го октября с. г. въ 2 часа дня въ помещенш М. О.
С. X., СмоленекШ бульваръ, д. № 57.

Н. К. Федосеевъ. Прежде чемъ перейти къ обсуждешю, ставится 
вопросп, желамъ ли мы вообще обсуждать предj ожешя М. О. С. X.



Вопросъ этотъ стоитъ въ тесной связи съ вопросомъ о нашемъ 
желании или нежеланш иметь сношешя съ М. О. С. X. и о на
шемъ желанш послать на съФздъ делегата... Захотимъ мы пос
лать делегата, ну тогда и обсуждать вопросы будемъ, а не пош- 
лемъ делегата —можемъ и подождать съ обсужцетемъ. Но мы 
сейчасъ находимся въ затрудненш, нужды С. X. такъ разносто
ронни, такъ велики, что не представляется возможности ихъ вей 
осветить.

В Н. Рубчевскш Война сейчасъ перевернула все решитель
но. Сейчасъ не время останавливаться на мелкихъ, повседневныхъ 
нуждахъ сел.-хоз. Сейчасъ мы не можемъ ни вывозить ни ввозить 
и этому необходимо помочь. Изъ статьи Н. К. Федосеева ясно 
видно, куда девался нашъ хлФбъ, и потому необходимо теперь 
изыскать новые пути для сбыта.

П. А. Нассоновъ. Намъ придется иметь дело по преимуществу 
съ общими нуждами Россш, а не съ частностями, не съ интересами 
мФстнаго района.

В. Н. Рубчевскш. Предлагаетъ перейти къ обсуждешю нуждъ 
сел. хоз., т. к. вопросъ о совместной деятельности съ М. О. С. 
X. самъ собою решается темъ, что онъ поставленъ на очередь дня.

П. А. Нассоновъ. Хлебо-торговыя операцш терпятъ застой, 
а потому необходимо настаивать на введеши порто-франко, а 
также на более оживленныхъ сношешяхъ съ Америкой. Собствен
но говоря выясняются три нужды с. х.: открытие сев. пути, уде- 
шевлеше ж. д. тарифа на востокъ и открьте еношенш съ Америкой.

Н. К. Федосеевъ. Северный путь—это дело будущаго, сейчасъ 
необходимо обсудить вопросы сегодняшняго дня.

В. Н. Рубчевскш. Томская губертя въ данномъ году должна 
выбросить на м1ровой рынокъ до 80 мил. пудовъ хлеба. Можно 
было бы заняться посреднической деятельностью и ставить хлебъ 
для армш, но тамъ уже все поставки ведутся агрономическимъ пер- 
соналомъ, дело налажено и намъ тамъ делать нечего. Одинъ аг- 
рономъ принимаетъ, другой грузитъ, третш отправляетъ, четвер
тый и т. д.

Н. К Федосеевъ. У насъ въ посредничестве есть два пути: 
одинъ— это осведом^еше потребителей о месте нахождешя п р е  
дуктовъ, другой самнмъ делать закупки. Но среди насъ купцовъ
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нетъ, мы люди культуры/а потому необходимо остановиться лишь 
на осведомительной деятельности.

А. Ф. Ивановъ указываетъ, что осведомительная деятельность 
для Г. У. 3. и 3. неудобна, т. к. приходится вести онеращи съ мас
сой жалкихъ поставщиковъ. Помимо осведомительной и скушци- 
ческой роли у общества есть третш путь, путь организацюнный, 
организовать мелкихъ поставщиковъ въ крупныхъ, вотъ задача 
общества, для чего необходимо устроить съездъ кредитныхъ т-въ.

Н. В. Соколовъ сообщаетъ, что агрономичесюя организащи 
поставляютъ далеко не все количество хлЪба нужное для армш, 
необходимого что бы то ни стало, оказать правительству noco6ie 
по заготовке корма для армш. Бояться торговыхъ операцш не
чего, т. какъ они даютъ средства для культурной работы.

II. А. Нассоновъ думаетъ, что задача 3. С. О. С. X. объеди- 
- нить кредитный т—ва.

Н. В. Соколовъ сообщаетъ, что агрономическш персоналъ при
командировывается лишь какъ эксперты при с.-х. обществахъ.

Н. К. Федосеевъ иредлагаетъ вопросъ о посредничестве и 
поставке въ apMiro сдать въ Советъ.

Председатель ставитъ на голосоваше вопросъ о возможности 
придти на помощь армш въ деле закупки сФна и овса.

7 человекъ находятъ невозможнымъ 
9 „ „ возможнымъ.

Какими путями оказать помощь армш—вопросъ сдать въ Ко- 
мисст.

Вопросъ о торговыхъ договорахъ решено пока не об суж- 
дать, поручивъ Совету разработать этотъ вопросъ.

Переходятч, къ вопросу о посылке делегата.
Н. К. Федосеевъ полагаетъ, что передоверять кому либо за

щиту интересовъ Сибири не представляется возможнымъ, т. к. въ 
Москве не найдется лйцъ вполне хорошо освецомденныхъ съ  
нуждами Сибири.

Представителя на съездъ послать необходимо самостоятельно 
Вопросъ о средствахъ—вопросъ второстепенный 150 — 200 руб. 
всегда можно найти.
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Принимается принцитальное р еш ете, послать делегата въ 
Москву. Высказывается пожелаше о посылке, если возможно, даже 
двухъ делегатовъ.

Поручается Совету собрать и разсмотр'Ьть все матер1алы, ко
торые необходимо дать делегату къ предстоящему съезду.

Решено созвать Сов1зтъ въ пятницу, въ 6 часовъ вечера. Ас
сигновывается на посылку делегата 200 р. Вопросъ о лице р е
шено поручить вырешить Совету. Предложить Обскому и Том
скому С. X. Обществамъ принять учасНе въ посылка делегата.

Собрате закрывается въ Э1̂  час. веч.

За Председателя В .  И .  Р у б ч е в ш й .

Члены Совета М .  I I .  М а р к о в ъ , П .  А .  Н ассоновъ...

За Секретаря А .  И ваиовъ .



ЗасЪдашя Совета Западно-Сибирскаго Общества Сельскаго
Хозяйства

2 6  С е н т я б р я  1 9 14 . года.

П р и с у т с т в о в а л и :  В.  Н.  Рубчевсмй, М. П . Марковъ, Д . В .
Поляковъ, Г . Пичугинъ, Н. К . ФедосЬевъ, К .  Д . Логиновсшй, П . А.
Нассововъ, А. Ф. Я го л ко в ш й  и А. Ф. Ивавовъ.

1) Обсуждается вопросъ о посылка делегата въ Москву на 
Оел.-Хоз. Съ'Ьздъ. Решено ассигновать изъ средствъ Общества на 
поездку делегата въ Москву 200 р. Делегатомъ избирается П. А. 
Нассоновъ, 2) После избрашя делегата заслушивается докладъ 
П. А. Нассонова о положен»! сельскаго хозяйства въ связи съ 
текущими собьтями 3) Въ связи съ обсуждешемъ до
клада И. А. Нассонова, К. Д. Логиновскш делаетъ со- 
общешя о тйхъ тяжелыхъ услов;яхъ, въ которыя ставятся кре- 
дитныя товарищества при заготовка продуктовъ для армш. Въ то 
время какъ местные интенданты, не связанные никакими усло- 
в1ями, скупаютъ у м'Ьстныхъ крестьянъ хл'Ьбъ безъ воякихъ % %  
влажности и засоренности, кредитнымъ товариществамъ ставится 
услов1е, чтобы хл1збъ ставился по той же цене, по какой поку- 
паютъ и инденданты, но при условш овесъ натура 75 з. и 15%  
влажности.

При такихъ услов1яхъ кредитныя товарищества работаютъ пря
мо въ убытокъ, ставя целью только завоевать къ себе довер1е 
со стороны правительства, дабы вытеснить въ качестве посредни- 
ковь частный капиталь.

Сов’Ьтъ Общества предлагаетъ К. Д. Логиновскому написать 
докладъ свой для того, чтобы Общество имело бы возможность 
войти съ ходатайствомъ въ Департаментъ Земледе.!пя объ устра- 
неши т’Ьхъ нежелательныхъ явлешй, которыя проявляются въ 
настоящее время въ такомъ, огромной важности, деле, какъ 
-снабжеше армш пров1антомъ.

ЗасЬдагпе закррлвается въ 87очасовъ вечера.
За Председателя В .  Н .  Р уб чевскгй .

Члены Совета: М .  I I .  М арковъ ', Д .  В .  Поляковъ.
За Секретаря А .  И ва н о въ .

П Р О Т О К О Л Ъ



У РО Т О К О Л Ъ

2 6  О к т я б р я  1 9 1 4  года.

П р и с у т с т в у ю т ! :  В . П . Князевъ, М. П. М арков!, Н. В. 
Соколов!, Н .  К . Федосеев!; ГГ. А . Нассововг, Д . В. Полякввъ 
Н. Г. Калаш ников!, А. А . Курлова, Ф. А. Волокитииъ, Г . Яны- 
г и н ! ,  Г. Крейтеръ, В. М. Бархатов!, Г. Сабанцевъ и А. Ф , Ива
нов!.

1) Принимаются въ действительные члены Общества: Гласный 
Томской Городской Думы А. А. Евсбевъ, В. А. Гремитскихъ, А. А. 
Павлиновъ, М. М. Крейтеръ, П. Мелькишевъ, А. Ф. Чириковъ,, 
К. Е. Быковъ, И. Н. Уткинъ, Г. Ф. Чириковъ, Т Г. Черновъ и 
И. Я. Денешко.

2) ПослФ щлема новыхъ членовъ приступаютъ къ выбору двухъ 
членовъ Ревизюнной Комиссш, ввиду того, что изъ состава преж
де избранной Комиссш остался только К. К. Фаге. Кандитатами 
намечаются: Н. В._ Соколовъ— 1 ] избирательныхъ В. М. Барха- 
товъ—5 избирательныхъ, Ф. Пичугинъ, П. Ф. Дмитр1евъ, Ф. Р. 
Дульскш— 2 избирательныхъ. А. И. Ивановъ — 2 избирательна С. А, 
Пинегинъ, А. Н. Яшниковъ — I избирательн., Л. А. Тремль, А. А, 
Курлова— 1 избирательный, П. А. Нассоновъ— 1 избирательный, 
Г. Сабанцевъ—1 избирательный.

Избранными оказались Н. В. Соколовъ и В. М. Бархатовъ.
3) После избрашя Ревизюнной Комиссш былъ заслушанъ до- 

кладъ Н. К. Федосеева „Урожай хлебовъ въ Томской гоб. въ 
1914 году11.

Докладъ собрашемъ принятъ къ сведешю, решено, что мате- 
р1алъ доклада долженъ служить ценнымъ вкладомъ для порайон- 
наго жел. дорожи, комитета при распределенш имъ грузового 
движетя по Сибирской ж. д.

Затемъ П. А. Нассоновымъ была доложена записка „о поло
жены яемледелтя въ Сибири".

Общаго Собран1'я Членовъ Западно-Сибирскаго Общества Сель-
снаго Хозяйства.
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Собрате единогласно принимаешь следующая предложетя 
докладчика.

\ )  Возбудить теперь же ходатайство о предоставлеши тамо- 
женныхъ льготъ привозимымъ по Северному морскому пути то- 
варамъ.

2 )  Возбудить передъ Г. Томскимъ Губернаторомъ ходатайство 
о сохранеши кредита 1915 года, назначеннаго изъ Земскихъ 
средствъ на оказаше агрономической помощи иаселен1ю.

3) Возбудить ходатайство передъ Департаментомъ ЗемледФл1я 
•о сохранение кредитовъ, назначаемыхъ на оказаше- помощи, под- 
нятш экономическаго благосостоя1пя кФетваго населешя.

4 )  Для правильнаго разрФшешя вопросовъ, связанныхъ съ 
правильной широкой организащей кредита, съ реализатДей уро
жая, прюбрфтешемъ необходимаго въ сельскомъ хозяйств^ ин
вентаря, надлежащей постановкой агрономической помощи, при
знать необходимымъ безотлагательный созывъ при Западно Сибир- 
скомъ ОбществФ Сельскаго Хозяйства съезда представителей ко- 
оперативкыхъ всФхъ видовъ организащй Томской Губернш.

5) КромФ того рФшено передъ созывомъ съФзда предварительно 
запросить кооперативы, желаютъ ли они принять учасНе въ съФз- 
дф и когда для нихъ было бы удобнФе созвать съФздъ.

ПредеФдатель: В .  Л .  К н я з е в .

Члены: Ж . П .  М а р к о в у , Д .  В .  П оляко ве .

За Секретаря А .  И вановъ .

В ъ  дополнен ге  къ П р о т о к о л у  О бщ аго С о б р а н ы  Членовъ З а п а д н о -  

С и б и р ска го  О бщ ест ва  Сел. Х о з . 2 6  О к т я б р я  1 9 1 4  года.

Въ связи съ обсужденхемъ заявления Томской Городской Думы 
объ избиранш его своимъ представителемъ на засФдашяхъ Распо- 
рядительнаго Комитета по выставкФ, было рФшено назначить вы
ставку въ 1юнФ и предложить Распорядительному Комитету при- 
струпить къ подготовкФ къ выставкФ.

ПредеФдатель В . 11. Е нязевъ .

Члены Общества: М .  П .  М а р к о в у , Д .  В .  П о л я к о в у  

За Секретаря А .  И вацовъ .
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2 -го  д е ка б р я  1 0 Ы  г.

П р и с у т с т в о в а л и :  В. I I .  Князяевъ, П. А . Нассоиовъ, Н. 
В. Соколов/ь, В. Н. РубчевскШ, I I.  К . ФедосЬевт, Д . В . Поляковъ 
и А . Ф. Иваиовъ.

Исполняющимъ обязанности Секретаря Общества А. Ф. йвако- 
вымъ доложенъ проектъ детализацш и порядка дня съезда. 

Принята следующая детализация:

I) Организащ'я сбыта:

1) Новые рынки сбыта.
2) Пути сообщешя.
3) ХлФбо-залоговыя операцш.
4) Элеваторы и т. д.

II) Посредническое бюро:

\ )  Сбытъ продуктовъ сельскаго хозяйства, ремесла и промысла.
2) Снабжеше населешя сел.-хоз. машинами и Семенами.
3) Снабжен!е населешя продуктами потреблен!я.
4) Поставки казнФ:
а) мФстнымъ правительственнымъ учреждешямъ,
б) для нуждъ армш.

I ll)  УчасПе кооперативовъ въ агрономической помощи населенно.
1) Приглашеше на средства кооперативовъ агрономовъ.
2) Организация выставокъ сел. хоз.
3) „ показательныхъ участковъ.
4) „ случныхъ пунктовъ и т. д.
Д. В. Поляковымъ дФлается сообщеше объ улучшен!и населе- 

н!емъ коневодства.
Изъ сообщешя выясняется, что въ Государственной Конюш- 

нФ имеется 90 жеребцовъ, которыхъ абсолютно е хватаетъ для 
нуждъ населешя, т. к. въ 1913 году было сделано 140 заявле-

ЗасЪдашя СовЪта Западно-Сибирснаго Общества Сельскаго Хо
зяйства
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ш'й на казенныхъ жеребцовъ. Въ будущемъ году нужда въ по- 
родистыхъ жеребцахъ буцетъ неизмеримо больше, особенно бла
годаря мобилизацш лошадей для нуждъ армш.

При правильной постановке дела можно бы вполне обслужить 
нужды населешя и 90 жеребцами, но на самомъ деле картина 
получается не утешительная.

Въ конюшне имеется 2 сорта жепебцовъ:
1 — назначенные на постоянные пункты и
2 —назначенные на временные.

Опыты показываютъ, что довольно породистому жеребцу про
быть на постоянномъ пункте 4 — 5 летъ, чтобы на пунке появи
лись свои породистые производители. Однако неоднократно при
ходится наблюдать явлеше, что породистые, жеребцы, пробыволе 
даже 8 летъ не оказываютъ никакого влiянiя на улучшеше мест- 
ныхъ лошадей. Объясняется это темъ, что населеше не зна
комо съ задачами Государственной Конюшни и не умеетъ ис
пользовать отдаваемыхъ на пункты жеребцовъ. Обычно хороший 
производитель способёнъ покрыть сорокъ, между темъ какъ на 
цостоянныхъ пунктахъ отъ покрываетъ только 19 матокъ. 
Населеше обыкновенно пускаетъ породистыхъ жеребцовъ въ та
буны, где при небрежиомъ уходе жеребцы пропадали.

Временные пункты хотя более трудно организуемы, но зато в 
более продуктивны.

Необходимо привлечь къ организащи помощи населешю въ 
жеребцахъ кооперативы, при участии которыхъ нужда въ произ- 
водителяхъ можетъ быть уменьшена.

Кооперативы могли бы сами пршбретать въ половинномъ раз
мере (половина за счетъ казны,) жеребцовъ, и ведя . правильный 
учетъ пользовашя, производить свойхъ производителей. Необхо
димо ввести систему одобрешя хорошихъ жеребцовъ, выдавая та- 
ковымъ свидетельства. Следуетъ также обратить внимае1е на под- 
держаше местныхъ породъ лошадей (напр. Кузнецкой породы).

Советъ Общества, согласившись съ докладчикомъ съ мерами, 
предложенными имъ для улучшешя породы лошадей, решаетъ 
включить въ порядокъ дня съезда воиросъ объ улучшенш коне
водства. Включить этотъ вопросъ въ III пунктъ порядка дня 
съезда: „Участие кооперативовъ въ агрономической помощи на
селешю .
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Намечаются Советомъ докладчики по вопросу объ учаетш ко 
оперативовъ въ агрономической помощи населент: П. А. Нас- 
соновъ и Д. В. Поляковъ.

По вопросу о посредническомъ Бюро решено просить разра
ботать докладъ М. II. Маркова, В. Н. Рубчевскаго, П. А. Нассо- 
нова и К. Д. Логиновскаго.

По вопросу объ организацш сбыта докладчиками намечаются:
Хлебозалоговая о п е р а щ я ........................К. К. Фаге.
Сбыть х л е б а ................................................Н. К. Федосеевъ.

„ скоропортящ. продуктовъ. . . А. М. Крыловъ.

Председатель В .  Е нязевъ .

Члены Совета В .  И .  Р у б ч е в ш й ,  Д . В .  П ол яко въ .

За секретаря А .  И ва н о въ .



П Р О Т О К О л ъ

ЗасЪдаш'я СовЪта Общества.

,9-го д е ка б р я  1 9 1 4  г.

Присутствовали:  В. II. Князевъ, II. А. Нассоновъ, В. Н. 
Рубчевшй, Н. В. Соколовъ, В. А. Греиатскигь, Д. В. Поляковъ, 
А. М. Крыловъ, М. В. Куткинъ, К. К. Фаге и А. Ф. Ивавовъ.

Заслушивается докладъ СсвФту Общества А М. Крылова, по 
вопросу о взимаше на Сиб. ж. д. по 1 к. съ пуда вывозимаго масла.

По вопросу о доклад^ было решено: благодарить докладчика 
о сд'Вланныхъ имъ щЬнныхъ сообщеш'яхъ, докладъ препроводить 
въ Сибирскш Порайонный Комитетъ и просить разрФшешя отпе
чатать докладъ въ журналФ „Сибирское Сельское Хозяйство". 
(А. М. Крыловъ соглаше на отпечаташе даетъ).

НослФ обсуждешя доклада было приступлено къ вопросу объ 
организацш съезда Кооперативо ъ Томской губернш.

Между прочимъ выяснилось, что на предполагаемомъ съФзд'Ъ 
Кооперативовъ желала бы принять учасые со своими докладами 
Томская Инспекщя Мелкаго Кредита, для чего необходимо было 
бы  отсрочить созывъ съезда до марта месяца

Сов-Втъ Общества, считая чрезвычайно желательнымъ учасые 
на съ/КздФ Инспекцш, вм'Ьст'Ь съ тФмъ находя, что январь jrfe- 
сяцъ во многихъ отношешяхъ неудобенъ и самимъ Кооперати
вам^ занятымъ обычно въ это время своими годовыми отчетны
ми собратями, а также и еще неокончившимися поставками въ 
арм1ю, рФшаетъ перенести день созыва съезда на 1, 2 и 3 марта, 
о чемъ и возбудить ходатайство передъ Г. Томскимъ Губерна- 
торомъ, разрФшившимъ съезда. въ Ново-Николаевск'Ь на 11, 12 
и 13 января.

В. П. Князевымъ делается заявлеше о необходимости избрать 
отъ Общества кандидата въ Порайонный Комитетъ ввиду отсут- 
CTBifl Г. Кочергина.
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Совътъ Общества решаетъ избрать заместителя В. IJ. Кня
зева въ Порайонный Комитетъ на ближайшемъ Общемъ Собранш.

Въ связи съ дебатами по вопросу, выдвинутому докладчикомъ 
А. М. Крыловымъ относительно скверныхъ уело si й перевозки
• v m rr rw iB

масла по Сибирской жел. дороге въ вагонахъ безъ льда, Советъ 
Общества высказываетъ пожелан]'е разработать эготъ вопросъ и 
отъ имени Общества представить докладъвъ Порайонный Комитетъ.

Председатель В .  I I .  К нязевъ . 

За секретаря А .  И в а щ в ъ .



Докладъ Совета Западно-Сибирскаго 
Общества сельскаго хозяйства.

Вопросъ о введенш участковой агрономической организацш 
былъ предметомъ обсуждешя въ ряд1з засбданш Западно Сибир- 
скаго Общества Сельскаго Хозяйства,

Въ текущему. году въ связи со составлен) емъ см1зты Губерн- 
скаго Земскаго сбора на трехл^зые 1915— 19 i 7 года этому вопросу 
было удалено столь большое внимаше въ виду того, что введете  
участковой агрономической организацш связано съ ассигновашемъ 
средствъ Губернскаго Земскаго сбора.

Въ ряд1з докладовъ, заслушаныхъ собрашемъ, были изложены 
доводы за и противъ введешя участковой агрономичеокой орга
низацш, путемъ горячаго обсуждешя и обмана мн1зшй вопросъ 
былъ исчерпанъ съ надлежащей полнотой, планъ введешя органи
зацш и см'Ьты были разработаны въ комиссш и приняты Общимъ 
Собрашемъ.

Участковая агрономическая организатя строится по следую
щей схем'Ь;

Томская губершя делится на 55 агрономическихъ участ- 
ковъ съ т1змъ расчетомъ, чтобы на каждаго участковаго агро
нома пришлось не свыше 67 тыс. жителей (губ. Пермская 72  ̂
Самарская 64, Саратовская 76, Нижегородская 65) и ра- 
д!усъ участка въ мало населенныхъ уЪздахъ не превышалъ 75 
верстъ.

Къ существующему инструкторскому персоналу по полевод
ству и животноводству, преобразуемому въ участковыхъ агроно- 
мовъ, приглашается надлежащее количество для осуществлешя 
с'Ьти лицъ агрономическаго персонала.

Агрономическая организащя Переселенческаго Управлешя 
входитъ также въ участковую с1зть.

По вопросу о введены участковой агрономической организацм
въ Томской губ.
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Изъ 55 участковыхъ агрономовъ 7 лидъ должны исполнять 
обязанности уЪздныхъ агрономовъ, почему должны быть замещены 
лицами по должности старшихъ спещалистовъ по сельско-хозяй
ственной части; участки уЬздныхъ агрономовъ должны быть зна
чительно меньше.

Въ помощь означенному персоналу необходимо пригласить 
•соответствующее количество техниковъ сельскаго хозяйства, при
нимая составь участка изъ одного агронома и одного тех
ника.

Руководство работами участковыхъ агрономовъ должно быть 
возложено на порайонные или поу^здные съезды изъ лицъ агро- 
номическаго персонала, местныхъ уполномоченныхъ, представите
лей с.-х. обшествъ и кредитныхъ товариществъ подъ прёдседа- 
тельствомъ уезднаго агронома.

Съезды созываются два раза въ годъ, одинъ разъ для раз- 
смотрешя сметы, другой разъ для разсмотрешя отчетовъ агро* 
номовъ.

Уездные съезды выбираютъ евоихъ представителей на губерн
с к и  с.-х. съездъ.

Наряду ст уездной организащей, имеющей самостоятельные 
бюджеты, существуетъ и губернская организашя въ составе гу- 
бернскаго агронома и старшихъ “спещалистовъ по различнымъ 
отраслямъ сельскаго хозяйства, на обязанности которой, т. е. 
губернской организацш, лежитъ общее руководство всеми меро- 
пр1ят1ями въ губернш по указанно губернскаго сельскохозяйствен- 
наго съезда.

Чтобы губернсшй агрономъ имелъ возможность быть действи- 
тельнымъ руководителемъ агрономической работы необходимо 
освободить его отъ огромнаго количества канцелярской работы, 
для чего было-бы наиболее ращонально учредить при упранвле* 
ши землед1л1я особый агрономидескш столь, въ веденш котораго 
было бы распределете кредитовъ но указанной смете, проверка 
денежной отчетности, выдача открытыхъ листовъ и пр.

Совместно съ участковой агрономической организацией суще
ствуешь инструкторская столь обособленныхъ отраслей сельскаго 
хозяйства, какъ пчеловодство, птицеводство, льняной промыселт., 
молочное хозяйство,— последнее въ Сибири развилось въ столь 
обособленную и самостоятельную промышленность, что надзоръ
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за ней необходимо поручить спещально подготовленному персо
налу.

Подробное распред'Ьлеше участковъ и опред'блеше ихъ раз- 
меровъ необходимо предоставить агрономическому совешанно.

Принимая во внимате, что помимо существующихъ инструк- 
торскихъ должностей 1 9 'по полеводству и 4 по животноводству 
въ текущемъ году Переееленческимъ Управлешемъ приглашаются 
вновь 7 участковыхъ агрономовъ, для заполнешя сети надлежить 
пригласить вновь 25 лицъ, въ томъ числе 18 на должности 
участковыхъ агрономовъ и 7 на должности убздныхъ и 32 лица 
на должности техниковъ сельскаго хозяйства.

Необходимые расходы на осуществлете сЬти должны быть 
исчислены исходя изъ сл’Ьдующихъ соображешй:

1) Агрономическая сеть вводится въ три года съ такимъ рас- 
четомъ, что въ первый годъ приглашается 7 уЬздныхъ агрономовъ 
и 5 участковыхъ и 12 технйковъ, во второй и третш годы 7 и 
6 участковыхъ и по 1Q техниковъ.

2) Содержите персонала определить: уездному агроному
2700 р., участковому 2000 р., технику 900 р.

3) Разъезды по участку производить безплатно на земскихъ 
лошадяхъ,—кроме того на разъезды ассигновать уезднымъ агро- 
номамъ въ среднемъ по 150 р. участковымъ по 100 р. и техни- 
камъ по 25 р. съ темъ, чтобы кредитъ на разъезды выдавался 
авансомъ подъ отчетъ по мере требовашя съ местъ.

Разъездныя деньги требуются для разъездовъ на пароходе и 
по железной дороге.

4) На оборудоваше кабинетовъ внести по 600 р. единовре
менно на участокъ и по 200 р. ежегодно.

Кабинеты должны быть оборудованы следующими принадлеж
ностями:

1) Волшебный ф он арь .....................................................100 р.
2) Д 1апозитивы .................................................................150 р.
3) Стенные рисунки и плакаты................................... 100 р.
4) Образцы семянъ и к о л л ек ц ш ........................ 60 р.
5) Б и б л ю т е к а .....................................................  100 р̂
6) Популярной литературы н а ..................................... 30 р.
7) М е б ел ь ......................................................................  60 р.

Итого . . 600 р.
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На проведете меропр1ятШ по сельскому хозяйству, независимо 
отъ общихъ аесигнованш по губернш по отд'Ьльнымъ отраслям^ 
необходимо ассигновать въ среднемъ по 3000 р. на участокъ на 
три года, при чемъ было бы наиболее целесообразно эти ассиг- 
новашя распределить такимъ образомъ, чтобы въ первый годъ 
существовашя участка, когда участковый агрономъ только знако
мится съ участкомъ, ассигновать по 500 р. на участокъ, во вто
рой годъ по 1000 р. и въ третш годъ по 1500 р , а всего въ три 
года 3000 р. Кроме того необходимо ассигновать ежегодно въ 
среднемъ на устройство курсовъ ва участокъ по 150 р.

Такимъ образомъ при осуществленш агрономической сети  
потребуются ассигновашя:

Въ 1915 г.
7 уезднымъ агрономамъ по 2700 р. . . . 18900 р,
5 участковымъ по 2000 р.....................................  10000 р.
12 техникамъ по 900 р.......................................... 10800 р.
0борудован1-е 12 кабинетовъ по 600 р. . . 7200 р.
На weponpia/ifl по 500 р.....................................  6000 р.
На курсы по 150 р. на 12 участк. . . . 1800 р.
Разъезды 7 уездныхъ по 150 р........................ 1050 р.

„ 5 участк. по 100 р..............  500 р.
„ 12 техн. по 25 р.................. 300 р.

Итого . . 56550 р.

Въ 1916 г.
7 уездныхъ агрономовъ . . . . .
12 уч астк овы хъ .........................................
22 техника .....................................................
Оборудование 7. кабинетовъ . .
Дополнительно на 12 кабин, по 200 р. 
На меропр1япя 7 участк. по 500 р.

„ 12 участ. по 1000 р. .
На курсы на 19 участк. по 150 р. 
Разъезды персонала 7 уездныхъ агрон.

„ „ 12 участк. . . .
„ „ 22 техника . . .

Итого

18900
24000
19S00

4200
2400
3500

12000
2850
1050
1200
550

90450

Р*
Р-
Р-
Р-
Р-
Р-
Р-
р.
P-
Р-
Р-

Р-
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Въ 1917 г.
7 убздныхъ а г р о н о м о в ъ ............................ 18900 р.
1S уч астк ов ы хъ .............................................  36000 р.
32 техн и к а..................................................... .....  . 28800 р.
Оборудоваше 6 к а б и н ет о в ъ .....................  3600 р.
Дополнительно на 19 кабинетовъ . . . .  8800 р.
На M'feponpiflTiH по 6 участк по 500 р. . . 8000 р.

,, 7 участк. по 1000 р. . 7000 р.
„ 12 участк. по 1500 р. . 18000 р.

На курсы на 25 уч. по 150 р...................  3750 р.
Разъезды 7 убздныхъ агрономовъ . . . .  1050 р.

„  18 участк............................................  1800 р.
„  32 техника по 25 р....................... 800 р.

Итого. . . 126500 р.

А всего въ три года въ сумм'Ъ 263500 р. Принимая во вни- 
ыаше, что означенный ассигновашя должны быть отнесены въ 
равныхъ частяхъ за счетъ мЛзстныхъ средствъ и средствъ Депар
тамента Землед1злш, им1земъ следующее распред-йлеше средствъ 
по годамъ:

Назначить къ 
ассигнование;

въ 1915 г. 
„ 1916 г. 
„ 1917 г.

за три года

Изъ средствъ 
Деп. Землед.

28275 р. 
45225 р. 
63250 р. 

136750 р.

Изъ м4стныхъ 
средствъ за сч. 
Губ. Зем. сбор.

28275 р. 
45225 р. 
63250 р. 

136750 р.

Такимъ образомъ постепеннымъ увеличешемъ см^тъ Д— та 
Землед^ля не превышающимъ 30°!0 участковая агрономическая 
организащя можетъ получить осуществлен1е въ Томской губ. и 
такимъ образомъ не только исполнятся пожелашя уЪздныхъ р а с  
порядительныхъ комитетовъ по земской см’йт'Ь, но и постановле- 
ше совЛзщашя йыспекторовъ Сельскаго Хозяйства и Прзвитель- 
ственныхъ Агрономовъ въ апр1зл1з текущаго года въ г. Петербург^, 
признавшаго единогласно необходимость введен1я участковой 
агрономической организацш въ Сибири.



Въ З а п а д н о -С и б и р с к о е  О -во  Селъскаго Х о з я й с т в а .

Объ организации бюро по сбыту и закупкЪ-сельскохозяйствен- 
ныхъ продуктовъ для нуждъ кооперативовъ.

По докладу г. Губернскаго Агронома Западно-Сибирское О-во 
Сельскаго хозяйства приняло рядъ пожелашй въ смысле необхо
димости объединетя работы мелкихъ сельско-хозяйственныхъ Об- 
ществъ въ губернш и наметило планъ этого объединения. Но въ 
силу н^которыхъ причинъ, (устройство съезда, выставки) Обще
ство временно прюстановило свою деятельность въ этомъ на
правление между гЬмъ жизнь выдвинула на- очередь массу но- 
выхъ вопросовъ, вопросовъ важныхъ и сложныхъ, отъ скор-Ьй- 
шаго р1зшешя коихъ зависитъ быть можетъ судьба кооперативовъ. 
Губернскш агрономъ въ своемъ докладе говорилъ о сельско-хо
зяйственныхъ обществахъ, мы же им-Ьемъ ввиду и другие виды 
кооперативовъ и главнымъ образомъ кредитный товарищества- 
Кредитный товарищества Томской губернии проводятъ въ жизнь 
много гЪропр1ятш культурнаго характера, но вся ихъ работа въ 
разбродъ, отдельно другъ отъ друга, теряется и не даетъ, безъ из
вестной системы, тйхъ результатовъ, которые могла бы дать при 
планомерности и согласованности работы большого числа коопе
ративовъ. Но у Сельскозяейственнаго О-ва Западно Сибирскаго 
до сего времени нетъ органа который бы смогъ объединить ра
боту кредитныхъ товаришествъ и такого органа отдельно отъ 
О-ва тоже не существуетъ въ губернш. Намъ кажется возмож- 
нымъ организовать при обществе особый органъ, который бы 
привлекъ кооперативы къ объединетю ,. отъ котораго бы, до из
вестной степени, они были въ зависимости, въ существованш и 
правильной работе котораго кредитный товарищества были бы 
заинтересованы, Если не будетъ матер1альной заинтересованно
сти кооперативовъ въ этомъ органе, объединете будетъ не проч
но. Одна идея безъ заинтересованности можетъ существовать 
лишь въ воображети, облечется въ расцлывчатыя формы и всег
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да будетъ подернута розовымъ флеромъ. Жизнь же требуетъ 
точныхъ формъ и резкости контуровъ, поэтому желательно но
вому органу придать строго определенный задашя и дать доста
точно матер1альныхъ средствъ дабы онъ могъ правильно работать.

Въ настоящее время мнопя кредитныя товарищества ведутъ 
хл1збозалоговыя операцш, собираютъ громадныя уже партш зерна 
вп лве определенная качества, но рынка для этого хлеба нетъ.. 
Этотъ рынокъ нужно дать, необходимо приблизить покупателя и 
продавца другъ къ другу. Это сближен)е должно произойти при 
организацш обществомъ посредническаго бюро по сбыту с.-х. про- 
дуктовъ кооперативовъ. Намъ пришлось быть свидетелями сле- 
дующаго факта: Въ районе железнодорожнаго пути Тайга-Татар- 
ская, Болотное, интенданствомъ ныне было забраковано отъ 
150— 200.000 пудовъ овса у поставщика Когана, изъ коихъ до 
20 000 пудовъ на ст. Болотная и въ это же время Гондатьевско& 
кредитное товарищество не могло найти покупателя на свой хлебъ 
(около 80.0 0 ржи и 10.000 овса). Гондатьевское товарищество 
благодаря отсутствш покупателя задержало хлебъ, который на- 
чалъ сгораться въ неблагоустроенныхъ амбарахъ. Пришлось за
тратить до 2.000 р. на зерносушилку и въ теченш 30 сутокъ 
работать на ней при этомъ содержалось 12 ч. рабочихъ и 4 ло
шади работавшихъ въ две смены день и ночь. Товарищество при 
этомъ потеряло по 5,5 коп. на пуде зерна. Если бы была воз
можность у интенданства знать о зерне товарищества или бы 
товарищество знало о закупкахъ интенданства несомненно хлебъ 
былъ бы ироданъ и покупатель и продавецъ остались бы въ ба- 
рышахъ. Такое же почти положеше и другихъ товарищнствъ 
ближайшихъ къ ст. Болотная; Проскоковскаго, Варюхинскаго, 
Вороновскаго, Чилинскаго. — Нетъ у нихъ сбыта, нетъ осведом
ленности. Для организацш объединенной продажи и закупки не- 
обходимъ конечно союзъ кредитныхъ товариществъ, но о союзе 
пока говорить не приходится, — такова конъюнктура настоящая 
момента. По этому неотложнымъ является создаше при централь- 
номъ для Томской губернш О-ве Западно Сибирскомъ посредни
ческаго бюро по сбыту и закупке с.-х. продуктовъ. Зацадно Си
бирское О во Сельскаго Хозяйства, имея въ своей среде пред
ставителей кажется отъ всехъ группъ населешя, находясь въ 
губернскомъ городе и конечно соприкасаясь съ весьма различ
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ными учреждешями и лицами является удобной органи- 
защей, при которой наиболее целесообразно открыть это посред
ническое бюро. Отсюда можно будетъ указывать кооперативамъ 
где и какую партда продуктовъ нужно выставить и для кого, и 
въ то же время зная что делается на местахъ можно публико
вать и лично предлагать уже имеюшдеся продукты. Осведомлен
ность у О-ва есть и будетъ, а кооперативы въ ней нуждаются. 
Такимъ образомъ устанавливается связь о-ва съ землей и коопе
ративами и связь не идейная, а имеющая подъ собою ввиде фун
дамента материальный интересъ. Кооперативы заинтересованы въ 
работе Бюро и Общества, они до известной степени отъ нихъ 
зависимы. О-во даетъ имъ директивы для изготовлешя продукта 
известной величины партш и качества и конечно попутно будетъ 
давать советы и въ культурныхъ начинаьпяхъ кредитныхъ т— въ, 
съ коими они несомненно будутъ считаться. Такъ постепенно уста
новятся связь и зависимость и О-во пойдетъ по .пути своихъ крупныхъ 
собратш Европ. России и въ задачу его будутъ входить лишь вопросы 
организащи и устройство крупныхъ меропр1ятш не посильныхъ 
для мелкихъ О-въ. Подобнаго рода Бюро существуютъ 1) при 
Восточно-Сиб. О-ве сел. хозяйства, 2) при Омскомъ Отделе 
Московскагш С.-Х. О-ва, 3) при Томскомъ С.Х. О ве и лишь од
но изъ крупныхъ Западно-Сибирское такого бюро не имеетъ. 
Между темъ намъ часто приходится видеть; съ одной стороны 
Широковещательныя объявлешя бюро Восточио-Сибирскаго О-ва 
где оно говоритъ, что иринимаетъ на себя' посредничество по 
закупке мапшнъ и орудШ, породистаго скота молочныхъ и пче- 
ловодныхъ принадлежностей, с.-х. книгъ и проч. даетъ справки 
по сбыту всевозможныхъ продуктов ь и т. д., съ другой стороны 
быть, свидетелями безпомощности кооперативовъ въ деле сбыта 
и прю брететя продуктовъ с.-х. производства. Однако О. Отд. 
М. о. с.-х. въ своей объяснительной записке къ смете на 19 i 5 
годъ говоритъ ни агрономическая организащя, ни инспекщя 
мелкаго кредита, по задашямъ не могутъ взять на себя’ посред- 
ническихъ операщй потому, что не обладаютъ той эластичностью 
въ этой области, которая имеется у С.-Х. О ва. Разве эти сло
ва не относятся целикомъ къ Зап. Сиб. О-ву С.-Х.

У О-ва имеется широюй уставъ, имеются люди и спещали- 
сты по всемъ отраслямъ, одного только н е т ъ -н е т ъ  Бюро по-
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средническихъ операщй. На сколько жизненны посредничесюя 
бюро можно видеть изъ сл'Ьдующаго: въ 1913 г. О. Отд. М. О-.Х. 
О-ва было сбыто 15,000 п. артельнаго масла, поставлено много 
хл1зба главнымъ образомъ сЬмянного для Кр. Т-въ. С.-Х. О-въ и 
Переселенческой Организащи; въ 1914 г. эти операцш еще раз
рослись сильнее, а въ 1915 г. предполагается уже превратить 
Бюро въ учреждете обладающее солиднымъ бюджетомъ. Соглас
но протокола 26 февр. 1914 г. принята следующая см’бта по- 
средническаго бюро.

3) И. О. завфцывающаго Комиссгон. Спр. Бюро
и 10% чистаго д о х о д а . .........................................  1.800 р.

5) Счетоводу к о н т о р щ и к у ,.........................................  600 р.
6) писцу для ведешя ж у р н а л а .................................... 360 р.
7) п ер еп и сч и ц ^ .................................................................  480 р.
8) р а зсы л ь н о м у ....................................................................... 180 р.

Наемъ п о м ! я ц е ш я .....................................................  1.000 р.

4.420 р.

Бюро не можетъ лечь бременемъ на бюджетъ С.-Х. Обще
ства, такъ какъ если только взять продукты двухъ кр. т-въ от
четы коихъ имеются, то къ 10-му мая у нихъ осталось'не про
данными 80 п. крупы ячменной (70/30 л.)— 12.000 п. овса, 60.000 п. 
ржи, 38 п. льна волокна 1-го сорта, 7 п. второго сорта, 10 п.
3-го сорта, что считая комисшонныхъ по 0,5 кои. съ пуда зерна 
и др. продуктовъ—дастъ уже 360 р. комиссюнныхъ, но вфць 
если даже взять одинъ— Томскш уЗзздъ и въ началЬ сезона, то 
цифру эту сл'Ьдуетъ увеличить разъ въ 30.

На основанш изложеннаго выше им1зю честь предложить За
падно-Сибирскому О-ву сельскаго хозяйства принять слфцуклще 
тезисы:

1) Признать желательнымъ объединеше длительности ко- 
оперативовъ для бол1зе продуктивной работы ихъ въ д'Ьл'Ь улуч- 
шеш'я сельскаго хозяйства въ губернш.

2) Признать необходимымъ устройство посредническаго 
Бюро для сбыта и закупки сдльско-хозяйственныхъ продуктовъ 
для кооперативовъ.

3) Взять на себя починъ организащи посредническаго 
бюро, каковое и устроить при западно-Сибирскомъ 0-в1з С.-Х.
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4) Для ускорения работы по организацш сбыта признать 
желательнымъ сейчаеъ же завязать сношешя съ интендантствомъ 
и другими крупными потребителями.

5) Для выработки таксы, которая бы находилась въ со- 
отв1зтствш съ рыночными ценами на продукты подлежащее ко- 
миссюнной продажД а также для составления см'Ьты потребныхъ 
расходовъ на организацш бюро въ ближайшее время, избрать 
особую Комиссда, каковой назначить срокъ для представлешя 
своихъ матер1аловъ Общему Собрант Общества.

Въ'ближайшее время Бюро можетъ быть преставлено: 
Зав'Ьдывающимъ Бюро съ окладомъ 75 р .Х  1 2 = 9 0 0  р. 
писцамъ для ведешя журнала . . . 3 0 X 1 2 — 360 р.
книги и канцелярсюя принадл....................................100 р.

Всего 1.360 р.

Пом'Ьщешемъ бюро можетъ временно слу
жить складъ л'Ьсныхъ матер1аловъ, гдгЬ уже 
предполагалось поставить сепараторы.

Е .  Я . М а к с и м о ю .



Уже три месяца страна живетъ напряженной жизнью. Въ связи 
съ текущими собьтями назр’Ьлъ рядъ нуждъ, удовлетвореше ко- 
торыхъ требуетъ полной мобилизацш кулътурныхъ силъ страны.

Первой и черезвычайно важной нуждой является необходи
мость обезнечешя армш продовольств]'емъ, какую задачу взяло на 
себя Главное Управлеше Землеустройства и Земледелия, передав
шее въ свою очередь непосредственное ея исполнете на м'Ьстахъ 
въ руки кооперативовъ, главнымъ оброзомъ кредитныхъ товари- 
ществъ.

Нужно думать, что кредитный товарищества справятся вполне 
съ возложнной на нихъ задачей. Однако, взявавъ на себя столь 
отв'Ьтсвенную задачу, кредитивы товарищества должны присту
пить къ ней съ полной сознательнстью, объединившись, елико 
возможно, въ более мощныя организации.

Если въ Европейской Россы роль такого объединения призва
ны играть земства, то въ Сибири, за отсутсв1емъ земства, эту 
роль должны взять на себя с.-х. общества, особенно областнаго 
типа.

Въ Тобольской и Томской губ. насчитывается до 600 кредитн, 
товариществъ (въ Томской 450) съ балансомъ свыше 19 милл. 
руб. Этими товариществами на большую сумму ведутся посредни- 
чесшя операцш, какъ по сбыту продуктовъ сельскаго хозяйства, 
такъ и по заготвк-Ь с.-х. инвентаря и пр. И мы видимъ, что 
какъ те, такъ и друпя операцш проходятъ не всегда удачно, 
хлйбъ не всегда продается съ выгодой, а с,-х. инвентарь приоб
ретается не всегда лучшаго качества и не по возможно деше- 
вымъ ценамъ.

Все это зависитъ главнымъ образомъ отъ разрозненности кре
дитныхъ товариществъ малой въ нихъ организованнасти и отс^т- 
ств1я опытнаго руководства.

Нисколько словъ о положена сибирскаго сельскаго хозяйства
въ связи съ текущими со бы тии .



239

И вполн1з понятно, поэтому, что кредитная товарищества, 
чувствуя свою безпомощность и недостатокъ организацш, то въ 
одномъ, то въ другомъ Miscrfe, создаютъ временно союзы, осно
ванные на договорныхъ яачалахъ.

Точно также и въ д1зл1з заготовки продовольств1я въ армш 
кредитный товарищества, безъ наличности прочной организацш 
и достаточно опытнаго руководства, могутъ не совсЪмъ удачно 
закончить компан!ю. Вотъ почему со стороны областыхъ с.-х. об- 
ществ'Ц должно быть оказано всяческое содгЬйств1е кооперативамъ 
въ этомъ дТлТ.

На ряду съ этимъ и мелкимъ с.-х. обществамъ должна быть 
предоставлена возможность, наравнЬ съ кредитными товари
ществами, участвовать въ заготовка путемъ кредитовашя ихъ изъ 
средствъ Государственнаго Банка, причемъ, самую постанову д1зла, 
особенно наблюдете за доброкачествнностью продукта, необходимо 
возложить на лицъ съ агрономическимъ оброзовав1емъ. Вторымъ 
существенно важнымъ вопросомъ, къ благопр1ятному разрЗшенш  
котораго должны быть направлены вс1з силы, является вопросъ 
правильной организацш сбыта с.-х. продуктовъ, терпящаго боль
шой ущербъ въ настоящее время.

Для Сибири этотъ вопросъ былъ самымъ острымъ вопросомъ 
землед1шя и въ настоящее время обострился до крайности. Дей
ствительно, при стоимости провоза пуда зерна до Риги въ 
5 0 —60 коп. стоимость пуда зерна на станщяхъ отправления Сиб. 
ж. дор. не можетъ превышать 60 к. и сибирскш хл-Ьбъ лишь въ 
гоДъ неурожая въ Европейской Россш им'Ълъ надежный сбытъ; 
ибо только при крайнемъ паденш ц1шы на зерно, оно можетъ 
выдержать тарифъ и идти за границу. При такомъ положенш 
дЗзла землед1ше въ Сибири находится въ крайне неустойчивомъ 
состоянш и не является выгоднымъ.

Въ нын'Ьшнемъ году положеше западной Сибири и особенно 
Томской губ., главной производительницы зерна, еще больше 
печально, ч'Ьмъ обычно,-—ибо вывозъ хл'Ьба въ западномъ напра
влены не производится, а въ восточномъ, при удешевлены тари
фа на манчжурское зерно, рискуетъ упасть до крайности. Между 
т-Ьмъ урожай хл’Ьбовъ въ текущемъ году является весьма обиль- 
нымъ и недородъ въ Европейской Россш обезпечивалъ зерну 
надежный сбытъ.
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По даннымъ Статистичскаго отдела Томскаго Переселенчес. 
наго Управлетя въ текущемъ году:

ЗЕРНОВЫЕ ХЛ'Т.БА, ВСЕГО.

■ 1

В Ъ Т О М  Ъ Ч И С Л Ъ:

Ржи. Пшеницы. Овса. Ячменя.

Площадь посева въ тыс. дес. 3.976 303 2.144 1.270 153

- Сборъ въ тыс. пуд.. . . . 255.405 16.949 130.014
1

87.855 9.224

За вычетомъ хл'Ьба, необходимая на проиитав1е насеяешя 
въ 141 мил. иуд. и npoaifl надобности, излишковъ, подлежащихъ 
къ вывозу такимъ образомъ оказывается 109 мил. пуд. Необходи
мо поэтому приложить всЬ усшппя къ тому, чтобы дать возмож
ность населен1ю вывезти избытки хл-Ьба и принять веб м1зры, 
чтобы нселеше не распродало теперь же хл'Ьбъ по низкимъ ц'Ьнамъ, 
что возможно предупредить путемъ выдачи ссудъ подъ хл'Ьбъ.

Помимо железной дороги хл'Ьбъ можетъ идти и воднымъ 
путемъ по рр. Оби и Иртышу на Тюмень, оттуда железной дорогой 
на Котласъ и Северной Двиной на Архангельска Однако, помимо 
большого числа перегрузокъ и неустроености Архангельскаго порта 
зд'Ьсь большмъ препятств1емъ является высок1й тарифъ, взимаемый 
синдиктомъ пароходовладЬльцевъ и для Сибири большоее значеше 
можетъ им^ть северный морской путь черезъ устья Оби и Енисея, 
особенно, въ случай учреждетя портофранко или введен1я льгот- 
ныхъ пошлинъ.

Въ настоящее время, какъ мы видели выше, одна Томская 
губ. засЬваетъ около 4 мил. дес. Эта площадь можетъ быть уве
личена въ 10 разъ и въ 10 разъ больше можетъ быть наличности 
хл'Ьбныхъ излишковъ. Точно въ такомъ положенш находится 
вся остальная Сибирь; поэтому вполшЬ понятна крайняя необхо
димость въ принятш всЬхъ м’Ьръ къ подняыю вывоза и къ раз- 
витш т'бмъ землед1зл1я Сибири.

Соедините Сибирь широкой и дешевой дорогой съ Западной- 
Европой, откройте С-Ьвепный морской путь, оборудуйте его складами, 
элеваторами, рефрижираторами, обзпечьте рискъ плаватя по Ледо
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витому океану хотя бы льготными пошлинами въ устьяхъ Оби 
и Енисея— и Сибирь рэзовьетъ до огромныхъ разм’Ьровъ сельское 
хозяйство и помимо хлеба повезетъ и масло, и мясо, и свинину, 
и л£съ, и друпе продукты.

Только при этомъ условш возможно действительное развит1е 
сибирскаго сельскаго хозяйства и всякая агрикультура только 
тогда будетъ понятна и необходима сельскому населенно.

Однимъ изъ существнныхъ вопросовъ текущяго момента являет
ся вопросъ о снабженш населетя с.-х. инвентаремъ.

Въ 1912 г. за счетъ урожая 1911 г. было ввезено орудщ и маши- 
намъ въ Томскую губ. на 2 милл. рублей съ лишнимъ, а въ 1915 г. 
вследств1е обильнаго урожая хлеба въ текущемъ году и вследст1е 
мобилизаши, отнявшей много рабочей силы ввозъ машинъ должны 
увеличиться въ значительной мере. Если оруд1я оброботки почвы 
Сибирь можетъ достать въ Европейской Россш, хотя и по дорогой 
цене, то при покупке уборочныхъ машинъ Сибирь, какъ и вся 
Poccifl, должна будетъ переплатить, вследствие закрытая западной 
границы, огромныя деньги; поэтому открьте портофранко во 
Владивостоке на сельскохозяйственный оруд1я и машины для 
Сибири настоятельно необходимо. Кроме того въ текущемъ году, 
какъ никогда, все общественный организацш, какъ-то: кредитныя 
товарищества, сельскохозйственныя общества и пр. должны объ
единиться въ деле заготовке с.-х, инвентаря въ более мощныя 
организцш. Руководящую и объединяющую роль, какъ и въ деле  
сбыта продуктовъ, должны здесь взять на себя также областныя 
с.-х. общества,

Итакъ, для надлежащей реализащи урожая текущяго года въ 
Сибири, необхдимо организовать черезъ кооперативы и проч1я 
общественный организацш возможно шире закупку хлеба и про- 
чихъ продуктовъ для нуждъ армш, руководящая роль здесь дол
жна прнадлежать областнымъ с.-х. обществамъ, наблюдете за 
доброкачественностью продукта должно быть возложено на лицъ съ 
агрономической подготовкой; необходимо организовать тякже кре. 
дитъ поцъ залогъ хлеба возможно шире.

Для общаго подъема сельскаго хазйства стоитъ на очереди 
старый вопросъ объ открытш Севернаго морского пути ивведешя 
портофрако или хотя бы льготныхъ пошлинъ въ устьяхъ Оби и 
Енисея и во Владиовстоке.

U .  Н ассоновъ .



Урожай хлЪбовъ въ Томской губерши въ 1914 г
( П о  д а н н ы м ъ  С т сИ п и сп м ч е скси о  О т дгьла Т о м ска го  переселение скаго

р а й о н а ) .

П о с е в н а я  п л о щ а д ь .

Подъ посТзами хлТбовъ и прочихъ полевыхъ растеши въ 
Томской губернш въ 1914 году находилось всего 4.128.247,10
десятивъ.

' По гЬздамъ посевная площадь 1914 года распре. Тлялась
слТдующимъ образомъ:

у .  З е р н о в ы е  х л Ф б а.
«у .doд ш . озимые. яровые. всего.

Проч’ш
растен1я.

Всего потъ 
посевами.

Каинскш 25448,50 289321,50 314770 13085,50 327805,50
Барнаул. 15503,50 1798735,25 1814238,75 55165,69 1869404,44
ЗмТног. 3184,75 568793,08 571977,83 14050,75 586028,58
Б ш скш . 274,75 442558,68 442833,43 22515,32 465378,75
Кузнецк. 18944,00 238970,25 257914,25 7875,00 265789,25
Томсшй. 82946,25 317784,12 400730,37 20192,62 420922,99
Мар1инс. 66362,50 107301,46 173663,96 14253,63 187917,59

Всего
по губ 212664,25 3763464,34 3976128,59 147118,51 4123247,10

По сравнение съ 1913 г. посТвная площадь увеличилась на 
512336 десятинъ или на 14,2°/о

ИзмТнеше посТвной площади по уТздамъ представляется слТ- 
дующими цифрами;

У ТЗ 3 Д Ы.
Посевная площадь по сравненш 

съ 1913 г. увеличилась на

Каинскш . . .
десятинъ

. 50611,50
о с-

18,3
Барнаульскш . . 258412,44 16,1
ЗмТиногорскш . 40866,58 7,5
Бшскш . . . . . 9593,75 2,1
Кузнецкш . . . . 70500,25 36,1
Томсшй . . . . . 70058,99 20,0
M a p iH H C K ifl. . 12292,59 7,0

По губерши. . 512336,10 14,2
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Въ среднемъ по губернш на I душу сельс-каго населешя при
ходится 1,07 десятинъ посева.

ПоуФздныя данныя о посевной площади, приходящейся на 
душу населешя, таковы:

п  ^  п  гг г  I  На 1 душу населешя
^ -Ь О Д  Г>1. приходится десят. посева.

Каинскш........................  0,83
Варна ульскш . . 1,28
ЗмгЬиногорскш . . . 1,24
Б ш с к ш ........................ 0,98
Кузнецкш . . . .  0,84
Т ом ск ш ........................ 0,93
Маршнскш . . . . 0,68

По губернш . . 1,07

По отд1зльнымъ хл!збамъ посевная площадь губернш распре
деляется слфцующимъ образомъ.

Хл-Ьба и растешя. Десяти я ь или °/о%-

Озимая рожь . . . 2 0 8 9 8 6 5 , 0 7

Озимая пшеница . 3 6 3 8 0 , 0 9

Яровая рожь . . 1 0 2 2 6 6 2 , 4 S

Яровая пшеница . 2 1 4 0 0 5 5 5 1 , 9 0

Овесъ . . . . . 1 2 7 4 7 3 7 3 0 , 9 1

Ячмень . . . . . 1 5 4 0 5 1 3 , 7 4

Просо . . . . 3 4 8 1 5 0 , 8 4

Гречиха . . . . 2 1 9 1 6 0 , 5 3

Горохъ . . . . 1 7 2 2 4 0 , 4 2

Проч1е зерновые . 1 8 4 0 0 0 , 4 5

Ленъ . . . . . 4 1 6 1 2 1,01

Конопля. . . . 3 3 0 6 2 0 , 8 0

Картофель . 7 2 4 4 4 1 ,7 6

4 1 2 3 2  7 1 0 0

Урожай отдЪльныхъ хлЪбовъ.

О з и м а я  рожь.  Среднш сборъ озимой ржи по губернш ра- 
венъ 65 пудамъ съ десятины Средн1я для отд4;льныхъ районовъ 
колеблются отъ 30 до 89 пудовъ.

По сравнен1ю съ 1913 годоыъ урожай 1914 г. является болгЬе 
ровнымъ, съ меньшими уклонен1ями по районамъ отъ погуберн-
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ской средней и значительно лучшим!*. Въ среднемъ по губернш 
съ 1 десятины собрано на 19 пудовъ или на 43%  болЬе, нежели 
было собрано въ 1913 году.

О з и м а я  п ш е н и ц а .  Въ среднемъ съ 1 десятины собрано 
68 пудовъ; по отдЬльнымъ районамъ средшя колеблются отъ 43 
до 101 пуд.

Урожай 1914 года по сравнешю съ урожаемъ 1913 года зна
чительно лучше; въ общемъ съ десятины нынЬ собрано на 17 
пудовъ или на 33%  болЬе. нежели въ прошломъ году.

Я р о в а я  ро жь .  Въ 1914 г. яровой ржи съ десятины р.ъ 
среднемъ по губернш собрано 62 пуда; по отдЬльнымъ районамъ 
средшя колеблются отъ 29 до 100 пудовъ.

Урожай 1914 года является по сравнешю съ урожаемъ 1913 
года болЬе ровнымъ,—съ меньшими отклонешями по районамъ 
отъ погубернской средней— и значительно лучшимъ-—въ среднемъ 
по губернш съ десятины собрано больше на 4 пуда или на 7% .

Я р о в а я  п ш е н и ц а .  Въ среднемъ по губернш собрано съ 
десятинЬ 75 пудовъ; порайонный средшя колеблются между 32 п. 
(западная часть ЗмЬиногорскаго уЬзъа) и 99 п. (юго-западная 
часть Томскаго уЬзда).

Урожай 1915 года значительно лучше урожая 1913 г.; въ 
среднемъ съ десятины собрано болЬе на 12 пудовъ или на 9% .

О в е с ъ .  Въ среднемъ по губернш съ 1 десятины собрано 85  
пудовъ овса; по отд’Ьльнымъ районамъ средшя колеблются отъ  
28 п. ("западная часть ЗмЬиногорскаго уЬзда) до 141 и. (сЬверъ 
Каинскаго уЬзда).

Урожай 1914 года значительно лучше урожая 1913 года—въ 
среднемъ по губернш съ десятины собрано болЬе на 8 пудовъ 

- или на 10%.
Я ч м е н ь .  Средшй урожай ячменя по губернш равенъ 78 пу- 

дамъ съ десятины; средшя для отдЬльныхъ районовъ колеблются 
отъ 32 п. ("западная часть ЗмЬиногорскаго уЬзда) до 102 и. (с е 
верная часть Маршнскаго уЬзда).

Въ общемъ, урожай 1914 г. значительно лучше урожая 1913 
г.: съ десятины собрано въ среднемъ по губернш болЬе на 6 пу
довъ или на 8% .

П р о с о .  Среднш урожай проса по губернш равенъ 57 п. съ 
десятины, при порайонныхъ колебашяхъ среднихъ отъ 27 п. (за-



245

падная часть ЗмЬиногорскаго уЬзда) до 99 п. (южная часть Куз- 
нецкаго у'Ьзда).

Въ общемъ, урожай 1914 года значительно лучше урожая 
1918 г.—въ среднемъ по губернш съ десятины собрано болЬе 
на 13 п. или на 13°/о-

Г р е ч и х а .  Среднш урожай гречихи по губернш равенъ 47
о. съ десятины, при колебашяхъ порайонныхъ среднихъ отъ 13
п. (западная часть ЗмЬиногорскаго у'Ьзда) до 87 п, (юго-западная 
часть Томекаго у'Ьзда).

Въ общемъ, урожай 1914 г. значительно лучше урожая пред- 
шествовавшаго года: съ десятины собрано болЬе на 13 п. или 
на 38°/о-

Г о р о х ъ„ Въ среднемъ по губернш гороха собрано съ деся- 
•сины 69 пудовъ; по отдЬльнымъ районамъ сборъ колеблется отъ 
10 п. (сЬверъ Мар1инскаго у'Ьзда) до 122 п. ('южная часть Ка
инскаго у'Ьзда).

Сборъ 1914 г. значительно лучше сбора предшествовавшаго 
года: съ десятины собрано бол'Ье на 15 п. или на 28%-.

Л е н ъ .  С б о р ъ  в о л о к н а .  Въ среднемъ по губернш собрано 
волокна льна съ десятины 29 п.; по районамъ цифры сбора колеб
лются отъ 12 п. (сЬверная часть Каинскаго у'Ьзда) до 47 п. (юж
ная часть Каинскаго и северная часть Кузнецкаго у'Ьзда).

— С б о р ъ  с ' Ьмянъ.  Въ среднемъ по губернш собрано съ де
сятины с'Ьмянъ льна 47 пудовъ; порайонный средшя колеблются 
отъ 13 п. (южная часть Маршнскаго у'Ьзда) до 72 п. (юго-запад
ная часть Томекаго у'Ьзда).

К о н о п л я .  С б о р ъ  в о л о к н а ,  Среднш сборъ волокна по 
губернш равенъ 30 п. съ десятины. Цифры сбора по отд'Ьльнымъ 
районамъ колеблются отъ 20 до 72 п. (сЬверная часть Кузнец
каго у'Ьзда).

— С б о р ъ  с ' Ьмянъ.  С'Ьмянъ собрано въ среднемъ по губернш 
47 п. съ десятины; порайонный средшя колеблются отъ 22 п. 
(юго-западная часть Барнаускаго у'Ьзда) до 107 п. (южная часть 
Канскаго уЬзда).

К а р т о ф е л ь .  Въ 1914 году собрано картофеля съ десятины 
въ среднемъ 631 п.; по районамъ цифры сбора колеблются между 
224 п. (юго-восточная часть ЗмЬиногорскаго уЬзда) и 1106 п. 
(южная часть Каинскаго уЬзда).
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Сборъ 1914 г. значительно лучше сбора 1913 г. въ среднемъ 
собрано съ десятины больше на 92 п. или на 17°/0.

С б о р ъ  х л Ъ б о в ъ .
Въ 1914 г. въ Томской губерши собрано всего хл'Ьба (за 

вычетомъ сЬмянъ) 255,405.234 пуд., съ нижеслЬдующимъ подраз- 
дЬлешемъ по хлЬбамъ:

ХЛ'ЬБА. Собрано пудовъ 
по губерши.

т -

Озимая рожь . 11.296.425 4,45
Ози\ая пшеница 211.196 0,02
Яровая рожь 5.552.945 2,18
Яровая пшеница . 135.803.136 53,18
Овесъ . . . 87.854.892 34,39
Ячмень . . . 9.224.193 3,62
Просо . . . 2.407.656 0,95
Гречиха . . 811.267 0,32
Горохъ . . . 1.064.988 0,42
Проч1е хл'Ьба . 1.178.536 0,47

Всего . 255.405.234 100

Сборъ главныхъ хлЬбовъ въ 1914 г. сравнительно со
ромъ 1918 г. характеризуется следующими цифрами:

ХЛ' ЬБА.
Въ 1914 г. собрано сравни
тельно съ 1913 г. бол’Ье на 

, .пудовъ. или %%.
Озимая рожь 4809599 74
Озимая пшеница 156737 288
Яровая рожь 1907196 52
Яровая пшеница ,  39773110 41
Овесъ . . . . . 25722773 41
Ячмень . . 1795762 24

Отдельные уЬзды участвуютъ въ общемъ производств^
ба въ слЬдующихъ цифрахъ:

У' ЬЗДЫ. Сборъ въ 
пудахъ. о/о %.

Каинсюй . . . .  24908732 9,75
Барнаульскш . . 119277405 46,66
Зм'Ьиногорс.тй . . 28893018 11,81



247

Бшсшй . . 22888777 9,0
Кузнецкш . . . . 19222724 7,52
Томскш . . . . 30028928 11,75
Маршнскш . . 10185650 3,98

По губернш . 255405234 100
О с т а т к и  х л е б а .  Сопоставлете цифръ производва хлеба и 

его потреблеш'я указываетъ, что изъ 22 естественно-историче- 
скихъ районовъ губернш въ 17 имеются избытки хлеба и въ 
5 —недостатки—въ 1913 г. избытки имелись въ 1В районахъ и 
недостаки—въ 9.

Избиточное производство хлеба ("103—61 п. на душу) им^етъ 
место, главнымъ образомъ, въ юго-западной части Томскаго уезда, 
южной части Каинскаго, юго-западной и средней части левобе
режья р. Оби въ Барнаульскомъ у.

Далее следуетъ (46— 85 п. на flymy:J северная часть Кузнец
ка™ уезда, правобережная часть Барнаульскаго, северная и сред
няя часть Змеиногорскаго, северо-восточная часть левобережья 
въ Барнаульскомъ уезде, северо-восточная часть Бшскаго уезда.

Следующую группу (25 — 15 п. на душу) составляютъ:юго-во- 
сточная часть Томскаго уезда, северо-западня часть Бшскаго, за
падный части Змеиногорскаго и Кузнецкаго уездовъ, средняя 
часть Каинскаго.

Меньше избытки (1 — 11 и. на душу) должны оказаться въ юж
ной части Кузнецкаго уезда, средней и северной части Маршн- 
екаго уезда.

Северная часть Каинскаго уезда и юго-восточвая часть Зме
иногорскаго уезда, согласно произведеянымъ исчислешямъ, име- 
ютъ недостатки хлеба. Однако следуетъ думать, что эти районы 
обойдутся собственнымъ хлебомъ.

Недостаточно обезнеченньши хлебомъ, вероятно, окажутся 
лишь северная часть Томскаго уезда, южная часть Маршнекаго и 
южная горная часть Бшскаго уезда.

Данныя объ избыткахъ хлеба по уездамъ представлены ниже-

У Ъ ЗД Ы .
Каинскш . . . .
Барнаульскш . . .
Змеиногорскш . .

Остатки Въ пудахъ
всего. на 1 душу.

11142118 28,32
67470569 46,15
12823630 27,13
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Маршнскщ . .

Бш скш . . . .
Кузнецшй . . .
Томскш . . .

5888665 12,39 
8300500 26,12  
8663390 19,64

115524 0,42

Но губернш 114405886 29,80

Соотв'Ьствуюиця цифры для 1913 г. по губернш равнялись: 
всего 46.723.589 и на 1 душу 12,72.

Изъ общей цифры хл'Ьбныхъ избытковъ необходимо исклю
чить: \ )  на потреб яеше инородцевъ, не вошедшихъ въ учетъ— 
приблизительно 200.000 п. 2) на потреблеше населешя, прожи- 
вающаго въ полоса отчуждешя жел'Ьзныхъ дорогъ (около 80000 
д.)—840000 п. В ) на промышленное потреблеше (пивовареше, 
дрожжевое и др. производства) около 1.000.000 п. 4) на обсбме- 
нен1е прироста посевной площади, равнаго приблизительно 850000 
дес.— примерно 3500000 пудовъ.

Такимъ образомъ, губершя изъ урожая 1914 года будетъ въ 
состоянш выпустить на рынокъ около 109.000.ОО0 пудовъ.

Я. Федоаьевъ.



Положение земледкл!я въ Сибири.

Въ текущемъ году Сибирь посйтилъ весьма значительный 
урожай, общш сборъ по одной Томской губ. достигаетъ (по дан- 
нымъ Стеатист. Отд. Томской Пересел, упр.) 238 мил. пудовъ. въ 
томъ числ з̂ на долю яровой пшеницы приходится 129V2 мил. пуд. 
или 54,2°|0, и на долю ооса 92 мил. пуд. или 38,5% , на долю 
же прочихъ хл1збовъ приходится всего 7,3%  общаго сбора. По 
даннымъ того-же отдела избытокъ къ вывозу въ одной Томской 
губ. имеется около 109 мил. пуд. т. е. цифра настолько значи
тельная, что надъ ея реализащей стоитъ подумать.

Томская губ. среди прочихъ губершй и областей Сибири по 
развитш земледкпя занимаетъ первое м1зсто.

Такъ по данннымъ центральнаго статистическаго комитета 
въ 1913 году общая посевная площадь наиболее хл'Ьбородныхъ 
губершяхъ Сибири выражалась въ слфпующихъ цифрахъ.

Томская губ.........................................  3,468 т. д.
Т обольская.........................................  1.504 т. д.
Е н и сей ск ая .........................................  604 т. д.
И р к у т с к а я .........................................." 389 т. д.
Акмолин. обл. .................................... 950 т. д .

Семип. обл............................................. 350 т. д.

7,265 т. д.

При чемъ изъ этихъ 7,3 мил. дес. на одну яровую пшеницу 
приходится болЗзе 8,7 мил. д. или болЗзе половины. Эта посевная 
площадь безпрерывно растетъ, такъ по сравненш съ 1912 го- 
домъ посевная площадь въ 1913 году для четырехъ губернш. 
Томской, Тобольской, Енисейской и Иркутской увеличилась на 1 
милл. дес. или на 20°0. Столь значительное увеличеше посевной 
площади объясняется, конечно, растущимъ потокомъ колонизацш 
и обильнымъ запасомъ земеиь; достаточно принять во внимание,
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что общая площадь территорш вышеуказанныхъ 4 губ. превы- 
шаетъ 600 мил. дес. При чемъ это увеличеше не касаясь, почти, 
озимыхъ хл'Ьбовъ, всецело падаетъ на яровые хл’Ьба, такъ, нацр., 
для Томской губ. за пятил'Рпе съ 1908 по 1912 г., площадь по
сева озимыхъ увеличилась всего на 12,5°|0, площадь же посева 
яровыхъ на 50,4°/0.

Площаь посева текущаго года для Томской губ. достигаетъ 
4,043 мил. дес., *) или противъ прошлаго года увеличеше вырази
лось въ 575 т. д. или въ 1б,6°/о, т. е. каждые 6 л'Ьтъ площадь 
посевы должна удваиваться, и это увеличеше на много л'Ьтъ поч
ти безпред'Ёльно, и при нормальномъ положенш хлебной торгов
ли Сибирь должна въ недадекомъ будущемъ выбрасывать огром
ный количества въ сотни.мил. пуд. хл1збныхъ излишковъ. Въ на
стоящее время Росшйсчая Ймпер1я вывозитъ (при ежегодномъ 
сборф въ 4 мшшадра) до 700 мил. и 800 пудовъ, **) что даетъ 
больше половины поставляемаго вс/Ьми вывозящими на м1ровой 
рынокъ хл'Ьба; главнымъ вывознымъ товарамъ является пшеница 
(208 мил. пуд.), ячмень (204 мил. пуд.) овесъ (63 мил. пуд.) и 
рожь (42 мил. пуд.*)

Сибирскш хл'Ьбъ въ этомъ вывоза почти не учавствуетъ, но 
относительно пшеницы и овса Сибирь им-Ьетъ тенденщю увели
чить въ будущемъ значительно экспортъ Росши.

Въ настояшее-же время въ отношенш своего экспорта Си
бирь находится въ самомъ невыгоднымъ положеши. Все увеличи
вающейся всл1здств1е колоиизаши ростъ населенья производить 
все больше и больше продуктовъ требующихъ надежнаго и проч- 
наго рынка. Распашка, какъ мы видели, растетъ безпрерывно, 
хлДзбъ все въ большихъ и большихъ количествахъ собирается, но 
рынка н'Ьтъ, рынокъ приходится искать, на этой почв-fe развилась 
спекулящя, со всЬми ея невыгодными иосл1здств1ями. Пфны на 
хл'Ьбъ стоятъ до крайности низшя и до крайности неустойчивый, 
отсюда торговля хл-Ьбомъ является д'Ьломъ ненадежнымъ и въ 
торговлю вводятся столь нежелательные факторы какъ обм^ръ, 
обв1зеъ, искусственное засорен1е продукта и пр.

*) по д ан н ы м ъ  С т . О т .  Том . П . У пр.

* * )  д а ч н ы я  з а  п я т и л * ™  1 9 0 7 — 1 9 1 1  г.
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Действительно только весьма высоюя цены на лнровомъ рын
ке да неурожайные годы Европейской Россш давали возможность 
получить хорошую цену за сибирскш хлебъ.

Достаточно было случиться хорошему урожаю въ Европейской 
Россш, какъ цены на хлебъ въ Сибири пали и последнее годы 
стоятъ весьма низко.

Действительно, если провозъ до Риги или Петрограда отъ 
И.-Николаевска оплачивается въ 40 — 50 коп., да если присоеди
нить сюда предпринимательскую прибыль, да доставку гужемъ до 
станщи отправлен!я, стянетъ ясно, что цена на месте не можетъ 
превышать 30— 40 и въ крайнемъ случае 50 кои.

Ясное дело, что при такой оплате хлеба въ особо тяжелыя 
условия должны быть поставлены неокрешшя переселенчесшя хо
зяйства и, какъ это не парадаксально для многоземельной Сиби
ри, эти хозяйства ищутъ выхода не только въ обратномъ пере- 
селенш, но и въ переселенш въ Америку.

И это отсутствие прочнаго рынка или вернее отсутствие деше
вой дороги на рынокъ грозить сильно развивающемуся Земледе- 
л1ю Сибири нанести непоправимый ударь и привести его къ 
полному краху.

Въ настоящее время поднимается вопросъ объ удешевлении 
ж.-д. тарифа на хлебъ, эта мера, какъ временная, можетъ иметь 
значеше для даннаго момента, но она не решаетъ всего вопроса* 
ибо железнодорожный тарифъ по самому существу своему всегда 
ляжетъ при столь огромныхъ разстояшяхъ болыяимъ наклад- 
нымъ расходомъ и не можетъ идти въ сравнеше съ воднымъ пу- 
темъ. Ибо на мнровомъ рынке страны, пользующийся воднымъ пу- 
темъ, всегда будутъ находиться ииъ болъе выгодныхъ услов!яхъ. 
И нетъ ничего удивительнаго въ томъ, что Аргентина вытесня- 
етъ Россш съ лондонскаго рынка.

А Сибирь въ отношенш конкуренции съ Заатлантическими стра
нами находится въ еще более невыгодныхъ услов!яхъ.

Если яровая пшеница съ юга Европейской Россш, чернозем- 
наго пшеничнаго района, имеетъ достаточно удобный сбытъ че- 
резъ Черное море, овесъ изъ средней Россш идетъ черезъ Бал- 
тшское, то сибирская ишеница такихъ портовъ не имеетъ и ко
нечно, если пшеница и овесъ Аргентины и Соединенныхъ Шта-
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товъ выт'Ьсняетъ съ ьпрового рынка хлебъ Росши, то Сибирь 
и тбмъ более при какихъ угодно желЗззнодорожныхъ тарифахъ 
не выдержитъ конкуренцш.

Ясное дело, что для мощнаго развиыя сибирскаго земледе
лия нужно найти иной, дешевый путь въ страны потреблешя на- 

" шей пшеницы и овса, каковые хлЬба еще долгое время будутъ 
преобладающими въ нашемъ землед1злщ.

Пшеница и овесъ какъ Россш, такъ и Сибири обладаютъ вы
сокими качествами, особенно славится своимъ кормовьшъ досто- 
инствомъ русскш овесъ, поэтому при надлежаще оборудованныхъ 
путяхъ вывоза, наши хлеба, вследств1е своихъ высокихъ качествъ, 
могутъ съ успРхомъ конкурировать съ заатлантическими странами.

Единственнымъ путемъ, самымъ дешевымъ и всего ближе сое- 
диняющимъ Сибирь съ м1ровымъ рынкомъ, является северный 
морской путь черезъ устья Оби и Енисея. Въ настоящее время 
уже признано оффищально, что этотъ путь не только возможенъ, 
но и совершенно безопасенъ, особенно съ устройствомъ безнро- 
волочныхъ телеграфныхъ станщй. Следовательно, весь вопросъ 
лишь въ томъ, чтобы его достаточно оборудовать и предпринять 
необходимыя меры къ его развитш.

Оборудоваше пути должно заключаться въ устройстве надле- 
жащаго количества зереохранилищъ, въ которыхъ можно было-бы 
собирать болышя однородныя партш зерна, въ улучшенш реч
ного пароходства, а также въ развитш въсеверномъ направленш 
железнодорожной сети. Другая необходимая мера заключается 
въ установлеши льготныхъ пошлинъ на ввозимые товары, ибо 
только при этомъ услов1и фрахтъ на вывозимые продукты достиг- 
нетъ своего минимума, и такимъ образомъ, введете льготныхъ 
пошлинъ явится не столько мерой поощрешя ввозу, сколько вывозу.

Северный морской путь можетъ быть открыть ежегодно лишь 
въ продолжете 2 \ — 3 месяцевъ,— следовательно, урожай каждаго 
года можетъ быть ликвидированъ лишь на следующей годъ, от
сюда ясна необходимость развиЯя широкаго кредита подъ за- 
логъ хлеба, только при этомъ условии возможно избежать осен
ней ликвидащи крестьянскаго хлеба по дешевымъ ценамъ.

Въ настоящее время при движет и хлебныхъ грузовъ на Кот- 
щасъ, также наблюдается сбытъ хлеба черезъ Архангельск^ 
портъ только въ следующемъ году.
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Такъ обстоитъ дело еъ положен!емъ сибирскаго хлеба вооб
ще, безотносительно къ текущимъ собьпчямъ, которыми сибир
ское землед1уйе поставлено въ еще более тяжелый услов1я.

Особенно это тяжелое положеше осложняется значительнымъ 
урожаемъ настоящаго года, Въ виду закрьтя Западной и Юж
ной границы, избытки хлеба Европейской Роесш, которые еже
годно уходили за границу, въ нын'ЪшнШ сезонъ вынуждены бу- 
дутъ искать размещэшя на внутреннемъ рынке; что касается 
ржи и овса, то здесь значительнымъ потребителемъ явится д1зй- 
ствующая арм1я, однако при вступления ея на непр1ятельскую 
территорш, она въ зна ительной степени будетъ продовольство
ваться за счетъ запасовъ этой последней.

По вычислешямъ г. Челинцева, приводимыми Масловымъ 
въ № 38 „Вестника Сельскаго Хозяйства", весь избытокъ зер- 
новыхъ продуктовъ определяется въ 982 мил. пуд. (въ среднемъ 
за пятипеЯе 1907 — 1911 г.), недостатокъ же ввозящихъ хлЗзбъ 
губернш всего въ 181 мил. пуд.,—следовательно, избытки хлеба 
превышаютъ въ несколько разъ внутреннш спросъ; особенно это 
характерно для пшеницы, избытки которой исчисляются въ 375 м. 
пуд., недостатки въ 160 мил. пуд., и ячменя, избытки котораго 
определяются въ 211 мил. пуд., недостатки въ 5,5 мил. пуд. 
Ясное дело, что эти избытки должны въ сильной степени да
вить на цены и сибирская пшеница даже при условш свободнаго 
вывоза въ Poccifo и при удешевленш тарифа едва-ли поднимется 
въ цене.

Северъ и Северо-Востоке] Россш, а также некоторый южныя 
области въ сильной степени ослаблены недородомъ, покупная спо
собность ихъ должна быть сведена къ минимуму и исключитель
но за счетъ ликвидацщ скота и инвентаря. Значительный отливъ 
населешя въ армш также долженъ сократить требовате на хлебъ 
въ потребительскихъ районахъ,

Итакъ торговая конъюнктура для Сибирскаго хлеба, главнымъ 
щбразомъ для главнаго продукта яровой пшеницы, складывается 
весьма неблагопр!ятно и все усил1я должны быть направлены 
къ ослабленш ея последствШ.

Во первыхъ, для удержашя хлеба въ рукахъ производителя 
къ постепенной его ликвидащи необходимъ широкш кредитъ 
подъ залогъ хлеба, особенно путемъ организацш новыхъ кре-
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дитныхъ товариществъ и выдачи уже существующимъ необходи- 
мыхъ дополнительныхъ ссудъ.

Во-вторыхъ, для объединешя торговли и создашя большихъ 
оцнородныхъ партш необходимо объединеше кредитныхъ т-въ 
•.въ союзы и проч1я организащи.

Въ-третьихъ. необходимо немедленное открьте СФвернаго 
-Морского Пути для широкой торговли путемъ введешя льгот- 
ныхъ пошлинъ.

Остается еще существенный для сибирскаго зем л ед ^ я  во- 
просъ, это вопросъ объ оказанш населенш непосредственной 
агрономической помощи.

Агрономическш персоналъ вслФдств1е мобилизации и команди- 
ровашя на заготовки, а также отсутств!я средствъ, въ значи
тельной мФрФ обезсиленъ. При настоящемъ положенш дФла аг
рономическая помощь населенш грозитъ совершенно прекра
титься, между тФмъ именно при настоящемъ тяжелоыъ положе- 
нш сибирскаго сельскаго хозяйства, правильная и своевремен
ная подача агрономия, помощи болФе необходима, чФмъ во вся
кое другое время, когда сельско-хоз. жизнь идетъ болФе или ме- 
нФе нормальнымъ порядкомъ.

Во первыхъ, утилизащя хлФбныхъ избытковъ можетъ быть 
построена на выработка болФе цФнныхъ продуктовъ: мяса, мас
ла и яицъ, каковые продукты, если не на западъ, то на востокъ, 
черезъ Владивостокъ, смогутъ найти себФ сбыть; текущий мо- 
ментъ для интенсификацш крестьянскаго хозяйства наиболее 
благопр1ятенъ.

Помимо того, въ большое разстройство пришло столь важное 
дФло, какъ артельное маслодФл1е, упорядочеше этого дФла яв
ляется весьма необходимой и безотлагательной задачей, 
b Точно также никогда, какъ теперь, пропаганда правильныхъ 
сФвооборотовъ, не найдетъ болФе удобнаго момента, ибо одно
стороннее воздФлываше зерновыхъ продуктовъ является какъ мы 
видимъ въ текущемъ году весьма невыгоднымъ.

Правильная постановка торговли с.-х. машинами и оруд!ями 
и сбытъ хлФба въ кредитныхъ товаришествахъ въ нынФшнее 
трудное время требуетъ усиленной агрономической помощи.

Эта помощь помимо пропаганды словомъ (курсы и чтешя), 
должна быть оказана и примФромъ (постройкой теплыхъ скот-
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ныхъ дворовъ, учреждешемъ случныхъ пунктов! и разсадниковъ, 
заложешемъ прочныхъ участковъ и пр.).

Поэтому настоятельно необходимо удержать сугцествующШ 
персоналъ, организовавъ работу его на бол!е рацюнальныхъ на- 
чалахъ, на принцип! участковой агрономш и сохранить необхо
димые кредиты на проведеше необходимыхъ м!ропр1ятш, и по
мимо казенныхъ земскихъ средствъ привлечь средства м!стнаго 
населешя, какъ-то кредитныхъ товариществъ, артелей и пр.

Кром! того, надлежитъ возбудить теперь-же ходатайство о 
предоставлеши таможенныхъ льготъ привозимымъ по Северному 
морсхому пути товарамъ.

Возбудить передъ г. Томскимъ губернатором^ ходатайство о 
сохранены кредита 1915 года, назначеннаго изъ земскихъ 
средствъ на оказаше агрономической помощи населенно.

Возбудить ходатайство передъ Д—мъ 3 — ifl о сохранены 
кредитовъ, назначаемыхъ на оказаше помощи подвяНю экономи- 
ческаго благосостоян1я м!стнаго населен1я.

Для правильнаго разр!шешя вопросовъ, связанныхъ съ пра
вильной и широкой организащей кредита, съ реализащей урожая, 
прюбр!теншемъ необходимаго въ сельскомъ хозяйств! инвен
таря, надлежащей постановкой агрономической помощи,— необхо
димо безотлагательно созвать при Западно-Сибирскомъ Обществ! 
сельскаго хозяйства съ!здъ представителей кредитныхъ т-въ и 
прочихъ общественныхъ организащй, хотя-бы 3-хъ с!верныхъ 
у!здовъ.

П . Н ассоновъ .



Сибирскимъ Порайонньгаъ Комитетомъ въ II сессш (2  — 4 ап
реля 1913 г.) единогласно была принята резолющя, что для упо- 
рядочешя экспорта Сибирскаго масла настоятельно необходимо 
устройство вдоль Линш Сиб..ж. д. складовъ—холодильниковъ для 
npieMa подвозимаго масла и охлаждешя его. Вместе сь т1змъ 
Комитетъ призналъ, что предложенный съФздомъ маслод'Ьловъ и 
маслоэкспортеровъ въ 1907 и 1909 г.г. сборъ ьъ 1 коп. съ пуда 
является далеко недостаточнымъ.

Въ ближайшей сессш Комитета вопроеъ объ установлен^ 
этого сбора въ размер1!; копейки съ пуда съ т^мъ, чтобы на 
суммы этого сбора были построены пакгаузы— ледники, подле
жать новому разсмотр!зшю согласно предложешю Центральнаго 
Комитета по регулировашю массовыхъ перевозокъ грузовъ по же- 
л'Ьзнымъ дорогамъ.

О томъ, что пакгаузы-ледники совершенно не удовлетворяютъ 
т!змъ требовашямъ, который предъявляются къ такого рода скла- 
дамъ грузоотправителями скоропортящихся продуктовъ, Комитетъ 
им’Ьлъ уже суждеше, и едва-ли нужно много говорить о томъ, 
что не только не сл’Ьдуетъ строить новыхъ пакгаузовъ—ледниковъ, 
но и старые, уже существующее пакгаузы сл’Ьдуетъ какъ можно 
скорее перестроить и заменить складами—холодилниками. Что же 
касается размера нопуднаго сбора, то вопроеъ объ этомъ можетъ 
быть р’Ьшенъ только тогда, когда будетъ известно, кашя суммы 
потребуются на устройство складовъ-холодильниковъ и въ какой 
срокъ они должны быть построены. Сл1здуетъ им-Ьть въ виду при 
этомъ, что вместимость складовъ-холодильниковъ должна быть 
разечитана только на пр1емъ и хранеше масла, потребность же 
въ храненш другихъ скоропортящихся грузовъ нами не учтена и 
не принята во внимаше.

По вопросу объ установлена на Сибирской желЪзной дорога
сбора въ 1 коп. съ пуда вывозимаго масла.
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Въ основу нашихъ примерныхъ подсчетовъ о размере скла 
довъ-холодильниковъ для масла мы положимъ данный, имеюгщяся 
въ приказе по Сиб. ж. д. за № Яб отъ 12 февраля 1914 г.

Съ’Ьздомъ маслод'Ъловъ и маелоэкспортеровъ, состоявшимся въ 
декабре 1913 г. въ Омске, было установлено, что въ летнюю 
компатю 1914 года, т. е. съ 1 апреля по 1 ноября будетъ 
предложено къ перевозке въ прямомъ сообщены отъ станщй 
Сиб. ж. д. до Москвы, Петрограда и балтшскихъ портовъ 
4.411.950 пуд. масла.

Согласно выработаннаго графика движетя масляныхъ по'Ьз-
довъ, составлешя ихъ и прицепки 
подлежало отправлетю со станщй:

вагоновъ, ВЪ лето

Новониколаевскъ . 2999 вагоновъ
Каинскъ ............................. . 225 »
О м ск ъ .................................... . 1226

19

Петропавловскъ 260 I f

г Курганъ . . . . . . 862 Я

Перечисленныя выше станцш им’Ьютъ пакгаузы-ледники для 
масла, принятаго съ обождан1емъ отправки. Вместимость ихъ 
такова:

Н о в о н и к о л а ев ск ъ .......................  60000 пуд.
К а и н с к ъ ............................. • . 10000 пуд.
Омскъ и Курганъ по . . .  . 30000 пуд.
П етропавловскъ.............................  6500 пуд.

Сопоставляя данныя обеихъ таблицъ, не трудно заметить, что 
пакгаузы-ледники въ отношены ихъ емкости распределены въ 
данное время неправильно. Такъ, напримеръ, Петропавловскъ, 
отправляющей за полгода на 35 вагоновъ более Каинска, имеетъ 
ледникъ на 3,5 тысячи пудовъ менее Каинскаго. Омскъ, отпра- 
вляющы въ 1,5 раза большее количество масла, чемъ Курганъ, 
имеетъ пакгаузъ-ледникъ одинаковой съ курганскимъ вместимости. 
Наконецъ, Новониколаевскъ, отправляюпцй въ 3,5 раза более 
масла, чемъ Кургант, имеетъ ледникъ только вдвое болышй Кур* 
ганскаго. Поэтому, при оборудованы этихъ станщй складами- 
холодильниками нужно будетъ изменить вместимость ихъ посра-
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вненш съ вместимостью имеющихся пакгаузовъ-ледниковъ согласно 
съ темъ грузооборотомъ масла, какой указываетъ практика дела.

Такъ-какъ одновременно съ вопросомъ о замене пакгаузовъ 
ледниковъ складами-хододильниками на указанныхъ выше стан* 
щяхъ въ Комитете возникалъ вопросъ и объ оборудованы скла
дами новыхъ станцш, наиболее въ нихъ нуждающихся, то не ли
шены съ этой точки зреш я данныя графика движетя масляныхъ 
поездовъ и относительно другихъ станцш Сиб. ж. д. Въ тотъ-же 
л етай  перюдъ 1914 г. ожидалось отправокъ масла со станшй:

Татарскъ . . .  340 вагоновъ
Чаны . . . .  254 1 1
Каргатъ . . . .  118 Я

Челябинскъ . . . .  83 11
Исиль-Куль . . . .  66 1)
Чулымъ . . . . .  47 Я

Данныя этой таблицы прямо указываютъ и намечаютъ планъ 
расширенья холодныхъ складовъ. Если Каинскъ и Петропавловскъ 
имеютъ сейчасъ пакгаузы-ледники для масла, то темъ более ну
ждаются въ нихъ Татарскъ, отправляющш на ‘/ 2—Va более 
масла, чемъ вышеназванный две станцш, и Чаны, отправляющее 
столько же.

Что касается станцш Каргатъ, Челябинскъ, Исиль-Куль и Чу- 
лымъ, собирающихъ уже въ данное время значительныя партш 
масла на суммы отъ 400 до 900 тыс. рублей, то постройка при 
нихъ холодныхъ складовъ, хотя бы съ ледянымъ охлаждешемъ, 
является прямо неотложной нуждой. Общая ценность отправляе
м а я  этими четырьмя станщями масла превышаетъ три миллюна 
рублей, и потому каждый процентъ, который получитъ населеше 
сверхъ обычной выручки, отъ повышешя цены на масло въ за
висимости отъ улучшешя условш экспорта его, будетъ большимъ 
подспорьемъ его матер]альному благосостоянш.

Наибольшее число отправокъ масла со всехъ этихъ станшй 
падаетъ на шнь месяцъ. Такъ, въ iroHe предполагалось отпра
вить со станцш:

Новониколаевскъ . . . . 784 вагона
К а и н с к ъ ....................................49 ,,



259

Омскъ . . . . . . . . 272 У У

Петропавловскъ . . 60 3 У

Курганъ ........................ . . 182 1  •

Татарскъ ........................ . . 75 У )

Ч а н ы ............................. . . 57 У У

Каргатъ . . . . . . . 26 У У

Челябинскъ . . . . . . 18 л
Исиль-куль . . . . . . 16 з у

Чулымъ ....................... . . 11 , 7

Начальнымъ пунктомъ отправленья масляныхъ шгЬздовъ яв
ляется Новониколаевскъ. Въ ноне должно было отойти по 2 по
езда въ сутки 28 дней и 2 дня по 3 поезда. Начальный составь 
этихъ цо'Ьздовъ въ сутки 24— 28 вагоновъ и 37— 38 вагоновъ.

Въ Каинске предполагалась прицепка по 2 вагона 18 дней, 
а въ остальные дни по 1 вагону.

Омске ежедневно отъ 8 до 10 вагоновъ;
Петропавловске У) 1 до 2 зу
Кургане ,, У У 6 ДО И УУ
Татарской ,, ЗУ 2 ДО 4 УУ
Чанахъ „ ПО 2 вагона., р1здко 1 вагонъ
Каргате, въ день прицеп ., по 1 ваг , редко по 2 ваг
Челябинске ,, з;1 по 1 ! У

Исиль-Куле черезъ 1 - 2 дня по 1 УУ
Чулыме ,, 3 - 5 ,|» и, 1 УЗ

Наибольипя суточныя отправки масла съ этихъ станцш и мо- 
гутъ быть положены въ основу исчисленш потребной вместимо
сти холодныхъ складовъ. Исключен1е придется сделать только въ 
отношенш Новониколаевска, который утратить значеше сборнаго 
пункта по отправкамъ масла съ проведешемъ Алтайской ж. д. 
Предположительно можно принять, что 600/0 отправляемаго те
перь изъ Новониколаевска масла пройдетъ транзитомъ съ Алтай
ской дороги, т. е. въ сутки отправка масла упадетъ до 16 ваго
новъ въ среднемъ.

Принятое къ отправке масло должно оставаться на складе до 
достижешя имъ во всей своей массе температуры въ -j-2° Ц. 
Практика австралшскаго экспорта масла показала, что оно дол
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жно доставляться на складъ за неделю до отправки его. За этотъ 
срокъ возможно произвести сортировку масла, браковку его и 
дать ему нужное охлаждеше передъ погрузкой въ вагоны-ледники. 
Такой-же недельный срокъ хранешя масла принимаемъ и для 
нашихъ поцсчетовъ. При такомъ сроке понадобятся склады-холо
дильники для масла следующей емкости:

Н о в о н и к о л а ев ск ъ ........................н а 1 6 Х 7 = 1 1 2  вагоновъ.
О м с к ъ ............................................... 11 9 X 7 =  63 11
Курганъ ......................................... 11 8,5 X 7 =  60 11
Татарскъ ......................................... 11 3 X 7 =  20 11
Ч а н ы ............................................... 11 2 X 7 =  14 11
Петропавловскъ .............................. 11 2 X 7 — 14 11
Каинскъ ......................................... 11 1,5 X 7 =  12 11
Каргатъ, Челябин., Исиль-Куль 11 1 X 7 каждый на 7 ваг.
Чулымъ ......................................... 11 11 „ 2 ваг.

На Сиб. ж. д. обращаются вагоны-ледники разной грузоподъ
емности огь 700 до 900 пудовъ. Загружаются они большею 
частью до испольнивашя полной грузоподъемности. Безъ большой 
погрешности можно считать на вагонъ по 750 пуд. Полагая да
лее, что на вагонъ нужно 3,75 кб. саж. емкости, вместимость 
складовъ должна быть:

Новониколаевскъ......................................... округлено 450 кб. саж.
О м с к ъ ................................................................. ,, 250 „ ,,
Курганъ .....................................................  ,, 250 ,, ,,
Т а т а р с к ъ ..........................................................  „ 75 ,, ,,
Чаны, Петропавлоскъ п о ............................. ,, 55 „ ,,
Каинскъ .........................................  „ 45 „ ,,
Каргатъ, Челябинскъ, Исиль-Куль по . „ 25 „ ,,
Чулымъ................................................................. „ 7,5 кб. с.

Такъ какъ постройка и эксплоатащя складовъ малыхъ съ 
машиннымъ охлаждешемъ очень дорога, то большинство складовъ 
предположено устроить съ ледянымъ охлаждешемъ и только три 
съ вместимостью отъ 225 до 450 кб. с. съ машиннымъ охлажде
шемъ.

Такимъ образомъ, намечается постройка трехъ складовъ съ 
машиннымъ охлаждешемъ общей вместимостью на 925 кб. саж.
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и 8 екладовъ съ ледянымъ охлаждешемъ общей вместимостью на
312.5 кб. саж. Общая стоимость постройки и оборудовашя этихъ 
екладовъ составитъ около 485.000 руб., изъ нихъ 870.000 руб. 
на склады съ машиннымъ охлаждешемъ и 115.000 руб. на склады 
съ ледянымъ охлаждешемъ, считая въ этой сумм fc и льдохранилища 
для запасовъ льда.

Установивъ примерную сумму, которая нужна для постройки 
холодныхъ екладовъ для масла, можно подойти къ решению раз
мера попуднаго сбора съ ввозимаго масла.

Выше было указано, что въ лето 1914 г. предполагалось вы* 
везти въ прямомъ сообщенш 4411950 пуд. масла. Такъ какъ 
проектъ о сборе предусматриваетъ некоторыя категорш отпра- 
вокъ не подлежащими обложеш'ю этнмъ сборомъ, то въ расче- 
тахъ времени, въ течеше котораго будетъ собранъ нужный капи- 
талъ должна быть принята только некоторая часть всего приво- 
зимаго масла.

Предполагая, что обложешю сборомъ будетъ подлежать только
3.5 миллшна пудовъ, видимъ, что потребныя на строительство 
суммы мэгутъ быть собраны въ течеше 14 летъ. Само собой ра
зумеется, что постройка можетъ идти въ известномъ порядке 
изъ года въ годъ, такъ что на некоторыхъ станщяхъ склады- 
холодильники появятся уже черезъ 2— 3 года, но окончаше всего 
строительства все же откладывается на 1,5 почти десятка летъ.

Изъ делъ Комитета видно, что запрошенный по вопросу о 
размере попуднаго сбора сельско-хозяйственныя и биржевый об
щества изъ техъ, который прислали ответы, находятъ возмож- 
нымъ назначить сборъ въ размере 3 коп., а некоторый даже въ 
5 коп. При сборе въ 3 коп. весь нужный капиталъ будетъ соб
ранъ въ течеше 4 летъ, считая, что изъ-года въ годъ экспортъ 
масла все будетъ возрастать, при сборе же въ 5 коп. все обо- 
рудоваше можетъ быть закончено въ 3 года.

Несомненво, что сборъ по 3 коп. съ пуда, назначенный це- 
лымъ рядомъ обществъ и признанный ими вполне возможнымъ 
и необрененительнымъ, даетъ возможность довольно быстро реор
ганизовать дело экспорта масла, но обстоятельства настоящаго 
момента и те выгоды, которыя получатъ маслоделы и маслоэкс- 
портеры отъ скорейшаго оборудовашя холодныхъ екладовъ, го-
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ворятъ за то, чтобы попудный сборъ установить по крайней M’tp ’fe 
въ 5 коп. съ пуда.

Доводами въ пользу пятикопеечнаго сбора служатъ сл'Ьдую- 
1щя соображенья:

Международная торговля скоропортящимися продуктами у 
странъ и государству уже обзаведшихся холодильными устрой
ствами, развивается поразительно быстро. У насъ, въ Росши, 
классическимъ и излюбленнымъ прим'Ьромъ необычайно быстраго 
роста и развшчя производства и торговли такими продуктами яв
ляется сибирское маелод1зл1е. Своимъ расцвътомъ оно обязано 
исключительно вагонамъ-ледникамъ, при помощи которыхъ была 
организована отправка масла изъ Сибири къ балтшекимъ пор- 
тамъ. Въ практике первыхъ л'Ьтъ сыграли свою роль въ этомъ 
развитш маслод,Ьл1я и пакгаузы-ледники при пяти болынихъ стан- 
щяхъ дороги. Но дальше вагоновъ-ледниковъ и пакгаузовъ-лед- 
никовъ холодильное дело на Сибирской жел. дороге не пошло» 
Въ настоящее время пакгаузы эти уже и малы по вместимости^ 
и отжили свой в ек у  совершенно не выполняя возлагаемыхъ на 
нихъ задачъ. Въ перюды наибольшихъ отправокъ они перепол
нены масломъ и не въ состоянш охлаждать его. Температура въ 
нихъ только на 2— 8° ниже наружной вверху, на 6— 7° ниже 
наружной въ нижней части. Помимо этого, болытя количества 
масла остаются на открытомъ воздухе, на платформахъ, а не
редко часами остаются и подъ палящими лучами солнца. Резуль- 
татомъ всего этого является порча масла, потеря имъ своихъ 
вкусовыхъ качеству потеря рыночной товарной стоимости. Даль
нейшей причиной порчи масла является нерацшнальная поста
новка перевозки его въ вагонахъ-ледникахъ. При погрузке масла 
въ вагоны не принимается меръ къ тому, чтобы грузилось оно 
въ охлажденные вагоны, чтобы между стенами и потолкомъ ва
гона оставались промежутки, въ которыхъ могъ-бы циркулиро
вать воздухъ. Грузчики стараются использовать до конца все ва
гонное загрузочное пространство, буквально набивая вагонъ бо- 
ченками. Отъ этого вагонные ледяные резервуары не могутъ вы
полнять своего назначешя, въ вагонахъ делается сыро, а т. к. 
температура не ниже 8 — 10° въ большинстве случаевъ, то начи* 
наетея обильное образоваше плесени.
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Наибольшее зло существующей постановки экспорта масла 
однако, въ отсутствш предварительнаго охлаждетя масла передъ 
погрузкой его въ вагонъ. Можно почти съ уверенностью сказать^ 
что если масло будетъ погружаться охлажденнымъ до -{-2° и въ 
предварительно охлажденный вагонъ той конструкцш, какая при
нята Сиб. ж. д. для вагоновъ новаго типа, и если т^мъ самымъ 
вагоны-ледники будутъ избавлены отъ несвойственной имъ роли 
— охлаждать грузъ, какъ это имеетъ место сейчасъ, а будутъ 
только своими ледяными резервуарами компенсировать потери хо
лода, то масло будетъ доходить въ отличномъ состоянии до стан- 
щй назначешя.

Такимъ образомъ, дело не въ вагонахъ-рефрижераторахъ, какъ 
мнопе полагаютъ, а въ томъ, чтобы отъ вагоновъ-ледниковъ не 
требовать более того, что они могутъ дать, въ томъ чтобы грузъ, 
перевозимый въ такихъ вагонахъ былъ заранее подготовленъ къ 
транспорту предварительнымъ охлаждешемъ.

Это первый доводъ за скорейшее устройство складовъ-холо- 
дильниковъ для масла, соображеше чисто техническаго харак
тера, которое подсказывается неотложной необходимостью поско
рее замкнуть цепь холодильныхъ устройствъ для перевозки масла. 
Съ устройствомъ этихъ складовъ цепь будетъ состоять изъ нихъ, 
вагоновъ-ледниковъ и техъ складовъ-рефрижераторовъ, которые 
имеются въ портахъ отправлешя.

Другое соображеше— изъ области коммерч. расчета. Нетъ спо 
ровъ о томъ, что сибирск. маслодел1е развилось очень быстро, но еще 
быстрее развилось оно и продолжаетъ расти въ Австралш и Новой 
Зеландш. Въ 1902— 1903 г.г. Австрал1я доставила Англш все
го 640 тысячъ пудовъ масла, въ то время какъ Сибирь дала 
1.582.200 пудовъ. Въ 1907 году Австрал1я доставила уже около 
2 мил. пудовъ, а въ 1911 году 2708 тысячъ пудовъ, Сибирь же 
за этотъ годъ вывезла лишь 1.842.000 пуд. Какъ развивался 
ввозъ масла въ Англш за 1899— 1911 годы видно изъ след, таб
лицы (въ среднемъ за годъ) въ цудахъ.

1899 1901— 1905
Австра.шя 596000 818000
Нов. Зелащця 276000 711000
Poccifl (Сибирь). 470.000 1252000

1906—1910 1911.

1565000 2708000
877000 967000
1838000 1.842000
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Въ 1913 году вся Росш'я доставила Англш 2260 тысячъ пу- 
довъ масла, Австрал1я же съ Нов. Зелащцей 2560 тысячъ пудовъ. 
Какъ поставщики масла Австрал]'я и Нов. Зеланд1я оставили Рос
ши, въ частности Сибирь позади не только количественно, но и 

’ качественно. Австралшское и новозеладское масло на бритачскомъ 
рынке расцениваются всегда дороже на 3— 5°/0. Успеха этихъ 
странъ отчасти долженъ быть описанъ за счетъ особаго надзора 
за вывозомъ только доброкачественнаго продукта, а главнымъ об- 
разомъ его нужно приписать широкому применению искуственна- 
го охлажден!я.

Таковы были соотношешя въ мирное время. Что же можетъ 
найти сибирское маслод1зл1е на англшскомъ рынке после войны, 
почти закрывшей эти рынки для сибирскаго масла, которые поч
ти всецело будутъ обслуживаться странами конкуррентами? За 
время войны оне воспользуются благопрзятно сложившимися дли 
нихъ услов1ями и еще шире разовьютъ и производство масла, и 
сбытъ его. Такъ какъ масло этихъ странъ отличается большой 
однородностью и типичностью, лучшими вкусовыми качествами, 
доставляется въ лучшемъ состоянш, имФетъ почти одинаковый 
состава, то маслоделамъ Австралш и Нов. Зеландш не трудно 
будетъ сильно упрочить свое положеше, какъ поставщйковъ мас
ла. И вотъ, имея это ввиду сибирскому маслоделш нужно оза
ботиться теперь же улучшешемъ своего товара, дабы онъ въ 
этомъ отношенш былъ по крайней мере одинакова съ австралш- 
скимъ и новозеландскимъ масломъ. Не можетъ быть сомнешя въ 
тома, что съ улучшешемъ качества сибирскаго масла цена на 
него повысится, не говоря уже о тома, что правильно налажен
ный транспорта его съ предварительнымъ охлаждешемъ сбере- 
жетъ болышя количества масла, теперь отбрасывэемыя или сбы
ваемый за безценокъ. Все это вместе дастъ такой избытокъ вы
ручки сибирскому маслоделу, что даже усиленный, временный 
сбора съ пуда не можетъ неблагопр1ятно отразиться на дРлахъ 
маслоторговли. Въ самомъ деле, въ ионе, когда о войне ни у 
кого и мысли не было, пудъ русскаго масла въ Англш стоила 
16 р 80 коп., австралшскаго 16 р. 97 коп. и новозеландскаго 
18 р. 58 коп. Съ началомъ войны подвоза масла почти прекра
тился и цены на него стали подниматься. Но и въ этомъ слу
чае русское масло все же остается по расценке ниже. Такъ,
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11 ноября н. ст. пудъ русскаго масла стоилъ въ Лондоне 19 р. 
62 к., австралшскаго 20 р. 58 к., новозеландскаго 20 р. 92 к. 
Цены возрасли соответственно на 3 р. 32 к.. 3 р. 61 коп, и 
2 р. 34 коп. Въ указанный день русское масло, помимо того, что 
расценивалось дешевле австралшскаго и новозеландскаго, было 
дешевле даже аргентинскаго, на которое цена была 20 руб. 26 
коп. пудъ.

Допустимъ теперь, что съ улучшешемъ постановки транспор
та масла цена на него поднимется всего лишь на 20 коп., т. е. 
<5удетъ все же дешевле всехъ другихъ сортовъ. При общемъ вы
возе изъ Сибири въ Англш около 2 миллюновъ пудовъ даже та
кое увеличеше стоимости пуда масла дастъ 400 тысячъ рублей 
сибирскимъ маслоделамъ, т. е. покроетъ почти въ одинъ годъ 
все издежки ихъ на уплату попудндго сбора для образовашя 
спецтальнаго капитала на постцойку холодныхъ складовъ. Исходя 
изъ всего вышесказаннаго следуетъ установить размеръ попудна 
го сбора съ вывозимаго масла въ пять копеек ь, чтобы произве
сти оборудоваше указанныхъ станций холодными складами въ те
ч ете  2 —3 ближайтихъ летъ, и самое меньшее въ 3 коп. раз- 
срочивъ постройку складовъ на 4— 5 летъ.

Проф. А .  Кры л овъ .



О введенж участковой агрономической организации въ Томской
губерши.

(Д о кл а д а  ч и т а н н ы й  въ Общ емъ С обранги  членовъ З а п .-С и б . О бщ е
ст в а  селъскаго х о з я й с т в а  2 3  м а р т а  1 9 1 4  г .).

Въ своемъ докладе Общему Собрашю членовъ Общества отъ 
24 октября прошлаго года „Объ организацш агрономической по
мощи населент Томской губ.“ мною были указаны дефекты су
ществующей организацш, каковыя заключаются, съ одной сторо
ны въ отсутствш коллективной совместной работы, ибо ежегод
ные губернсше съезды, созываемые для разсмотрешя сметъ не 
являются началомъ объединяющимъ —очевидно для объединенгя 
работниковъ на местахъ нужно придумать другой способъ объ- 
единев1я; съ другой стороны, местные работники, оторванные 
другъ отъ друга разстояшемъ и отсутств1емъ возможности такъ 
или иначе сговориться въ мелкой повседневной работе, не име 
ютъ руководящаго начала и въ губерши, ибо губернскому агро
ному при 8 —9 тыс. номеровъ входящихъ и исходящихъ бумагъ 
нетъ физической возможности знакомиться на месте съ действи 
тельнымъ положешемъ дела и быть действительиымъ руководи- 
телемъ работы местнаго агрономическаго персонала. Съездъ дея
телей мелкаго кредита 22— 24 шня 1913 года въ г. Томске от- 
метилъ малую связь агрономическаго персонала съ кооператива
ми, то-же самое констатировалъ и инспекторъ мелкаго кредита 
Томскаго района И. Я. Шарый въ своемъ докладе Общему Соб
ратю  членовъ Западно-Сибирскаго Общества сельскаго хозяйства 
отъ 26 августа прошлаго года.

Итакъ, съ одной стороны на лицо отсутств1е у агрономическа
го персонала тесной связи съ населешемъ, организованнымъ въ 
кооперативы, съ другой-отсутств1е объединяющаго и руководящаго 
начала въ деятельности местнаго агрономическаго персонала.
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Тогда же были предложены на утверждеше Собратя следую  
нце тезисы:

1) Признавая постановку агрономической помощи въ губернш 
не отвечающей назревшимъ нуждамъ населешя, C o 6 p a H ie  счита- 
етъ необходимой немедленную реорганизацш таковой.

2) Реорганизация агрономической помощи должна быть на
правлена въ сторону ея децентрализащи и придашя ей характе
ра большей общественности.

3) Наиболее жизненнымъ и отвечающимъ назревшимъ нуж
дамъ сельскаго хозяйства является введете участковой агроно
мической организащи.

4) На ряду съ губернской агрономической организащей не
обходимо создаше поуездной съ самостоятельными уездными 
бюджетами.

5) Для правильной работы и всесторонняго освещешя дея
тельности агрономическаго персонала необходимо учреждеше по- 
уездныхъ сельскохозяйственныхъ съездовъ изъ представителей 
агрономическаго персонала и местныхъ сельскохозяйственныхъ 
обтцествъ и кредитныхъ товариществъ.

6) Подробную разработку плана введешя участковой агроно
мической организации поручить особой комиссш, докладъ котсг 
рой по утвержденш Общимъ Собрашемъ внести на разсмотреше 
Губернскаго агрономическаго Совещашя въ 1914 году.

7) Обратиться въ Департаменгь Земледелия съ ходатайствомъ 
о необходимости учредить въ 1914 г. 7 должностей уездныхъ аг- 
рономовъ по примеру другихъ сибирскихъ губернш и темъ по
ложить начало введешю участковой агрономической орган изащи

Общее Собрате, соглашаясь съ правильностью высказанныхъ 
взглядовъ, нашло вопросъ объ участковой агрономической орга
низащи не достаточно полно освещеннымъ и предложило этотъ 
вопросъ разработать подробно и доложить собранш.

Уездное Совещаше томскаго распорядительнаго комитета по 
смете губернскаго земскаго сбора на трехлеще съ 1915— 1917 г. 
вопросъ о введеши участковой агрономической организации признало 
вопросомъ первостепенной важности, введете таковой настоятельно 
необходимымъ и, высказавшись за ассигноваше на приглашеше 
личнаго персонала изъ земскихъ суммъ 63 т. р., поручило кому-
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либо изъ лицъ агрономическаго персонала означенный вопросъ 
разработать и внести на агрономичеекш Съйздъ текущаго года.

Приступая къ освйщея!ю и разработай даннаго вопроса, я, 
прежде всего, позволю себй остановиться на отличш участковой 
агрономической организацш отъ инструкторской помощи.

При организацш агрономической помощи населенш можно ис
ходить изъ двухъ принциповъ.

Съ одной стороны можно признать, что агрономическая по
мощь должна быть оказана различнымъ .отраслямъ сельскаго хо
зяйства, какъ-то: земледйлш, скотоводству, молочному дйлу, мел
кому кредиту, птицеводству, пчеловодству и пр., а съ другой 
признать, что въ агрономической помощи нуждается прежде все
го самъ хозяинъ со всймъ своимъ скотоводствомъ, земледйл1емъ, 
куплей-продажей и пр.

Въ зависимости отъ того или иного понимашя дйла либо вво
дится инструкторская организащя, либо участковая агрономиче
ская— изъ вйдйшя последней чаще всегда выдйляютъ лишь по
бочный отрасли, какъ то: пчеловодство, садоводство и огородни 
чество и пр. Причемъ, при инструкторской помощи, инструктора 
по различныхъ отраслямъ хозяйства помещаются по нисколько 
лицъ вмйстй въ опредйленномъ участий и вйдаюгь вей въ из- 
вйстномъ районй каждый отдйльной отраслью сельскаго хозяй
ства, въ то время какъ участковые агрономы дйлятъ уйздъ или 
извйстный районъ на участки, каждый по нйсколько волостей, и 
въ центрй каждаго участка помйщается по одному лицу, вйдаю- 
щему вей несложныя креетьянешя нужды окружаюшихъ хозяйствъ.

Въ данномъ послйднемъ случай имйется въ виду приблизить 
агронома возможно ближе къ населенш, сообразуясь съ тймъ об- 
стоятельствомъ, что агрономъ, занимаясь улучшешемъ скота, по - 
вышешемъ урожая и проч., имйетъ въ виду не интересы, соб
ственно говоря, скогскаго населешя или земледйльческаго про
мысла, а интересы самого сельскаго хозяина, для котораго иной 
разъ бываетъ выгоднйе вести хозяйство и не поднимая его ин
тенсивности, какъ это имйетъ) напримйръ, мйсто въ степной ча
сти Томской губерши; въ то же время хозяину въ достаточной 
мйрй безразлично, отъ кого онъ получаетъ помощь, лишь бы эта 
помощь была подъ рукой и въ свое время. Конечно, чймъ боль
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ше участковыхъ агрономовъ, т. е. ч'Ьмъ меньше участокъ кажда- 
го, т^мъ этотъ участокъ будетъ лучше обслуженъ-и въ идеала 
мы им'Ьемъ пока поволостную участковую организацш.

Инструкторская помощь им'Ьетъ одно существенное преимуще
ство предъ участковой организащей — это большая спещализащя 
работниковъ и какъ бы большая ихъ осведомленность; но на 
первыхъ порахъ нужны въ крестьянскую массу не малочисленные 
спешалисты по отдельнымъ отраслямъ хозяйства, а многочислен
ные организаторы крестьянскаго хозяйства во всемъ его объему  
и лишь после, того, какъ агрономическая мысль привьется сель
скому населенш и отдельный отрасли получатъ значительное раз- 
виые (какъ, напримеръ, маслодел1е въ Томской губернш), тогда 
необходимо привлечь учасые инструкторовъ къ различнымъ от
раслямъ по мере развиыя последнихъ.

Вотъ почему въ земствахъ за последнее время на ряду съ 
участковой организащей въ помощь ей вводится инструкторская 
организащя.

Конечно, если бы агрономическая помощь возникла въ Сиби- 
би трудами самого населешя, какъ-то имеетъ место въ Европей
ской Росши, то она вылилась бы въ форму участковой агроно
мш; насколько эта форма действительно правильна и жизненна 
показываетъ то обстоятельство, что на всемъ обширномъ про
странстве земской Росши она признана наиболее удачной и въ 
настоящее время вводится лишь въ некоторыхъ отставшихъ.*)

Для сравнешя съ Томской губершей разсмотримъ состояше 
участковой агрономической организацш въ. некоторыхъ земскихъ 
губершяхъ, пользуясь справочникомъ объ местномъ агрономиче- 
скомъ персонале.

Для сравнешя взяты следуюнця губернш: Полтавская, какъ 
южная губершя съ сильно развитой участковой организащей, 
Московская, какъ центральная губершя, Самарская, Саратовская 
и Пермская, какъ воеточныя губернш.

На основанш этихъ данныхъ имеемъ:
Губернш Число жителей Площадь въ Число участ.

сельск. васелешя. десятинахъ. агрономовъ.

Полтавская 3.236.000 4.384.490** 61
Пермская 3.529.300 26.016.870 49

*) На 1-е января 1912 г. участк. аграноыовъ числилось 706, ана1янв, 1913 г. 1121-
**) 1 кв. верста принята за 100 дее.
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Самарская В.362.000 13.671.350
Саратовская 3.658.100 7 424.430
Московская 1.620.400 2.923.640

52
35
51

Томская 3.701.414 10.294.252***)

На одного участковаго агонома приходится:
въ губершяхъ. Жителей. Десятинт

Полтавской 54 690. 71.877
Пермской 72.026. 604.426
Самарской 64.654. 262.911
Саратовской 75,946. 212.127
Нижегородской 65.532. 160.844
Московской 31.772. 57.326

При введенш участковой агрономической организацш никакъ 
нельзя принимать во внимате всей обширной территорш Том
ской губерши въ 744 т. квадр. верстъ, такъкакъ огромная часть, 
губерши—Нарымской край лишь можно условно считать заселен
ными, точно также всю горную область и горно таежную, и въ 
виду того, что агрономическая помощь оказывается главнымъ об- 
разомъ крестьянскому населешю—необходимо принимать во вни- 
маше ихъ удобныя земли. Зат4>мъ, главной базой въ вопросе о 
количестве участковъ и ихъ распределен^ должно быть налич
ное число хозяйствъ или наличное населете, съ одной стороны, 
и радгусъ участка, съ другой..

Исходя изъ того, что по числу жителей Томская губершя 
близко подходитъ къ Перской, мной было определено число уча
стковъ въ 50, причемъ оказалось, что на каждаго агронома при
ходится въ этомъ случае по 74.000 сельскаго населешя, т. е 
почти столько, сколько въ Пермской, Саратовской и Самарской, и 
по 206 тысячъ д., т. е. столько сколько въ Саратовской, меньше Са 
марской и въ три раза меньше Пермской.

При означенномъ количестве участковъ Томская губершя бу- 
детъ обслужена наравне съ Самарской и Саратовской.

Переходя къ распределен^ участковъ по уездамъ нужно при
нять во внимаше следующее признаки: число жителей или хо-

***) Для Томской губ. принята лишь площадь пахотной и покосной крестьян
ской земли.
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зяйствъ, число еелешй, число волостей, площадь пахотной земли 
и площадь покосной вместе, т. е. всей удобной, находящейся въ 
пользованш крестьянъ.

Наименован1е

уЪздовъ

П
ло

щ
ад

ь 
въ

 
кв

. в
ер

ст
ах

ъ
Чисдо 
душъ 
об. п.

1 Число 

хоз.*)

Площадь 
пашни и 

покоса

Площадь

пашни

Площадь

покоса

Ч
ис

ло
 с

ел
е-

 
ш

й
Ч

и
сл

о
 в

о
л

о


ст
е

й

ТоМСКШ . . 247.036 442.925 89.622 2.210.702 250.864 4.859.858 1113 50

Барнаульский 106.739 1.389.080 262.560 3.478.512 1.610.99 1.867.620 1056 120

Бшскш . . 86.1^1 437.638 79.671 894.461 455.786 448.076 440 49

Каинсюй . 67.618 377.840 68.706 757 156 217.194 479.962 74) 30

Кузнецкш . 81.684 319.979 58.178 565.571 195.289 360.162 567 37

Маршнской  ̂ 71.442 267.901 48.710 671.839 . 175.625 496.214 424 27

Зы4иногор. 83.085 466.051 84.736 1.716.011 545.162 1.170.849 374 34

По губерши 744.566 3.701.414 672.345 10,294.252 3.610.911 6.633.341] 4715347

Число агрономическихъ участковъ согласно указаннымъ приз, 
накамъ распределится следующимъ образомъ.

У'Ьзды. По колич. 
душ. об. 

пола.

По площ. 
пахотной.

Общей. По числу 
волостей.

Селеши. Средне

Тоысгай 6 . 5 . 10. 7 . 1 2 . 8 .

Барнаульскш 19. 2 2 . 1 7 . 1 7 . и . 1 7 .

Бшскш 6 . 6 . 4 . 7 . ' 5 . 6 .

Каинскш 5 . 4 . 4 . 4 . 8 . 5 .

Кузнецкш 4 . В. 3 . 5 . 6 . 4 .

Маршнскш 4 . 2 . 4 . 4 . 4 . 4 .

Змеиногорсшйб. 8 . 8 . 5 . 4 . 6 .

Въ это распред^лете однако необходимо ввести некоторую 
поправку, принявь во внимаше рад1усъ агрономическаго участка. 
Если рад1усъ будетъ принятъ не свыше 75 верстъ, тогда число 
участковъ и распределеше ихъ по территорш выразится въ сле- 
дующемъ виде:

***) Считая въ 1 хоз. по 6,5 душ. об. п.
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Т о м с к и й  у Ь з д ъ :  Томскъ, Болотное, Ново-Николаевскъ, Гу- 
тово, Судженка, Пышкино Троицкое, Молчаново, всего 7 участковъ.

Б а р н а у л ь с к 1 й  у Ь з д ъ :  Барнаулъ. Сорокино, Боровинка, 
Шелаболиха, Камень. Ордынское, Сузунъ, Легостаево, Ярки, Во- 
робьевсксе, Ребриха, Волчиха, Леньковское, Ключи, Славогород
ское, Зятькова РЬчка, Чистюнька, Карасукъ, Панкрушиха, Лянина,- 
всего 20 участковъ.

B i f t c K i f l  у Ь з д ъ :  Усть-Чарыгпская Пристань, Бгёскъ, с. Ал- 
тайске, Паспаулъ, Макарьевское, (Балыкса), Солонешина, всего 6 
участковъ.

К а и н с к 1 й  у Ь з д ъ: Каргатъ, Каинскъ, Татарскъ, Шипици- 
но, Кыштовка. Купино, Юдино, всего 7 участковъ.

К у з н е ц к ^  у' Ьздъ:  Верхо-Томское, Кольчугино, Сараку-
мышъ, Тогулъ, Кузнецкъ, всего 5 участковъ.

М а р 1 и н с к 1 й  у' Ьздъ:  Маршнскъ, Боготолъ, Тюхтетъ, Ко- 
зеюяъ. Всего 4 участка.

З м Ь и н о г о р с к 1 й  у'Ьздъ:  Курья, Локтевское, Бель-Агачь 
Усть Каыеногорскъ, Бухтарминская, ст. ЗмЬиногорскъ, всего 6 
участковъ.

Всего по Томской губернш, такимъ образомъ, необходимо ус
тановить 55 участковъ.

Изъ 55 участковыхъ агрономовъ 7 должны исполнять обязан
ности уЬздныхъ агрономовъ, почему должны быть замощены ли
цами по должности старшихъ спещалистовъ по сельскохозяйствен
ной части, участки уЬздныхъ агрономовъ должны быть значитель
но меньше.

Въ помощь означенному персоналу необходимо пригласить со. 
отвЬтствующее количество техниковъ сельскаго хозяйства. Руко
водство работами участковыхъ агрономовъ должно быть возложе
но на поуЬздные или порайонные съЬзды изъ лицъ агрономиче- 
скаго персонала, представителей с.-х. обществъ, кредитныхъ то. 
вариществъ, мЬетныхъ уполномоченныхъ подъ предсЬдательствомъ 
уЬзднаго агронома.

СъЬзды созываются два раза въ годъ— одинъ разъ для раз- 
смотрЬшя смЬты, другой—для разсмотрЬшя отчетовъ агрономовъ.

УЬздные съЬзды выбираютъ своихъ представитей на губерн
ски  сельскохозяйственный.
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Исполнеше постановлетй поуЬздныхъ съездовъ возлагается 
на у'Ьзднаго агронома.

Наряду съ уездной организащей, имеющей самостоятельные 
бюджеты, существуетъ и губернская организация въ составе гу 
бернскаго агронома и старшихъ спещалистовъ по различнымъ от- 
рослямъ сельскаго хозяйства, на обязанности которой, т. е. гу
бернской организащи, организащи, лежитъ руководство всеми 
М'Ьропрхяпями въ губернш по указанш губернскаго сельскохозяй- 
ственнаго съезда.

Чтобы губернски агрономъ им'Ьлъ возможность быть действи
тельны мъ руководителемъ на месте, необходимо освободить его 
отъ огромнаго количества канцелярской работы, для чего было- 
бы наиболее ращонально учредить при Управленш Земледел]я 
особый агрономически столъ, въ в еден н  котораго было бы рас- 
пределете кредитовъ по указанной смете, проверка денежной 
отчетности, выдача открытыхъ листовъ и пр.

При введены участковой организащи местныя средства долж
ны принимать значительную долю учасНя. Существующая агро
номическая организащя должна быть реорганизована въ томъ 
смысле, что на инструкторовъ полеводства и животноводства 
должны быть возложены функци участковыхъ агрономовъ и не
достающее ихъ число пополнено вновь приглашеннымъ персо- 
наломъ.

Совместно съ участковыми агрономами работаютъ инструктора 
столь обособленныхъ отраслей, какъ пчеловодство, льняной про- 
мыселъ, молочное дело,— последнее въ Сибири развилось въ столь 
обособленную и самостоятельную промышленность, что надзоръ за 
ней долженъ быть порученъ спещаяьно подготовленному пер
соналу.

Итакъ, имея В7, наличности 19 инструкторовъ полеводства, 
четырехъ инструкторовъ животноводства, всего, следовательно, 
23 участковыхъ агронома за счетъ Департамента, необходимо не
достающее количество въ 26 участковыхъ агрономовъ и 7 уезд- 
ныхъ отнести на местный средства и средства Департамента Зем- 
ледел1я на половинныхъ началахъ.

Если агрономичесюй участокъ примемъ нормально въ составе 
1 агронома и 1 техника, наличный персоналъ потребуетъ сле~ 
дующихъ ассигнованы:
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7 уЗззцныхъ агрономовъ по 8000 р .............................  21.000 р.
25 участковыхъ агрономовъ по 2.000 р. каждому . . 50.000 р.
32 техника сельскаго хозяйства по 1.000 р. . . . 32.000 р.

Итого 103.000 р.

Согласно желашя у'Ьзднаго совйщашя по земской смете, разъ
езды персонала должны производиться безплатно на земскихъ 
лошадяхъ.

Принимая далее оборудоваше участка въ 500 р, и операцюн. 
ные расходы въ 1000 р., получимъ для 32 участковъ 48000 р., а 
всего ежегодный расходъ выразится суммой 151.000 руб., въ томъ 
числе изъ средствъ Департамента Земледел1я 75.500 р и изъ 
земскихъ суммъ также 75.500 р. или въ трехлеИе 226.500 руб., 
уезднымъ же съездомъ принята возможной къ ассигнованию сум. 
ма 209.000 руб. или, за вычетомъ 13.600 р. на меропр1ят1я по 
молочному хозяйству, 195.400 руб., т. е. менее противъ вычис
ленной на 31.100 руб., на каковую сумму и должна быть увели
чена земская смета на предстоящее трехлеПе на агрономическую 
помощь насел ешю.

Итакъ, резюмируя все вышеизложенное, предлагаю Общему 
Собранно принять нижеследующее:

1) Признать необходимымъ введете участковой агрономиче
ской организацш по изложенному въ настоящемъ докладе плану.

2) Предложить означенный планъ на разсмотрйше губернски- 
го распорядительнаго комитета по земской смете на трехлеше 
1915 — 1917 г. г. и губернскаго сельскохозяйственнаго съезда.

П. Нассоновъ.



1915 годъ.





П Р О Т О к о л ъ

ЗасЪдашя Совета Общества

4 -го  ф е в р а л я  1 9 1 5  г.

П р и с у т с т в о в а л и :  В.  П.  Князевъ, П . А. Нассоновъ, 
И. В. Соколовъ, М. В. Куткинъ, К . К . Фагр, В. М. Бархатовъ, 
Д . В. Поляковъ, М. П . Марковъ, и А. Ф. Иваиовъ.

Заслушивается докладъ Д. В. Полякова: Улучшеше коневодства 
въ Томской губернш.

Въ прешяхъ по докладу принимали учасНе: В. П. Князевъ, 
П. А. Нассоновъ и М. П. Марковъ.

П. А. Нассоновъ полагаетъ, что необходимо заинтересовать 
населеше наградами за улучшеше коневодства и такой формой 
награды могла бы служить выдача казеннаго содержашя одобрен- 
нымъ жеребцамъ и предоставлешя въ пользу владельца одобрен- 
наго жеребца дохода отъ случки.

Д. В. Поляковъ интересуется, изъ какихъ средствъ выдавать на 
содержаше одобренныхъ жеребцовъ.

В. Г1. Князевъ полагаетъ, что это могла бы делать Государствен
ная Конюшня, такимъ же порядкомъ, какъ делается съ казенными, 
жеребцами, которыхъ отдаютъ въ пользование местному населешю  
Выгода для Государственной Конюшни очевидная, т. к. при недо
статка породистыхъ жеребцовъ, местными одобренными жеребцами 
болышй районъ можно обслужить.

П. А, Нассоновъ предполагаетъ возможнымъ привлечь земсюя 
средства. Для осмотра и одобрешя жеребцовъ необходимо назна
чить комиссш, состоящую изъ м'Ьстныхъ крестьянъ и другихч, 
заинтересованныхъ лицъ.
* В. П. Князевъ полагаетъ, что не следовало бы къ одобрен- 
нымъ жеребцамъ подпускать плохихъ матокъ. Что касается упо
мянутой въ доклад^ Томской породы, то таковая не известна. 
Есть Нарымки, Кузнецюя и Степныя лошади, но спещальной 
Томской породы „  Томки “ н1зтъ.
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Д. В. Поляковъ, ссылаясь на существоваше назвашя „Томки" 
полагаетъ, что это просто общее назваше.

М. П. Марковъ. ссылаяс ь на труды Подпрятова, предполагаегь 
возможнымъ существоваше особой породы „Томки

Ввиду чрезвычайнаго интереса въ улучшены коневодства, 
В. П. Князевъ высказывается, что доклацъ Д В. Полякова вполне 
соответствуем программе съезда, и предлагаетъ просить доклад
чика прочесть свой докладъ на съезде кооперативовъ.

Решено отъ имени съезда и на основаны его постановлены 
обратиться въ Государственное Коннозаводство сь просьбою объ 
Отпуске средствъ на улучшеше коневодства въ Томской губерны.

Затемъ заслушивается докладъ М. П. Маркова по вопросу о 
финансовмъ положены Общества.

Вь связи съ доклацомъ М. Л. Маркова, возникли прешя по 
вопросу о б)Хгалтерскихъ способахъ ведешя книгъ.

Въ своемъ докладе М. П. Марковъ между прочимъ указы- 
ваетъ, что малая доходность журнала зависитъ съ одной стороны 
отъ недостатка объявлены, а съ другой-отъ низкой платы за 
журналъ.

К. К. Фаге указываетъ, что одной подпиской никогда жур
налъ держаться не может ь, что необходимо усиленно привлекать 
объявлешя.

Решено къ Общему Собранно разработать смету на 1915 годъ 
Затемъ заслушивается телеграмма М. О. С. X. съ предложешемъ 
послать делегата въ Москву для совФщатя о мФрахъ оказашя по
мощи населенно местностей, пострадавшихъ отъ воонныхъ действы.

Решено делегата не посылать.
Заслушиватся телеграмма Обского Общества Сельскаго Хо

зяйства съ указашемъ адреса, куда обращаться делегатамъ по 
пр1езде въ Ново-Николаевскъ. Решено адресъ довести до сведе- 
дешя делегатовъ,

Циркуляръ Департамента Земледел1я о сообщешяхъ С.-Х- 
Обществами сведены для годовыхъ отчетовъ Инспекторамъ Сець- 
скаго Хозяйства и Правительственнымъ Агрономамъ— решено при
нять къ сведенш . Председатель В .  К н я зе в а .

Члены Совета:
К р ы л о в а , И .  Соколова, М .  М а р к о в а ,  
М .  К у т к и н ъ  и  П .  Л а ссо н о въ

За секретаря А .  И ванова .



ПРОТОКОЛЪ

ЗасЪдашя Совета Общества

2 4  ф евраля 1 9 1 5  года.

П р и с у т с т в о в а л и :  В. П .  Князевъ, М. П. Марковъ, М. В  
Кутквнъ Н . В. Соколпвъ, К . К .  Фаге, I I .  А. Нассововъ, В. Н . 
Рубчевсий и А. Ф. Ивановъ.

1) Заслушивается протоколъ предыдущаго заседашя.
2) Заслушивается регламентъ съезда.
а) Передъ началомъ засйдашй, съ'Вздъ приступаетъ къ выбо 

рамъ презид1ума и секретар1ата.
б) Презщпумъ состоитъ изъ председателя и 2-хъ его товари

щей.
в) Товарищи Председателя выбираютса тайной подачей го- 

совъ изъ среды насЬченныхъ кандидатовъ, выбранными счи
таются получивппе простое большинство голосовъ.

г) Секретар1атъ состоитъ изъ Секретаря, его помощника и 
3 хъ лицъ, ведущихъ протоколы. Секретарь и его помощникъ 
выбираюся открытой баллотировкой изъ среды намеченныхъ 
кандидатовъ; выбранными считаются получивппе простое боль
шинство голосовъ. Лица, ведушдя протоколы, выбираются изъ 
среды вызвавшихся охотниковъ.

д) После выбора презид1ума и секретар!ата и по объявлеши 
Председателемъ объ открыпи съезда, Секретаремъ оглашается 
списокъ присутствующих ь делегатовъ съ решающимъ и совеща- 
тельнымъ голосомъ и объясняются права делегатовъ.

е) По каждому пункту для съезда выступаютъ докладчикъ и 
всякш желаюгцш изъ делегатовъ и гостей съезда.

ж) По каждому вопросу докладчику дается после нрешй 16 
минутъ на заключительное слово и разъяснешя.
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з) Участники пренш по каждому вопросу могутъ выступать 
не более 2-хъ разъ, при чемъ въ первый разъ дается для слова 
15 минуть, а второй 5 минуть.

Прим'Ьчаше: Въ исключительныхъ елучаяхх Пред
седатель можетъ и продлить время речи оратора.

и) После каждаго доклада назначается перерывъ на 10 мин., 
въ теч ете котораго, каждый желающш говорить подаетъ секре
тарю записку съ обозначешемъ въ ней имени, отчества, фамилш 
и учреждения, делегатомъ котораго онъ является. Желающее вы
ступать вторично также подаютъ секретарю записку съ теми 
же самыми обозначешями.

к) Н икатя заявлешя съ месть во время прешй не допу
скаются и съездомъ не принимаются; всякш желающш сделать 
какое либо заявлете подаетъ его въ письменной форме Секре
тарю за своею личною подписью съ указашемъ учреждешя, пред- 
ставителемъ котораго онъ явлется. Заявлешя безъ подписей (ано- 
нимныя) не принимаются.

л) В сятя заявлешя, по разсмотренш ихъ презид!уиомъ, огла
шаются въ конце заседашя, по не оглашеннымъ заявлешямъ 
Презщцумъ даетъ мотивированное объяснеше.

м) Протоколы заседашй ведутся въ письменной форме. Передъ 
началомъ каждаго заседашя протоколъ предылущаго заседашя 
оглашается секретаремъ. В сятя поправки и замечашя относи
тельно протоколовъ делаются въ письменной форме и за подписью 
де.лающихъ ихъ.

н) Докладчики обязаны представить свои доклады четко пе
реписанными презщцуму съезда до начала заседашя съезда.

о) Заседашя съезда происходятъ съ 9 часовъ утра до 2-хъ 
часовъ дня и съ 5 часовъ вечера до 9 часовъ вечера.

После утверждешя регламента съезда Советъ перехолитъ къ 
разсмотренш поступившихъ въ Общество бумагъ.

П о с т у п и л о :  П р и н я т о е  р е ш е н 1 е :

1) Студенческш Кружокъ по Хо- Решено просьбу удов-
лодильн. Делу при Томскомъ Тех- летворить. 
нологическомъ Институте просить 
высылать въ 3915 г. журналъ без- 
платно.
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2 )  Григорш Константиновичъ Та- 
тариновъ проситъ выслать сЬмянъ 
люцерны.

В) Всероссшская Сел.-Хоз. Пала
та приглашаетъ Общество послать 
делегата на съ'Ьздъ.

Предложить Татарино
ву обратиться въ Купин- 
ское Опытное Поле.

Принять къ св'ЬцФнш. 
Делегата не посылать.

4) Телеграмма вдове Скалозубова:
Утверждеяъ текстъ посланной 20 февраля 1915 года телег

раммы:. „Курганъ Смолину вдове Скалозубова". Советъ Западно-Си- 
бирскаго Общества Сельскаго Хозяйства, выражая искреннее уча- 
■CTie Вашему горю, скорбитъ утрате доблестнаго общественнаго 
деятеля Сибири".

Советъ Общества.

5) Томское потребительное О-во „Деятель" изв-Ьщаетъ о по
сылке делегата на съ'Ьздъ кооперативовъ: Александра Владимиро
вича Горохова. Принять къ с б 'Ьд 'Ьн ю .

6) Воззваше Общества повсеместной помощи пострадавшимъ 
на войнФ солдатамъ и ихъ семьямъ.

7) Начальникъ коммерческой части Томской железной дороги 
извещаетъ о согласш принять участье въ работахъ съезда и о 
невозможности подготовить докладъ за отсутств1емъ времени.

8) Заслушивается докладъ II. А. Нассонова „Современное поч 
ложеше сельскаго хозяйства и участье кооперативовъ в'ъ агроно
мической помощи населетю".

Въ претяхъ принимаютъ учасгпе В. П. Князевъ, К. К. Фаге, 
В. Н. Рубчевешй, М П. Марковъ.

В. П. Князевымъ отмечается некоторая неясность въ докладе. 
Иллюстращя цифрами стоимости масла не вытекаетъ изъ суще
ства доклада.

Цены на масло на заграничныхъ рынкахъ низки не потому, что 
скоту не скармливаются отруби и жмыхи, а въ силу недостатковъ 
въ транспорте, изъ доклада же получается будто бы есть зави
симость между цепою масла и кормомъ скота.

В. Н Рубчевсюй указываетъ на ценныя места въ докладе Необ
ходимо действительно указать, что мы увозимъ съ нашей земли удо- 
брительныя вещества, истощая ее. Необходимо организовать хозяй
ство такъ, чтобы удобрительныя вещества снова возвращались земле.
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М. II. Маркоьъ находитъ, что докладъ чрезвычайно цтЬненъ, 
но не сиетематизированъ, необходимо въ докладъ внести плано
мерность.

В. П. Князевъ не согласенъ съ тезисами доклада. Значеше 
Севернаго морского пути ничтожно. Надо главнымъ образомъ 
обратить внимание на развиНе сети элеваторовъ и холодильниковъ. 
Необходимо составить смету участковой агрономической органи- 
зады Разсчитывать на казенный субсиды не приходится. Необхо
димо разсчитывать только на средства кооперативовъ. Хорошо, 
если кооперативы согласятся обслуживать все население своимъ 
агрономическимъ персоналомъ, но на это разсчитывать трудно.

К. К. Фаге отмеччетъ то, что докладчики напрасно смешалъ 
крупные вопросы съ мелочами. Участковая агроном1я вопросъ 
частный, и его сле.иуетъ выделить. Сейчасъ стоить вопросъ о 
реализац!и излишковъ хлеба.

Въ заключеше решено просить П. А. Нассонова несколько, 
переработать докладъ, придавъ ему больше стройности.

9) Докладъ М. Л, Маркова „Объ отчете по устройству 
выставочпаго павильона". По поводу замечанш Ревизизюнной 
Комиссы В. Н. Рубичевскимъ делаются разъяснен!я. Отсутств]'е 
подписей на оправдательныхъ документахъ объясняется темът 
что Скворцовъ—десятскы, писалъ росписки иногда после уплаты 
денегъ и когда pa6oaie уже ушли съ работы, а потому они и не 
могли расписаться подъ документами. Что касается отсутств!я 
оправдательныхъ документовъ въ израсходованы Скворцовымъ 
отпущенныхъ ему авансомъ 803 рублей, то росписку Скворцова 
онъ получилъ отъ А. Макушина и никакихь другихъ докумен
товъ больше не получалъ.

Советомъ решено просит! В. Н. Рубчевскаго списаться съ 
А. И. Макушинымъ и выяснить вопросъ объ израсходованы этой 
суммы.

Общему Собранда решено сообщить стоимость постройки и 
указать, что относительно некоторыхъ оправдательныхъ докумен
товъ ведется переписка.

Председатель В .  I I  Князевъ .

Секретарь I I .  А .  Н ассоновъ .



ПРОТОКОЛЪ

2 5  ф евр аля  1 9 1 5  года.

П р и с у т с т в о в а л и :  0 . П . Княаевт. Н. А. Федоровъ. В . И . 
Анучинъ. В. М. Вахметьевъ. К .  К . Фаге. I I .  А. Нассоновъ. Ф Р- 
Дульск1й. А. Ф. Волокитавъ. М. П . Марковъ. И. А. Дьяковъ. В. М~ 
Бархатотъ. В. Ф. Ив новъ. Р. Н . Рубчевш й. Д. И  Голенищевъ- 
Кутузовъ. Н. В. Соколовъ.-Д. В. Поляковъ.

Предметомъ занятш Собрашя было:
1) Г1р1емъ новыхъ членовъ.
Единогласно принята въ члены Общества Дмитрш Ивановичъ 

Голенищевъ-Кутузовъ.
2) Финансовый отчета и Отчета Ревизионной Комиссии.
Казначеемъ Общества М. П. Марковымъ зачитываетеч Финан

совый Отчета и Отчета Ревизюнной Комиссш.
Отчеты принимаются.
В. Н. Рубчевскш предлагаетъ Общему Собранш закрепить 

актомъ произведенную постройку музея и внести ее въ инвен ар- 
ную книгу.

8) Акта. Ревизюнной Комисш о произведенной ревизии инвен
таря О ва.

М. П. Марковымъ зачитывается Акта Ревизюнной Комиссш 
о произведенной ревизш инвентаря Общества.

Иъ акта видно, что въ Обществ^ не хватаетъ многаго инвен
таря.

В. Н. Рубчевскш предлагаетъ избрать комиссии для обреви- 
зовашя инвентаря, ассигновавъ ей 50 рублей на наемъ спен!аль- 
наго человека для переписи инвентаря. Въ комиссш эту В. Н. 
Рубчевскш предлагаетъ пригласить инженера Федоровскаго, ко
торый можетъ быть лолезенъ своими указашями, какъ произво- 
дившш постройку. В. П. Князевъ полагаетъ, что въ Комиссш 
следовало бы пригласить не Федоровскаго, а какого нибудь дру
гого инженера.

Годичнаго Общаго Собран1'я Членовъ Западно-Сибирскаго обще
ства Сельскаго Хозяйства.
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В. Б. Рубчевсшй полагаетъ, что Федоровскш можетъ быть 
болФе полезнымъ для комиссии. Вместе съ гЬмъ В. Н. Рубчевскш 
иредлагаетъ Общему Собранш выразить благодарность Федоров
скому за его учасИе въ постройка.

В. П. Князевъ думаетъ, что данное собрате пока не можетъ 
■еще обсуждать этотъ вонросъ. Еог ta будетъ домъ принять ко- 
мисФей, тогда Общее Собрате и обсудить данный вопросъ.

Комисс1я но npieMy дома и описи инвентаря.
Въ Комиссш по npieMKi дома и описи инвентаря намФчаютъ 

В Н. Рубчевскаго, Н. В. Соколова и А. Ф. Иванова.
КомисФя Общимъ Собрашемъ принимается, а также принима

ется предложете пригласить въ Комиссио Федоровскаго.

Председатель В .  К н язе въ .

Секретарь А .  И ва н о во .



ПРОТОКОЛЪ

ЗасЪдашя Совета Общества

2 5  м а р т а  1 9 1 5  года.

Присутствовали Члевы ОовЬта: Председатель В. U. Князева 
В. Н. Рубчевсюй, П. А. Наесоновъ, А. М. Крыловъ, В. М. Бах- 
метьевъ и Д. В. Цоляковъ. Члены Ревизшной Комиссш: Н. В. Со- 
коловъ, К. К. Фаге и В. М. Бархатовт. Представители коиерати- 
вовъ: А. В. Вайковъ (Вост.-Оиб. 0-во О.-Х.), В. М. Постниковъ и 
Головановъ (Обское О-вэ О.-Х. ), Д. Л. Зииинъ и О. Я. Бородиаъ 
(Ново-Николаевское Потр. Общество ,,Эконом1я“), П. Н. Марковъ 
и Румявцевъ (Маршвское Торг.-Пролышл. Т-во), В. В. Куликовъ ® 
М. Линбергъ (MapiaacKoe 0-во Потребителей), Р. А. Савченко 
(Канское 0-во Потребителей), А. В. Гороховъ и Терру (Томское 
О-во Потребителей „Деятель"), Члены Западно-Оибирскаго Общества 
Сельскаго Хозяйства, Д. 0. Голееищевъ-Кутузовъ и А. Ф. Ивааовъ.

"Порядокъ дня: 1) Договоръ, 2) Уставъ, 8) Составъ учредителей,
4) Примерный составъ вкладчиковъ, 5) Время созыва уполно- 
моченныхъ для подписатя договора, 6) СмФта Т-ва и т. д.

В. Н. Рубчевскимъ предложено вопросъ о разсмотрФнш уста
ва сдать въ особую комиссю ввиду невозможности разсматривать 
этотъ вопросъ въ большомъ собранш и недостатка времени.

СовФтъ соглашается съ мнФшемъ В. EL Рубчевскаго, и вопросъ 
передается въ комиссда.

Собрате переходитъ къ обсуждетю вопроса объ объединенш  
на договор^,

В. В. Куликовъ указываетъ на то, что въ договорф, принятомъ 
съФздомъ кооперативовъ въ основу объединетя на вЬрФ, суще
ствуешь много неясностей, непредусмотрФнныхъсъФздомъ, и пола
гаешь, что быть можетъ лучше избрать другую форму организацш.

В. П. Князевъ указываетъ, что мы не можемъ отступать отъ 
рФшешй съезда и можемъ только изменить эти противор^я,, 
не касаясь существа.
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A. В. Байкаловъ отмФчаегь разъяснеше Сената по вопросу о 
томъ, что закономъ иолноотвФтственнымъ товарищемъ будетъ счи
таться всякш, кто будетъ принимать активное учаеНе въ управ- 
ленш делами Т-ва, хотя бы по договору онъ и отвФчалъ лишь 
однимъ только вкладомъ.

B. Н. Рубчевскш сяитаетъ необходимымъ редактировать дого- 
воръ такъ, чтобы вкладчики, не делаясь полноотвФтственными 
участниками Т-ва, получали бы вмФстФ съ тФмъ ташя же права 
въ управлеши и наблюдеши за ведешемъ дФлъ Т-ва; если же это 
трудно сдФлать, то быть можетъ лучше объединиться на Уст. 
Ком. Отд. Воет. Сибир. Общ. Сел. Хоз.

А В. Байкаловъ указываетъ на то, что Уставъ Ком. Отд дол- 
женъ быть утвержденъ и не можетъ быть заключенъ у HOTapiyca, 
на утверждеше же устава потребуется значительное время.

Голенищевъ-Кутузовъ отмечая, что существуетъ всего лишь 
4  формы объединетя, изь которыхъ 2 уставный и 2 договорныя, 
при чемъ утвержден1я уставовъ ожидать долго, а договоръ пол 
наго т-ва не мыслимъ, останавливается на необходимости времен- 
наго объединешя на договорф на вФрФ.

В. В. Куликовъ полагаетъ, что такъ какъ и для созыва упол- 
номоченныхъ для птдписашя договора на вФрФ, тоже требуется 
время, быть можетъ возможно немедленно возбудить ходатайство 
объ утвержденш устава.

Д. И. Голенищевъ-Кутузовъ считаетъ, что собрать уполномо
ченных*. все-таки скорФе, чФмъ дождаться утверждешя устава.

В. П. Князевъ предлагаетъ перейти къ чтенш договора и 
принятш его по §§.

Собрате, соглашаясь съ ПредсФдателемъ, приступаетъ къ за- 
-слушашю договора на вФрФ.

Зачитывается Положеше, на основанш котораго заключается 
договоръ.

А. В. Байкаловъ предлагаетъ слово „мы, нижепоцписавнпеся" 
заменить общей формой „настоящш договоръ заключенъ", ввиду 
того, что форма „мы, нижеподписавинеся", даетъ возможность 
предполагать учасПе въ договорф пе только кооперативовъ, но и 
отдФльныхъ лицъ.

Поправка собрашемъ принимается.
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Зачитывается § 1.
A. В. Байкаловъ высказываетъ сом нете о возможности для 

В.-С. О-ва С.-Х. принять учасЯе въ объединенш, ввиду того, что 
§ 4 Устава О-ва ограничиваетъ сферу его деятельности лишь 
Енисейской губернш.

B. П. Князевъ полагаетъ, что это сграничеше касается лишь 
членовъ Общества, каковыми могутъ быть лишь проживающее въ 
районе Енисейской губернш. Что же касается деятельности О-ва, 
то въ интересахъ своихъ членовъ, она можетъ и выходить за 
пределы данной губернш, какъ напримеръ: продажа продуктовъ 
с .  х. и закупка предметовъ необходимости въ с. х., а также и 
вхож дете въ договоръ съ другими организациями для этихъ же 
целей.

В. В Куликовъ, П. М. Постникову К. Д. Логивовскш и Д. И. 
Голенищевъ-Кутузовъ, вполне соглашаясь съ В. П. Князевымъ, 
полагаютъ, что для В.-О. О. С. X. нетъ препятствш для вступ- 
леш'я въ предполагаемое объединеше.

В. П. Князевъ предлагаетъ поставить этотъ вопросъ на 
разреш ена юристовъ.

В. В. Куликовъ предлагаетъ добавить § 1 внесешемъ „и про- 
мышленныхъ".

В. П. Князевъ полагаетъ, что это внесете потребуетъ спе- 
шальнаго утверждешя договора Министромъ Торговли и Промыш
ленности, а потому предлагаетъ это также передать на разреше- 
Hie юристовъ

А. В. Байкаловъ предлагаетъ и § 1 редактировать въ безлич
ной форме, вставивъ „утверждается".

И. Я. Шарый ссылается на мнеше Инспекцш Мелкаго Кре
дита, согласно которому для Кредитныхъ Т-въ законной формой 
объединетя есть лишь уставная, определеннымъ порядкомъ ут
верждаемая, и что поэтому кредитныя товарищества вступить въ 
данное объединеше не могутъ.

Д. И. Голенищевъ-Кутузовъ указываетъ на то, что этотъ во
просъ уже достаточно дебатировался на съезде кооперативовъ и 
потому снова его подымать невозможно.

§ 1 со всеми поправками и замечашями собрашемъ прини
мается.

Зачитывается § 2.
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А. В. Байкаловъ предлагаетъ дополнительную ответственность 
отклонить, т. к. она можетъ повлечь за собою полную ответ
ственность вкладчиковъ согласно разъясненш сената.

А. Ф. Ивановъ указываетъ, что разъяснеше сената касается 
техъ случаевъ. когда вкладчики начинаютъ принимать участ1е въ 
yпpaвлeнiи делами. Сейчасъ же § 2-мъ этотъ вопросъ не затроги- 
вается, а потому нетъ основашя полагать, чтобы однократная 
ответственность, безъ фактическаго учаспя вкладчика въ управ- 
л ети  делами т-ва, могла бы повести за собою полную ответ
ственность.

Д. И. Голенищевъ-Кутузовъ полагаетъ, что вопросъ о кратной 
ответственности долженъ быть отнесенъ до собрашя уполномо- 
ченныхъ.

§ 2 со всеми примечашями и дополнешями принять, причемъ 
вопросъ о кратной ответственности решено перенести на обсужде- 
Hie юристовъ.

§ 3 зачитывается.
A. В. Байкаловъ предлагаетъ зафиксировать въ договоре то, 

что Т-во обладаетъ всеми правами юридическаго лица.
B. П. Князевъ полагаетъ, что включеше такого образца не 

можетъ помешать заключетю договора, и предлагаетъ перенести 
этотъ вопросъ на заключете юристовъ.

§ 3 принимается.
Зачитывается § 4.
Д. И. Голенищевъ-Кутузовъ предлагаетъ внести поправку до- 

бавивъ: „и все его учреждешя".
§ 4 съ поправкой принимается,
Зачитыдается § 5
А. В. Байкаловъ предлагаетъ внести добавлете къ слову 

„вкладъ"— „пай" и вместо „сумма" поставить „количество".
Д. И. Голенищевъ-Кутузовъ предлагаетъ вместо слова „вклад

чиковъ" поставить „товарищей".
А. В. Байкаловъ считаетъ, что слово „товарищъ" предполага- 

етъ согласно договору на вере полноответственнаго участника, 
а потому, заменивъ „вкладчики", „товарищемъ", мы темъ самымъ 
сделали бы вкладчиковъ полноответственными и поэтому предла
гаетъ поставить вместо „вкладчикъ", „участникъ", каковой тер- 
минъ предиолагаетъ и техъ и другихъ.
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К. К. Фаге ссылаясь на курсъ гражданскаго права и на за
коны гражданств, думаетъ, что не сл'Ьдуетъ употреблять терми- 
новъ, не присущихъ каждой форме организацш; „участники* пред- 
полагаютъ форму организацш „акцюнерную", договоръ же на вере  
знаетъ только „товарищей" и „вкладчиковъ".

В. В. Куликовъ отм'Ьчаетъ то, что въ § 5 не указанъ размФръ 
вклада „товарищей", и предлагаетъ определить размеръ вклада 
одинаковымъ для вс1зхъ участниковъ Т-ва.

А. М. Крыловъ предлагаетъ весь абзацъ о праве Т-ва иметь 
свою печать выделить въ особый параграфъ.

Предложен]'е А. М. Крылова принято.
. А. В. Байкаловъ предлагаетъ вставить указаше о томъ, что 

вклады-паи должны быть именными.
Г-нъ Савченко полагаетъ, что это излишне, т. к. передачи 

вкладовъ все равно быть не можетъ; вкладчиками могутъ быть 
только подписавнпеся подъ договоромъ, и эта подпись заменяетъ 
собою именную квитанщю,

Принимается предложеше включить въ договоръ § объ имен- 
ныхъ квитанщяхъ на вклады.

A. М. Крыловъ предлагаетъ сдать выработку договора въ ком- 
миссш.

B. II. Князевъ полагаетъ, что ввиду того, что после коммис- 
сш Совету всетаки снова придется все обсуждать, а потому пред
лагаетъ продолжать обсуждеше.

Собраше высказывается за продолжеше обеуждешя.
Зачитывается § 7.
Д. И. Голенищевъ-Кутузовъ предлагаетъ добавить § 7 слова

ми: „и для коихъ это разрешено уставами и договорами".
Предложеше принимается.
Зачитывается § 8.
А. В. Байкаловъ предлагаетъ внести указаше на возмож

ность, съ соблюдешемъ соответствующихъ правилъ, передачи 
вкладов!., а также и заменять новыми утерянныя квитанщи.

При дальнейшемъ обсужденш проекта договора внимаше собра- 
шя останавливается на вопросе о времени созыва Общаго Собрашя.

П. А, Нассоновъ предлагаетъ время созыва определить 
„Сентябрь".
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В. В, Куликовъ не соглашаясь съ г. Нассоновымъ считаетъ 
наиболее удобнымъ временемъ май.

В. Постниковъ считаетъ не удобнымъ май по тймъ соображе- 
щямъ, что тогда правление придется около IV2 Г0Да работать 
безъ смФты, и предлагаетъ созывать годичныя собрашя въ фев
рале— мартФ.

П. Н. Марковъ указываетъ, что въ такихъ случаяхъ обыкно
венно О-ва работаютъ по старой смФгФ

Собран)-е останавливается на болфе удобномъ времени созыва 
годичныхъ собранш на май мФсяцъ.

Прешя въ дальн1зйшемъ возбуждаются по вопросу о числФ 
представителей на общихъ собрашяхъ отъ вкладчиковъ.

В. В. Куликовъ и представители Маршнскаго Общества По
требителей и Маршнскаго Торгово-Промышленнаго Т-ва счита- 
ютъ необходимымъ предоставить право каждому вкладчику посы
лать по 3 представителя съ сов-йщательнымъ голосомъ.

A. В. Байкаловъ указываете, что практика должна будетъ
установить предоставлете всФмъ присутствующимъ па собра
шяхъ р'Ьшающаго голоса, а потому необходимо равенство голо- 
совъ, и предлагаетъ остановиться на принципФ: одинъ вкчад-
чикъ—одинъ голосъ.

B, П. Князевъ указываетъ, что три представителя отъ 
кажцаго вкладчика не могутъ имФть и моральнаго значешя, т. к. 
для этого важно не то, какъ выскажется большинство предста
вителей того или другого вкладчика кооператива, а какъ вы
скажутся большинство всФхъ кооперативовъ, потому предлагаетъ 
остановиться на нормФ по одному представителю отъ каждаго 
вкладчика.

А. Ф. Ивановъ указываетъ, что для совФщательныхъ го- 
лосовъ совершенно не важно ихъ количество, количество важно 
при подсчетФ р’Ьшающихъ голосовъ, таковое же въ интересахъ 
справедливости должно быть равнымъ для каждаго вкладчика.

П. Н. Марковъ полагаетъ, что изъ принципа демократизащи 
необходимо увеличить число представителей отъ каждаго вклад
чика.

А. В. Байкаловъ, указывая на то, что въ объединеше можетъ 
вступить по своимъ размФрамъ территор1я равная цФлой ЕвропФ,
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предлагаетъ ограничить количество представителей отъ каждаго 
вкладчика, т. к. увеличеше ихъ числа можетъ создать значи
тельный затруднешя на еобрагпяхъ.

О. Я. Бородинъ полагаетъ, что если отъ гйхъ или другихъ 
вкладчиковъ и явится больше нормальнаго числа представите
лей, то они, конечно, не будутъ отстранены отъ участчя въ ра- 
ботахъ собран]'я и имъ также будутъ предоставлены равный 
права съ остальными участниками.

A. М. Крыловъ полагаетъ, что общгя собрашя должны быть 
по преимуществу деловыми и при р^шенш вопросовъ, поднятыхъ 
на нихъ, должно быть соблюдаемо равенство. Для р еш етя  прин- 
цишальныхъ и общихъ вопросовъ могутъ быть устраиваемы па
раллельный собрашя, на которыхъ могутъ принимать учасые все 
желаюпце представители кооперативовъ.

Собрате останавливается на возможности предоставлешя 
права посылки на обшдя собрашя какъ товарищамъ, такъ и 
вкладчикамъ по два представителя отъ каждаго учреждешя.

П. А. Нассоновъ полагаетъ, что этотъ вопросъ можно про
вести въ порядке инструкции Правленш и Общему Собрашю. Въ 
дальшЬйшемъ особое внимаше Co6paHie уд-Ьплетъ вопросу о со
ставе lIpaвлeнiя.

B. Н. Рубчевсшй полагаетъ, что ввиду того, что вся ответ
ственность ложится на товарищей, то по справедливости имъ 
должно быть предоставлено право на учасЯе въ управленш де
лами и потому правлеше должно выбираться изъ среды товари
щей. Правлеше должно находиться въ г. Ново-Николаевске и 
состоять не менее, ч'ймъ изъ 3 директоров!,.

В. В. Куликовъ предлагаетъ принять положение, что 1 членъ 
лравлешя долженъ быть обязательно полноотв'Ьтственный то- 
варищъ, остальные же два могутъ быть по доверенности и изъ 
вкладчиковъ.

A. В. Байкаловъ думает!., что удобнее этотъ § выразить та- 
кимъ образоМъ, что х/ 3 членовъ правлешя выбирается изъ то
варищей, а 2/з могутъ быть и отъ вкладчиковъ, которые уча* 
ствуютъ въ правленш по особой доверенности.

B. Н. Рубчевсшй полагаетъ, что Директоръ Распорядитель 
долженъ быть обязательно отъ товарищей.
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А. М. Крыловъ предлагаетъ внести добавлеш'е о выборе кан- 
дидатовъ въ Правлен]'е, ввиду возможнаго выбыли по болезни 
или другимъ причинамъ кого либо изъ членовъ Правлешя; при- 
чемъ необходимо указать, что свои обязанности члены Правлен)я 
могутъ передать только избраннымъ кандидатами

А. В. Байкаловъ предлагаетъ установить срокъ, на который 
избираются члены правлешя, въ 3 года.

А. М. Крыловъ предлагаетъ детально разработать права и 
обязанности правлешя.

A. М. Бархатовъ указываетъ на трудность сейчасъ преду
смотреть все права и обязанности.

B. В. Куликовъ предлагаетъ провести это въ особо вырабо
танной инструкцш правленда.

А. В. Байкаловъ полагаетъ, что если не все, то главнейппя 
права и обязанности правлешя въ договоре необходимо указать, 
т. к. въ противномъ случае правленш на практике придется 
встречаться со многими препятств)'ями.

Собрате решило по возможности детальнее определить пра
ва и обязанности правлешя.

Ввиду чрезвычайно сложной работы и невозможности ее за
кончить, решено сдать вопросъ разработки договора въ комиссию. 
Собрате закрывается въ 12 часовъ ночи.

Председатель В .  К н я зе в а .

За секретаря И вановъ .



П РО Т О К О Л Ъ

ЗасЬдатя Совета

2 6  м а р т а  1 9 1 5  года.

П р и с у т с т в у ю т  т'Ь-же, что и 2 5  марта.

Въ порядке дня значится: 1) договоръ, 2) уставъ, 3) составъ 
товаршцей-учредителей, 4) примерный составъ вкладчиковъ, 5) 
время созыва уполномоченныхъ для подписашя договора, 6) смета 
товарищества и т. д.

Отъ Комиссш но выработке договора делается сообщ ете' 
что ввиду того, ею договоръ окончательно еще не разработанъ, 
разсмотреше его предлагается перенести на следующее зас1здаше.

Собрашемъ предложете принимается.
Секретаремъ А. Ф. Ивановымъ предложено вопросъ объ уставе 

на общемъ собранш совета не разсматривать, а сдать для пред
варительной разработки въ Комиссш.

В. В. Куликовъ думаетъ, что сдавать въ комиссш не следуетъ. 
Необходимо воспользоватся присутств1емъ представителей съ м1зстъ 
и совместно съ ними разработать детально уставъ.

A. В Байкаловъ считаетъ, что необходимо въ основу поло
жить Уставъ коммерческаго отдела. Необходимо воспользоваться 
опытомъ Вологодскаго Т-ва.

Уставъ центральнаго с.-х. общества не удовлетворителенъ. Мы 
можемъ высказать пожелаше, чтобы Западно-Сибирское Общество 
Сельскаго Хозяйства снеслось съ Вологодскимъ для совместной 
разработки устава.

B. В. Куликовъ. Намъ по существу важно хотя бы на плохомъ 
уставе объединиться. Исправлеше устава возможно и впослед
ствии Ждать согласия Вологодскаго Общества долго, да кроме 
того оно можетъ и отказаться.
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Д, И. Голенищевъ-Кутузовъ думаетъ, что положеше: „хоть
ломаный грошъ, /да свой" не можетъ никого удовлетворить. Намъ 
необходимо отказатся отъ в1зры въ уставъ. Жизнь идетъ помимо 
договоровъ, которые являются лишь формой. Соглашается съ 
В. В. Куликовымъ, что трудно ожидать соглашя Вологодскаго 
Общества. Лучше всего остановиться, какъ на наиболее жизнеспо- 
собномъ органа, на Устава коммерческаго отдела. Коммерческш 
отд'йлъ находится за спиной с.-х. общества, положеше которагсг 
довольно устойчиво.

П. А. Нассоновъ стоитъ за -о, чтобы уставъ общества разра
батывать въ ириеутствш представителей, учаслче которыхъ можетъ 
быть чрезвычайно полезно.

Собраше р-Ьшаетъ передать уставъ для разработки въ кемис- 
ciro и переходитъ къ вопросу о состав-Ь учредителей.

В. В. Куликовъ. У насъ обсуждался вопросъ объ учредителях!* 
и пришли къ тому, что учредителями должны быть с.-х. общества,, 
какъ наименее проникнутые меркантильнымъ духомъ. Мы предпо
лагали, что войдутъ въ качеств^ учредителей: Западно-Сибирское 
Общество Сельскаго Хозяйства, Обское Общество Сельскаго Х о
зяйства, Воет. Сиб. О-во Сельск. Хоз., Берское Общество Сель
скаго Хозяйства и Алтайское Общество Сельскаго Хозяйства.

A. В. Байкаловъ: Маслодельный артели, не находящаяся подъ 
вл1яшемъ Инспекцш Мелкаго Кредита, быть можетъ тоже смогли 
бы вступить въ Союзъ въ качеств^ полноотв'Ьтственныхъ товари
щей.

Д. И. Голенищевъ-Кутузовъ: Мн’й приходилось разговаривать 
съ представителями маслод’Ьльныхъ артелей, и я вывелъ заключе- 
Hie, что они готовы быть вкладчиками, но не учредителями. Мож
но ожидать, что огъ Союза Масл. Артелей отколются мнопя ар
тели и они могли бы вступить въ объединен!е, но торопиться 
съ этимъ нельзя, т. к. насъ могутъ обвинить въ попыткахъ про
извести расколъ.

B. Н. Рубневскш полагаетч,, что будущему объединению въ 
лиц'Ь учредителей елфдуетъ им4зть поменьше лицъ, затронутыхъ 
меркантилизмомъ, чтобы не забывались культурныя задачи объ- 
единешя

Собран1е приняло пожелаше о томт>, чтобы во главой учреди
телей стали бы по преимуществу сельско-хозяйственныя обще
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ства и кром1з того высказало просьбу Западно-Сибирскому Обще
ству Сельскаго Хозяйства о томъ, чтобы оно взяло на себя трудъ 
бол’Ье широкаго приглашешя въ учредители с.-х. обществъ.

A. В. Байкаловъ полагаетъ, что Восточно-Сибирское Обще
ство по разсмотр-Ьнш вопроса объ объединены, согласится всту
пить въ Союзъ, но сейчасъ утвердительно сказать этого не мо- 
жетъ, т. к. по этому вопросу не было у Общества еще вынесено 
никакого реш етя.

B. В. Куликовъ спрашиваетъ, нельзя ли будетъ пригласить на 
зас1здаше В.-С. О. 0. X . при разсмотр^ти вопроса объ объеди
нены представителя Западно-Сибирскаго Общества Сельскаго Хо
зяйства.

В. М. Постниковъ заявляетъ, что Общимъ Собрашемъ Обского 
Общества Сельскаго Хозяйства обсуждался вопросъ объ устав-Ь и 
было решено объединиться на устав-Ь Вологодскаго Отдела. Со
стоявшийся въ Ново-Николаевск'Ь Съ'Ьздъ Кооперативовъ и при
нятая имъ р'Ьшешя отсрочили приведевпе въ исполнеше плана 
Обск. О ва С -X. и онъ думаетъ что теперь Общество согласится 
войти въ проектируемое объединеше.

В. В. Куликовъ спрашиваетъ, не будетъ ли препятетшемъ для 
Общества вступить въ объединеше то, что оно уже само разви- 
ваетъ посредничесюя операцш.

В. М. Постниковъ говорить, что посредничесшя операцш Об
ществу были навязаны временемъ и что, если образуется орга- 
низащя ставящая своей задачей непосредственный сбыть про- 
дуктовъ, то О-во конечное откажется отъ са’мостоятельныхъ опе- 
ращй, передаьъ ихъ всецело будущей организацш.

О. Я. Бородинъ предлагаетъ разослать приглашеше вступить 
въ объединешя съ протоколами настоящихъ зас1здашй елико-воз
можно большему числу кооперативовъ.

В. В. Куликовъ полагаетъ, что разсылкой однихъ приглашены 
нельзя ограничиваться. Въ наиболее крупные центры необходимо 
послать своихъ представителей съ предложешемъ, собравъ на м'Ь- 
стахъ собрания, вступать въ объединеше. Это можно устроить 
такимъ образомъ, что каждое уже решившее вступить въ объеди- 
неше О-во, должно взять на себя обязательство вл!ять на сосЬд-
шя.



296

A. Б. Байкаловъ: Я думаю, что если бы представитель Ачин- 
скаго О-ва Сельскаго Хозяйства былъ здесь, то онъ далъ бы та
т я  же завЗзрешя, какь и я. Теперь мн1з кажется, что, если бы 
Западно-Сибирское Общество Сельскаго Хозяйство дало бы мне 
поручеше вести переговоры съ Ачинскимъ Обществомъ, то я смогъ 
бы объяснить имъ пользу объединетя.

Собрате проситъ А. В. Байкалова взять на себя обязаность 
переговорить съ Ачинскимъ Обществомъ.

B. М. Постниковъ полагаетъ, что о мн’Ьши Берскаго О-ва с.-х. 
можно узнать черезъ г-на Горохова.

В. Н. Рубчевскш предлагаетъ свои услуги для переговоровъ 
съ г-номъ Гороховымъ.

Зат'Ьмъ собрате переходитъ къ обсуждение сл^дующаго пунк
та порядка дня „о приблизительномъ состав^ вкладчиковъ".

A. В. Байкаловъ: Что касается Красноярскаго района, то труд
но сказать сколько вкладчиковъ вступятъ оттуда. В.-С. О. С. X. 
имЗзетъ органическую связь на основан]и частнаго договора съ 
15 артелями. Ручаться за то, что они вступятъ въ объединение— 
трудно, но можно положительно сказать, что вей ихъ обороты 
будутъ идти черезъ союзное объединеше. Въ Красноярскомъ 
района вс1з кооперативный организацш имГютъ оборотъ вм1зст4: 
съ „Самодеятельностью“ (140000 р. до 340000 р.).

Е. И. Голенищевъ-Кутузовъ предлагаетъ присутствующимъ вы
яснить возможные обороты изв'Ьстныхъ имъ районовъ.

Г-да Румянцевъ, Бородинъ и Постниковъ отм’йчаютъ, что обо
ротъ кооперативовъ Новониколаевскаго района BM ĉrfe съ „эко- 
HOMiefl* можетъ достигать до 400.000 р. и Барнаульскаго района 
до 1000000 р.

B. В. Куликовъ полагаетъ,что обороты кооперативовъ Маршн- 
скаго района достигаютъ 1000000 р.

A, В. Байкаловъ полагаетъ, что Минусинсшй районъ имГетъ 
оборотъ до 240000 р.

П. Ю. Терру думаетъ, что оборотъ Томскаго района вм-fecrfc 
съ „Д'йятелемъ* можетъ достигнуть 350000 р.

B. Н. Рубчевскш спрашиваетъ, можно ли, опираясь на эти 
обороты, выяснить возможное количество вкладовъ.
н М. Линбергъ предлагаетъ определить по районами возмож- 
ыхъ вкладчиковъ и сумму ихъ вкладовъ.
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Вкладчики собрашемъ приблизительно намечаются следуюшде:

Иркутская губершя.

1) Нижнеудинекое о-во Потребителй вклада . 300 р.

Енисейская губершя.

2) Уринск. Бюро Опер, (при Кред. Т-ве) 11 300 р.
3) Канское Общество Потребителей . 1 7 100 р.
4) Минусин. Торг. Пром. и Посреди. Бюро 1 1 ю о о  р.
5) Краснояр. О-во „Самодеятельность" 11 300 р.
6) Вост-Сиб.-Ово Сельск. Хозяйства . У ) ЮОО р.
7) Ачинское О-во Сельскаго Хозяйства . 17 500 р.

Томская губершя.

8) Маршнекое Торг.-Пром. Т-во . . . 1 У 3000 р.
9) Потребит О-во на копяхъ Михельсона 1 1 500 р.

10) Зап.-Сиб. О-во Сельск. Хоз. . . 1 7 5000 р.
11) О-во Потребителей ,,Деятель" 1 7 200 р.
12) Обское О-во Сельскаго Хозяйства . 1 1 2000 р.
13) Берское О-во Селькаго Хозяйства . 1 1 5000 р.
14) Алтайское О-во Сельскаго Хозяйства 1 1 300 р.
15) Повалихинское, Гоньбинское, Белояр-

ковское, Чесноковск. и т. д. Потреб. О-ва 1 У 1000 р.
16) Иткульское О-во Потребителей . . 1 1

1000 р,
17) Бшское О во Потребителей . . . 1 1 100 р.
16) Б1йское Сельско-Хозяйственное О-во .. 7 1 300 р.

Всего 21900 р.

З а т ^ м ъ  C o 6 p a H ie  п р и с т у п и л о  к ъ  о б с у ж д е ш ю  в р е м е н и  с о з ы в а  

у п о л н о м о ч е н н ы х ъ  д л я  п о д п и с а ш я  д о г о в о р а .

Ввиду того, что въ Маршнскомъ уезде предполагается собра
т е  потребителей въ конце мая, собрашемъ было решено со
брать уполномоченныхъ для подписашя договора между 10 
и 16 1юля.

Председатель В .  К нязевъ .

За секретаря А .  И вановъ .
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ЗаеЪдашя Совета Общества

2 7  м а р т а  1 9 1 5  года.

П р е д с е д а т е л ь  В . И .  Князева. П р и с у т с т в о в а л и . '
T t  же, что и ва зас6дан1я..ъ 2 5  в 26  марта.

В .  П . К н я з е в ъ  н а п о м и н а е т ъ  с о в е щ а н ш  о в ы н е с е н н о м ъ  С ъ ’Ь з- 

д о м ъ  К о о п е р а т и в о в ъ  в ъ  Н о Е О н и к о л а е в с к е  р ± ш е в ш  п р и д т и  н а  

п о м о щ ь  с е м ь я м ъ  л и д ъ ,  у ш е д п ш х ъ  н а  в о й н у ,  и  п р е д л а г а е т ъ  в ъ  

н а с т о я щ е е  в р е м я  п р и с т у п и т ь  к ъ  в ы р а б о т к а  о б щ а г о  п л а н а  р а б о т ъ -

К. Д. Логиновскш указываетъ, что среди кредитныхъ товари- 
ществъ встречается не сочувственно мысль о помощи семьямъ 
воиновъ. Недовольство высказывается гймъ, что солдатки, получая 
пайки, тратятъ ихъ не на первую необходимость, а покупаютъ 
различные наряды. Буквально каждый рубль аесигновашя на по
мощь приходится брать съ бою, и если бы не производилось 
давлеше со стороны инспекторовъ, едва ли бы кредитныя т-ва 
сами стали бы помогать солдаткамъ.

В. Б. Куликовъ: Г-нъ Логиновскш несколько не верно осве- 
щаетъ отнош ете кооперативовъ къ помощи семьямъ воиновъ. 
Въ Кредитной Кооперацш торжествуюсь элементы косности. Ко
оперативы согласны пойти на помощь, но для нихъ необходимо- 
разработать планъ работъ.

В. П. Князевъ: Планъ работъ долженъ быть выработанъ са
мими кооперативами. Зная местныя условия, имъ легче опреде
лить, куда нужнее направить силы.

К. Д. Логиновскш: Сначала я тоже полагалъ, что, на коопе
ративы можно полагаться, но убедился, что въ потребительныхъ 
обществахъ относятся также, какъ и въ кредитныхъ товарище
ствах^ Въ потребительныхъ о-вахъ тоже нетъ еще кооператив
н а я  духа.
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В. Н. Рубчевскш: Вопросъ сейчасъ ушелъ нисколько въ дру
гую сторону. Въ телеграмме Счезда на имя Верховнаго Глав- 
нокомакдующаго сказано, что кооперативы не забудутъ семей 
воиновъ. Теперь необходимо позаботиться объ исполненш даннаго 
обязательства. Необходимо произвести анкету, где сильнее ощу
щается недостатокъ въ рабочихъ рукахъ.

В. II. Князевъ: Губернское Управлете располагаетъ 50-60 ты. 
сячами рублей на помощь по уборке урожая. Ихъ конечно не 
хватаетъ, но при отчислении изъ средствъ кооперативовъ, они 
могутъ принести существенную поддержку.

Г-нъ Румявцевъ указываетъ, что въ кооперативахъ вопросъ 
о помощи семьямъ лицъ, ушедшихъ на войну, обсуждался и ко
оперативы относятся къ мысли вполн1з сочувственно. Но теперь 
уже поздно говорить объ обеФмененш и необходимо все силы 
направить на уборку урожая. Чтобы д'Ьло помощи пошло более 
планомерно, необходимо по данному вопросу. созвать широкое со- 
в’йщанзе изъ представителей съ места, которое и могло бы раз
работать планъ деятельности.

A. Б. Байкаловъ: Восточно-СибирскоеО-во Сельскаго Хозяйства 
уже разработало планъ деятельности и если собрате желаетъ, 
я могу ознакомить съ этимъ планомъ.

B. В. Куликовъ предлагаетъ вопросъ о помощи семьямъ лицъ 
призванныхъ на военную службу отложить до сл’Ьдующаго дня, а 
сейчасъ закончить съ уже разбираемыми вопросами.

В. II. Князевъ высказываетъ иожелаше, чтобы вопросъ о по
мощи былъ бы во всякомъ случай разсмотр'Ьнъ до того, пока 
съ1зхавипеся представители съ места не разъедутся.

После этого собрате решаетъ вопросъ о помощи семьямъ 
воиновъ перенести на следующш день, и переходитъ къ заслу- 
шанш проекта договора и расходной части сметы.

Проектъ договора собратемъ принимается съ той оговоркой, 
чтобы передать на окончательное заключете его юристамъ и въ 
случае, если найдутся кате-либо недостатки съ юридической 
стороны, то соответственно ихъ исправить.

С м е т а .

М. Линбергъ отъ имени Комисстш по разработке сметы до- 
кладываетъ о расходной части сметы.
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См'Ьта Комисшей составлена въ сл'Ьдующихъ разм4фахъ: 
Правлеше: 3 члена по 2000 р. каждому . 6000 р. 
Слушание: Завфд. товарнымъ д'Ьломъ . . 2400 р.

Агентъ но закушНз товаровъ . 1500 р. 
Помощннкъ Зав^д. Складомъ . 1200 р.
Приказчикъ.....................................  900 р.
2 приказчика по 600 р. . . . 1200 р.
В ломовыхъ съ лошадьми

по 600 р...................................  1800 р.
ЗавфдывающШ сбыт. сел.-хоз. продуктовъ . 1800 р.

Помощникъ.................................... 1200 р.
Агентъ по с б ы т у .....................  1500 р.

Зав'Ьдывающ. склад, сел.-хоз. маш. и оруд1й 1200 р.
Помощ никъ...................................  900 р.
Монтеръ ....................................... 900 р.
Б ухгалтеръ ...................................  1800 р.
2 помощника по 1200 р. . . . 2400 р.
2 конторщика по 720 ..............  1440 р.
Машинистка ................................ 600 р.
Коммерчески корреспондентъ. 1200 р.
Мальчикъ при контор'Ь..............  240 р.
С торож ъ..........................................  30О р.
Регистраторъ.............. „ . . . . 360 р.
Кассиръ артелыцикъ.................. 1200 р.

3 инструктора по 1200 р. каждый . . . .  3600 р. 
Дефицитъ по и здаш ю .................................... 1000 р.

Контора Барнаульская и Томская

2 зав'Ьдывающихъ по 1200 р......................... 2400 р.
2 приказчика по 720 р.......................................1440 р.
2 конторщика но 900 р, . . . , .................  1800 р.
2 сторожа по 180 р. . ...................................  360 р.
2 квартиры и др. расходы пв 640 р. . . . 1280 р.

Аренда пом'кцеш я..........................................  2000 р.
Отоплеше и осв'Ьщеше...............................  300 р.
Т елеф онъ ............................................................ 75 р.
Конторск., канцелярсте и друг. расх. . 1500 р.
Разъ’Ьздныхъ инструкторамъ.....................  5000 р.
Расходы по созыву Общихъ Собранш . . 200 р.

_ _ Совета.......................... 600 р.
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Торговыя п р а в а ............................................  300 р».
Страховаше товаровъ................., . . . . 100 р..
Выписка литературы.....................................  250 р.
Непредвиденные расходы...........................  1000 р.
Амортизащя.................... , ..........................., 100 р.

В. Н. Рубчевскш высказывая мнеше, что необходимо дело ве- 
сти на коммерческихъ началахъ, предлагает!. членамъ правлешя 
сверхъ определенна™ содержашя назначить кроме того еще и 
некоторый °/0 отъ прибыли.

М. Линбергъ полагает^, что лучше вообще въ зависимости 
отъ дела назначить дополнительное вознаграждеше.

Д. И. Голенищевъ-Кутузовъ указываешь на то, что, если бу
дешь назначенъ правлешю °/0 отъ прибыли, то этимъ только за- 
ставимъ правлеше работать въ погоне за этимъ %  въ ущербъ 
самому делу. Дополнительное вознаграждеше вносить въ среду 
правлешя первенство и соревноваше для получешя большаго 
вознаграждешя.

П. А. Нассоновъ, указывая на чрезмерно низшя оклады, го
ворить, что необходимо Членамъ Правлешя обезпечить существо- 
ваше и не ставить ихъ въ зависимость отъ заботь о куске 
хлеба.

В. В. Куликовъ говорить, что необходимо назначить минимумъ, 
необходимый при ихъ положенш.

A. В. Байкаловъ, соглашаясь съ г. Голенищевымъ Кутузовымъ, 
что немыслимо вводить въ принципъ вознаграждеше изъ прибы
лей, указываеть, что всетаки можно согласиться на добавочное 
вознаграждеше тому члену правлешя, у котораго по характеру 
его деятельности могутъ быть лишше расходы.

П. А. Нассоновъ указываешь, что деятельность всехъ членовъ 
правлешя будетъ одинакова и расходы также одинаковы. Сейчасъ 
совершенно немыслимо разграничивать ихъ функцш.

B. Н. Рубчевстй, резюмируя предложещя, указываетъ, что на
метилось два течешя: 1) необходимо назначить членамъ правлешя 
одинаковый окладъ и 2) заведывающему торговой частью повы
сить окладъ.

Голосуется: окладъ Заведывающаго торговой частью 3000 р., 
остальнымъ членамъ по 2000 р. 8 голосовъ за, 7 противъ.
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Голосуется: всЬмъ членамъ правлетя равный окладъ. 7 голо- 
«овъ за, 8 противъ.

Считаются принятыми следующее оклады:
Зав’Ьдывающему торг, частью 3000 р.
Остальпымъ 2 членамъ правлетя по 2000 р.
Ввиду поздвяго времени дальнейшее обсуждете сметы откла

дывается до следующаго дня и собрате приступаетъ къ заслу- 
шашю доклада А. В. Байкалова о мерахъ, принятыхъ Восточно- 
Сибирскимъ Обществомъ Сельскаго Хозяйства для помощи семьямъ 
лицъ призванныхъ на войну.

Согласно доклада въ Вост.-сиб. О-ве Сел. Хоз. было по вопросу 
о помощи семьямъ лицъ ушедшихъ на войну въ заседанш реше
но организовать на местахъ особыя комиссш. Составъ Комиссий 
разносбразенъ и зависитъ отъ м1стныхъ услов]'й; где есть коопера
тивы-помощь организовать при ихъ посредсте. Въ иныхъ ме- 

'стахъ прибегнуть къ помощи приходскихъ попе-чительствъ.
Непосредственная помощь выражается въ следующемъ: ^ у с т 

раивать помочи, 2) обрабатывать поля по очереди, 3) привлечь 
къ обработке воспитанниковъ среднихъ учебныхъ заведенш, 4) 
снабжать населеше сел.-хоз. машинами и оруд1ями, 5) организо
вать изъ горожанъ добровольный группы и направлять ихъ въ 
деревни, 6) организовать обучеше добровольцевъ обращешю съ 
машинами.

Вопросъ объ оплате труда добровольцевъ пока оставленъ от
крытыми Все эти меры сводятся къ тому, чтобы увеличить въ 
деревняхъ количество рабочихъ рукъ -путемъ интенсификащи 
труда. Кроме того решено возбудить ходатайство въ Государст- 
венномъ Банке объ отпуске кредитнымъ товариществам ь ссуды 
для предоставлетя имъ возможности отпускать крестьянамъ сел.- 
хоз машины на возможно более льготвыхъ уакдаяхъ. Кромы то
го бы до решено возбудить ходатайство передъ епарх!альными вла
стями о томъ, чтобы ими не чинилось препятствий къ разрешешю 
крестьянамъ работать въ праздники.

Заслушавъ это сообщеше, собрате детальное обсуждете его 
решило отложить до следующаго дня, и ввиду поздняго времени 
настоящее собрате председателемъ закрывается.

Председатель В .  К п язевъ .
За секретаря А .  И вановъ .
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ЗасЪдашя Совета Общества

2 8  м а р т а  1 9 1 5  года.

Председательствует!. В. Н. Рубчевскш.
Зачитывается продолжеше расходной сметы. П ретя возбуж

даются по вопросу о статье „  дефицитъ по издашю*. 1000 рублей, 
внесенная Комисшей въ расходную часть сметы по издашю, при
знается некоторыми недостаточной при условш не только издашя 
журнала, но и бюллетеней, и плакатовъ, брошюръ и т. д. и т. п. 
Въ прешяхъ принимаютъ учасПе А. В. Байкаловъ, Д. И. Голе- 
нищевъ-Кутузовъ, В. В. Куликовъ, П. А. Яассоновъ, А. Ф. Ива- 
новъ и г-нъ Румянцевъ.

Въ результате выяснилось три цифры дефицита по издашю 
1) 4000 р., 2 ) 3000 р. и 3) 1000 р.

При голосоваиш дефицитовъ въ 4000 р. за голосовало 8, за 
3000 р. голосовало 5, за 1000 р. голосовало 8.

Ввиду того, что и 4000 р. и 1000 р. собрали оцинакс е число 
голосовъ, решено окончательное решеше даннаго вопроса отне
сти до собратя уполномоченныхъ.

В. Н. Рубчевскш предлагаетъ внести въ расходную часть сме
ты дополнительное ассигниваше на содержант агентуры въ пор- 
товыхъ городахъ.

Д И. Голенищевъ-Еутузовъ, вполне соглашаясь съ мнешемъ 
В. Н. Рубчевскаго, указываетъ на то, что если даже агентъ бу- 
детъ вести чисто осведомительную роль, и то для мФстныхъ ко- 
оперативовъ представится значительная выгода. Г-нъ Румянцевъ, 
указывая на примФръ Союза Сибирскихъ Маслодельныхъ артелей, 
имеющаго склонность организовать сбытъ масла на внутреннихъ 
рынкахъ, полагаетъ, что вообще сбытъ за границу менее выгоценъ, 
а потому и польза агента въ портовыхъ городахъ ничтожна.
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П. А. Нассоновъ указываешь, что нашъ хлебъ по преимуще
ству идетъ за границу и наша неосведомленность въ существую- 
щихъ на международныхъ рынкахъ цФнахъ нередко вела къ зна- 
чительнымъ убыткамъ. Въ наетоящш моментъ можно ожидать, что 
хлебъ пойдетъ черезъ Архангельск^ портъ.

Г-нъ Румянцевъ указываетъ, что въ настоящее время всеми 
коммерсантами признается более выгоднымъ сбывать на востокъ.

В. Н. Рубчевскш предлагаетъ голосовать вопросъ о необходи
мости включить въ смету ассигноваше на содержаще въ порто- 
выхъ городахъ агентуры.

За агентуру голосуетъ 7 человекъ противъ 5.
Организащя агентуры считается принятой. Решено внести въ 

смету на содержаше агентуры 6000 р. (5 за, 2 воздерж.)
A. В. Байкаловъ высказываешь свое особое мнеше о томъ, что 

агентуры не следуешь вводить, и заявляетъ о томъ, что въ голо- 
сованш не участвуетъ.

Къ заявленйо А. В. Байкалова присоединяются Румянцевъ, 
Куликовъ, Марковъ П. Н. и Лимбергъ.

После приняшя расходной сметы собраше заслушиваетъ и 
принимаетъ доходную часть сметы.

B. В. Куликовъ указываетъ на то, что для того, чтобы выпол
нить смету съ намечаемымъ 4-хъ-миллюннымъ оборотомъ, считая, 
что капиталъ можетъ обернуться въ годъ около 100 разъ, необхо- 
димъ оборотный капиталъ въ 40000 рублей. Объединенное же 
товарищество пока намечается съ капиталомъ въ 22 тысячи руб
лей; поэтому необходимо приложить все усшпя, чтобы довести 
оборотный капиталъ до 40000 р. по крайней мере.

В. Н. Рубчевскш полагаетъ, что можно устроить заемъ.
Г-нъ Румянцевъ предлагаетъ подготовить почву для кредита 

въ Народномъ Банке.
В. Н. Рубчевскш полагаетъ, что кредить можно устроить и 

въ Государственномъ Банке и въ О-ве Взаимнаго Кредита.
В. В. Куликовъ указываетъ, что для будущаго объединешя 

едва ли хватитъ на местахъ достаточнаго количества работниковъ 
спещалистовъ по разнымъ вопросамъ, и полагаетъ, что следуетъ 
обратиться въ Московскш Союзъ Потребительныхъ Обществъ съ 
просьбой рекомендовать нужныхъ будущему союзу кооперативовъ 
работниковъ.
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Вопросъ о пы'Ьт'Ь считается законченнымъ и см1зта прини 
мается.

Ввиду того, что Комисшя не усп'Ьла закончить разсмотр^шемъ 
Уставъ, решено вопросъ объ Устава пока отложить и перейти 
къ обсуждение вопроса о помощи семьямъ лицъ, ушедшихъ на 
войну.

Решено принять въ основу планъ Восточно-Сибирскаго Обще
ства Сельскаго Хозяйства и, разработавъ его детально, разослать 
по м’Ьстамъ съ иредложешемъ проводить его по м1зре силъ.

Собраше объявляется закрытымъ.

Председатель В .  В у б ч е в ш й .

За секретаря А .  И вановъ .



П Р О .Т О К О Л Ъ

Заседащя Совета Общества

3  Л п р г ь л я  1 9 1 5  года.

П р е д с е д а т е л ь с т в у е т ъ ' В .  Н . Рубчевек5й. П р и с у т -  
с т в у ю т ъ :  П. А. Нассоновъ, М. П . Марковъ, Н . В. Соколовъ, 
А. М. Крылова,, Д . В . Полякова,, К .  Д . Л огиновш й, А. Ф. 
Иваповъ,

Решено Общее Собрате членовъ Западно-Сибирскаго О-ва Сель- 
скаго Хозяйства созвать на воскресеше, 12 Апреля, въ 11 часовъ 
утра.

Порядокъ дня Общаго Собрашя намечается следующш:
1) Докладъ о съезде въ Н,-Николаевске (докладчикъ А. Ф. 

Ивановъ).
2) Докладъ о работахъ Совета О -ва но съезду (докладчикъ 

А. Ф. Ивановъ.^
В) Вопросъ о присоединен^ къ Сибирскому Т-ву Коопера- 

тивовъ и выборъ уполномоченнаго для подписан1я договора.
4) Выборы коммиссш во разработке устава.
5) Пршбретеше акцш Народнаго Банка.
6) Помощь семьямъ лицъ, ушедшихъ на войну (докладчикъ 

П. А. Нассоновъ).
7) Выборы Товарища Председателя и Редактора въ место 

ушедшаго И. Я. Шараго.
8) Организащя при Обществе Комитета по Холодильному 

делу (докладчикъ А. М. Крыловъ).
9) Организащя при Обществе Комитета по животноводству 

(докладчикъ Д. В. Поляковъ).
10) Организащя при Обществе курсовъ по сельскоу хозяйству 

(докладчикъ П. А. Насоновъ).
Переходя къ вопросу о помощи семьямъ лицъ, ушедшихъ на 

войну, Советъ полагаетъ, необходимымъ выяснить количество
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земли, засеянной въ настоящее время, а также обратиться къ 
учащимся для привлечешя ихъ въ качестве монтеровъ.

А. М. Крылова предлагаешь Совету обратиться къ кружку сту- 
дентовъ по холодильному делу и въ Омское С.-Х, техническоэ 
училище.

Обсуждается вопросъ о найме помощника секретаря, о npi- 
обретенш машинки въ виду увеличившейся въ связи съ созывомъ 
уаолномочгнныхъ работы канцелярш. Решено ассигновать вре
менно, впредь до утвержден!я Общимъ, Собран!емъ помощнику 
секретаря 60 р. въ м'Ьсяпъ, машинистке 25 р. въ месяцъ и 
на прюбретеше машинки 300 рублей.

Заслушивается заявлеше О-ва „Самодеятельность" и принято 
решение ответить имъ, что неприглашеше Общества „Самодея
тельность" объясняется случайностью, что происходило совеща- 
eie  Совета О-ва съ учасгпемъ сведущихъ лицъ, а не съездъ и 
что матер!алы совещашя будутъ разосланы всемъ кооперативам!, 
съ приглашешемъ присоединиться къ объединешю.

Решно созвать следующее заседаше Совета во вторникъ, 7 апре
ля, въ 6 часовъ вечера.

Председатель В .  Р у б ч е в с т й .

За секретаря А .  И ва н свъ .



ПРОТОКОЛЪ

ЗасЪдате Чрезвычайнаго Общаго Собрашя

1 2  а п ут ля  1 9 1 5  года.

Председатель' В.  Я. Князев*. Присутствовали:  В. М- 
Бахметьев*, Д. И. Голенищевъ-Кутузовъ. Н. Г. Калашников*, М. В. 
Куткинъ, П. А. Нассоновъ, М. П. Марков*, С. ПосшЬловъ, В. Н, 
Рубчевшй, Ф. Ф. Дульсшй, Ф. И. Пачугинъ. И. Я. Шарый, И. А. 
Дьяковъ, П. Сабавцевъ, В. М. Бархатов*: Д. В. Поляков*, Н. В- 
Соколов*, А. А. Наумов* и А. Ф. Иванов*.

1) Пр1емъ новыхъ членовъ.
Общимъ Собрашемъ принимаются въ члены Общества О. Я, 

Бородинъ и Я. В. Ворошковъ-Донецкш. КромФ того поступили 
заявлешя о желатин вступить въ члены О-ва от* Верхъ-Чебулин- 
скаго Кредитнаго Товарищества и отъ Маршнскаго Торгово-Про- 
мышленнаго Т-ва Кооперативовъ.

Ввиду того, что членами Общества могутъ быть только лица, 
а не учреждешя, собраше выносит* постановлеше запросить оз
наченный Т-ва, кого они уполномачиваютъ вступить въ члены 
Западно-Сибирскаго Общества Сельскаго Хозяйства.

2) Заслушивается доклад* А. Ф. Иванова о СъФздФ Коопера
тивовъ въ Ново-НиколаевскФ и о работах* СовФта Общества по 
съФзду.

Председателем* предлагается присутствующим* высказаться 
по вопросу о желательности учасНя О-ва въ , Сибирском* Т-вФ 
Кооперативов**.

В. Н. Рубчевсюй. Вопрос* животрепещущш. Мы, бывипе уча
стники съФзда, чувствуем* полное удовлетворен!е тРмъ, что О-во 
правильно узнало современный момент* и дало лозунг*, встрф- 
тившш полное conyBCTBie въ широких* кругах* кооперативов*. 
Делегаты съФзда высказались всФ за объединеше. Но существу-
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ютъ три формы объединешя: уставная, договорная и, промежу
точная между ними,— Отд'Ьлъ при Обществе.

Съ'Ьздъ желалъ выработать такую форму объединешя, которая 
была бы пр1емлема для всФхъ видовъ кооперативовъ. Кредитный 
Товарищества по закону могутъ объединяться въ союзы только 
между собою и на основе спещальнаго устава Союзовъ Кредит- 
ныхъ Товариществъ. За последнее время въ печати сообщалось, 
что 17 союзовъ Кредитныхъ Товариществъ уже получили утвер- 
ждеше въ Министерстве Финансовъ, но много еще союзовъ не 
утверждено, нужда же въ объединены ощущается сильная. Какъ 
-съФздъ, такъ и совещаше Совета Общества находили, что все 
виды кооперативовъ родственны между собой и что поэтому не 
можетъ быть препятствш къ ихъ совместному объединена.

Высказываясь принцип1ально за необходимоть объединиться 
на почве устава, совещаше полагаетъ, что ввиду того, что утвер- 
жден1е устава идетъ обыкновенно слишкомъ медленно, следуетъ 
немедленно подать на утверждеше уставъ, а пока необходимо 
объединиться на почве договора. Уставъ Коммерческаго Отдела 
при О-ве, наиболее пр1емлемая при настоящихъ услов1яхъ устав
ная форма, все же не давалъ возможности кооперативамъ быть 
вполне самостоятельными. Задача же Общества была пробудить 
въ кооперативахъ самодеятельность. Съездъ поручилъ Западно- 
Сибирскому Обществу Сельскаго Хозяйства произвести всю рабо
ту объединешя. Разработка договора и устава работа чрезвычай
но сложная. Совету О-ва пришлось много поработать надъ ними 
и. конечно, ввиду того, что встречалась масса спещадьныхъ юри- 
дическихъ вопросовъ, Советъ Общества обратился за помощью 
къ юристамъ. Теперь договоръ и уставъ разработаны и Советъ 
Общества предлагаетъ ихъ Вамъ принять.

Ввиду того, что инищатива организацш исходила отъ Запад- 
но-Сибирскаго Общества Сельскаго Хозяйства, то передъ О-вомъ 
Уже какъ бы встала нравственная обязаность вступить въ Т-во 
на вере въ первую голову въ качестве полноответственнаго 
Т-ва. Кроме того необходимо сейчасъ же обратиться къ различ- 
нымъ Сельско Хозяйственнымъ Обществамъ съ предложешемъ 
также вступить въ Т-во учредителями.
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Ввиду того, что возражешй со стороны присутствующихъ про- 
тивъ вступлешя въ Т-во нФтъ, предсФдателемъ зачитывается резо- 
лющя, принятая съ'Ьздомъ кооперативовь по вопросу объ объеди
нены, и предлагается Общему Собрашю присоединится къ этой 
резолюцш.

й. Я. Шарый делается заявлеше о томть, что онъ воздержи
вается отъ голосования

ВсЬми присутствующими, при одномъ воздержавшемся, резолю- 
вдя съезда кооперативовъ по вопросу объ объединены принима
ется.

Председатель спрашиваетъ co6paHie, жёлаетъ ли оно заслу
шать разработанный проектъ договора.

В. Н. Рубчевскш предлагаетъ на данномъ собраны договора 
не разрабатывать, а, предварительно отпечатавши его, разослать- 
всФмъ членамъ О-ва для ознакомлешя. Окончательное же при- 
HHTie договора отложить до слФдующаго Общаго Собрашя,

Следующее Общее Собрате решено созвать черезъ две 
недели.

Для окончательной разработки договора, передъ сдачей его 
въ печать решено избрать комисшю въ составе: В. Н. Рубчев- 
скаго, П. А, Нассонова, Д. И. Голенищева-Кутузова и А. Ф. 
Иванова.

ПредсРдателемъ предлагается приступить къ избрашю уполно- 
моченнаго отъ Общества для подписашя договора на собр&нш 
уполномоченныхъ.

Единогласно уполномоченнымъ отъ Общества избирается В. FL 
Рубчевскы.

Предлагается еще избрать делегатовъ на собрание уполно
моченныхъ для защиты положены, принятыхъ О-вомъ. Избран
ными считаются П. А. Нассоновъ— 11 зап. и Д. И. Голенищевь- 
Кутузовъ— 13 зап., кандидатами: А. Ф. Ипановъ— 5 зап. и Н. В. 
Соколов'!.— 2 зап.

ЗатФмъ Собрате приступаетъ къ обсуждение вопроса о по
мощи семьямъ лицъ, ушедгаихъ на войну.

Собравземъ принимается слФдуюшДя реш етя:
1) Произвести анкету среди населешя о степени нужды въ 

рабочихъ рукахъ и машинахъ. Просить Губернсксе Управлеше 
оказать содейсш е при получены отв'Ьтовъ на вопросы анкеты.
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Въ комиссш по разработке анкеты выбираются: П. А. Нас- 
соновъ, Н. В. Соколовъ и А. А. Баумовъ.

2) Обратиться къ переселенческимъ складамъ с.-х. машинъ и 
орудш, съ просьбой организовать при складахъ обучеше желаю- 
щихъ обращешю съ машинами.

3) Обратиться къ попечителю Учебнаго Округа съ просьбой 
уведомить О во не встретится ли со стороны его препятствий 
для лриглашешя О-вомъ учениковъ старшихъ классовъ учебныхъ 
заведенш принять учасые въ помощи населенно по уборке урожая.

4) Обратиться въ Губенское Унравлете съ просьбой разре~ 
шить О-ву однодневный обще-губернскш сборъ пожертвованш 
на нужды населетя по уборке урожая.

5) Обратиться съ анкетой къ фирмамъ, ведущимъ онерацш съ 
сел. хоз. машинами и оруд1ями, съ просьбой уведомить О-во о 
количестве имеющихся у нихъ на складахъ машинъ и о коли
честве недостающихъ машинъ.

6) По полученш ответа отъ фирмъ, возбудить ходатайство 
передъ Порайоннымъ Комитетомъ о предоставленш экстренно 
необходимаго количества вагоновъ для привоза машинъ на склады.

Ввиду того, что уставы Комитетовъ по Холодильному Делу и 
по Животноводству пока еще не закончены разработкой, реш е
но разсмотреше ихъ перенести на следукнцее собрате.

По вопросу объ организащи при О-ве комитета по животно
водству, О-вомъ избирается комисшя въ составе: Д. В. Полякова, 
П. А. Нассонова, Н. В. Соколова, М. В. Куткина и г. Пичугина, 
для разработки устава Комитета.

Намечаются кандидаты въ Товарищи Председ. и въ Редакторы.
Въ Товарищи Председателя: М. М. Крыловъ — 6 зап , В. Н. 

Рубчевскш— 5 зап., Д. И. Голенищевъ-Кутузовъ— 1 зап., П. А. 
Нассоиовъ— 2 зап. и М. П. Марковъ— 1 зап.

Въ редакторы: В. Н. Рубчевскш— 4 зап., Д. И. Голенищевъ-Ку
тузовъ— 2 зап., Д. В. Поляковъ— 1 зап., М. В. Куткинъ— 1 зап., 
Н. В. Соколовъ—4 зап. и М. П. Марковъ- 1 зап.

Окончательные выборы Товарища-Председателя и Редактора, 
а также и докладъ по организащи при О-ве курсовъ по сел.-хоз. 
решено перенести на следующее Общее Собрате.

Председатель В .  Князевъ .

За секретаря А .  И вановъ .



ПРОТОКОЛЪ

ЗасЪдашя Чрезвычайнаго Общаго Собрашя

2Ъ-го апр>ъ гя 1915 г.

Председатель В. П. Кназевъ.
Присутствовали:  Н. А. Федоровъ, М.В. Куткиаъ, 

Ф. Ф. Пичугинъ, П. А. Нассоновъ, Н. Г. Калашни- 
ковъ, В. И> Ачучивъ, В. М. Бахметьевъ, К. Д. Логи- 
новеюй, И. В. Соколовъ. г-нъ Паюсовъ, Д< В. Поля- 
ковъ, И. Г. Мирошкивъ, г иг Пьянковъ, г-въ Поспе- 
ловъ, М. П. Марковъ, И. Я. Щарый, Д. И. Голевищевъ- 
Кутузовъ и А. Ф. Ивановъ.

1) Пр1емъ новыхъ членовъ.
Общимъ Собрашемъ принимаются въ члена О-ва г-нъ Мирош- 

нинъ, г-нъ Пьянковъ и г-нъ Чевелевъ.
2) Выборы Товарища Председателя
Голосуются Н. В. Соколовъ — 1 запри А. М. Крыловъ 18зап.  

Избраннымъ считается А. М. Крыловъ.
8) Выборы редактора:
Голосуются В. Н. Рубчевскш и Н. В. Соколовъ. Избраннымъ 

считается Н. В. Соколовъ— 14 зап. (В. Н. Рубчевскш 4 зап.)
4) Зачитывается Уставъ Комитета при Обществе по Холо

дильному делу.
Ввиду того, что въ проекте устава слишкомъ слабая связь 

между Комитетомъ и Обществомъ, решено поручить комиссш въ 
составе П. А. Нассонова, Д. И. Полякова, Н. В. Соколова, М. В- 
Куткина и Ф. Ф. Пичугина переработать уставъ, руководствуясь 
Уставомъ Комитета по Холодильному Делу при Московскомъ Об
ществе Сельскаго Хозяйства, при чемъ при разработке устава 
необходимо установить более тесную связь комитета съ обще, 
ствомъ, но въ тоже самое время необходимо, соблюдая, интересы
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комитета, связь эту проводить лишь настолько, чтобы она не 
Уничтожала и самостоятельности Комитета, дабы не тормозить 
его развит1е и деятельность. Конкретнее, необходимо установить 
связь между членами Общества и Комитета, средствами О-ва 
и К-та и отчетностью Общества и Комитета.

Вопросъ объ организацш курсовъ по сел. хоз. решено пока 
отложить.

По вопросу о Комитете по животноводству, по заслутанш со
общения Д. В. Полякова о плане работъ Комитета на первое 
время, решено впредь до разработки устава Комитета одобрить 
начинания комиссш для подготовительной работы в г смысле при- 
влечетя новыхъ членовъ и разработки плана будущей деятель
ности.

По вопросу о помощи семьямъ лицъ, ушедшихъ на войну, 
Председателемъ сообщается, что Совете уже исполнилъ некото- 
рыя подготовительныя работы, какъ напримеръ: 1)  возбуждено
ходатайство передъ переселенческами складами объ организацш 
при складахъ безплатнаго обучешя обращешю съ машинами, 2) 
возбуждено ходатайство передъ Попечителемъ Учебнаго Округа 
о разрешенш обратиться къ учащейся молодежи для привлечешя 
ихъ къ помощи солдаткамъ при полевыхъ работахъ, 3 )  возбу
ждено ходатайство передъ управлениями ж. д. о предоставлении 
безплатнаго проезда лицамъ,отправляющимся на полевыя работы 
для помощи солдаткамъ, 4) возбуждено ходатайство въ Губерн- 
скомъ Управленш объ анкете и о сборе пожертвованш. Пока 
полученъ только ответъ отъ Губернатора по вопросу о сборе по
жертвованш, въ которомъ Обществу отказано на чисто формаль- 
ныхъ основашяхъ.

Ввиду того, что можно ожидать отказа и по вопросу объ 
анкете, В. П. Князевьшъ предлагается произвести анкету само
стоятельно.

К. Д. Логиновскш высказываетъ м нете, что теперь уже 
поздно производить анкету по вопросу объ обсеменении полей.

В. П. Князевъ разъясняете, что Совете учитывалъ это об
стоятельство и потому анкета приспособлена къ вопросу объ 
уборке урожая и сенокоса.

К. Д. Логиновскш сообщаете о мерахъ, принятыхъ Марши- 
скимъ Съездомъ Кр. Товариществъ для помощи семьямъ вэиновч
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На съезде выяснилось, что Кредитным Товарищества Маршнскаго 
Уезда уже объединяются для оказашя помощи. Объединеше рас
пространяется на волостныя и приходсшя попечительства. Обсле- 
доваше нуждающихся семей уже произведено. Помощь по обсЬ- 
мененш полей выразится въ предоставлеши Кр. Товариществамь 
с'Ьялокъ и средствъ (при недостатка ихъ, решено сделать ассиг- 
новашя изъ прибылей текущаго года). Некоторый Т-ва прюбре- 
таютъ семена для нуждающихся. Решено обратиться въ Главное 
Переселенческое Управлеше съ ходатайствомъ о предоставленш 
с^ялокъ на прокатъ изъ вгёстныхъ складовъ и къ начальнику 
губервш объ ассигновали средствъ изъ имеющихся въ его рас- 
поряженш. Призвано необходимымъ довести посевную площадь у 
нуждающихся семей до 2 десягинъ на каждую. Но вопросу о 
пользованш трудомъ военнопл'Ьнныхъ, высказано р еш ете въ томъ 
смысле, чтобы выборъ работниковъ изъ военношгЬнныхъ былъ 
предоставленъ самому населенно и чтобы загЬмъ военнопленные 
распределялись изъ группа, по отдельнымъ хозяйствамъ.

При уборке будутъ применяться те же меры. По вопросу о 
привлеченш учащейся молодежи, К. Д. Логиновскш полагаетъ, 
что посылать въ деревню учителей не зачемъ: въ деревняхъ до
статочно есть хозяевъ, умеющихъ обрапщться съ машинами, и что 
крестьяне сами могутъ научить студентовъ.

В. П. Князевъ полагаетъ, что при полевыхъ работахъ кре- 
стьянамъ заниматься обучешемъ студентовъ обращенш съ маши
нами будетъ некогда, а потому лучше предварительно обучить 
учащуюся молодежь и затемъ уже направлять ихъ въ деревни, 
чтобы трудъ ихъ былъ более продуктивенъ.

К-нъ И. Г. Мирошкинъ указываетъ на острый недостатокъ въ де
ревне въ рабочихъ рукахъ. Учащаяся молодежь, обученная упра
влять машинами на лроектируемыхъ курсахъ, будетъ горячо встре
чена деревней. Крестьяне даже будутъ согласны не только кор
мить работниковъ, но и платить по разсчету за каждую убран
ную десятину по 2 рубля, что и то будетъ стоить дешевле для 
крестьянъ, т. к. уборка ручнымъ способомъ десятины крестья
нину обходится въ 8 р. Но кроме того, следовало бы запросить 
крестьянъ, быть можетъ изъ ихъ среды найдутся желаюпце npi 
обрести на льготныхъ услов1Яхъ машины, и тогда имъ эти машины 
дать, съ темъ чтобы они обязались обработать известное коли
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чество десятинъ у нуждающихся солдатокъ и представили бы от- 
четъ о произведенныхъ работахъ.

Н. В. Соколовъ. При имЬши уборочныхъ машинъ, Обществу 
необходимо организовать прокатные пункты. По выяснеши, при 
помощи анкеты, пунктовъ, гд1з нужна будетъ особенная помощь 
по уборшЬ, туда должны быть отправлены уборочныя машины.

Со сноповязалкой необходимо отправить опьггнаго работника и 
наблюдающаго за машиной, порядкомъ ея пользовашя и получешя 
денегъ.

Наблюдающими могли бы быть воспитанники учебныхъ заве- 
денш, ознакомленные съ управлешемъ машинами на предполагае- 
мыхъ курсахъ, учителя мЬстныхъ школъ и члены агрономической 
организащи, оставппеся на мЬстахъ.

Съ самосброской можно направлять только одеихъ наблюдаю- 
щихъ.

Машины съ прокатныхъ пунктовъ для уборки хд1зба на сол- 
датскихъ поляхъ должны отпускаться за минимальную подесятин
ную плату,, существующую въ данной местности, каковая можетъ 
выразиться около 2 рублей съ десятины при уборк'Ь (только 
сжать) самосброской и 7 рублей за работу сноповязалки. Лошади 
могутъ употоебляться тЬхъ хозяевъ. чей обрабатывается хлЬбъ, 
или группы хозяевъ. Въ сЬверныхъ угЬздахъ, гд1з не особенно 
распространены машины и не много лошадей въ каждомъ хозяй* 
ствЬ, отпускать придется самосброски,— въ южные же уЬзды—  
должны направляться сноповязалки. Взимаемая, плата пойдетъ на 
покрьте расходовъ по содерж ант рабочихъ, наблюдателя и пере
возка машины.

Для организащи такихъ пунктовъ необходимо теперь же об
ратиться съ анкетой, которая выработана для волостныхъ правле- 
Hifl, къ учителямъ сельскихъ школъ съ просьбой принять на себя 
наблюдете за пунктомъ, если Обществу удастся ихъ организо
вать.

ЗатЬмъ могла бы быть организована помощь черезъ лицъ, ко
торый желаютъ прюбр'Ьсти уборочныя машины на услов!яхъ про- 
должительнаго кредита (до 3 лЬтъ).

Такимъ лицамъ Общество могло бы отпустить машину на 
условш уплаты ея стоимости въ течеши 3-хъ лЬтъ, но съ тЬмъ, 
чтобы покупатель обязался, по уборк'Ь своего хл'Ьба, сжать хл^бъ
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солдатокъ за известную установленную плату для каждой мест
ности. Такихъ хозяевъ могли бы подыскать те же лица, которыя' 
намечены кандидатами въ наблюдатели.

Наблюдатели же могли бы следить за выполнешемъ обяза- 
тельетвъ по уборке хлеба.

Если же у Общества не будетъ средствъ на прюбретен е ма- 
шинъ, то за отсутств1емъ въ составе Общества лицъ свободныхъ 
отъ прямыхъ своихъ обязанностей, едва ли Общество способно 
что нибудь сделать въ деле помощи солдатскимъ семьямъ при 
уборкъ урожая.

Н. А. Пичугинъ Общество могло бы взять ссуду изъ Госу- 
дарственнаго Банка.

В. П. Князевъ, резюмируя претя, предлагаетъ собравда выне
сти следующая р еш ет я ’

1) Обратиться съ анкетой къ Волостнымъ Понечительствамъ 
и запросить ихъ, нетъ ли въ районе ихъ деятельности желаю- 
щихъ взять машины на льготныхъ услов1яхъ съ уелов1емъ, обра
ботать известное количество десятинъ семей воиновъ;

2) обратиться съ анкетой къ фирмамъ и складамъ Иереселен- 
ческаго Управлешя;

3) просить Губернское Управлете ассигновать въ noco6ie 
Обществу 10 тысячъ рублей.

Собрате единогласно принимаетъ данныя предложетя. И. Я.' 
Шарый предлагаетъ еобранш высказать пожелаше о введенш въ 
Сибири Земства.

В. П. Князевъ думаетъ, что для этого следовало бы предва
рительно представить докладъ и уже по обсужденш вопроса вы
нести спещальное постановлеше.

Решено по вопросу о Земстве созвать спещальное собрате.
Затемъ собрате заслушиваетъ обращете къ Народному Банку, 

составленное Д. И. Голенищевымъ-Кутузовымъ, по вопросу объ 
открыли въ Сибири О тделетя Банка.

Обращете собратемъ принимается и поручается Совету на
править обращ ете въ Банкъ

П. А. Нассоновъ предлагаетъ собранно приступить къ раз- 
■емотренш проекта договора.
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Ввиду того, что договоръ былъ предварительно разослана 
взФмъ членамъ Общества, решено на данномъ собранш его вновь 
не зачитывать, а непосредственно приступить къ обсуж дент по 
пунктамъ.

После краткаго обмена мневш, въ которомъ принимали уча- 
CTie Н. А. Федоровч., Д. Й. Голенищевъ-Кутузовъ, П. Н. Стеч- 
кинъ, ГГ. А. Нассоновъ и др., Собрашемъ большинствомъ голо- 
совъ договоръ принимается.

За позднимъ временемъ Собрате объявляется закрытымъ.

Председатель В .  К н я зе в ъ .

За секретаря А .  И ва н о въ .



ПРОТОКОЛЪ

3-го  т н я  1 9 1 5  года.

П р и с у т с т в о в а л и :  В.  П.  Князевъ, В. Н. Р у б ч е в ш й ,
М. П .  Маркова. В. И. Анучивъ, Г1. Ф. Сабавцевт, А. Ф Ивааовъ 
и А. А. Павлвновъ.

Въ виду недостаточнаго числа присутствовавшихъ обсуждеше: 
1) См-Ьты Общества на 1916 годъ, 2) Устава Центральна™ Сель- 

•ско-Хозяйственнаго Т-ва при Обществ^, 3) устава Комитета по 
холодильному дФлу, 4) Устава Комитета по Животноводству, было 
отложено до слфцующаго Общаго Ообрашя, которое решено на
значить черезъ двгЬ недели.

Вм'Ьст’Ь сь тФмъ собрате нашло себя правомочнымъ разсмот- 
рфтыгйкоторыя текущ1я дгЬла.

1) По вопросу объ участ1и О-г \ гъ чествованш юбилея Г. Н. 
Потанина, рТзшено просить В. И. Анучина составить адресъ и 
принять учасые въ чествовали совместно съ другими обществен
ными организащями.

2) По вопросу о 50-ти-л'Птнемъ юбилей кооперащи решено 
ассигновать 100 рублей для выдачи отъ имени Общества премш 
за наилучшее сочинете по истор]’и кооперацш, Томской губерши 
и обратиться къ остальнымъ кооперативньшъ организащямъ съ 
предложешемъ присоединиться къ рЬшешю Общества и увели
чить своими взносами премш за сочинегне. КромФ того рйшено 
войти въ сношеше съ другими кооперативами для выработки 
единообразной формы чествоватя и принять учасые въ тФхъ 
формахъ чествован1я, которыя будутъ выработаны россшскими 
кооперативами и, въ случай могущаго быть съезда кооперати- 
вовъ, послать отъ Общества своего делегата.

Чрезвычайнаго Общаго Собран!» Членовъ Западно-Сибирснаго
Общества Сельскаго Хозяйства
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3) Зат1змъ былъ заслушанъ докладъ А. Ф. Иванова о поездке 
делегатомъ на собранге уполномоченных^ МарЬинскаго Т-ва, Про- 
мышленнаго Товарищества Кооперативовъ:

На общемъ собранш членовъ Маршнскаго Т-ва, Промышлен- 
наго Т-ва Кооперативъ изъ 58 обществъ, входящихъ въ составъ 
Т-ва, съ правомъ р1нлающаго голоса присутствовало 56 предста
вителей отъ 41 О-ва. Кроме того съ правомъ совещательна™ го
лоса присутствовали: делегата, отъ Западно-Сибирскаго Общества 
Сельскаго Хозяйства и Томскаго О-ва Потребителей „Деятель1* 
А. Ф. Ивановъ, делегатъ отъ Красноярскаго Общества потребите
лей „Самодеятельность11—г-нъ Буткевнчъ и представили служа- 
ш,ихъ на складе Т-ва.

После выбора презщйума C o 6 p a H i e  приступило къ заслушашю 
докладовъ Правлешя и Совета.

Изъ докладовъ выяснилось, что несмотря на быстрый ростъ 
операций Т-ва, общая постановка дела заставляетъ ожидать много 
лучшего. Изъ недостатковъ Т-ва, чрезвычайно вредно отзываю
щихся на всей деятельности его, необходимо отметить: 1) Отсут- 
CTBie людей спещалистовъ, могущихъ поставить дело склада па 
должную высоту. Этотъ недостатокъ объясняется слишкомъ не
значительными окладами служащихъ, лишающими возможности 
Правлеше пригласить къ себе на службу людей, действительно от- 
вечаюшихъ своему назначешю.

2) Частая смена служащихъ, лишавшая возможности ввести 
катя либо улучшешя въ общей постановке дела.

3) Отсутств1е правильной отчетности и
4) Сильная задолженность Обществъ, входящихъ въ Т во пай

щиками.
Благодаря всБмъ даннымъ недостаткам^ Правлеше не смогло 

во-время представить отчетъ за 1914 годъ, да и представленный 
изобилуетъ многими дефектами. Въ силу этого общее собран1е 
решило пока не распределять оказавшуюся по отчету при
быль, оставивъ ее на балансе 1915 года для покрьпчя могущихъ 
получиться счетовъ фирмъ, относящихся къ 1914 г. Вместе съ 
темъ Собрате поручаетъ правлешю совместно съ Советомъ де
тально ознакомиться съ положетемъ делъ Т-ва въ 1914 году, 
выясннвъ все недостатки въ постановке дела.
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Отчетъ Т-ва за время съ 1-го января по 12-е мая 1915 года 
Правлешемъ былъ представленъ лишь вчерне и не былъ впол
не просмотр'Ьнъ Сов’Ьтомъ, а потому входить въ детальную раз
борку его цифръ Собрате не сочло для себя возможнымъ.

Все эти обстоятельства поставили передъ Общимъ Собраш- 
емъ вонросъ о необходимости кореннымъ образомъ изменить по
становку дела и въ первую очередь обставить подходящимъ пер- 
соналомъ, увеличивъ для этого смету Это было возможно сделать 
и потому, что несмотря на некоторые дефекты, дела Т-ва все же 
находятся въ блестящемъ положеши и намечавшаяся по смете 
на 1915 годъ сумма оборота въ 500 тысячъ рублей въ большей 
своей части уже выполнена Т-вомъ за первые 4*/2 месяца и т. о. 
къ концу года Т-во полагаетъ увеличить свой оборотъ до 800 т. 
руб. и даже, быть можетъ, до 1 миллюна рублей; увеличен1е сме
ты коснулось главнымъ образомъ увеличешя жалованья служа- 
щихъ, и тутъ необходимо отметить, что общее собрате отнеслось 
къ этому вопросу вполне сознательно, отлично учитывая, что эко
номия на жалованш служащимъ ничего кроме вреда общему делу 
принести не сможетъ. Благодаря этому, собрате не только при
няло все предположетя, сделанный правлетемъ по вопросу объ 
увеличенш окладовъ служащихъ, но и пошло значительно дальше, 
проявивъ со своей стороны инищативу и повышая оклады и са
мостоятельно.

Другимъ не менее острымъ вопросомъ былъ вопросъ о кре
дите. По этому поводу собрашемъ было заслушано 4 доклада. 
Все докладчики единогласно заявляли, что самымъ сильным ъ 
зломъ для Т-ва есть чрезмерно распространенный отпускъ това- 
ровъ въ кредитъ. Особенно это вредно отражается на onepani- 
яхъ Т-въ въ настоящее время, когда приходится большинство 
товаровъ покупать за наличный. Въ интересахъ самого дела бы
ло решено постепенно уничтожить кредитъ совершенно. Какъ ме
ры къ постепенному уничтожению кредита решено было: 1) те  
товары, которые самимъ Т-вомъ принимаются лишь за наличный 
— отпускать Обществааъ также за наличный, 2) те  товары, ко
торые Т-вомъ пртбретаются на срокъ, отпускать также на срокъ, 
но более короткш, съ разницей на время, которое необходимо 
товару находиться въ пути, 3) и те товары, которые Т-вомъ npi- 
обретаются подъ векселя-отпускать также подъ векселя.
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Кроме того, было решено для т1зхъ обществъ, которыя слиш- 
комъ задолжались и для которыхъ прекращеше кредита немед
ленно было бы равносильно гибели, кредита совершенно не за
крывать, а довести его до размера пая. Для той категорш об
ществъ, у которыхъ кредитъ не превышаетъ размера пая, сок
ратить его до размтЬровъ половины пая, остальнымъ отпускъ то
вара въ кредитъ совершенно упразднить. —Изъ доклада инструк
тора Т-ва И. Волкова о культурно-просветительной деятельности 
Т-ва выяснилось, что деятельность Т-ва въ этой области до сего 
времени была чрезвычайно незначительна. Какъ мера для разви- 
Ня культурно-просвЪтительной деятельности была принята ас
сигновка по смете 250 рублей для открьтя курсовъ по коопе- 
ращи и счетоводству и для издаш'я популярной брошюры по исто
рии кооперащи въ Маршнскомъ уезде.— После заслушашя дан- 
ныхъ докладовъ, было приступлено къ обсуждешю вопроса объ 
областномъ союзе; по данному вопросу членомъ Совета Маршн- 
скаго Т-во-Промышленнаго Т-ва Кооперативовъ В. В. Куликовымъ 
былъ сделанъ докладъ, въ которомъ, указывая между прочимъ на 
все выгоды областного объединешя, онъ предлагалъ Т-ву всту
пить въ нарождающееся Т-во пайщиками. После некоторыхъ до- 
бавлешй по существу вопроса, сделанныхъ делегатомъ Западно- 
Сибирскаго Общества Сельскаго Хозяйства, съ указашемъ коли
чества поступившихъ въ О-во заявленш съ желашемъ вступить 
въ Т-во, оппонентомъ г-ну Куликову выступилъ делегата Красно- 
ярскаго Общества потребителей „Самодеятельность* г-нъ Бутке- 
вичъ, которымъ указывалось, что Томскш съездъ кооперативовъ 
взялъ на себя смелость решать вопросъ за всю Сибирь. Между 
прочимъ г-номъ Буткевичемъ указывалось, что въ мае 1914 года 
въ Красноярске состоялся съездъ кооперативовъ Енисейской гу- 
бернш, на которомъ было решено организоваться каждому виду 
кооперативовъ отдельно въ самостоятельные губернские союзы и 
что, т. о., Енисейская кооперащя связанная постановлешемъ 
своего съезда, не сможетъ вступить въ' Сибирское Т-во Коопера
тивовъ, которое согласно решенш Ново-Николаевскаго съезда 
будетъ объединять въ себе кооперативы всехъ видовъ. Указывая 
на то, что Западно-Сибирское Общество Сельскаго Хозяйства, 
обращаясь въ настоящее время къ Енисейской Кооперащи съ 
призывомъ вступить въ Т-во, темъ самымъ ведетъ не созидатель
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ную, а разрушительную политику, делая заранее ьевозможнымъ 
соглаш ете, г-нъ Буткевичъ предлагалъ, для разрешешя вопроса 
объ областномъ союзе, созвать областной съездъ и пригласить 
на него делегатовъ отъ М. С. Г1. О. Делегатъ Западно-Сибир- 
скаго Общества Сельскаго Хозяйства А. Ф. Ивановъ, указывая 
на то, что для него является неожиданностью такая постановка 
вопроса, будто бы Западно-Сибирское О-во Сельскаго Хозяйства 
ведетъ разрушительную политику, отм’Ьтилъ, что объ этомъ онъ 
слышитъ на данномъ заседанш впервые. Заг£мъ, переходя къ су. 
ществу вопроса, имъ было указано на исключительность совре- 
меннаго момента, требующаго отъ кооперацш и исключительныхъ 
шаговъ. Было-бы долго и немыслимо ждать, пока кооперативы 
всей Сибири объединятся на м1зстахъ. Невозможно сейчабъ устро
ить и съездъ областной, т. к. на это потребовалось бы по край
ней мере годъ, если не больше.

Время же не ждетъ, и необходимо немедленно приступить къ 
организащи, дабы въ нужную минуту быть готовыми оказать ор
ганизованно помощь нуждающейся части населешя. Не правильно 
и то утверждеше, что часть не можетъ решать за ц1злое. На прак 
тике постоянно образуются уездные союзы, не дожидаясь пока 
все волости выскажутся за желательность такого объединешя; 
образуются и губернсше союзы, хотя и не всё уезды быть мо
жетъ принимали учасые въ обсужденш даннаго вопроса и такъ 
или иначе высказались по поводу него. Тоже мыслимо и съ об
ластными союзами. Московскш Союзъ Потр. О-въ быть можетъ 
и до сихъ поръ не былъ бы открытъ и не развилъ бы своей 
деятельности на всю Pocciro, если бы до сихъ поръ ждалъ общихъ 
съездовъ для вырешешя даннаго вопроса. Обстоятельства дан
наго момента говорятъ намъ за то, что необходимо целесообразно 
немедленно объединиться въ союзъ кооперативовъ всехъ видовъ. 
Р е ш е т е  съезда Енисейскихъ кооперативовъ весьма вероятно 
было бы пересмотрено, если бы въ настояицй моментъ они соб
рались бы и снова обсудили данный вопросъ.

После целаго ряда ораторовъ, выступавшихъ также въ защи
ту областного союза кооперативовъ всехъ видовъ и необходи
мости вступлетя въ него Маршнскому Т-ву Промышленному Т-ву 
Кооперативовъ, собрате приступило къ голосование внесенныхъ 
резолющй.
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Волынинствомъ 41 противъ 5 голосовъ была принята следую
щая резолющя: Признавая необходимость упорядочешя прюбре- 
т е т я  товаровъ, сбыта сел.-хоз. продуктовъ и прюбретешя с.-х. 
машинъ въ связи съ переживаемыми экономическими потрясешя- 
ми, общее собрате постановило поручить правленш и Совету отъ 
имени Маршнскаго Т-ва Кооперагивовъ вступить въ Сибирское 
Т-во Кооперативовх или областной союзъ по уставу, организуе
мый Западно-Сибирскимъ Обществомъ Сельскаго Хозяйства, для 
чего избрать уполномоченныхъ, какъ для подписатя договора, 
такъ и для присутств1я на собранш уполномоченныхъ.

Резолющя делегата Красноярскаго Общества Потребителей 
„  Самодеятельность “ г-на Буткевича, гласящая о необходимости 
созыва областного съезда кооперативовъ при посредстве М. С. П. О. 
для вырешешя вопроса объ областномъ союзе, собрала вокругъ 
себя лишь пять голосовъ. По вопросу о размере вклада была 
принята следующая резолющя: Размеръ вклада въ Сиб. Т-во 
Кооперативовъ предоставляется определить Правленш и Совету 
Т-ва, съ темъ чтобы общая сумма вклада отъ т-ва не превышала 
3000 рублей. В несете этой суммы въ кассу Сиб. Т-ва должно про
изводиться частями, по мере увеличешя размера обслуживашя 
Сиб. Т-вомъ Кооперативовъ Маршнскаго Т-ва.

Следующимъ вопросомъ, яодлежавшимъ разсмотренш собрашя, 
былъ „Томская агентура". Согласно доклада члена цравлешя бы
ло выяснено, что содержате въ Томске своего члена агента не 
оправдывается необходимостью, ввиду того, что значительную 
часть продуктовъ нередко въ Маршнске можно' приобрести зна
чительно дешевле. Въ силу этого собрашемъ было решено аген
туру въ г. Томске закрыть.

Решено было также вопросы о прюбретенш собственнаго зда- 
шя, о кожевенномъ за ^ д е  и коллективномъ договоре служащихъ 
пока снять съ очереди, т. к. во нервыхъ въ прюбретенш соб
ственнаго здашя пока не встречается надобности, во вторыхъ по 
вопросу о кожевенномъ заводе не было представлено достаточно 
мотивируемаго доклада, также какъ и о коллективномъ договоре 
со служащими, по каковому вопросу между прочимъ было решено 
поручить Правленш и Совету представить къ следующему Об
щему собрашю докладъ.
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По заслушанш доклада Секретаря Правлешя о переход^ Т-ва 
на уставъ, Собраше приняло разработанный Правлешемъ уставъ 
союзнаго объединешя и поручило Правление подать его на ут~ 
верждете. Изъ текущихъ дтЬлъ необходимо отметить поступивнпя 
въ Т-во заявлешя мГстнаго крупнаго мануфактуриста Гуревича 
съ предложешзмъ продать Т-ву все д'Ьло.

Бъ виду того, что Правлеше не смогло до общаго Собрашя 
детально ознакомиться съ положешемъ д1зла г. Гуревича, было 
решено поручить Правлешю ознакомиться съ этимъ вопросомъ 
детально и, въ случай выгодности данной сделки, собрать чрез
вычайное общее Собраше для окончательнаго разр^шетя даннаго 
вопроса.

По поводу предстоящаго 22 октября т. г. праздновашя пяти
десятилетия Российской Кооперащи было решено вступить въ сно- 
шеше съ Кооперативами Томской губернш для выработки едино
образной формы чествовашя юбилея.

Зат'Ьмъ правлешемъ было доложено о двухъ яесчаетныхъ слу- 
чаяхъ, постигшихъ въ текущемъ году Т-во: 1) Смерть бухгалтера 
Т-ва и 2) Убшство одного приказчика сельской лавки. Общее 
Собраше почтило память работникивъ кооперащи вставашемъ.

4) Но заслушанш доклада делегата Общества, Общее Собрате 
перешло къ обсужденда вопроса объ организации Сиб. Т-ва Ко- 
оперативоьъ. Решено отпечатать уставъ Центральнаго Сельско- 
Хозяйственнаго Т-ва при Обществ^ и разослать его вс'Ьмъ коопе- 
ративамъ для ознакомлешя.

ЗатГмъ засФдаше предеЬдателемъ было закрыто.

Председатель В .  Князевъ .

За Секретаря А .  И ваноеъ .



ПРОТОКОЛЪ

Чрезвычайная Общаго Собран1'я Членовъ Общества.

2 2  т н я  1 9 1 5  года.

П р и с у т с т в о в а л и :  П . А. Бассоновъ, Н . В. Соколова, И .Я  
Шарый, В. М. Вархатовъ, М. II .  Марковъ. Д . И . Голеннщевъ-Ку 
тузовъ, В. М. Вахметьевъ, А. А. Павлановъ, В. И . Анучднъ, Н. Г .  
Калашниковъ, Ф. Ф. Пичугинъ и А. Ф. Ивавовъ.

ГГредсЬдательствовалъ П. А. Нассоновъ.

Приняты въ Члены Общества И. Д. Румянцевъ и В. И. Хель 
мицкш.

Заслушивается разработанная Сов1зтомъ Общества въ его за 
сЬданш 14 мая 1915 года Смета Общества на 1916 годъ. Въ 
связи съ обсуждешемъ сметы внимате Собран1я останавливается 
на состояши журнала. В. М. Бахметьевымъ, И. Я. Шарымъ, А. А. 
Павлиновымъ и др. вносится целый рядъ м^ръ къ реорганизац!и 
журнала въ интересахъ его популяризации и большей распростра
нимости. Между прочиыъ высказывается пожелате, а зат'ймъ и 
принимается единогласно о не^оходимости 1) обязательной опла
ты труда сотрудниковъ, для чего предлагается ежемесячно вьг 
сылать всеыъ сотрудникамъ причитающшся имъ гонораръ И 2) 
введешя отдела но общественно-экономическимъ вопросамъ.

Изъ другихъ статей сметы В. И. Анучинымъ обращается вни
мание Общаго Собран1я на необходимость иметь при музее осо- 
баго хранителя музея. Общее Собрате, соглашаясь съ мнешемъ 
В. И. Анучина, находитъ возможнымъ совместить обязанности 
консерватора музея съ обязанностями помощника секретаря ре- 
дакщи журнала, назначивъ таковому окиадъ 900 рублей въ годъ. 
Съ остальными предиоложешями Совета Общее Собрате согла
шается и Смету целикомъ утверждаетъ.
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ЗагЬыъ Общее Собрате переходитъ къ разсмотртЬнш вопроса 
объ организацш при О-В'Ь Центральнаго Сельско-Хозяйственнаог 
Товарищества Кооперативовъ. Общимъ Собрашемъ Уставъ Т-ва 
принимается и поручается Совету возбудить ходатайство объ уг- 
верждеши его передъ Управляющимъ ЗемледгЬл1емъ и Земле- 
устройствомъ. Въ связи съ этимъ вопросомъ возбуждаются претя  
о необходимости организацш впредь до утверждешя Устава „Си- 
бирскаго Т-ва Кооперативовъ*. Въ виду того, что Уставъ можетъ 
быть утвержденъ еще не скоро, а нужда въ объединети ощу
щается острая, особенно въ виду предстоящей осенью реализа* 
щи урожая, Общее Собрате находитъ желательнымъ немедленно- 
возбудить ходатайство передъ Господиномъ Томскимъ Губерна- 
торомъ о разр’Ьшенш Обществу созыва уполномоченныхъ отъ Ко
оперативовъ для подписашя договора, находя созывъ такового 
возможнымъ назначить на 20 шля с. г. Необходимо отметить, что 
И. Я. Шарымъ было сделано Общему Собранш заявлете о томъ, 
что Ново-Николаевская инспекция мелкаго кредита сделала рас- 
поряжеше по Кредитнымъ Т-вамъ ея района, о томъ, чтобы та- 
ковыя не вступали въ организующееся „Сибирское Т-во Коопе
ративовъ", т. к. въ противномъ случай, Кредитнымъ Т-вамъ, всту- 
пившимъ въ Сибирское Т-во Кооперативовъ, будетъ закрытъ 
кредитъ.

Зат'Ьмъ Общимъ Собрашемъ были приняты уставы Комитета 
по животноводству и холодильному д'Ьлу и было поручено Совету 
подать соответствующее уставы на утверждете въ Управлеше 
Землед^шя и Землеустройства.

Вопросъ о помощи населенш по уборке урожая Общимъ Со- 
брашемъ былъ пока въ общихъ чертахъ принятъ и утверждена 
смета по уборке урожая, причемъ детальная разработка органи
зацш помощи была поручена Совету Общества въ зависимости 
отъ ассигновашя Губернскимъ Управлешемъ въ распоряжеше 
О-ва 10.000 руб.

Смета была принята следующая:

П Р И X О Д Ъ:
1) За уборку 1200 десят. сенокоса по 1 р. 25 к.

съ д е с я т и н ы ....................................................................... 1500 руб.
2) за уборку 1200 д. жаткой по 2 р. съ десят. . . 2400 „
3) я „  600 д. сноповяз, по 8 р. съ десят. . 4800 „
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4) IIoco6ie отъ губернскаго управлешя........... 10000 „
5) Изъ средствъ О бщ еств а ..................................  3300 „

В с е г о  . 22000 руб-

Р А С Х О Д Ъ :

1) 5 сноповязалокъ по 450 р................................  2250 руб.
2) 10 жатокъ по 300 руб.............................  3000 „
3) 10 сЬнокосилокъ съ 10-ю кон. грабл. по 300 р. 3000 „
4) 55 лошадей по 50 р. за одну лошадь . . . .  2750 „
Ъ) Прокормъ лошадей по 15 р. на лошадь въ 1 м. 2200 „
6) Наблюдаюшде при машинахъ по 50 р. въ 1 м. . 3750 „
7) Ремонтъ н а ш и н ъ ..............................................  700 „
8) Рабоч1е при м а ш и н а х ъ ................................... 2550 „
9) Общ1е организованные расходы (доставка машинъ 

на места, регистратура, отчетность, почтовые и
др. расходы)..............................................................................  1800 „

Всего . 22000 „

Въ 10 съ половиной часовъ вечера Собраш'е закрывается.

За председателя П .  Н ассо н о въ .
<

За Секретаря А .  И в а н о в * .



ПРОТОКОЛЪ

Чрезвычайная О бщ ая Собран1я.

26 гюня 1915 года.

Председатель В. Князевъ.

П р и с у т с т в о в а л и :  Н. В . Соколовъ, П . А. Нассоновг, Д . В" 
Поляковъ, М. П . Марковъ, В . Н . Рубчевсий и А. Ф. Ивановъ.

В. П. Князевымъ сообщается собранда, что Губернское При- 
cyTCTBie удовлетворило ходатайство Общества объ отпуске ему 
10 тысячъ рублей для организации помощи по уборке урожая 
семьямъ лицъ, уптедшихъ на войну. Согласно услов1я, машины, ко- 
торыя предполагаются быть купленными, Общество должно вер
нуть въ агрономическую организацш.

Въ связи съ этимъ Собрашемъ были вынесены следукящя по- 
становлешя:

1) Обратиться съ просьбой въ Новониколаевсшй Складъ Пе- 
реселенческаго Управлешя уведомить Общество, когда къ нему 
могутъ быть направлены молодые люди для обучешя обращенш 
съ машинами.

2) Обратиться къ Начальнику Томской ж. д. С. М. Богашеву 
съ просьбой испросить въ Петрограде разрешеше на предостав- 
леше безплатнаго проезда по Томской ж. д. лицамъ, командиро- 
Еаннымъ Обществомъ на уборку урожая.

3_) Просить Омскую Контору Переселевческаго склада сделать 
распоряжеше складамъ объ отпуске Обществу уборочныхъ машинъ
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и шпагата съ предоставлешемъ скидки, делаемой обыкновенно 
агрономической организащей.

4) Выяснить районы (поручается Н. В. Соколову и А. Ф. Ива
нову), въ которыхъ населеше особо остро нуждается въ помощи 
и въ которыхъ таковую необходимо организовать.

5) Просить госиодъ инструкторовъ полеводства оказать Обще
ству cofl'McTBie, взявъ на себя общее руководство работами по 
уборке урожая въ районе ихъ деятельности.

ЗатЬмъ Собрате приступило къ заслушанпо доклада II. А. 
Нассонова „О борьбе съ вредителями".

В. Н. Рубчевсшй предлагаетъ внести вопросъ о борьбе съ 
вредителями на очередное заседаше Общаго Присутств1я Губерн- 
скаго Управлешя.

В. П. Князевъ полагаетъ, что Обществу следовало бы соста
вить особые плакаты по борьбе съ вредителями и разослать ихъ 
сельскимъ кооперативамъ.

В. Н. Рубчевсшй, указывая то, что въ докладе рекомен
дуются средства для борьбы съ вредителями и простыли 
довольно сложныя, полагаетъ, что въ плакатахъ необходи
мо отметить лишь наи болЬе удобопр!емлемыя средства борьбы 
съ вредителями.

Н. В. Соколовъ, указывая на то, что въ земскую смету вне
сено ассигноваше въ размере 18000 р. на борьбу съ вредите
лями, полагаетъ, что следовало бы организовать порайонно от
ряды борцовъ съ кобылкой. Борьба съ кобылкой самимъ населе- 
шемъ пока не ведется. Что же касается борьбы съ сусликомъ, 
то во многихъ местахъ она ведется самимъ населеш’емъ довольно 
успешно. Тутъ населеше привлекается матерщльной выгодой, т. к. 
агрономическая организащя за шкурку суслика платитъ до 25 к. 
Вместе съ темъН. В. Соколовъ указываетъ на то, что въ докладе П. А 
Нассонова не указанъ еще одинъ вредитель— хомякъ, приносящш 
также полямъ значительный вредъ. Что касается шкурокъ, то 
Н. В. Соколовъ указываетъ, что у сусликовъ мездра слишкомъ 
плохая, а потому на выделку изъ нихъ меха они не годятся; хо
мяки же могутъ идти скорее на выделку изъ нихъ лайки.
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Сусликъ животное чрезвычайно смышленое и борьба съ нимъ 
можетъ быть продуктивна только въ томъ случай если она ве
дется одновременно на большомъ районе, въ противномъ случай 
онъ можетъ перекочевывать съ одного места на другое и снова 
возвращаться. Кочевать сусликъ можетъ на больнпя разстоятя и 
для него не служатъ препятств!емъ даже болышя реки, которыя 
онъ легко переплываетъ, пользуясь для этого какой либо веточ
кой, за которую и держится.

В. П. Князевъ полагаетъ, что теперь особенно благопр1ятный 
моментъ для того, чтобы побудить населеше къ борьбе съ су- 
сликомъ и др. вредителями. Необходимо обратиться къ кредит- 
нымъ товариществамъ, рекомендовавъ имъ организовать широкую 
борьбу. Необходимо также обратиться къ Томской бактериологи
ческой станщи съ предложешемъ шире распространять мышиный 
тифъ.

Н. В. Соколовъ указываетъ, что мышиный тифъ можетъ быть 
полезенъ лишь при одновременной борьбе имъ на большихъ рай- 
онахъ, а то, бывали случаи,— когда на фермахъ травили мышей 
тифомъ, то после первой порцш оне, зараженный, уходили въ 
поля и тамъ снова поправлялись. Кроме того, переболевнпя та- 
кимъ образомъ мыши делаются въ будущемъ уже не воспршм- 
чивыми къ отраве.

По окончанш прешй Собрате приступаетъ къ голосование 
тезисовъ къ докладу П. А. Нассонова.

В. Н. Рубчевсюй предлагаетъ остановится лишь на мерахъ 
обще пр!емлемыхъ крестьянами.

Н. В. Соколовъ полагаетъ, что въ плакатахъ необходимо ука
зать место, где можно приобретать мышиный тифъ.

П. А. Нассоновъ задаетъ вопросъ, кто будетъ организовывать 
борьбу— общество или агрономическая организащя?

Н. В. Соколовъ цолагаетъ, что, борьбу могло бы организовать 
и Общество.
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В. Н. Рубчевсшй предлагаетъ разъяснить меры борьбы съ  
вредителями и некоторый изъ нихъ, более пр1емлемыя поместить 
въ плакатахъ; друпя более сдожныя довести до св’Ьд'Ьшя Гу- 
бернскаго Присутсия съ предложешемъ организовать борьбу, на 
широкихъ началахъ, отпустить, для сего достаточный средства и 
весь докладъ представить Губернатору.

I тезисъ голосуется и принимается. По предложен™ П. А. 
Ннссонова принимается просить Правительственнаго Агронома 
произвести опросъ о распространен^ по губернш мышей и су
слика.

П тезисъ— принимается.

По предложен™ В. П. Князева принимается пожелаше выпу
стить вообще плакаты по всЬмъ формамъ борьбы.

Ш тезисъ принимается съ пожелашемъ обратить внимаше 
губернской организащи на необходимость привлечь населеше къ 
борьба съ вредителями . и подготовить группы борцовъ еще 
зимой.

IV тезисъ принимается съ добйвлешемъ, что трудъ населешя 
по борьбе съ вредителями .долженъ оплачиваться, хотя и за 
скромную плату. В. П. Князевъ останавливаетъ внимаше собрашя 
на томъ, что меры борьбы съ вредителями ядами довольно обо
юдоостры. Отъ ядовъ можетъ пострадать и само населеше и 
скотъ.

Н. В. Соколовъ указываетъ, что с'Ьроуглеродомъ обыкновенно 
отравляютъ сусликовъ следу ющимъ образомъ: въ каждую норку 
кладутъ кусокъ пакли или ваты смоченной въ сероуглероде, и 
зат'бмъ норку закрываютъ дерномъ. Пары сероуглерода, опускаясь 
внизъ, убиваютъ зверька. Способъ взрыва норокъ съ сусликами 
можетъ быть не всегда действителенъ, т. к. взрывоыъ мо
жетъ разрушиться только верхняя часть норы, а сусликъ можетъ 
остаться невредимымъ. Сусликъ иногда закапывается вглубь до 
1 аршина.

П. А. Нассоновъ указываетъ, что во время его поездки по 
югу Томской губ. онъ поинтересовался о результатахъ борьбы
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-съ кобылкой посредствомъ опрыскивашя мышьяковистыми со- 
-единешями. На его вопросъ, какъ действуешь опрыекиваше,
населеше въ одномъ месте ответило, что у нихъ сдохло 
15 быковъ.

Н. В. Соколовъ указываешь, что иногда населеше само вино
вато, т. к. коситъ отравленный хл’Ьбъ и скармливаетъ его скоту.

Въ заключеше принято благодарить II. А. Нассонова за его 
докладъ.

Заслушивается докладъ П. А. Нассонова о его поездке въ 
Омскъ. Овцы, по докладу П. А. Нассонова, находились въ пре- 
ъосходномъ состояши. Для сохранешя овецъ принимались неи
моверный усшпя. На ферме была устроена овчарня.

Въ Крестьянскомъ Банке, куда были помешены 1500 овецъ 
теплаго помещ етя не было, а потому во время сильныхъ холо- 
довъ ягнята, чтобы согреться сваливались въ кучи и лезли другъ 
на друга. Была опасность, чтобы они не задохлись. Пришлось 
освобождать жилыя помещ етя и переводить туда ягнятъ.

Совещашемъ въ Омске решено распределить овецъ по хозяй
ствами между прочимъ при Омскомъ Сел.-Хоз. училище оставить 
1500 шт:, Банку дать 500 и на Томскую губернш отпустить 600 
шт., остальныхъ распределить по другимъ районамъ. Было м нете  
о необходимости иметь агрономичесшй племенной разсадникъ 
овецъ.

П. А. Нассоновъ высказался на совещанш противъ устрой
ства племенныхъ разсадниковъ овецъ при агрономической орга- 
низацш, т. к. племенные разсадники мелкихъ породъ животныхъ 
и птицъ даютъ более богатые результаты при ведеши ихъ въ 
частныхъ или общественныхъ хозяйствахъ.

Въ дополнеше къ докладу П. А. Нассоновъ сообщаетъ, что у 
овецъ появилась болезнь, похожая на оспу, а также и пруссшй 
клещъ.

Въ связи съ докладомъ П. А. Нассонова Собрате постано
вило: 1) благодарить П. А. Нассонова за сообщеше, 2) просить
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П. А. Нассонова сделать спещальный докладъ о положенш хо
зяйства на Омской ферме, 3) обратиться къ г-ну Неверову, какъ 
къ председателю Акмолинскаго Агрономическаго Сов'Ьщатя, съ 
просьбой оказать вл1яше на улучшеше хозяйства на ферме.

Председатель Б .  К нязевъ .

Секретарь А .  И вановъ .



ПРОТОКОЛЪ

чрезвычайная О бщ ая Собрашя 6-го (юля 1915 г.

П р е д с е д а т е л ь :  В. Князевъ.
П р и с у т с т в о в а л и :  I. М. Морозовъ, Д. В. Поляковъ, 

М. В. Куткивъ, И. Я. Шарый, К. К. Фаге, П. А. Нассоновъ, Е. Я. 
Максимовъ, II. М. Сабанцевъ, Н. В. Соколовъ, Ф. Ф. Пичугивъ, 
В. И. Анучинъ, В. М. Вахметьевъ, В. Б. Германт, А. А. Павли- 
'вовъ, Д. И. Голевищевъ-Кутузов'ь и А. Ф. Ивановы

Пpieivib новыхъ членовъ.

Общимъ собрашемъ въ члены Общества приняты; 1) Тихонъ 
Петровичъ Коробковъ, 2) Вячеславъ Васильевичъ Черепановъ,
3) Николай Евграфовичъ Королевъ и 4) Владимиръ Николаевичъ 
Цевловскш. ПослФ чего областнымъ спещалистомъ по овцевод
ству I. М. Морозовымъ было доложено нижеслфцующее:

Докладъ I. М. Морозова; Результаты анклиматизащи въ 1914-1915  
г. тонкорунная стада овецъ, реквизированныхъ Русской арм1'ей 

въ Восточной Пруссш въ имЪти Императора Вильгельма.

Вопросы животноводства вообще и вопросы овцеводоства въ 
частности для Западной Сибири имФютъ большее значеше,

Продукты животноводства обладаютъ особьшъ свойствомъ вы
держивать перевозку на болышя разстояшя, каковымъ свойствомъ 
въ значительно меньшей степени обладаютъ продукты зернового 
хозяйства.

Въ то время какъ зерновые продукты изъ-за дешевизны не 
могутъ выдерживать большихъ перевозокъ, продукты животно
водства, стояние значительно дороже (масло 14— 16 р. пудъ,
шерсть 6 ------ 10 пудъ), могутъ быть транспортируемы на больная
разстояшя. Все это чрезвычайно важно для Сибири, продукты ко
торой должны проходить до рынка больная разстояшя.
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Занятое животноводствомъ для Сибири им1зетъ еще значеше 
и потому, что тутг для животноводства чрезвычайно благопр1ят- 
ныя услов1я, благодаря гроыаднымъ плсщадямъ не тронутыхъ це- 
линъ. Площадь распаханной земли для Томской губ. равна 14%  
для Семипалатинской 2%  и для Акмолинской обл. около 6°/0, ос
тальная площадь совершенно не тронута и съ успехомъ можетъ 
быть использована для животноводства.

ЗаняПе животноводствомъ важно и съ точки зрешя современ* 
наго момента. Арм1я нуждается и еъ мясе и масле и въ обуви. 
Но если и теперь нужда въ продуктахъ животноводства велика, 
то поел1!? войны она будетъ ощущаться еще въ большей степени- 

Въ результате войны въ Западной Европе уменьшится не 
тольке количество людей, но также, въ значительной степени, и 
количество скота. До сихъ поръ поставщиками для Европы продук- 
товъ животноводства были Румышя и Болгар1я. Но теперь Гер- 
машя и Австр1я въ значительной степени уже использовали за
пасы данныхъ странъ. Кроме того, войной занятъ громадный 
районъ, на протяжеши котораго весь скоть использованъ для 
нуждъ армш. Пополнить эту убыль также явится задачей буду- 
щаго времени. Сибирь, какъ глубокш тылъ агмш, должна преду
смотреть будущее и быть готовой удовлетворить запросы, предъ
явленные ей, и должна наметить организацт, которая смогла бы 
взять на себя удовлетвореше будущихъ нуждъ. Этотъ вопросъ 
важенъ безотносительно къ тому, какъ бы война ни окончилась. 
Победитъ Гермав1я— онаналожитъ на Pocciro столь тяжелое ярмо, 
изъ котораго можно будетъ вылезть только при напряженш всехъ 
силъ страны. Явимся мы победителями-—необходимо будетъ воз- 
становить свое хозяйство, доставляя и для будущей армш про
дукты животноводства.

Значеше^животноводства для Запацно-Оибирскаго О-ва Сель- 
скаго Хозяйства не является новостью, — оно уже организовало 
комиссию но животноводству и выделяетъ изъ своей среды ко- 
ыитетъ,

Въ будущемъ комитете по животноводству работу необходимо 
углубить.

Заняты вопросами животноводства и друпе районы Западной 
Сибири— Омскъ и Петропавловскъ. Къ ближайшему Сельско-Хо
зяйственному Съезду вопросъ въ достаточной степени назреетъ,
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и тогда возможно будетъ передать зопросъ холодидьнаго дела и 
животноводства въ прочныя руки. Меня сейчасъ интересуетъ одна 
сторона животноводства—овцеводство. До сихъ поръ вопросъ ов
цеводства въ Томской губ. совершенно не разработанъ.
' Съ 1911 года начинаетъ развиваться мысль о скотоводстве,- 
целый рядъ агрономическихъ съ1зздовъ, совещанш, ыненШ от* 
дкльныхъ работниковъ на мйстахъ старался наметить то русло,, 
по которому должны развиваться заняыя мелкими представите
лями животнаго царства—овцеводство, птицеводство и др.

Для Томской губериш заняые животноводствомъ благопр1ятно 
и въ томъ отношенш, что при наличш внутри себя болыпихъ 
площадей незанятыхъ посевами, она граничить по преимуществу съ 
кочевыми племенами. Кочевники, населяющее Монгол1ю, живутъ по
чти исключительно отъ продуктовъ животноводства и въ частности 
овцеводства. Ихъ пища и одежда, жилища— все это является про- 
дуктомъ ихъ стадъ, даже меновая единица при торговыхъ сно- 
шешяхъ у нихъ—баранъ. Только за последнее время подъ вл1я- 
шемъ развиыя банковскихъ операцш въ качестве меновой еди
ницы у нихъ начало появляться серебро.

Даже суровый климатъ Сибири (зимой, какъ меня осв1здомилъ 
нашъ многоуважаемый председатель В. П. Князевъ температура 
въ Томской губ. падаетъ даже ниже 40% ) и тотъ требуетъ об
ратить самое серьезное внимаше на заняые животноводствомъ. 
До сихъ поръ люди не знаютъ другихъ способовъ бороться съ  
холодомъ за исключешемъ приготовлешя теплой одежи, и тутъ 
ничто, кроме овчины, не можетъ дать более счастливаго сочета- 
шя теплоты и дешевизны.

Въ Томской губ. овчинами знаменита Кулундинская овца.
Есть въ Сибири и скорняки, знамекитые выделкой овчинъ,. 

по своему качеству равняющихся разве Романовской овчине. 
Романовская и Кулундинская овчины по своей выделке счита
ются первыми въ Mipe.

Кулундинская овца является продуктомъ творчества населе- 
шя; но за последнее время подъ вл1яшемъ сокращешя земель 
творчество васелешя стало направляться въ другую сторону, въ 
сторону занятш зерновымъ хозяйствомъ. Но истор1я насъ учитъ, 
что всякая ломка въ способахъ ведешя хозяйства, можетъ быть 
продуктивна лишь тогда, когда такой ломке предшествуетъ повы-
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шеше культурнаго уровня населетя. Тамъ же, где культурное 
развотче населетя насильственно задерживается, 6pocaHie ста- 
рыхъ способовъ ведешя хозяйства и переходъ къ новымъ, не 
только не ведетъ къ развиыю экономическаго Слагосостояшя 
массъ, но въ значительной степени способствуетъ его паденш. 
Вопросъ объ улучшеши породы Кулундинской овцы уже постав- 
ленъ на очередь. Теперь необходимо ждать утверждешя сметы, 
дабы приступить къ работе и получить плодотворные результаты 
отъ разведешя данной породы.

Кроме Кулундинской овцы Сибирь знакома еще съ одной по
родой овецъ—курдючной—жирнохвостой. Эта овца полезна темь, 
что пасясь по преимуществу на солончакахъ, которыми изобилуетъ 
югъ Томской губернш, за нисколько л'йтнихъ мЬсяцевъ она 
нагуливаетъ громадный жировыя отложения въ хвосте, запа- 
сомъ которыхъ питается зимою. Благодаря этому свойству дан
ная порода овцы полезна не только для крупныхъ хозяйствъ, 
но, пожалуй, въ еще большей степени для мелкихъ хозяйствъ, 
въ которыхъ зачастую не хватаетъ кормовъ на зиму.

Кром'Ь всего прочаго жирнохвостая овца даетъ довольно вкус
ное мясо. Убойный в'Ьсъ ея доходитъ до 2 пудовъ. Районъ кур
дючной овцы по преимуществу Каинскш у. и Барнаульсшй у. 
Томской губ., Семипалатинская обл. и Монгол1я, хотя въ послед
ней курдючная овца несколько иного типа. За последнее время 
данныя Петропавловской бойни показали, что обпця услов1я, спо- 
собсгвуюпця цаденш животноводства въ Сибири, пагубно отра
жаются и на разведенш курдючной овцы.— Убойный весъ ея по
низился до 1 п. 10 ф., что указываетъ на процессъ вырождетя.

Необходимо обратить самое серьезное внимате на еохранете 
такихъ породъ, которыя, являясь ценными по своимъ свойствамъ, 
могутъ превосходно существовать въ суровыхъ услов1яхъ Сибири.

Разведете овецъ важно и въ другомъ отношенш, давая ма- 
тер1алъ для разви^я кустарныхъ промысловъ.

Прежде крестьяне все потребное для себя имели изъ про- 
дуктовъ своего же хозяйства, теперь же они пользуются продук
тами фабричнаго производства и съ сожалешемъ вспоминаютъ о 
прошлыхъ временахъ, т. к. продукты фабричнаго производства, 
обладая значительно низкими качествами, отличаются своей не
прочностью.
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Для настоящаго времени развитее кустарныхъ промысловъ яв
ляется существеннымъ вопросомъ, что отлично учитывается Том- 
скимъ Губернскимъ Кустарнымъ Комитетомъ, ставящимъ своей 
задачей развиые ткачества.

Развиые овцеводства важно еще и съ точки зрФнщ нашего 
торговаго баланса. 25 лета тому назадъ Россгя была въ значи
тельно более выгодныхъ услов1яхъ по отношешю вывоза шерсти, 
ч1змъ теперь, когда вывозится шерсти всего на 8 мил. руб., а вво
зится на 120 мил.

Теперь дело дошло до того, что мы вынуждены одеваться въ 
Европейсюе обноски. Когда англичане относили свое платье, ког
да оно для нихъ сделалось совершенно не пригоднымъ, это 
платье поступаетъ на Лодзинсюя фабрики, где перерабатывается 
и поступаетъ на внутреншй рынокъ для нашего потреблешя.

Тратить 100 миллюновъ рублей, для того, чтобы, при нали- 
чш собственныхъ богатствъ одеваться въ европейск1я обноски, 
ненормально и показываетъ, что наша страна не правильно об
служивается нашимъ бюджетомъ. Если мы перестанемъ вывозить 
и шерсть, тогда что же мы будемъ вывозить?

Но темой сегодняшняго доклада должно являться разведете  
въ Сибири тонкорунной овцы. До сихъ поръ въ Сибири тонко
рунная овца являлась въ виде помеси съ туземной овцой, давая 
шерстяной продукта— разбредку, отличающуюся своей грубостью 
и напоминающую скорее иглы. Въ настоящее время продуктовъ 
мериноса потребителемъ являются почти исключительно высшие, 
наиболее состоятельные классы населешя. Сейчасъ поставщиками 
даннаго продукта являются Австрал1я и Канада; въ 60-хъ же 
годахъ поставщикомъ мериносовой шерсти была исключителъно 
Росшя.

Всероссшская выставка овцеводства 1912 г. была положи
тельно откровешемъ для массы русскихъ и иностранцевъ.

Успеху данной выставки много способствовало то, что она 
была создана дружными, совместными усил1ями широкихъ слоевъ 
общества, общественныхъ и агрономическихъорганизашй иземствъ.

До выставки мнопе вопросы овцеводства были въ тени, и 
лишь выставка показала все богатство овечьяго царства.

Смушковыя, молочныя, шерстяныя, жировыя, мясныя и т. д. про
дуктивности овецъ,—-все имели своихъ представителей на выставке.
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Сравнительно еще недавно въ Росши существовало представ- 
леше, что у насъ въ Сибири нЬтъ мЬста для разведетя топко-' 
руннаго овцеводства, что мериносы могутъ существовать только 
тамъ, гдЬ растетъ виноградъ.

Когда я, въ 1898 г. зашелъ къ г-ну Хомякову съ предложе- 
шемъ изслЬдовать Сибирь для выяснешя вопроса о разведети  
тамъ мериносовъ, то былъ направленъ имъ къ г-ну Кауфману, 
который и заявилъ, что въ Сибири нЬтъ мЬста не только для 
овецъ, но ж-для. людей и что изслЬдовать тамъ совершенно не
чего. Это сообщеше было мной передано овцеводамъ, которые 
не смотря на него самостоятельно предприняли экспедищю на 
Алтай и хотя винограда тамъ не нашли, но убедились, что для 
овцеводства на немъ существуютъ самыя благоприятный услов1я. 
Въ силу чего компашя овцеводовъ решила транспортировать въ 
Сибирь овецъ мериносовъ и вотъ, во время японской компании, 
при самыхъ неблагопр]ятныхъ услов1яхъ гономъ черезъ Уралъ 
были направлены 2000 головъ овецъ мериносовъ. Въ настоящее 
время это стадо разрослось до 20000 головъ. Нормальное увели- 
ч ет е  стада обыкновенно бываетъ такимъ, что черезъ 10 лЬтъ 
стадо удваивается. Тутъ же черезъ 10 лЬтъ размеры стада уде
сятерились.

На первыхъ порахъ разведете тонкоруннаго овцеводства въ 
Сибири встречало массу препятствий. Доходило даже до того, что 
распространялись слухи о томъ, будто бы въ услов1яхъ Сибири 
шерсть грубЬетъ.

Практика показываетъ, что вей эти слухи совершенно ни на 
чемъ не основаны. Суровая зима Сибири дЬлаетъ то, что даже буй- 
волъ и тотъ въ Сибири пршбрЬтаетъ особый мягкш подпушекъ.

Суровый климатъ укрЬпилъ и смягчилъ шерсть тонкорунной 
овцы, качество которой сделалось даже лучше Канадской.

Въ КаиадЬ шерсть овецъ подъ вл1яшемъ пыли дезорганизу
ется и грубЬетъ, въ Сибири же овца, ходя по цЬлинЬ, не под
вергается вл1яшю пыли, сохраняя т. о. и улучшая свои природ- 
ныя свойства.

Н'Ьтъ сомнЬшя въ томъ, что 20.000 головъ овецъ для Том
ской губ. величина ничтожная. Но вопросъ о разведен)'и въ Том
ской губ. тонкорунной овцы пока еще молодой и находится въ 
стадш развит!я,
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Съ этимъ вопросомъ связанъ более широкш вопросъ о мети- 
зацш, разработкой котораго въ Сибири пока еще не занимались.

Метизащя чрезвычайно интересный вопросъ и можно много бы 
сказать по данному поводу, но это относится къ зоотехнш и 
сейчасъ касаться его не входитъ въ планъ моего доклада.

Необходимо только указать, что когда вопросы метизащи бу- 
дутъ вполне изучены, овцеводство въ Сибири пойдетъ крупными 
шагами и сможетъ конкурировать съ Аргентиной и Австра-шей.

До сихъ поръ существовало мнеше, что ращональное ското
водство можно организовать только въ крупныхъ капиталистиче- 
скихъ хозяйствахъ. Насколько этотъ взглядъ ошибоченъ, при- 
м'Ьромъ можетъ служить Тамбовская губершя, крестьяне которой 
съ усп Ьхомъ занимаются разведешемъ улучшенной породы лошадей.

Важно лишь дать крестьянами правильную систему воспита- 
шя скота. Въ Тамбовской губерши крестьяне приняли правиль
ную систему и скотоводство процветаетъ. Если и сибирскш кре- 
стьянинъ буцетъ ращонально вести свое хозяйство, то и онъ 
сможетъ разводить у себя съ усп^хомъ тонкорунныхъ овецъ.

Опытъ метизащи киргизской породы овецъ съ тонкорунной 
далъ блестяшде результаты.

Киргизская овца даетъ 6 ф. шерсти, тогда какъ мериносовая 
—даетъ до 12Ч г фунтовъ.

Первый метисъ уже далъ до 16 фунтовъ шерсти. Правда, 
качество шерсти перваго метиса нисколько хуже мериносовой, но 
значительно лучше киргизской. При дальнейшей операцш коли
чество шерсти сохраняется тоже самое, но благородство ея зна
чительно повышается, приближаясь къ мериносовой.

Все эти данныя даютъ основаше для того, чтобы рекомен
довать населешю разведешя тонкоруннаго овцеводства. Кроме 
того, необходимо иметь въ виду, что Сибирская овца, подъ в.шя- 
шемъ климатическихъ условш, даетъ, кроме грубой ости, еще и 
мягшй подшерстокъ.

Если безсистемкые опыты дали блестяшде результаты мети
защи, то возведенные въ систему, они конечно дадутъ еще более 
плодотворные результаты. Поэтому вполне своевременно поднять 
вопросъ объ организации въ Сибири станщи овцеводства. Необ
ходимо остановиться еще на одной породе овецъ— каракулевой. 
Родиной каракулевой овцы является средняя Аз1я, Туркестан-
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екш край и Бухара. Каракулевая овца даетъ ценный матер1алъ 
— смушекъ. Подъ вл!яшемъ рыночваго спроса мнопя государства 
занялись разведешемъ этой породы овцы.

У насъ въ Россш долго существовало мн^ше, что для полу- 
чешя хорошаго каракуля достаточно выписать изъ-за Урала хо- 
рошаго барана. Но практика показала, что мало им'йть хорошаго 
барана, нужны еще и умныя головы, ум'Ькмщя ходить за стадомъ. 
Въ Россш есть громадный стада каракулевыхъ овецъ, но за от- 
сутств1емъ спещалистовъ ихъ производительность ничтожна.

Мнопе сельско-хозяйственныя общества приступали къ разве- 
денш  каракулевой овцы и убедились, что выписанные чистокров
ные 6yxapcK ie бараны значительно хуже м'Ьстныхъ овецъ, обычно 
оставляемыхъ въ брак^. Интересенъ фактъ, происшедшш на вы
ставка овцеводства, на которую Эмиръ Бухарскш представилъ 
лучшихъ представителей изъ своего лучшаго стада овецъ. На вы
ставка вс'Ь ясно видели, что наши обыкновенныя овцы значи
тельно превосходятъ своими качествами бухарскихъ овецъ. Воз- 
никъ довольно серьезный вопросъ о премирования овецъ Эмира, 
который былъ дипломатически раяр'Ьшенъ выдачей Эмиру самой 
большой золотой медали.

Къ чести Эмира необходимо отметить, что онъ понялъ поло- 
жеше д1зла и въ результат^ выставки началъ самъ скупать рус- 
скихъ овецъ для улучшетя своихъ стадъ.

Но каракулевая овца цФнна не только своими шерстными 
качествами, но и своимъ мясомъ, отличающимся особымъ вкусомъ.

Для Сибири разведете овецъ им'Ьетъ и еще одно важное зна- 
чеше. Путешествуя по Западной Сибири, мн'Ь неоднократно при
ходилось наблюдать чрезвычайную запущенность полей. Даже въ 
н'Ькоторыхъ учебныхъ заведешяхъ состояше полей заставляеть 
задумываться, что на нихъ разводится: хл4збъ или сорныя травы. 
Овца является лучшимъ уничтожателемъ сорной травы. Даже вер- 
блюдъ не сможетъ уничтожить столько сорныхътравъ, сколько овца.

Апрель въ овцеводства чрезвычайно ценный м'Ьсяцъ, когда 
оцы стремятся увеличить свою молочность въ стремленш обез- 
печить молокомъ ягнятъ; загбмъ сдфауетъ перюдъ, когда ягнята 
отходятъ отъ матокъ и переходятъ на подножный кормъ. Въ это 
время на парахъ въ болыпихъ количествахъ пробиваются моло
дые поб'Ъги сорныхъ травъ, которые, отличаясь своими свойства
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ми увеличивать молочность овецъ, мягкостью и особымъ горько* 
ватымъ вкусомъ, любимымъ овцами, пожираются ими съ чрезвы
чайной охотой. Въ Россш это уже давно замечено., и овцами тамъ 
нередко пользуются для очищешя паровъ отъ сорныхъ травъ.

Но для Сибири овца имйетъ еще и другое особое значеше, 
являясь лучшимъ разносителемъ навознаго удобрешя.

Благодаря тому, что въ Сибири поля находятся нередко на 
довольно значительиомъ разстоянш отъ селений, перевозка на 
нихъ удобрешя отнимаетъ у крестьянъ и значительное время и 
массу силъ. И въ то время, какъ другой домашнш скотъ, коровы 
и лошади, связанный необходимостью возвращаться въ определен
ные сроки дня въ селешя, уходить отъ нихъ на далешя разстоя- 
шя не могутъ, а, въ силу этого, и не могутъ быть разносите- 
лями навознаго удобрешя на болышя площади,— совсемъ иное 
положение съ овцой, которая будучи не связана необходимостью 
возвращаться въ еелеше, им1зетъ возможность удаляться отъ се- 
ленш на значительныя разстояшя, въ результате чего и служитъ 
прекраснымъ разносителемъ удобрешя.

Въ заключеше я просилъ бы Общество сделать постановле
ние, принимая во BHHMaHie высокую полезность овцы (шерстную, 
мясную, шубную и жировую), о необходимости учреждешя въ 
Сибири станцш овцеводства, которая занялась бы разрешешемъ 
вопросовъ метизацш и разведешя овецъ, а также и выработкой 
спещалистовъ по овцеводству.

М. О. С. X. вынесено постановлеше о необходимости для каж
дой губернш иметь своего спещалиста по овцеводству, но до 
сихъ поръ у насъ въ Россш имеется всего лишь В правитель- 
ственвыхъ бонитера.

Тутъ конечно важно не вознаграждеше, которое правитель
ство обычно даетъ спешалистамъ и которое ни въ коемъ случай 
не можетъ привлечь людей. Мои ученики все пристроились на 
частвыхъ службахъ, где зарабатываютъ до 12 тысячъ въ годъ.

Я былъ бы значительно более доволенъ, если бы имелъ воз
можность прочесть Вамъ докладъ въ овчарне, демонстрируя свои 
выводы на примерахъ.

Я полагаю, что станцш необходимо поставить на техъ же 
началахъ, на которыхъ мне приходилось руководить школой ов
цеводства въ Харькове. Тамъ заняЯя у насъ проходили полови-



343

ну въ овчарне, а половину въ путешеств1яхъ, при чемъ пол
года обязательнаго путешеств1я за-границу для ознакомлешя съ 
заграничнымъ овцеводствомъ.

При такомъ методе обучешя возможно сделать то, что изъ 
учениковъ получатся действительно ценные работники, знако
мые со своимъ предметомъ.

Недостаток! Харьковской школы состоялъ въ томъ, что нахо
дясь въ частныхъ рукахъ на ней не всегда можно было пользо
ваться всякимъ матер1аломъ, составляющимъ коммерческую тайну.

Общественная или правительственная станщя будетъ осво
бождена отъ этого недостатка. Организовать станцш необходимо 
немедленно, даже не смотря на эпоху войны.

Станцш въ Сибири осуществить т^мъ более легко, что для 
нея имеется уже фундамента, въ виде построенной при Омскомъ 
Сельско-Хозяйственномъ Училище овчарни, стоющей 36000 р. и 
являющейся шедевромъ по своему устройству. Въ этой овчарне 
буквально удалось спасти отъ гибели 3000 овецъ, прибывшихъ 
въ Омскъ.

Стадо прибыло 8-го октября. Для него не было приготовлено 
ничего. Кроме того, овцы шли при самыхъ неблагопр1ятныхъ ус- 
лов1яхъ. Въ Германш ягнеше пр1урочено къ октябрю, ноябрю 
месяцамъ. Некоторыя овцы начали ягнеше уже по дороге. Кро
ме того, по дороге овцы заразились отъ сена ящуромъ. Къ по
стройке овчарни было приступлено немедленно, и въ декабре ме
сяце 'овцы были уже помещены въ ней Несмотря на то, что мно- 
rie уверяли, что отъ стада ничего не останется, овецъ не толь
ко удалось спасти, сохранивъ нормальные 10% отхода, но и уда
лось къ декабрю благополучно закончить зимнее ягнеше, давшее 
1200 ягнятъ.

Ягнята были превосходно воспитаны и откормлены жмыхами, 
въ благодарность за что явили намъ свои превосходный качества.

При Омскомъ Сельско-Хозяйствен. Училище имеется 1500 де- 
сятивъ земли. Но задачи училища состоятъ не въ томъ, чтобы 
вести хозяйство, а въ томъ, чтобы выработать людей, могущихъ 
руководить хозяйствомъ. Для этой цели вполне достаточно 
500 десятинъ. Настоящее поможете дела на ферме показываетъ, 
насколько не совместимо в едете хозяйства съ учебными це
лями. Я не виделъ более худшаго вецешя хозяйства, чемъ на
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ферме. Если же отъ училища отнять 1000 десятинъ и дать ихъ 
въ распоряжеше станщи овцеводства, то тутъ они смогутъ при
нести большую пользу.

Вопросъ объ организацш станщи очевидно интересуетъ и За
падно-Сибирское Общество Сельскаго Хозяйства, т. к. я полу- 
чилъ уже запросъ отъ общества о томъ, какъ и куда могутъ быть 
распределены овцы. Ответъ мной былъ задержанъ, т. к. совер
шенно не было известно, выживутъ ли овцы.

Но оказалось, что Вильгельмъ былъ предусмотрителенъ и 
держалъ у себя овецъ, способныхъ переносить суровыя сибир- 
сюя зимы.

Мазаевская овца имеетъ длинную шерсть съ жиропотомъ. Подт». 
вл1яшемъ сильныхъ морозовъ жиръ затвердеваетъ слоями, откры
вая вл1янш мороза кожу овцы и способствуя ея замерзашю. Для 
мазаевскихъ овецъ необходимо для зимы иметь особо теплыя по- 
лгЬщешя. Вильгельмовы овцы нескольке отличаются отъ мазаев
скихъ, обладая менынимъ количествомъ жиропота и большей гу
стотой шерсти, благодаря этому подъ вл1яшемъ морозовъ не про
исходив  обнажеше кожи овцы, что делаетъ ее более способной 
переносить Сибирсше морозы.

Только благодаря этимъ исключительнымъ свойствамъ Виль- 
гельмовыхъ овецъ удалось благополучно закончить зимнее ягнеше.

Къ сохранетю и воспитатю ягнятъ были применены все 
средства, даваемыя последнимъ словомъ науки, и только благодаря 
этому удалось спасти ягнятъ.

Методы воспиташя молодняка по существу чрезвычайно про
сты; они состоять въ оборудовали овчарни яслями, водопоемъ и 
др. средствами, который все имеются на лицо въ Омской овчарне, 
и было бы жаль, если бы теперь это все погибло.

Для организации станщи предлагается 20000 десятинъ Каза
чьей станицей.

Но станщю необходимо строить не въ дебряхъ Семипалатин
ской обл., а въ культурномъ центре. Если идейный работникъ 
будетъ лишена, общественной поддержки, то онъ погибнетъ.

Въ культурномъ центре у работника является тысяча слу
чаев!, общешя съ культурными силами, онъ находить себе поддержку 
и здоровую критику своихъ шаговъ и действш. Въ дебряхъ же 
Семипалатинской обл., лишенной необходимой поддержки и живого
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общешя, всяшй ценный работникъ будетъ совсЗзмъ не про ^уктивенъ.
Для правильной постановки станцш овцеводства, для возмож

ности на ней решать вопросы отбора и селекцш, необходимы 
болышя стада. Типировать, получить хорошее племя, можно 
только при наличш большого выбора.

Потому на станцш должно быть не мен'Ье 1000 гол. овецъ, 
Заключающей въ себ^ и Кулундинскую и Романовскую и вообще 
вей виды овецъ. Но для такого стада надо и достаточное коли
чество земли.

Иное д^ло сельско-хозяйственное училище. Даже Московсшй 
Институтъ им'Ьетъ при себ'Ь всего лишь 200 десятинъ. Им1зя въ 
виду сибирсшя услов1я и задачи Омскаго Училища, можно вполне 
сказать, что для училища 500 десятинъ вполне достаточно.

В. П. Князевъ указываетъ на то, что проектъ получешя отъ 
училища 1000 десятинъ нисколько не выполнимы О двухстахъ—  
300 десятинахъ училище можетъ быть и не спорило бы, по ЮоО 
десятинъ представляютъ всетаки значительную величину.

Необходимо обосновать то по ложе Hie, что для станцш необхо
димо 1000 десятинъ, т. к. если окажется, что для станцш 1000 
дес. мало, то это дастъ основаше училищу защищать свое право 
на всю площадь земли для своихъ надобностей и безполезность 
ея для станцш.

I, М. Морозовъ даетъ справку, что земля на ферм'Ь 30 л'Ьтъ 
тому назадъ дана для устройства на ней племеннаго разсадника 
и только уже загЬмъ произошло изм’Ьнеше ея назначешя.

В. П. Князевъ указываетъ опять на то, что училище можетъ 
легко доказать что для его ц'Ьлей мало и 1500 десятинъ. Обще
ству необходимо конечно поддержать эту мысль, но bm^ ctIj съ 

т'Ьмъ необходимо и бол!зе в1зско обосновать потребность для стан- 
щи именно 1000 десятинъ, а не бол^е или меиЬе.

H. В. Соколовъ высказываетъ мысль, что 1000 десятинъ для 
станцш будетъ пожалуй недостаточно и проситъ I. М. Морозова 
развить нисколько планъ организацш станцш.

I. М. Морозовъ говоритъ, что на станцш должно быть только 
племенное стадо. Болышя продуктивныя стада могутъ быть от
правляемы на широкш просторъ, откуда и можетъ производиться 
подборъ для станцш.
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Каждое племенное стадо будетъ иметь до 200 гоцовъ. При 
такомъ положены дела 800— 1000 десятинъ для станцш будетъ 
вполне достаточно.

H. В. Соколовъ: Омская школа можетъ принять управлен1е 
овчарней, но не организащю станцш.

I. М. Морозовъ указываешь на то, что овчарня расчитана на 
4000 овецъ. Но сколько бы тамъ ни было для реш етя вопроса 
объ станцш— это не важно, т. к. Западно-Сибирскому Обществу 
Сельскаго Хозяйства важно лишь поставить вопросъ о необходи
мости организацш станцш и использоватя для этой цели Омской 
овчарни, чтобы дать поводъ для возбуждешя этого вопроса въ 
Департаменте Землед4шя. Друпя общества также возбудятъ со
ответствующая ходатайства.

Е. Я. Максимовъ указываешь на то, что I. М. Морозовъ вы- 
сказалъ положен1е, по которому выходило—будто овцы могутъ ока
зывать влгяше на очшцеше полей отъ сорныхъ травъ. Въ рай
оне Томской губ. сорной травой по преимуществу является осотъ 
и трудно предположить, чтобы онъ былъ очень подходящимъ 
кормомъ для овецъ.

Что касается значен1я, какъ удобрителя, овечьяго помета, то 
это вопросъ довольно спорный.

Нельзя вполн'Ь согласиться съ мнъшеыъ I. М. Морозова о 
несовместимости ферменнаго хозяйства съ училищемъ. Если на 
фермахъ и наблюдается засоренность полей, то объясняется это 
шЬмъ, что за отсутств1емъ рабочихъ рукъ не возможно во-время 
выполоть поля.

Вообще является еще вопросомъ —какое хозяйство выгоднее, 
экстенсивное или интенсивное.

По мненио В. П. Князева, при училище не следуешь иметь 
болыпихъ площадей, но на малыхъ участкахъ учениковъ правиль
ному веденш хозяйства не научить. Необходимо, чтобы онъ вполне 
выучился владЬть машиной, а для этого ему необходимо познако
миться и съ кочками и съ пеньками, всего же этого на малень- 
комъ клочке иметь нельзя. Не знаю, сколько необходимо для 
училища ьемли— вопросъ этотъ чрезвычайно сложный, но думаю, 
что 500 десятинъ вполне достаточно.

В. Н. Князевъ указываешь на то ра.злич1е въ задачахъ обу- 
чешя различныхъ типовъ училищъ. Московскому Сельско-Хозяй
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ственному Институту не нужно обучать своихъ студентовъ ум1зшю 
обращаться съ машинами при всевозможныхъ обстоятельствахъ; 
онъ готовить не пахарей, а теоретиковъ сельскаго хозяйства. И 
что вполне уместно въ низшемъ сел.-хоз. училище, то не при
годно въ среднемъ и высшемъ училище.

Но веден]‘е фермскаго хозяйства съ училшцнымъ Д 'Ь л о м ъ  тоже 
не совместимо. Трудно предположить, что изъ фермскаго хозяй
ства вышелъ бы какой либо прокъ, если оно будетъ обрабаты
ваться училищнымъ иерсоналомъ.

I. М. Морозовъ, возражая Е. Я. Максимову, указываешь, на то, 
что между овцой и сорной растительностью находится прямая за
висимость. Я долженъ указать, что тамъ, где есть овца, тамъ 
нетъ осота, т. к. осотъ лакомство для овецъ. На Кавказ Ь овце
воды платятъ болыше деньги за осотъ. Осотъ обладаетъ горча
щими веществами особо любимыми овцами и, кроме того, мяси- 
стыя листья осота обладаютъ особой способностью увеличивать 
молочность и овцы пожираютъ ихъ въ болыномъ количестве изъ 
чувства материнства.

Что касается владешя училища большими площадями, то это 
уже было предметомъ обсуждешя съезда представителей сел.-хоз. 
училищъ, которымъ и было осуждено владеше училища большими 
площадями.

Количество потребной для училища земли находится въ пря
мой зависимости отъ типа училища.

П. А. Насссоновъ указываетъ на ненормальность, что Омское 
Сель.-Хоз. Училище имеетъ инвентаря на 48О0О р.

В. П. Князевъ говорить, что количество инвентаря хотя бы 
и на 48000 р. не можетъ быть отнесено къ недсстатку училища.

П. А. Нассоновъ: При М. С.-Х. Уч. ферма находится незави
симо отъ училища.

Д. В. Поляковъ указываетъ на то, что I. М. Морозову быть 
можетъ необходимо будетъ уехать, и тогда въ какомъ же поло
жение останется въ Омске разсадвикъ?

В. П. Князевъ гредлагаетъ переговорить съ г-номъ Фуксма- 
номъ для помещешя пока овецъ у него до возможности Обще
ству построить самостоятельно овчарню.

Ф. Ф. Пичугинъ высказываетъ предиоложеш’е, что г-нъ Фук- 
сманъ согласится принять къ себе овецъ.
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1. М. Морозовъ говоритъ, что его тайной мыслью было орга
низовать племенной разсадникъ овецъ около Томска. Къ его удо- 
вольствш оказалось, что около г. Томска есть оброчная статья, 
которую и можно использовать для разсадника,

Въ Томске особо благопр1ятныя обстоятельства для организа- 
цш разсадника заключаются еще и въ томъ, что Управляющей 
Землед1зл1емъ и Государственными Имущества ми идетъ широко на 
встречу разведешя овецъ.

Намъ следовало бы просить г-на Председателя переговорить 
съ Губернатороыъ о предоставлеши для Общества 200 головъ 
изъ отпускаемаго количества для агрономической организацш.

При наличш около Томска участка земли, Общество скорее 
способно организовать и станщю овцеводства.

В. П. Князева, предлагаетъ проситъ I. М. Морозова перегово
рить съ г-номъ Фуксманомъ.

И. Я. Шарый интересуется, насколько въ Сибири распростра
нено молочное овцеводство.

I. М. Морозовъ отвечаетъ, что овцеводство въ Томской губ. 
развито по преимуществу въ Барнаульскомъ и Змеиногорскомъ 
уездахъ. Но хотя овцы и могли бы дать хорошш молочный продуктъ, 
ему совершенно не известна выделка овечьяго сыра.

По окончанш прешй по докладу, по предложешю председа
теля Собрате единогласно выражаетъ I. М. Морозову благодар
ность за сообщенный имъ докладъ.

Затемъ, по предложешю председателя, Общее Собрате въ связи 
^ъ докладомъ принимаетъ следующее постановлете: Обратиться 
въ Департаментъ Земледел1я съ просьбой учредить въ Сибири 
опытную станщю овцеводства. Въ ходатайстве необходимо пред
варительно обосновать необходимость для Сибири иметь вообще 
станщю, затемъ указать на возможность использоватя уже имею
щейся овчарни при Омскомъ Сельско-Хозяйственномъ Училище. 
Просить отпустить отъ училища подъ станщю 1000 десятинъ зе 
мли, станщя должна быть независимой отъ училища.

Изм-Ьнете Устава Комитета по животноводству.

Затемъ, по докладу секретаря комиссщ по животноводству, 
Общее Собрате постановляетъ. послать дополнительно въ Депар- 
таментъ Земледел1я просьбу утвердить уставъ Комитета Животно
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водства при Западво-Сибирскомъ Обществе Сельскаго Хозяйства 
съ изм’Ьнешемъ § 13 и § 17, которые должны въ измененный 
редакцш гласить следующее: § 13. Въ порядке своихъ занятШ 
въ заседашяхъ, Комитетъ, согласно съ § 3 устава Общества, ру
ководствуется правилами, изложенными въ главе 5 того же устава 
съ темъ, что обязательное, для полноты собрашя, по § 39, число 
членовъ (8) для Комитета должно быть ограничено числомъ 5 
членовъ.

§ 17. Во всехъ своихъ дейстчпяхъ Комитетъ руководствуется 
Уставомъ Общества, а также, какъ ныне действующими, такъ и 
впредь могущими быть изданными обязательными поетановлешями 
и законами.

Созыве Губернскаго Сельсво-Хозяйственнаго Съезда.

В. П. Князевъ объясняетъ, что обязанность созыва губерн- 
скихъ агрономическихъ съездовъ лежитъ на немъ. Но въ этомъ 
году не созывалось до сихъ поръ съезда ввиду того, что до сихъ 
поръ не были осуществлены постановлешя прошлогодняго съезда. 
Но теперь невозможно обойтись безъ съезда: на очереди стоитъ 
масса вопросовъ, требующихъ немедленнаго разрешешя, а потому 
онъ полагаетъ, что теперь вопросъ о созыве съ4 зда вполне свое- 
времененъ.

Н, В. Соколовъ полагаетъ, что съездъ желательно было бы 
созвать въ ноябре. Но къ этому времени все кооперативы бу- 
дутъ заняты заготовкой хлеба для армш и имъ некогда будетъ 
ехать на съездъ.

В. П. Князевъ думаетъ, что заготовка хлеба для армш не 
сможетъ настолько занять силы кооперативовъ, чтобы они не 
смогли откомандировать одного представителя на съездъ.

Н. В. Соколовъ указываетъ, что на местахъ чувствуется не- 
достатокъ въ люцяхъ и каждая сила на счету.

Ф. Ф. Пичугинъ отмечаетъ, что для заготовки мяса важенъ 
сентябрь месяцъ, а потому и желательно созвать оъездъ къ на
чалу сентября.

В. П. Князевъ полагаетъ, что опасешя непр1езда на съездъ  
представителей неосновательны. Если программа съезда будетъ 
хорошо разработана и будутъ выдвинуты важные вопросы для 
населешя, то и для разрешешя ихъ населеше съедется.
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Общее Собрате единогласно постановляетъ: просить Упра
вляющего ЗемледЗшемъ и Государственными Имуществами созвать 
съ'Ьздъ на 10 сентября. Выборы делегатовъ на съ'Ьздъ пока от
ложены.

Областным съ%здъ.

Секретаремъ Комиссш по животноводству докладывается об
щему собранно постановление комиссш о желательности созыва 
Областного ЗападнО'Сибирскаго Съезда по животноводству въ 
ноябре 1916 г.

Общее Собран1е постановило: поручить комиссш ио животно
водству разработать программу по животноводству, а также и 
обратиться къ населенно съ предложешемъ высказаться по во
просу о томъ, желателенъ ли съ'Гздъ, и если желателенъ, то когда 
и кате вопросы было бы желательно обсудить на съезде.

Заготовка масла, мяса и овчинъ для нуждъ армш.

В. П. Князевъ указываетъ на то, что вопросъ о заготовкахъ 
масла, мяса и овчинъ въ настоящее время является самымъ 
животрепещущимъ я необходимо Обществу принять участие въ 
заготовкахъ. Можно предложить свои услуги вновь образующе
муся Губернскому Военно-Промышленному Комитету.

Общее Собрате постановило: просить М. В. Куткина раз
работать вопросъ о заготовкахъ мяса для нуждъ армш и напи
сать мотивированный докладъ по данному вопросу Губернскому 
Съезду.

Отъ заготовокъ овчинъ Общее Собрате постановило отка
заться.

Постановлено внести на следующее Общее Собрате кандида
туру въ члены Общества г на Германа. Загбмъ, за позцнимъ 
временемъ, Общее Собрате объявляется закрытыми,.

За Председателя Ж  Е у т к и н ъ .

За Секретаря Ф . П и ч у г и н ъ .
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2 9  а вгуст а  1 9 1 9  г.

Прис утс твовали-  И. А. Нассоновъ, Д. Н. НевскШ, С. А.
Посн4ловъ, М. D. Маркова, Н. Н. Вакай, Ф. Р. Дульсюй, М. В.
Куткивъ, С. Абрамович!, И. Я. Шарый, К. Д. Логиновскш, Ф. Ф.
Пичугивъ, Н- И. Карташевъ, Н. В. Соколовъ, В. Б. Германъ, Н.
В. Королева-Швапенбергъ и А. Ф. Ивановъ. П р е д с е д а т е л ь
М. В. Куткинъ.

FipieMb новыхъ члэновъ.

Единогласно приняты б ъ  действительный члены О-ва Степанч> 
Фомичъ Ясюновскш, Владимиръ Богдановичъ Германъ и Дмитрш 
Нпколаевичъ Ыевскш.

Мобилизащя учащихся д^я полевыхъ работъ.

Заслушивается докладъ П. А. Нассонова„Организащя еельско- 
хозяйственныхъ работъ въ 1916 году“.

Нроф. Н. И. Карташевъ говоритъ, что вопросъ о привлеченш 
учащихся къ сельско-хозяйственнымъ работамъ не новъ. Въ дан 
номъ году учащ1е уже прнимали учасНе въ полевыхъ работахъ. 
Что касается студентовъ Технологическаго Института, то они въ 
настоящее время привлекаются къ работамъ по обслуживание 
нуждъ армш. Въ первыхъ числахъ сентября будетъ собрате сту
дентовъ, на которомъ будетъ предложено желающимъ записатся 
на фабрики и заводы но изготовленш боевого снаряжен1я. Можно 
будетъ иметь въ виду и полевыя работы и предложить желаю - 
щимъ записаться и на нихъ. По предварительно необходимо выяс
нить, кто собственно потребуется для еельско-хозяйственныхъ 
работъ. Нужны ли будутъ спещалисты-механики, знакомые съ па- 
ротехникой или нужны только знакомые съ простыми машинами-

чрезвычайнаго Общаго Собраншя
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Разобрать простую машину можно обучить и студентовъ пер- 
выхъ курсовъ, для разборки же ларовыхъ машинъ необходимы 
спещалисты и студенты старшихъ курсовъ.

Но такъ или иначе, а необходима все же и подготовка сту
дентовъ по вопросамъ сельскаго хозяйства вообще.

Для этого необходимо организовать курсы и определить, где  
они будутъ, въ какое время и какой продолжительности.

Кроме того необходимо определить, какой продолжительности 
будетъ летняя работа, т. к. отъ этого зависитъ та или иная 
продолжительность учебныхъ занятш.

По положенш института, студенты, не едавнпе экзаменовъ, 
должны будутъ покинуть институтъ и тогда передъ ними станетъ 
вопросъ объ отбыванш воинской повинности.

Если работы будутъ продолжаться съ ранней весны до позд
ней осени, то студенты должны быть освобождены раньше отъ 
учебныхъ занятш и не будутъ въ состоите сдавать зачетовъ.

Необходимо будетъ возбудить ходатайство, чтобы студенты, 
принявние учасые въ полевыхъ работахъ, были приравнены къ 
учащимся, участвующимъ въ организащяхъ Краснаго Креста^ 
какое учасые освобождаетъ отъ воинской повинности. Кроме того 
необходимо определить, будетъ ли вознаграждаться трудъ учащих
ся, и полагаемъ, что трудъ долженъ быть платнымъ хотя и въ 
небольшихъ размерахъ.

Д. Н. Невскш соглашаясь съ Н. И. Карташевымъ, также счи- 
таетъ необходимымъ скорейшее вырешеше вопроса о томъ, когда 
должны начаться полевыя работы, чтобы въ зависимости отъ этого 
определить время окончашя учебнаго года, для чего необходимо 
заблаговременно возбудить ходатайство.

П. А. Нассоновъ указывая на то, что почти все населеше 
мобилизовано, считаетъ необходимымъ провести мобилизацт 
оставшихся для полевыхъ работъ.

Что касается времени полевыхъ работъ, то оне начнутся съ 
самой ранней весны и будутъ продолжаться безъ перерыва до 
поздней осени.

Необходимо подготовить учащихся, устроивъ для нихъ зимой 
подготовительные курсы.

М. П. Марковъ считаетъ, что учанцеся должны быть мобили
зованы. Работы будутъ продолжаться все лето, а потому и необ
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ходимо возбудить ходатайство о томъ, чтобы заняли весной 
кончились бы ранее обыкновеннаго.

Н. Н. Бакай, соглашаясь съ необходимостью мобилизацш 
учащихся, ставитъ вопросъ о вознагражденш. Дневники учащихся, 
принимавшихъ участ1е въ полевыхъ работахъ настоящего года,- 
говорить, что вoзнaгpaждeнiя не надо. Въ дневникахъ между 
прочимъ отмечается также и то, что необходимо, для большой 
продуктивности, предварительно учащимся дать познашя, какъ въ 
сельскомъ хозяйстве вообще, такъ и по сборке машинъ въ частности

Н. И. Карташевъ, отмечая то, что курсы должны быть органи
зованы скорее, чтобы подготовка была более основательная, 
возражаетъ Н. Н. Бакаю по вопросу о безилатности труда, указывая, 
что безплатный трудъ не продуктивенъ; кто не хочетъ получать 
вознаграждешя, можетъ отдавать его куда хочетъ, но мы въ 
принципе должны постановить, что всяшй трудъ оплачивается.

К. Д. Логиновсшй указываетъ ва то, что предварительно не
обходимо произвести обследоваше, прежде чемъ приступить къ 
работамъ; что касается тракторовъ, то полагаетъ, что они не бу- 
дутъ применимы въ сибирскихъ услов1яхъ, да и кроме того ихъ 
въ настоящее время не где будетъ пршбрести.

П. А. Нассоновъ, возражая К. Д. Логиновскому, указываетъ, 
что тракторы могутъ найти себе большое применеше въ южныхъ 
уездахъ губернш. Пршбрести ихъ, если позаботиться своевремен
но, можно изъ Америки; тракторы незаменимы и потому, что ихъ 
можно употреблять какъ простые двигатели. Каждый тракторъ 
можетъ тащить отъ 4— 5 сноповязалокъ.

И. Я. Шарый отмечаетъ неудавшшся опытъ применешя трак
тора въ Тобольской губернш.

М. В. Куткинъ, резюмируя претя, предлагаеть решить: 1) нуж
на ли вообще мобилизащя учащихся, 2) съ какого времени не
обходимо должны начаться полевыя работы, 3) долженъ ли быть 
трудъ платнымъ, 4) откуда привлечь средствъ и 5) необходимо-ли 
избраше спещальной комиссш для выяснения вопросовъ о полевыхъ 
работахъ для организацш ихъ.

Принято: 1) Необходима всеобщая мобилизащя учащихся.
2) Ввиду того, что работы должны начаться съ первыхъ чиселъ 

Апреля, необходимо возбудить ходатайство объ окончаши учебна- 
го года до срока.
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3) Трудъ долженъ вознаграждаться.
4j Для привлечете средствъ избрать спещальную комисшю.
5) Комисст по сельскому хозяйству (выяснеше необходимыхъ 

работъ и организацш ихъ) изабрать изъ среды присутсвующихъ.
Въ комиссш вошли: Председатель Н. И. Карташевъ, Н. Н 

Бакай, Д. Н. Невскш, К. Д. Логиновсшй, И. Я. Щэрый, М. В. 
Куткинъ, А. М. Крыловъ, М. П. Марковъ, Н. В. Соколовъ, П, А. 
Нассоновъ и А. Ф. Ивановъ.

Избраш'е представителя въ Сиб. Порайсн. Комитетъ.

По окон чаши пренш объ организацш полевыхъ работъ 1916 
года, секретаремъ общества докладывается, что 4 сентября пред
стоять засФдаше порайоннаго комитета. Представитель общества 
въ порайонномъ комитете В. П. Князевъ на данномъ заседаши 
присутствавать не можетъ ввиду его отъезда въ Петроградъ, Ввиду 
этого необходимо избрать заместителя В. П. Князеву. Собрашемъ 
избирается А. М. Крыловъ.

За Прдседателя М .  К у т к и н ъ .

За Секретаря А .  И вановъ .



П Р О Т О К О Л Ъ

1 7  сен т яб р я  1 9 1 5  г.

Пре дс Ьдат е ль с т вивалъП.  А. Нассоновъ. Прис ут
ствовали: Ф. Р. Дульсмй, В. М. Бахметьевъ, Н. В. Соколовъ, 
М. П. Марковъ, А, А. Наумовъ, А. Ф. Ивановъ, В. И. Авучинъ, 
Д. Н. Ревсый, Д. В. Поляковъ.

Обсуждается редакция адреса Г. Н. Потанину.

Представленный проектъ адреса Г. Н. Потанину, составлен
ный В. И, Анучиыымъ, отклоняется ввиду того, что онъ напи- 
санъ слишкомъ въ общихъ чертахъ и что въ немъ нФтъ указа- 

шя на значеше Г. Н. Потанина для экономическаго развиНя 
Сибири.

Решено избрать комиссш въ состав^ А. А. Наумова, П. А. • 
Нассонова и В. М. Бахметьева, которой и поручить составить 
адресъ.

По предложенш П. А. Нассонова рйшено въ адресй провести 
мысль о взаимоотношешяхъ между культурной работой и эконо- 
мическимъ ростомъ Сибири и указать на Г. Н. Потанина, какъ 
на связующее звено между обеими сторонами прогресса.

. Избирается делегацш для поднесетя адреса Г. Н. Потанину 
въ составД:

П. А. Нассонова, М. П. Маркова и Н. В. Королевой-Шванен. 
бергъ.

Пр1емъ новыхъ членовъ.

Принимаются въ члены Общества 1) ВасилШ Николаевичъ Пи- 
негинъ, профессоръ Технологическаго Института. 2) ВасилШ Се- 
меновичъ Янпольскш, ветеринарный врачъ.

Чрезвычайная О бщ ая Собрата
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Заготовка масла для нуждъ армш.

Зачитывается докладная записка Алтайскаго союза коопера- 
тивовъ по вопросу о предоставленш союзу права исключительной 
поставка масла для нуждъ apMin въ Томской губ. Решено на
править докладную записку въ Петрогрздъ В. И. Князеву, пред
варительно изв’Ьстивъ его телеграммой съ просьбой ходатайство
вать о предоставленш союзу соответствующая права. Копш р е
шено направить въ Петроградъ А. М. Крылову.

За Председателя Л .  Н а ссо н о в ъ .

За Секретаря А .  И ва н о въ .



П Р О ТО КО Л Ъ

1 8  с е н т я б р я  1 9 1 5  г.

П р е д с е д а т е л ь  П.  А- Нассоновъ. П р и с у т с т в о в а л и :  
А.  А.  Наумовъ, Ф. Р . Дульсшй, М. П . Марковъ, В М. Бахметьевъ, 
Д . И . Голенищевъ-Кутузовъ, К .  Д . Л огивовш й, А. Ф. Ивановъ.

Адресъ Г. Н. Потанину

Зачитывается и принимается адресъ Г. Н. Потанину, состав
ленный KOMHCcieft.

Глубокоуважаемый
Григорш Николаевичъ!

Вы, въ числе первыхъ въ Сибири, встали на тернистый и 
главный путь гражданина, писателя и ученаго.

Следуя беззаветной любви къ родине, Вы первый подняли 
голосъ за право многострадальной окраины на самоопределете.

Полвека неустанной работы Вашей на общественномъ попри
щ е дали Сибири могучШ толчекъ къ ея культурному развит]ю.

Своимъ страстнымъ призывомъ къ интеллегенщи, неутоми
мой общественной работой и научными трудами—Вы властно про
будили общественную жизнь обширнаго и богатаго края.

Безъ знашя края, безъ изучешя различныхъ сторонъ его 
бжизни, безъ просвещенныхъ работниковъ, безъ цостойныхъ формъ 
ощественнаго уклада—немыелимъ экономическш прогрессъ.

Ваши многочисленные ученики и последователи, неся въ своемъ 
сердце твердо поставленные Вами идеалы, неуклонно работа- 
ютъ надъ гражданскимъ и культурнымъ развиНемъ своего наро
да и экономическимъ ростомъ родной страны.

Выдвинутые Вами вопросы гражданскаго самоуправлешя и 
народнаго просвещешя до сихъ поръ объединяютъ вокругъ себя 
лучшихъ людей Сибири.

Чрезвычайнаго Общаго Собрания
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И вотъ, ныне, великая, но обездоленная окраина чувствуетъ 
въ лице Вашемъ см’Ьлаго поборника и выразителя своихъ лучшихъ 
стремленш.

Приветствуя Васъ отъ имени Западно-Сибирскаго Общества 
Сельскаго Хозяйства, низко Вамъ кланяемся, какъ выразителю 
заветныхъ думъ родного края.

Только непрестанная культурно-общественная работа, пропо- 
ведникомъ которой Вы являетесь, сможетъ вывести Сибирь на 
путь мощнаго гражданскаго развиНя, съ которымъ такъ тесно 
связанъ экономичесюй ростъ сибирской деревни.

Решено ассигновать 100 рублей въ фондъ имени Г. Н. По
танина, организуемый при Обществе Изучешя Сибири для выдачи 
премш за наилучшее сочинеше о Сибири.

Решено поместить въ журнале бюграфическш очеркъ Г. Н. 
Потанина и его портретъ.

За Председателя I I .  Н ассоновъ .

За Секретаря А .  И вановъ .



ПРОТОКОЛЪ

З а с Ъ д а ш я  С о в Ъ т а  О б щ е с т в а

2 5  о кт я б р я  1 9 1 5  года.

П р е д с е д а т е л ь  В. П . Крязевъ. П р и с у т с т в о в а л и :  Д . В . 
Поляковъ, М В. Куткивъ, Н . В. Соколовъ, Н . В. Королева-Ш ва- 
неабергъ, В. Н. Рубчевсюй, В. В. Германъ, П . А. Нассоновъ, М. !!► 
Марковъ и А . Ф . Ивановъ.

По обсужденш вопроса о закупке масла для нуждъ действую
щей apMin решено отправить С. М. Кочергину просьбу ответить 
на следуюшде вопросы:

1 ) Можетъ ли Общество быть гарантировано въ npieMe отъ 
него всего топленаго масла.

2) Если топленое масло будетъ приниматься, то въ какой 
укупорке и какимъ качествамъ оно должно удовлетворять (гра- 
дусъ кислотности, °/0 маслянаго жира, и т. д.).

3) Но какой цен е должно быть- покупаемо топленое масло 
по равной ли съ экспортнымъ, или иной. И если иной, то какова 
предельная цена.

4) Ввиду того, что Общество можетъ организовать перетопку 
масла, желательно было бы знать, можетъ ли Обществу быть по
ручена перетопка масла и по какой цене топленое и по какой 
ц ен е экспортное.

5) На комъ должно лежать распределеше масла для нуждъ 
города.

6) По какой цене должно быть отпускаемо масло для нуждъ 
города.

7) Съ какого количества пудовъ или объема и формы укупор
ки должна считаться парПя масла оптовой и не могущей быть 
допущенной къ свободному въ пределахъ города обращенпо.

8) Будетъ ли у Общества принятъ излишекъ сладкаго сливоч- 
наго масла.

Решено впредь до получеш'я ответа на все данные вопросы 
закупать только сладко-сливочное и экспортное масло, о чемъ и 
сообщить С. М. Кочергину.
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Докладная записка Министру Землед^я.

Л. Н. Яковлевымъ зачитывается составленная комиссией Док
ладная записка Министру ЗемледЗшя и планъ работъ проекти- 
руемаго Комитета по оказашю сельско хозяйственной помощи 
населешю Томской губернш на время войны.

Решено: докладную записку и планъ работъ принять и напра
вить ихъ вместе со сметой Комитета и положешемъ о немъ Ми
нистру Землед1шя, написавъ кроме того Министру особое обра- 
щеше, въ которомъ вкратце изложить сущность докладной запис
ки и плана работъ.

Кроме Министра Землед1шя решено направить ходатайство 
къ Губернатору съ просьбой оказать сод1зйств1е къ скорейшему 
осущ ествлент Комитета.

Решено отпечатать докладъ вместе съ планомъ работъ въ 
50 экземплярахъ для распространешя.

О бращ еш е нъ населешю черезъ посредство столичной прессы.

Заслушивается воззваше къ населешю, составленное Д. И. 
Голенищевымъ-Кутузовымъ.

Решено воззваше поместить не отъ имени Общества, а отъ 
имени автора такового.

Председатель В .  Князевъ .

За Секретаря А .  И вановъ



П Р О Т О К О Л Ъ

О б щ а г о  С о б р а н 1'я  Ч л е н о в ъ

2 9  н о я б р я  1 9 1 5  года.

П р е д с е д а т е л ь  В. П . Князевъ. П р и с у т с т в у ю т ъ :  С . М. 
Богашевъ, М. В . Куткинъ, В. Н. Рубчевсшй, Д . В. П оляков*, 
А. А. Павлинов*, А. А. Наумова, Л , Д. Смолин*, П . А . Нассо- 
новъ, Н. Г. Калашников*, И. Г .  Мирошкивъ, М. I I .  М арков*, Н. А. 
Федоров*, Директовъ 2-го  Реальнаго Училища, Н. Н . Бакай, Про- 
фес. Левашевъ, К . М. Сколиб гъ, Н . П. Топорков*, П. П . Троиц- 
кШ, С. А, Поспелов*, и А . В. Паюсов*.

Избраже новых* членовъ.

Собрашемъ принимаются въ Члены Общества С. М. Богашевъ, 
А. И. Улинсшй, К. М. Сколибогъ, Г-нъ Гаевскш, С. В. Соколовъ, 
Ж. О. КомодзинскШ, Н. И. Раковъ, Л. Д. Смолинъ, С. О. Дырмай- 
ко, Н. Н. Бакай и Н. И. Топорковъ.

О полевых* работах* учащихся.

Затем* Собрашемъ обсуждался вопрос* о привлеченш къ по
левым* работам* въ предстоящем* летнем* рабочем* сезоне 
1916 года, учащихся местных* средних* и высших* учебных* 
заведешй.

Проф. Левашевымъ. председателем* родительскаго комитета 
при 1-ой Мужской Гимназш было доложено общему собранш о 
резолюцш, принятой общим* собрашемъ родителей 29 ноября т. г- 
и сводящейся въ общих* основашяхъ, къ следующему:

Согласно этой резолюцш, собрате родителей, признало чрез
вычайно желательным* привлечете артелей учащихся къ полевым* 
работам*, при условш, что участ1е учащихся въ работах* должно 
быть добровольным*, но отнюдь не принудительным*. Далее, при
нимая во внимаше, что работы эти должны иметь громадное мо
ральное значеше сами по себе, собрате родителей считает*, что 
не следует* въ этом* направлеши предпринимать каких* либо 
мПръ, как* поощрительнаго, так* и карательнаго характера.
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Въ отношенш матер!альномъ, собран1е родителей полагаетъ, 
что расходы по организацш учащихся должны быть приняты на 
себя Т'Ьмъ учреждешемъ, которое возьметъ на себя организацш 
трудовыхъ артелей учащихся, въ каждомъ отд'Ьльномъ случай, при 
чемъ трудъ учащихся долженъ быть платнымъ.

Вч̂  трудовыя артели должны приниматься учапцеся не моложе 
15 л'Ьтъ и при этомъ сформироваше ихъ должно производиться 
по-классно

Дал1зе въ отношенш гипеническаго надзора за учащимися, за 
время работъ, собраше родителей высказалось, что бы надзоръ 
этотъ былъ возложенъ на педагогическш персонала,, при чемъ 
признано желательнымъ, что бы вм1зст1з съ учащимися былъ на- 
правленъ на работы достаточный медицинскш персоналъ. Дал^е 
признано необходимымъ въ программ^ предлагаемыхъ къ откры- 
тш  въ Томска сельско-хозяйственныхъ курсовъ, для подготовки 
учащихся къ обращешю съ машинами и вообще ведешю сельско- 
хозяйственныхъ работъ, включить преподаваше гипены и подачи 
первой медицинской помощи.

И наконецъ, собрате родителей постановило просить Западно- 
Сибирское Общество Сельскаго Хозяйства о разр!зшенш участво
вать на засЛздашяхъ Общества предетавителямъ отъ родительскихъ 
Комитетовчт.

Директоръ II Реальнаго Училища г. Пигулевскш сообщаетъ, 
что родительскимъ комитетомъ II реальнаго училища приняты 
аналогичный пожелашя, при чемъ вопросъ о плагё учащимся 
былъ поставленъ въ следующей плоскости: обязательной платы
быть не должно, но должны быть покрыты веб расходы учащих
ся, связанные съ поездкой и обезпечешемъ ихъ всЬмъ необходи- 
лымъ, т. е. пищей, одеждой и т. п.

Точно таюя же пожелашя были вынесены и родительскимъ 
комитетомъ II Мужской Гимназш, при чемъ было признано необ
ходимымъ возможно скорейшее сформироваше рабочихъ дружинъ.

Въ дальн'Мшемъ вопросъ былъ расчлененъ и Общему Собра- 
нш  членовъ Западно-Сибирскаго Общества Сельскаго Хозяйства 
предстояло решить— должно ли быть учасые въ работахъ обяза- 
тельнымъ или нЬтъ.

Между прочимъ г. Нассоновымъ было указано при этомъ, что при 
необязательномъ привлечен!и учащихся къ работамъ ожидать массе
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ваго учаспя съ ихъ стороны не приходится. Кроме того, при необя
зательности учаспя трудно будетъ осуществить программу пре- 
подавашя и планомерность занятш по сельскому хозяйству, тогда 
какъ при условш обязательности такового учасыя будетъ вполне 
возможно перестроить программы, именно, въ направленш внесе- 
шя въ нихъ предметовъ по сельскому хозяйству и технике.

Проф. Н. Н. Топорковъ указываетъ, что вопросъ объ обяза
тельности отпадаетъ уже и потому, что почти все учагщеся въ 
данное время записались на работы, за исключетемъ поступаю- 
щихъ въ военныя училища и несноеобныхъ къ работамъ.

С. М. Богашевъ предлагаетъ перейти возможно скорее къ 
практическому выполненш намеченныхъ -меропр1ят!й, и между 
прочимъ, указывая на наблюдающшся въ губернш острый недо- 
статокъ въ хлебе, предлагаетъ возбудить соотвествующее хода
тайство о запрещенш вывоза хлеба изъ пределовъ Томской гу- 
бернш на Востокъ.

Въ дальнейшихъ претяхъ вопросъ этотъ былъ несколько 
видоизмененъ, а именно былъ разсмотренъ, въ отяошенш учащих
ся выспшхъ и учащихся среднихъ учебныхъ заведенш-—отдельно.

Общее Собрате, большинствомъ 14 противъ 7, нашло жела- 
тельнымъ обязательное привлечете къ работамъ учащихся выс- 
шихъ учебныхъ заведет й и спешальныхъ среднихъ, а большин
ствомъ 18 противъ 8 отклонило обязательное привлечете уча
щихся среднихъ заведенш. Возрастъ учащихся определенъ не мо
ложе 15 летъ.

Вместе съ темъ общее co6paHie признало необходимымъ воз
будить ходатайство о привлечены инструктороьъ для обучетя  
учащихся обращенш съ машинами и оруд1ями, и поручить сове
ту Общества озаботиться возможно скорее организащей педаго- 
гическаго персонала для курсовъ сельскаго хозяйства. Что же 
касается программы, то общее собрав1е высказалось за возможно 
широкую популяризашю преподавания и включеше въ программу 
—изученья гипены.

Вопросъ объ оплате труда учащихся общимъ собрашемъ раз- 
решенъ въ томъ смысле, что все работы должны быть оплачи
ваемы, при чемъ оплачиваться должнъ трудъ каждаго учащагося въ. 
отдельности. Размеры оплаты определяются стоимостью самой ра- 
ботьр т. е. стоять въ зависимости отъ количества сработаннаго.
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Что же касается сформировали рабочихъ дружинъ, то общее 
собрате норучаетъ совету Общества выяснить этотъ вопросъ, по
лагая, что учапйеся будутъ принимать учасые въ работахъ, арте
лями или поодиночке, въ зависимости отъ местныхъ условш —- 
какъ это будетъ удобнее.

Далее общее собрате высказываетъ пожелате о необходимо
сти закупки семянъ для посевовъ семьямъ призванныхъ и вместе 
съ темъ поручаетъ совету Общества возбудить ходатайство о раз- 
решенш и предоставлеши Обществу военнопленныхъ на льгот- 
ныхъ услов1яхъ

По вопросу о вывозе хлеба изъ губернш общее собрате при
соединяется къ резолюцш сельско-хозяйственнаго съезда и, при
нимая во внимаше, что въ губернш ощущается недостаток! въ 
хлеое, высказывается за всспрещеше вывоза хлеба за границу.

Председатель В .  К н я зе ва ,

За Секретаря А .  И в а н о в а .



ПРОТОКОЛЪ

О б щ а г о  С о б р а н !»  Ч л е н о в ъ  О б щ е с т в а

2 2  д е ка б р я  1 9 1 6  года.

П р е д с е д а т е л ь  В. П . Князевъ.
П р и с у т с в о в а л и :  А. М. Крыловъ. К .  М. Сколибогь, П . А.
Нассоновъ, М. П . Марковъ, В. Н. Рубчевсмй, Л. Н . Яковлевъ.
С. В. Лебедевъ, Н . В. Соколовъ, И. Г. СкуламовскШ и А. ф!
Ивавовъ.

Заслушивается сообщев1е А. М. Крылова о необходимости 
открьтя при Томскомъ Технологическомъ Институте сельско- 
хозяйственнаго отлелешя.

Отмечая то, что вопросъ ебъ открытш при Томскомъ Техно
логическомъ Институте Сельско-Хозяйственнаго отд1злетя не новъ, 
что остро ощущаемая нужда Сибири въ агрономахъ съ высшимъ 
образовашемъ побудила советъ Технологическаго Института воз
будить соответствующее ходатааство передъ Министромъ Народ- 
наго Дросвещешя уже несколько летъ тому назадъ, А. М. Кры
ловъ указываетъ, что настоящее время еще съ большей настоятелЪ- 
ностью выдвигаетЪ вновь этотъ вопросъ. До войны вопросъ объ 
открытш при Томскомъ Технологическомъ Институте Сельско- 
Хозяйственнаго Отдйлешя не получилъ въ Министерстве Народ- 
наго Просвещ ете благопр1ятнаго решения въ силу того, что тогда 
же былъ выдвинуть вопросъ объ открытш для Сибири спецгаль- 
наго высшаго сельско-хозяйственнаго института. Тогда же было 
отдано предпочтеше г. Омску, какъ пункту, где данный институтъ 
предполагалось основать.-

Начавшаяся война невольно отсрочила открьпче института. 
Если даже предположить, что къ открытш въ Омске институ
та будетъ приступлено сразу по окончанш войны, то и въ томъ 
случае перваго выпуска агрономовъ можно ожидать не ранее, 
какъ летъ черезъ десять. Открьпче при Томскомъ технологиче
скомъ институте Сельско-Хозяйственнаго отделетя въ значитель
ной мере упрощаетъ дело, не требуя значительныхъ затратъ.
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.(Смета Воронежскаго Сельско-Хозяйственнаго Института была 
сведенд въ 5 мил. рублей. Смета Омскаго —8 мил. руб. Смета 
Томскаго О тделетя дешевле въ 8 разъ), но первое время потре
буется отпустить лишь 27 тысячъ рублей; Отд1злеше дастъ воз
можность Сибири воспользоваться учеными агрономами уже года 
черезъ 3:— 4.

Обсудивъ предложете А. М. Крылова о небходимоети вновь 
поднять вопросъ объ открыли при Томскомъ Технологическомъ 
Институте Сельско-Хозяйственнаго О тделетя, Общее Собрате 
постановило поручить Совету Общества составить доклад- 
ныя по данному вопросу записки въ Минестерства Земледелия 
и Народнаго Просвещетя. Вместе съ т’Ьмъ Собрате' постановило 
просить А. М. Крылова въ виду его поездки въ Нетроградъ, 
выступить отъ имени Общества съ личнымъ ходатайствомъ передъ 
Министрами объ уекоренш разсмотр'Ьшя даннаго вопроса.

Зат’Ьмъ Собратемъ было заслушано еообщ ете Н. В. Соколо
ва о результат']; произведеннаго имъ при помощи пробной анкеты 
обсл'Ьдовашя с. Тюменевскаго Маршнскаго уезда.

Обсудивъ создавшееся положеше вследстте прошлогодняго 
неурожая и недостатка сЪмянъ и рабочихъ рукъ, Собрате поста
новило принять все меры къ тому, чтобы по возможности снаб
дить населете Семенами и рабочей силой.

Предполагавшиеся къ обсуждение докладъ С. В J u t te d  а 
ввиду его чрезвычайной важности, решено отложить до сл-Ьдую- 
щаго собратя, которое назначено на 29 декабря.

Председатель В .  Князевъ .

За Секретаря А .  И вановъ
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3 0 -го д е ка б р я  1 9 1 5  года.

Въ помегценш Томской Городской Управы.

П р е д с е д а т е л ь :  В. П .  Князевъ.
П р и с у т с т в о в а л и :  А. М. Крыловъ, К .  М. Сколабогъ, М. П . 
Марковъ, В. Н . РубчевскТы, Л. Н . Яковлевичу Н. В . Соколоьъ, 
С. В. Лебедевъ И . Ф. СкулимовскШ, А .  Ф. Ивавовь, С. О. Дырмай- 
ко, Н. Н. Топорковъ, Н. Н . Б а ка й , С. М. Богашевъи и М. И .  
Шешуковъ.

Собрашемъ единогласно принятъ въ дополнительные члены 
Общества М. И. Шешуковъ.

Собрашемъ былъ заслушанъ докладъ профессора 0. В. Лебе
дева: „Перспективы свекло-сахарной промышленности] въ Сибири®.

Вопросъ о развитш въ Сибири свекло-сахарной промышлен
ности, имДетъ громадное значеше для подъема экономическаго 
благосостояшя ея. Но, помимо того, что свекло-сахарное производ
ство является крупнымъ экономическимъ факторомъ, давая сель
скому хозяйству новыя средства для дальнейшего развиПя, оно 
вместе съ т-ймъ сохраняетъ производительный силы земли. При 
условш возникновешя сахарнаго производства, сельско-хзяйстен- 
ный организмъ выводитъ за свои пределы главньшъ образомъ 
только углеводы въ форме сахара, весь же ценный удобритель
ный капиталъ, ежегодно переходящий изъ почвы, почти цтЬликомъ 
возвращается ей въ виде отброоовъ сахарнаго производства, иду- 
щихъ на кормъ скоту и на удобреше.

Требуя тщательнаго ухода, глубокой вспашки, удобрешя и 
т. п. культурныхь способовъ обработки, разведете свекловицы, 
не истощая почвы, говорить о томъ, что данный районъ разви
вается, что въ немъ примитивные npieMbi землеполъзовашя вытес
няются более совершенными.

Чрезвычайнаго Общаго Собрашя Членовъ Западно-Сибирскаго
Общества Сельскаго Хозяйства
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РлзвиНе свеклосахарнаго производства им^етъ громадное 
значеше и въ деле подъема экономическаго благосостояшя 
населешя, доставляя ему значительный источникъ побочнаго 
заработка. Многочисленный данныя говорятъ о томъ, что заработ
ки по обработка свекловицы колеблются отъ 60 до 100 рублей.

Помимо этого, въ пользу населешя идетъ также выручка отъ 
доставки на заводъ известковаго камня, каменнаго угля, лровъ, 
холста, мЬшковъ отъ перевзки сахарнаго песку и т. д.

Параллельно сахарной промышленности естественно развива
ется и деятельность другихъ промышленныхъ отраслей, какъ 
наприм!зръ: каменноугольной промышленности, рафинаднаго д е 
ла, машиностроешя, выделки мешковъ, холста и т. д.

Безусловно самымъ интереснымъ является вопросъ о возмож
ности развиНя въ Сибири свеклосахарной промышленности по 
климатическимъ услов1ямъ. Только результаты работъ перваго 
сибирскаго свеклосахранаго завода въ Минусинскомъ уезде могутъ 
дать некоторое частичное освещеше даннаго вопроса. Г-нъ Aflpia- 
новъ въ очеркахъ Минусинскаго края характеризуетъ климатъ 
Минусинскаго уезда, какъ „резко континентальный".

Казалось бы, что вследств!е низкой средней годовой температу
ры 4 - 0 ,2 иС. (для Харькова + 6 , 7°С.), короткаго вегетащоннаго 
перюда (въ среднемъ 109 дней) и незначительнаго количества 
осадковъ и будто несоответствующаго ихъ распределешя по вре- 
менамъ года, климатъ Минусинска определенно говоритъ о якобы 
полной невозможности тамъ культуры свекловицы.

Однако, какъ г. Адр1ановъ въ своихъ очеркахъ, такъ и г. 
Смолинъ въ „Вести. Сах. Пром. за 1906 г .“ указываютъ „о хоро- 
шихъ урожаяхъ свекловицы", имевшихъ тамъ место и что „кли- 
матичесшя и почвенный услов!я не препятетвуютъ росту свекло
вицы въ Минусинскомъ Крае".

Деятельность „Ивановскаго завода" г. Гусева (Минусинскаго 
округа Енисейской губ.), на которомъ за 9 летъ его существо
вали было выработано 128608 пудовъ рафинада, т. е. въ сред
немъ въ годъ около 15V2 тысячъ пудовъ, является подтвержде- 
шемъ только что высказанныхъ положенш.

Анализируя причины гибели даннаго завода, г. Адр1ановъ 
говоритъ (очерки Минусин. края):
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„Затеянное разжившимся мелкимъ пршсковымъ служащим^ 
челов^комъ безъ всякаго образовашя. это сложное производство 
было организовано. крайне неумело и лишено необходимаго 
капитала, что и было ближайшей причиной его гибели А между 
тФмъ xopomie урожаи свекловицы, постоянный обезпеченный 
рынокъ, близость сплавной р!зки и проч1я обстоятельства пред
ставляли благопр1ятныя услов1я для существовашя сахарнаго 
производства въ краЗз".

Необходимо остановиться и еще на одной сторон^ вопроса—  
на экономической выгодФ занятая въ Сибири свеклосахарной про
мышленностью.

Максимальная стоимость 12-ти пудоваго берковца, по заявленж . 
г. Смолина (Ызстя. Сах. Пром. 1907 г.), при правильной поста
новка ц1зла, можеть быть равна 1 р. 50 к. Минимальная ц!зны, 
до которыхъ можетъ дойти сахаръ изъ Европейской Россш— 5 р. 
35 к. на песокъ и 6 р. 35 к. за пудъ рафинада. На одной толь
ко разниц^ въ провоз^ сибиреюе сахаро-промышлениики могутъ 
выиграть до 85 к. на пудъ, что при 4— 5 миллюнахъ пудовъ потреб
лены сахара Сибирью дастъ 5 миллхоновъ рублей дохода. Но, 
чтобы д1зло развиНя свеклосахарной промышленности не поста
вить въ зависимость оъ случайностей, чтобы поставить его сразу 
на прочный фундаментъ, необходимъ предварительный, по край
ней M'fepis въ течение В— 4 л!?тъ, рядъ опытеыхъ пос'Ьвовъ сахар
ной свекловицы для опред'Ьлетя наиболее пригоднаго района 
для развитая въ Сибири сахарной промышлености.

Въ силу этого Общество Сибирскихъ Инженеровъ вошло въ 
соглашение съ Западно-Сибирскимъ Обществомъ Сельскаго Хозяй
ства для теоретической и практической разработки даннаго вопро
са, при чемъ образованная при О вЪ Сибирскихъ Инженеровъ 
особая Комисшя, взяла на себя разработку экономической и 
практической стороцъ вопроса, въ то время, какъ Западно-Сибир
ское Общество Сельскаго Хозяйства организуетъ агрономическую 
сторону— постановку опытовъ для опредФлешя условш произра- 
сташя сахарной свекловицы въ различныхъ районахъ Томской 
губ. и для выяснешя наиболее пригодныхъ изъ нихъ.

Безусловно, такая постановка опытовъ требуетъ предваритель- 
ныхъ затрать и, быть можетъ, даже значительныхъ, но эго долж
но окупиться въ будущемъ, когда промышленный предпр1ят1я
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начиная свою деятельность подъ, такъ сказать, рефлекторомъ 
произведенныхъ изысканга, смогутъ сразу вступить на правильный 
путь.

Что касается сметы расходовъ, связаныхъ съ постановкой
опытовъ, то таковая равняется приблизительно 16 — 17 тысячамъ, 
при чемъ въ частности эта сумма распределяется:

Обработка участковъ ...............................................  1600 р.
Семена ........................................   200 р.
Заведывающему постановкой опытовъ и об

щимъ руковод...........................................................  3000 р.
Ему р а зъ е зд н ы х ъ .....................................................  600 р.
3 помощника зв еды в аю щ аго .............................. 2700 р.
Имъ р а зъ е зд н ы х ъ ............................................... 900 р.
Дееятсше, заведываюшде опытными участками . 3000 р.
Оборудоваше участковъ инвентаремъ . . . 1140 р.
Лаборанту х и м и к у ............................. - . 1500 р.
Расходы по лабираторш . - .............................  500 р.
Лабораторный служитель.........................................  360 р.
Печаташе отчетовъ и канцелярсте расхолы. . 1000 р-

Всего. 16500 р.

Присутствовавшими на собранш представителями торгово-про- 
мышленнаго класса, между прочимъ, было высказано мнеше, что 
въ виду безусловной необходимости предварительныхъ изыскан1й 
для определешя возможности развиНя столь важной отрасли 
промышленности въ Сибири,— они всячески окажутъ поддержку 
данному начинав!ю и если не в'ь полной сумме то, по крайней 
мере, въ половине примутъ на себя расходы.

Вместе съ темъ присутствующими на собранш высказывались 
предположешя, что и правительство, въ виду общегосударствен
ной важности даннаго вопроса, при условш ассигнованш местны
ми людьми, вследствш ихъ заинтересованности въ благопр1ятномъ 
ходе работъ, со своей стороны не откажетъ въ матер1альной 
поддержке даннымъ начинашямъ.

Изъ дальнейшаго обмена мнетями по затронутому вопросу 
выяснилось, что на запросъ Управляющаго Земледел1емъ и 
Государственными ймуществами съ юга губернш изъ Змеиногор- 
скаго, Бшскаго и Барнаульскаго уездовъ поступили самыя благо-
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ир^ятныя св'Ьд'Ьшя о возможности въ данномъ районТ разведе- 
гпя сахарной свекловицы.

Благодаря присутствие переселенцевъ изъ южной и юго-запад
ной части Европейской Россш съ широко развитой свеклосахар
ной промышленностью, населеше большей части юга Томской 
губернш въ достаточной степени знакомо со способами разведешя 
свекловицы.

Крестьянами производились и опыты съ поеЬвомъ вывезенныхъ 
ими съ родины сгЬмянъ сахарной свекловицы, давиле вполне 
благоприятные результаты.

По окончанш пренш Общее Собрате единогласно постано
вило:

1) Благодарить профессора С. В. Лебедева за сообщенный имъ 
докладъ;

2) Поручить Комиссш приступить немедленно къ опред'Ьлеш'ю 
пунктовъ для организацш опытныхх участковъ;

3) Обратиться къ представителямъ торгово-промышленнаго 
класса съ предложетемъ принять на себя часть расходовъ на 
производство предварительныхъ опытовъ;

4) Обратиться въ Департаментъ ЗемледЗипя съ ходатайствомъ 
о матер1альной поддержка данныхъ опытовъ.

Председатель В . Князевъ.

За Секретаря А .  И вановъ .
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МЪры къ улучшешю лошади въ Томской губерши*).

Для установлешя правильныхъ взаимоотношешй между Том
ской Заводскою Конюшнею и населешемъ въ деле разведешя 
и улучшеш'я лошадей въ Томской губернш, прежде всего я считаю 
необходимымъ вкратце познакомить СъТздъ кооперативовъ какъ 
съ общей постановкой этого дела въ Государственномъ Конноза
водстве, такъ и темъ, что за последнее время сделано спещаль- 
ными съездами и сов'Ьщашями коннозаводчиковъ и что ныве по
степенно проводится въ Государственномъ Коннозаводства.

Въ Росшйской Имперш, по оффищальнымъ даннымъ, имеется 
6 Государственныхъ конныхъ заводовъ. Въ Воронежской губернш 
находятся ХрФноветй заводъ, где разводятся pyccnie орловсше 
рысаки и тяжеловозы пяти иностранныхъ породъ (першероны, 
брабансоны, ардены, суффольки и клайдесдали). Въ Харьковской 
губерши имеется 4 Беловодскихъ завода (Стр'ЬлецШ, Лимаревсшй, 
Деркульскш и Ново-Александровскш) и въ КЬдлецкой губернш 
Яновскш заводъ,— все эти заводы разводятъ разныя породы вер- 
ховыхъ лошадей (стрелецкихъ, орлово-растопчинскихъ, чисто- 
кровныхъ, и полукровныхъ англшскихъ и арабскихъ).

Государственные конные заводы им4зютъ у себя постоянный 
составъ выдающихся жеребцовъ производителей, соответственное 
количество заводскихъ кобылъ-матокъ и несколько табуновъ мо- 
лодыхъ возрастовъ отъ 3-хъ летъ до отъемышей.

Эти заводы производятъ у себя породистыхъ жеребятъ, выра- 
щиваютъ ихъ до трехлетняго возраста, после чего трехлетие  
жеребцы отправляются на пополнете заводскихъ конюшенъ Госу- 
дарственнаго Коннозоводетва, самыя же лучшая изъ трехлетнихъ 
кобылъ поступаютъ на пополнен]е состава матокъ техъ же кон
ныхъ заводовъ, а остальныя вместе со старыми и забракован
ными кобылами и съ частью неудачныхъ жеребятъ разныхъ воз
растовъ поступаютъ ежегодно въ продажу съ аукщона. Т ате  
аукщоны ежегодно установлены въ Беловодскихъ (верховыхъ) 
казенныхъ заводахъ 27 Сентября и Хреновскомъ заводе 3-го 
Октября-

*) Доклаяъ съ-Ьзду представителей копперагивовъ Томской губерши, бывшему 1, 2, 
3 и 4 нарта 1915  года въ г. Ново-Ннколаевск-б.
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Ввиду того, что выращиваемыхъ въ Государственныхъ заво- 
дахъ молодыхъ жеребцовъ далеко не хватаетъ на пополнение 
Заводскихъ Конюшенъ Государственнаго Коннозводства, на особо 
ассигнуемый средства покупаются еще породистые жеребцы у 
частныхъ лицъ и таковые также поступаюгь на пололнеше этихъ 
конюшенъ.

Кроме описанныхъ Государственныхъ Конныхъ Заводовъ, въ 
киргизскихъ степяхъ Оренбургской губернш, Тургайской и Ку- 
станайской областяхъ имеются три разсадника местной лошади, 
цель которыхъ— улучшеше этой породы въ самой себе и путемъ 
скрещивашя ея съ болГе культурными породами. Полученные въ 
этихъ разсадникахъ жеребята правильно выращиваются до пол- 
наго возраста и отдаются производителями въ косяки киргизовъ.

Заводсюя Конюшни Государственнаго Коннозаводства имГютъ 
уже совершенно иное назначеше. Въ нихъ имеются только жереб
цы производители, назначеше которыхъ поддерживать имею
щаяся у населешя въ районе констя породы и сорта лошадей 
и улучшать вообще, что и достигается разсылкой изъ состава 
этихъ конюшенъ казенныхъ жеребцовъ.

На съ'Ьздахъ и совГщашяхъ коннозоводчиковъ за последнее 
время были определены въ Европейской России районы лошадей 
разныхъ породъ и назначевш, и применительно къ этому общему 
плану конюшни Государственнаго Коннозаводства ныне пополня
ются производителями этихъ породъ, которыя соответствуютъ кон
скому составу района, обслуживаемаго данной конюшней.

Въ Россшской Имперш по оффищ’альнымъ даннымъ за 1913 
годъ имеется 46 Заводскихъ Конюшен ь и 3 отдельныхъ случ- 
ныхъ пункта съ 6296 жеребцами производителями трехъ разныхъ 
назначена: верховыхъ, рысистыхъ и рабочихъ, при чемъ въ со
ставе однихъ конюшенъ преобладаютъ верховые, въ другихъ 
рысистые, въ третьихъ тяжеловозы жеребцы. Въ Европейской 
Росши имеется 38 конюшенъ и 1 отдельный случный пунктъ, 
почти по 1 на каждую большую губершю; на Кавказе и въ Кир
гизскихъ степяхъ но 3 конюшни и по 1 отдельному случному 
пункту; въ Сибири 2 конюшни, no 1 на Западную и Восточную 
ея половины, и въ Средне-Азхатскнхъ нашихъ владешяхъ 1 ко
нюшня и 1 отдельный случный пунктъ.
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Насколько Европейская Росшя сравнительно достаточно напол
нена заводскими конюшнями и казенными жеребцами, настолько 
въ Аз1атской ея половине заводсюя конюшни представляютъ 
пока еще капли въ море всего конскаго поголовья нашихъ АзГ 
атскихъ влад'йшй,

Въ последнее время обращено было особое внимаше ведомства 
Государственнаго Коннозоводства на этотъ пробГлъ и намечался 
въ ближайшемъ времени целый рядъ новыхъ заводскихъ коню- 
шенъ въ главнййшихъ районахъ Сибири и сопред'Ьльныхъ съ 
нею областей.

Обшбя цели, которыя преследуешь Государственное Конноза
водство въ д'Ьл'Ь разведешя въ стране лошадей, совпадаютъ съ 
отдельными отраслями коневодства, имеющими общегосударствен
ное значеше. Поэтому главнейшей целью его является прежде 
всего поддержаьпе и совершенствоваше существующихъ породъ 
лошадей, ибо известно, что породы, созданный онытемъ бГнобъ 
имГютъ за собой больная преимущества; къ тому же относится и 
насаждеше новыхъ пЪродъ тамъ, где о не, по услов1ямъ клима 
та и почвы, могутъ прочно обосноваться. Другой, не менее важ
ной, целью Государственнаго Коннозаводства является создаше 
въ стране хорошихъ кавалер1йскихгь, артиллершскихъ и обозныхъ 
лошадей, столь необходимыхъ для государственной обороны, при 
чемъ эти же самыя лошади въ мирное время, въ рукахъ земле- 
дельческаго населения, съ успехомъ служатъ и какъ сельс-ко- 
хозяйственныя.

Третья задача Государственнаго Коннозаводства—улучшеше 
лошади у населешя въ техъ местностяхъ, где по природнымъ или 
климатическимъ услов1ямъ животное это не можетъ пойти ни по 
пути образовашя местной породы, ни по пути выращивашя ре
монтной лошади, нуждается въ улучшенш местной сельскохо
зяйственной лошади вообще.

Вотъ эти три главныя задачи и проводятся Государственнымъ 
Коннозаводствомъ.

Способовъ, которыми достигаются этимъ ведомствомъ указан
ный цели также три, Первый-—разсылка изъ постояннаго соста
ва конюшенъ ежегодно весной въ районе конюшни жеребцовъ 
на временные случные пункты съ возвратомъ ихъ после случки 
на зиму въ конюшни. Второй— раздача казенныхъ жеребцовъ
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отд'Ьльньшъ коннозавоцчикамъ— коневодамъ и въ местности, не 
имеюшдя въ своемъ района Заводской Конюшни или наиболее 
отдаленный отъ нея, на постоянные пункты безъ возврата на 
зиму, причемъ надзоръ за ними возложенъ также на администра
цию той Заводской Конюшни, къ которой они причислены. Тре
тий способъ -одобреш е частновладФльческихъ жеребцовъ. Этотъ—  
посл’Ьднш способъ заключается въ томъ, что адмивистрацш За
водской Конюшни предоставлено право при всякомъ удобномъ 
случае въ района конюшни (при объгЬздахъ пунктовъ, на вы- 
ставкахъ и пр.) осматривать жеребцовъ частныхъ влад'Ьльцевъ и, 
если таковые будутъ признаны пригодными для улучшешя м"Ьст- 
ныхъ лошадей, выдавать владельцу свидетельство объ одобренш 
принадлежащего ему жеребца, бронзовую медаль для этого послед- 
няго съ надписью „ одобренный жеребецъ“ и тетрадь свид1з- 
тельс-твъ, которыя влад1злецъ выдаетъ за своей подписью на ко- 
былъ, покрытыхъ этимъ производителемъ. Плата за случку берет
ся влад1зльцемъ по своему усмотрению. Владелецъ, продержавши 
у себя такого жеребца въ теченш пяти летъ, награждается отъ 
Государственнаго Коннозаводства серебряной, а за десять летъ 
золотой медалью.

Все эти три способа, стремяшдеся въ общемъ къ одной ц е 
ли—улучшешю лошади, применяются въ этомъ деле въ зависи
мости отъ постановки, развит1я и направлешя коневодства въ 
каждой отдельной местности. Местности, где издавна ведется хо
рошая порода лошадей, где существуютъ отдельные любители- 
коневоды и заводы, выращиваюшде ремонтную лошадь, нуждаются 
въ снабженш жеребцами на постоянные пункты или на долго
срочные временные; сюда же относятся местности въ отдален- 
ныхъ районахъ конюшни. Тамъ же, въ районе конюшни, где ко
неводство не имеетъ определеннаго направлешя, или только на
чинается, но можеть по услов1ямъ месности и настроешю иасе- 
лешя въ массе подняться на более высокую ступень, устраива
ются пункты временные.

Подобно тому, какъ достоинство хлебовъ поднимается по ме
ре широкаго распространешя хорошихъ семянъ и улучшешя об
работки почвы, такъ и массовое улучшеше лошадей достигается 
съ одной стороны широкимъ нрилииемъ крови породистыхъ же
ребцовъ, а съ д р у г о й , не менее важной стороны, путемъ пра-
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вильнаго подбора къ нимъ хорошихъ по складу кобылЪ) устра
нен]^ простыхъ и порочныхъ кобылъ и жеребцовъ, правильнаго 
воспиташя молодняка и устройства конскихъ выставокъ, при чемъ 
посл'Ьлтя, обыкновенно, служатъ средствомъ для проверки ре- 
зультатовъ положенныхъ на это д'Ъло трудовъ. Какъ культур- 
ныя сФмена не принесутъ желаемыхъ результатовъ на невозде
ланной почве, такъ и никашя меропр1ят]я Государственная 
Коннозаводства съ разсылкой породистыхъ жеребцовъ не прине- 
сутъ пользы безъ одновременнаго подбора самимъ населетемъ у 
себя хорошихъ кобылъ и заботливая выращивашя молодняка. 
Обыкновенно, при сознательномъ отношенш къ этому делу, до
статочно только перюдически, въ течении 3— 4 л^тъ, приливать къ 
мёстнымъ кобыламъ кровь породистыхъ жеребцовъ, чтобы зат^мъ 
вскоре получился уже целый рядъ местныхъ полукровныхъ же
ребцовъ и кобылъ, обезпечивающихъ въ этой местности дальней
шее разведете улучшенныхъ лошадей, ибо именно такъ и созда
лись вс! местныя породы ихъ.

Такимъ образомъ, главная задача временныхъ случныхъ пунк- 
товъ съ казенными жеребцами въ- данномъ случае заключается 
въ возможно широкомъ разлитш крови породистыхъ производи
телей въ надежде на дальнейшее разумное использовав1е резуль
татовъ этого культурнаго меропр]'ят1'я- въ рукахъ самого населе- 
шя. Если оно само пойдетъ сознательно навстречу этому серь
езному государственному делу и будетъ сохранять у себя луч- 
шихъ кобылъ и жеребцовъ, то и получится тс взаимное его со
трудничество съ Государетвеннымъ Коннозаводствомъ, столь не
обходимое въ развитш культуры страны. Только при такомъ ус- 
ловш возможно полное использовашз казенныхъ производителей 
и действительное справедливое удовлетвореше коннозаводскихъ 
нуждъ населения.

Я далекъ отъ намерешя доказывать, что одна Томская конюш
ня съ 108 жеребцами на постоянныхъ и 101 жеребцомъ на вре
менныхъ пунктахъ могла бы выполнить все эти цели конеразве 
дешя въ Западной Сибири,— она одна въ такомъ поле не воинъ, 
— но все-таки наиболее экономное и разумное использоваше ка
зенныхъ жеребцовъ получится только ягда , когда все лучшее, 
полученное отъ нихъ, будетъ сохраняться въ районе и ни въ ка- 
комъ случае не продаваться. Тогда самъ собой появится хороший
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ребцовъ, заслуживающихъ попасть въ разрядъ одобренныхъ, такъ 
и кадра хорошихъ кобылъ, способныхъ произвести хорошее по
томство. Въ течеше многихъ л'бтъ мне, наприм'Ьръ, приходилось 
наблюдать, что настояний коневодъ и любитель-крестьянинъ Во
ронежской губерши— ни за что не продастъ ни хорошаго ж ереб. 
ца, ни хорошей матки.

Исходя изъ этого надо признать, что прежде всего требуютъ 
постоянной поддержки уже им1зющ1яся въ Томской губерши тй 
породы лошадей (Кузнецкая, Алтайская и др.), изъ которыхъ мо- 
гутъ черпать матер^алъ друпя местности Сибири; тамъ должно 
быть постоянное прилитие крови гйхъ породъ, которыя вошли въ ихъ 
составь. Затймъ въ серьезной поддержке нуждается и разведете  
ремонтной лошади, сыгравшей столь важную роль въ переживав - 
мой нами великой войне за отечество.

Наконецъ, требуется общее массовое улучшеше лошадей въ 
среде населешя района деятельности Томской конюшни. Въ этомъ 
последнемъ случае полезно въ первую очередь безпристрастно 
наметить тй районы Томской губернш, которые, при наличности 
благопр1Ятныхъ климатическихъ и экономических!) условий, а так
же и живомъ отношенш къ этому делу местнаго населешя, мог
ли бы дать наиболее яркий показательный .результаты Во вторую 
очередь подлежатъ удовлетворен^ тй районы, где коневодство 
имеетъ второстепенное значете. Вотъ по этому пути и должны 
пойти, по-моему, въ этомъ вопросе кооперативы: люди съ мФстъ 
могутъ общими силами съ необзюдимымъ безпристрасНемъ выяс
нить теперь эти вопросы. При этомъ условш Томская конюшня 
будетъ иметь возможность разумно удовлетворять пока хотя бы 
самыя важныя отрасли и районы коневодства Западной Сибири. 
Менее важные районы, если они за недостаткомъ казенныхъ же* 
ребцовъ пока не могутъ быть удовлетворены Томской конюшнею, 
должны получить эту помощь отъ своихъ кредитныхъ товари- 
ществъ, которыя могли бы npio6pecfn для нуждъ местнаго насе
лешя хотя-бы недорогихъ полукровныхъ производителей, Пра
вильная оргавизащя кадра одобренныхъ частновладельческихъ же- 
ребцовъ также оказала бы въ этихъ местахъ большую услугу. 
Въ число ихъ могли-бы войти и приобретенные кооперативами. 
Такимъ образомъ получилось бы взаимное сотрудничество Госу-



дарственная коннозаводства съ населешемъ въ этомъ отд'Ьл'Ь я -  
сударственнаго благосостояния.

Переходя къ цифрамъ и принявъ во внимание необходимость 
отчислить 1/2 штатная состава -Томской заводской конюшни на 
поддержаше мФстныхъ породъ-лошадей (кузнецкой) и ремонтнаго 

- коневодства, можно разумнее и шире использовать остальную Va 
ихъ (50 жеребцовъ) на массовое улучшеше главнТйшихъ райо- 
новъ Томской губернш.

Въ будущемъ, съ учреждетемъ въ Западной Сибири новыхъ 
кошошенъ Государственная Коннозаводства, возможно будетъ 
разрешить этотъ вопросъ полнее.

Управляющей Томской Заводской Конюшней
Государственная Коннозаводства Д . Б .  П ол яко въ .
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н а с е л е т я  Т о м с к о й  г у б .

Сельское хозяйство Сибири, а въ частности Томской губ., пе- 
реживаетъ въ настоящее время крайне. неустойчивое состояше.

Усиленное переселеше, поведшее за собой распашку все но- 
выхъ земель, благопр]’ятствовало развнНю землед1зл1я въ первую 
очередь. Насколько усиленно развивалось землед!л1е, видно изъ 
следующего сопоетавлешя: въ 1908 году было распахано въ Том
ской губ. около 2 мил. десятинъ, а въ 1914 году уже более 4 
мил. дес., т. е. sa 7 л’Ьтъ площадь распашки увеличилась въ 2 
раза. При чемъ эти цифры, указываемый волостными правлениями,. 
являются ниже дТйствительныхъ. Но если даже принять площадь 
посева въ 4 мил. дес., то урожай ежегодно не можетъ 'быть ниже 
200 милл. пуд. Это количество хлеба. не можетъ бытъ потребле
но еамимъ населешемъ, а значительные его избытки такъ или 
иначе должны быть ликвидированы. Такихъ избытковъ въ 1914 
году, наприм1зръ, Статистическое Отделеше Томскаго Переселен- 
ческаго Управления насчитывало 109 милл. пуд. Продажа излиш- 
няго хлеба обыкновенно происходитъ осенью въ услов1яхъ весьма 
невыгодеыхъ для населен1я, вынуждениаго продавать хлебъ осенью 
во что бы то ни стало.
, Если бы производитель хлеба, крестьянинъ, сумТлъ продавать 
свои излишки на гривенникъ, положимъ, дороже за пудъ, то для 
настоящей хлебной компанш, при весьма низкихъ ц4нахъ на 
хлебъ, это дало бы населешю лишнихъ 11 милл1оновъ рублей.
\  Еще одна особенность характерна для состояшя хлебной тор

говли: это —удивительное кэлебаше ценъ. То хлебный торговецъ 
даетъ рубль за пудъ или около того, то двугривенный, и хозяинъ 
весной, приступая къ посеву, и лгЬтомъ, любуясь на xopoinie 
хлеба, не знаетъ, что ждетъ его осенью. И если урожай нынче 
лучше, ч4змъ прошлой годъ, то вовсе еще не значитъ, что и сель
скому хозяину нынче будетъ лучше. Ясное дело, что при такой 
неуверенности въ деле, какъ можно говорить о развитш земле- 
дел!я, какъ можно вводить улучшенные севообороты, стараться 
улучшить свое хозяйство, когда первый же обильный урожай пой- 
детъ за безценокъ?
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Обратимъ теперь внимаше на другую сторону дела. Ежегодно 
крестьяне собираютъ больнне урожаи хлеба, ежегодно миллюны 
пудовъ его выкидываютъ за границу, за пределы своей родины. 
Дома остается одна солома, которая уже никакой ценности не 
представляетъ. Главная ценность въ зерне. Земля отдаетъ зерну 
питательныя соли, а сама постепенно обедняется, Эти питатель
ный соли вместе съ зерномъ везутъ за границу, где муку съе- 
даютъ люди, а отруби, а также овесъ и ячмень, скотъ За счетъ 
нашихъ хлебныхъ продуктовъ за границей выращиваютъ большое 
количество мяса и прочихъ продуктовъ животноводства, получает
ся большое количество навоза, которымъ удобряются поля.

Следовательно, выкидывая ежегодно по весьма невысокимъ 
ценамъ болышя количества хлеба за границу, мы темъ самымъ 
бедняем ъсвою  землю и обогащаемъ чужую. Мы изъ своей земли 
изъ года въ годъ перекачиваемъ въ чуж1я земли ценныя пита
тельныя соли Особенно цеянымъ питательнымъ веществомъ яв
ляется въ почве фосфорная кислота (запасы которой въ почве 
не безграничны). При недостатке въ земле фосфорной кислоты, зер
но родится щуплымъ и урожай бываетъ слабый.

Каждые 100 пудовъ зерна содержатъ 1 пудъ фосфорной кис
лоты; следовательно, Россшская Импер1я, выкидывая ежегодно до 
600 мили, пуд., выкидываетъ до 6 милл. фосфорной кислосты. Это 

■ истощеше почвы производится десятки ле^ъ, и не мудрено, что 
въ Европейской Росши изъ года въ годъ урожаи падаютъ.

Сибирь еще только начинаетъ вступать на этотъ путь, но уже во 
многихъ местностяхъ начинаетъ сказываться это безразсчетное 
хозяйничаше, начинаетъ чувствоваться истощеше земель.

Такимъ образомъ земледел1е, какъ основной промыселъ сибир-' 
скаго хозяйства, основанный на сбыте зерна, не является надеж- 
нымъ промысломъ въ смысле подаяПя общаго экономическаго по- 
ложешя страны, съ одной стороны потому, что сбыть основного 
продукта крайне не устойчива, съ другой—самое производство 
его связано съ растратой основного капитала—богатства земли. 
Очевидно, необходимо, чтобы сельскш хозяина занимался не од- 
нимъ истощешемъ земли, но и ея обогащешемъ, ибо существую
щее положеше ставить сибирское сельское хозяйство въ весьма 
невыгодныя услов1я и въ ближайшемъ будущемъ* обещаетъ пе-
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чальныя перспективы земельнаго ncxonienin и падев]’е земедФль-*- 
ческаго промысла.

Очевидно, необходимо принять кашя-то меры къ созданш 
прочнаго рынка съ одной стороны и къ отчужден!:*? на рынокъ 
такихъ продуктовъ, которые были-бы наименее необходимы цля. 
возстановлешя плодород1я почвы, съ другой.

Вотъ эти-то две задачи и являются коренными для сибнр- 
скаго хозяйства. Первая задача—создан ie прочнаго рынка—свя
зана съ развиПемъ путей сообгцешя, организащей широкаго кре
дита, уиорядочешемъ торговли продуктами сельскаго хозяйства въ 
смысле устройства сети элеваторовъ и холодильниковъ; вторая 
задача-задача возсгановлешя плодород:я почвъ, связана съ пе- 
ренесешемъ центра тяжести хозяйства съ землед’кй я  на живот
новодство, развиНемъ агрономической помощи и широкой орга- 
низаши мелшративнаго кредита.

Въ то время какъ выполнеше первой задачи связано лишь съ 
финансовыми затруднешями, выполнена второй задачи требуетъ 
развитая широкой самодеятельности населешя и наличности сель- 
ско-хозяйственныхъ знанш.

Обратимся теперь къ выяснешю услов1й транспорта хлебныхъ 
продуктовъ.

Съ проведешемг великаго сибирскаго жел1ззнодорожнаго пути 
Сибирь вошла въ тесное общеше съ м1ровымъ рынкомъ. Этотъ 
мировой рынокъ предъявилъ спросъ на сибирское сырье, и не 
имевпне ранние цены продукты стали стоить денегъ и пошли 
за границу. Помимо хлеба, предметами вывоза стали и масло, и 
яйца, и кожи и пр. Взаменъ ихъ. пошли въ Сибирь земледель- 
чесия оруд1я и машины, сепараторы и все принадлежности мас- 
лодел1я, а также всяте предметы крестьянскаго обихода. Этотъ 
же спросъ на сырье заставилъ населете усиленно производить 
его, и въ первую очередь начала рости распашка, а съ развитъ 
емъ переселешя, обпгатившаго Сибирь переселенцами, эта рас
пашка растетъ быстро и безпрерывно. Но если м:ровой рынокъ 
предъявилъ спросъ на сибирское сынье то это сырье встретило 
конкурреещю со стороны Северной Америки, Аргентины и Ав- 
стралш, и такой дешевый продуктъ, какъ хлебъ, не могъ выне
сти этой конкурренцш, ибо транспортъ до портовъ ложился на 
него огромной тяжестью, и онъ могъ конкуррировать лишь въ
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томъ случай, если цена на месте производства стояла весьма 
низкая. Действительно, если провозъ отъ Ново-Николаевска до 
Риги стоитъ 40 — 50 коп., да до Ново Николаевска пароходомъ 
или гужемъ 10 — 15 коп., да если сюда присоединить торговую 
прибыль, то и выйдетъ, что, при цене въ Риге въ 1 р. 10 к. 
пшеница на месте не можетъ стоить выше 4 0 - -5 0  коп., а въ 
годы удачные и того ниже. Только въ случае недорода въ Ев
ропейской Росши или самой Сибири, или въ случае выеокихъ 
ценъ на м1ровомъ рынке, какъ это было въ 1911 и 1912 годахъ, 
когда въ Лондоне цена на хлебъ стояла 1 р. 40 к., сибирскхй 
хлебъ идетъ по весьма высокой цене около рубля пудъ и выше. 
Но и тутъ, вследств1е той-же неустойчивости рынка, неорганизо
ванности торговли и конкурренцш особенно мелкихъ. скупщиковъ, 
хлебная торговля принимаетъ видъ спекулянт со всеми ея по- 
следств1ями— и обвесомъ, и засорешемъ зерна, и необъяснимымъ 
на первый взглядъ явлешемъ, что цена на хлебъ, напр., въ Кам
не стоитъ выше, чемъ въ Новониколаевске.

1913., а особенно 1914 годъ, показали, сколь ненадеженъ си- 
бирскш железнодорожный путь для сбыта хлеба, сколь неустой
чиво сибирское земледел1е; мысль какъ сельскихъ хозяевъ, такъ 
и общественныхъ деятелей ищетъ болйе нацежнаго выхода про- 
дуктамъ сельского хозяйства,. более тесной связи съ м1ровымъ 
рынкомъ. Уже для связи отдельныхъ местностей съ Великимъ 
Сибирскимъ путемъ спроектированъ рядъ подъездныхъ путей, а 
также новыхъ железныхъ дорогъ, изъ которыхъ уже построена 
Алтайская. Но развиые железнодорожной сети, улучшая тран
спорта и регулируя цены на местныхъ хлебныхъ рынкахъ, мало 
помогаетъ общему положешю дела. Все равно, до портовъ Бал- 
Нйекаго и Чернаго морей хлебнымъ грузамъ нужно пробежать 
3 —4 тысячи верста,— все равно, транспорта съесть значительную 
часть ихъ стоимости.

Вполне понятно, почему мысль обращается на северъ и ищетъ 
здесь разрешешя дешеваго транспорта въ различныхъ проектахъ 
оборудовашя севернаго морскаго пути, черезъ устья Оби и Ени
сея, или постройки жилезнодорожнаго пути отъ устья Оби къ 
Архангельску, или въ устройстве каналовъ, соединяющихъ систе
мы рекъ Оби и Волги и пр. Но во всякомъ случае, если гово
рить о транспортfe за границу дешевыхъ продуктовъ, не только
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хлеба, но и л'Ьеа и угля, то, несомненно, разрешеше дешеваго 
транспорта нужно искать на севере Сибири.

Однако, сколь бы ни были совершенны и дешевы пути сооб- 
щешя, безъ упорядочешя самой хлебной торговли не можетъ 
быть достигнуто регулироваше ценъ и уничтожение спекуляцш. 
Здесь, помимо организацш широкаго кредита подъ залогъ хлеба, 
необходима достаточно развитая сеть элеваторовъ. Постройка элз- 
ваторовъ по сибирскимъ железнымъ дорогамъ за счетъ Государ- 
ственнаго Банка отложена на неопределенное время; между темъ 
нужда въ элеваторахъ въ нашей далекой окраине, где, какъ я 
уже говорилъ, цены на хлФбъ колеблются въ крайнихъ преде- 
лахъ и где спекулящя свила прочное гнездо, самая настоятель
ная. Наши м1ровые конкуренты С.-А. Соединенные Штаты, Ка
нада и Аргентина пришли уже давно къ необходимости построй
ки надлежащей сети элеваторовъ.

Такъ, напримеръ, СЬверо-Американск1е Соединенные Штаты 
имеютъ до 9000 зернохранилищу, изъ нихъ 424 центральныхъ 
элеваторовъ съ общей вмесимостью въ 420 милл. пуд. Всякая же
лезнодорожная станщя имеетъ небольшой стантцонный элеваторъ, 
куда поступаетъ зерно отъ окрестныхъ хозяевъ. йзъ этихъ стан- 
цюнныхъ элеваторовъ зерно не позднее 48 часовъ поставляется 
въ центральный элеваторъ.

Въ центральном'!/ элеваторе определяется количество зерна и 
его качество, и въ npieMKe зерна выдается владельцу удостове- 
реше. Получивъ удостовереше, владелецъ зерна можетъ его про
дать, кому угодно, или получить по нему ссуду или выжидать 
цены. Такимъ образомч/ каждый владелецъ, не имея на рукахъ 
зерна, можетъ свое зерно заочно продавать, ибо въ его удосто- 
веренш точно обозначено и количество и качество его продукта. 
Зерно можетъ элеваторомъ обезличиваться, т. е. очищаться, сор
тироваться и тогда понадаетъ въ определенный сортъ и отно
сится въ определенный классъ. Такимъ обезличеннымъ товаромъ 
вести торговлю еще легче, ибо цены на зерно не зависятъ отъ 
всякой случайности, но колеблются лии!ь въ зависимости отъ ко- 
лебашя цены на м1ровомъ рынке. Помимо центральныхъ элева
торовъ, имеются еще портовые элеваторы, изъ которыхъ зерно 
грузится прямо на пароходы.
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Подобная организация хлебной торговли чрезъ посредство эле- 
ваторовъ, съ очисткой и сортировкой зерна, съ его классифика
ций, находясь подъ надзоромъ правительственных1!, хл'Ьбныхъ ин- 
спекторовъ, въ сильной степени облегчаетъ самую торговлю хл4з- 
бомъ, делая ее просто бумажной торговлей. Въ этой торговле не 
нужно мФшковъ, не происходитъ раструски, не требуется ника- 
кихъ мелкихъ скупщиковъ, не нужно брать никакихъ пробъ и 
образцовъ. Достаточно ссыпать хл'Ьбъ въ элеваторъ, получить удо- 
стовереше, и можно сказать —деньги въ кармане.

У насъ, въ Россш, Государственный Банкъ начинаетъ стано
виться на этотъ путь и приступили къ устройству сети элевато- 
ровъ. На первое время намечены постройкой 84 элеватора въ 
восьми юговосточныхъ губершяхъ, емкостью 59 милл. пудовъ. Въ 
настоящее время д'Ьйствуетъ уже при ст. „Грязи“ Тамбовской 
губ. на 1,7 милл. пуд., „Валуйки* Воронежской губ. на 500 т. 
пуд., „Толкай* Самарской губ. на 300 т. пуд., „Абдулино* Самар
ской на 700 т. пуд. и т. д. Всего 40 элеваторовъ.

Центральные большой емкости элеваторы должны быть по
строены за счетъ средствъ казны, элеваторы же мелюе предназ
наченные служить передаточными пунктами, должны быть постро
ены за счетъ местныхъ средствъ и конечно въ первую очередь 
за счетъ кооперативовъ.

Мвоше кооперативы уже приступили къ постройка такихъ 
элеваторовъ небольшой вместимости; необходимо, чтобы это дело 
стало общимъ, но также необходимо, чтобы скорее возникла сеть 
центральныхъ элеваторовъ въ Сибири, на что настоящему съезду 
необходимо обратить внимаше, какъ на самую настоятельную 
нужду.

Помимо устройства сети элеваторовъ, необходимо дальнейшее 
широкое развиые кредита подъ залогъ хлеба, причемъ этотъ кре
дита, при оборудовали страны сетью элеваторовъ, уже не будетъ 
представлять никакихъ техническихъ трудностей и никакого риска.

Обратимъ теперь внимаше на сбыта продуктовъ животновод
ства.

Если для грузовъ малоценныхъ, каковыми является зерно, не
обходимы дешевый транспотръ и элеваторы, то продукты живот
новодства, являясь въ большинстве продуктами весьма ценными, 
но скоропортящимися, требуютъ меропр1ятш по устройству холо-
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дильниковъ и оборудование» Сибирскнхъ путей сообщешя холо
дильными приспособлешями. Только въ томъ случай вывозъ цен- 
ныхъ продуктовъ животноводства получитъ надлежащее развиНе, 
если эти продукты, отъ места производства и до места потреб- 
леюя, будутъ двигаться все время въ охлажденномъ состоянш.

Устройство холодильниковъ т1змъ важно, что способствуя вы
возу продуктовъ животноводства, оно будетъ способствовать под- 
нятш ц'Ьнъ на продукты землед,Ьл1я и тЬмъ способствовать раз- 
витш земледел1я.

Действительно, если продукты животноводства будутъ иметь 
всегда надежный сбытъ, будутъ всегда въ свежемъ состоянш во 
всякое время года поступать на рынки потреблешя и продавать
ся по достаточно высокимъ ценамъ, то и земледельцы весьма 
охотно будутъ продукты земледел!я перерабатывать въ продукты 
животноводства, улучшать путемъ лучшаго кормлешя и лучшей 
техники производство самыхъ продуктовъ.

Насколько, напримеръ, отсутств1е холодильниковъ, вызывающее 
порчу продуктовъ въ дорогй, и плохая техника производства и 
плохое качество продукта, вызываемое плохимъ корм еч1емъ, шйя- 
етъ на низкую расценку продуктовъ животноводства, видно изъ 
слФдующихъ цифръ;

Въ Лондоне 11 ноября 1914 г. масло новозеландское стоило 
20 р. 92 к., Австралшское 20 р. 58 к., Русское 19 р. 62 к. Не го
воря о масле датскомъ, которое всегда на 2 р. 50 к.— 3 р. до
роже русскаго масла. Въ томъ же Лондоне въ 1910 г. яйца дат- 
сшя продавались по 42 р. за тысячу штукъ, руссшя по 32 р., 
т. е. на каждой тысяче не добирается 10 руб.

Сибирское мороженное мясо по даннымъ проф Крылова про
дается въ Петрограде по 3 р. 20 к., 3 р. 80 к. за пудъ, т. е. 
по ценамъ весьма низкимъ, между темъ мяса этого изъ одной 
Томской губ. вывозится до 2 милл. иуд. Конечно, если бы сибир- 
сшй скотъ имелъ болышй весъ и мясо могло бы поступать не 
въ мороженномъ, а въ охлажденномъ состоянш во всякое время 
года, мясная торговля дала бы лишнихъ не одинъ миллюнъ руб
лей.

Точно также не одинъ миллюнъ рублей мы теряемъ и на пло- 
хомъ транспорте масла и на плохомъ какъ транспорте, такъ и
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качестве яицъ, которыхъ въ 1911 году было вывезено изъ Сиби
ри 237000 пудовъ, т. е. что-то около 85 милл. штукъ. Между 
тЬмъ вся Росия вывозитъ яицъ до 3,5— 5 милл1ардовъ 
штукъ. Сбытъ яицъ изъ Сибири долженъ несомненно получить 
огромное развиЯе. Но если въ этихъ миллюнныхъ убыткахъ ви
новата неорганизованность торговли и плохое оборудование тран
спорта, то еще въ не меньшей степени виновата наша культур
ная отсталость.

Вотъ на этой культурной отсталости и сл1здуетъ подробно 
остановиться.

Все продукты нашего сельскаго хозяйства не отличаются осо
бой добротностью. Если мы вздумаемъ вывозить мясо, где у насъ 
мясной скотъ? туша въ 10 пудовъ у насъ считается весьма хо
рошей. Яйца руссшя мелки и грязны. Лондонекш .рынокъ требу- 
етъ, напримеръ, чтобы въ одномъ фунте было не более 7 штукъ, 
между темъ какъ руссшя яйца, только отборныя, удовлетворяютъ 
этому требованш, въ среднемъ же русскихъ яицъ идетъ на фунтъ 
не менее 9 — 10 штукъ. Даже руссшй хлебъ является товаромъ 
невысокаго качества, не по своему конечно питательному досто
инству, которое у него весьма и весьма высоко, а по своей засо
ренности и по неимешю, такъ сказать, лица. Твердыя пшеницы 
перемешаны съ мягкими; бываетъ, что пшеница смешана съ рожью, 
овесъ съ ячменемъ и пр. Между темъ товаръ долженъ быть по- 
казанъ лицомъ.

Вообще, какую бы отрасль сельскаго хозяйства мы ни'взяли, 
а сельскпмъ хозяйствомъ мы только и живемъ, везде мы видимъ 
полную отсталость, всюду у насъ плохо, до того плохо, что хуже 
некуда. Да и все наше хозяйство построено на томъ, что мы сей- 
часъ живемъ за счетъ богатетвъ, накопленныхъ намъ матерью 
землей за долпе века; мы эти богатсва истощаемъ, вовсе не ду
мая о томъ, что имъ все-таки долженъ пршти конецъ.

Если наше селВское хозяйство въ первую голову нуждается 
въ правильно оборудованныхъ путяхъ сообщешя, то не меньшее 
значеше имеетъ правильная организащя сельскаго хозяйства, 
при которой земля не только бы давала наибольшее количество 
дохода, но и не подвергалась бы безконечному истощенш. Необ
ходимо хозяину думать не только объ истощенш своихъ земель, 
но и о возстановленш ихъ плодород1я.
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Для этого нужно знать не только, какъ пахать землю, чтобы 
хлеба больше родилось, но и использовать этотъ хлебъ такъ, 
чтобы не выкидывать за пределы родины вместе съ нимъ пита
тельный соли, особенно дорогую намъ фосфорную кислоту. Для 
этого нужно знать, какъ правильно устроить свое хозяйство, 
чтобы оно возвращало земле все или почти все у нея взятое. 
Продавая муку, мы должны оставлять себе отруби; продавая 
льняное масло, мы должны оставлять у себя жмыхи.

Отруби и жмыхи мы должны скармливать скоту и въ виде 
навоза вносить снова въ землю. Между тЬмъ мы отруби и жмыхи 
также продаемъ за границу, где ихъ прекрасно используютъ ино
странцы. Такъ, жмыховъ вывозится ежегодно изъ Росши на сумму 
до 43 милл. руб.

Но и среди растенш есть не только истощающая, но и обога
щающая земли, наир., клеверъ а люцерна. Следовательно, помимо 
возделываемыхъ растенш. мы должны вводить въ х >зяйство и но- 
выя. Мы должны обезпечить плодород1е не только для себя, но 
и нашимъ детямъ. Если еще на нашъ в1зкъ накопленныхъ зем. 
лею богатствъ хватитъ, то хватитъ-ли ихъ нашимъ д1зтямъ— мы 
объ этомъ должны подумать.

Если мы обратимся за примеромъ къ нашимъ врагамъ, нем- 
цамъ, то увидимъ, что они не только не выкидываютъ ничего изъ 
своей земли, но всемерно ее обогащаютъ, вносятъ ежегодно въ 
свою землю все новыя богатства. Такъ, мы продаемъ имъ еж е
годно огромныя количества хлеба и кормовыхъ веществъ,— изъ 
южной Америки, изъ Чили, они ввозятъ ежегодно десятки мил- 
лдоновъ пудовъ, селитры для удобрешя полей. Мы же какд> разъ 
поступаемъ наоборотъ: мы ничего земле не отдаемъ. Но земли у 
насъ становится все меньше, уже забрасывать землю въ залежь 
до появлешя кипца и ковыля не приходится, уже подходитъ зе 
мельная тФснота. Пора переходить къ новымъ формамъ хозяйни- 
чаш'я, время подумать обь улучшенш своего хозяйства, время 
учиться уму-разуму.

Эти улучшешя въ сельскомъ хозяйстве необходимо проводить 
теперь же, пока народъ не обеднелъ, пока еще есть что улуч
шать, пока мы еще въ силахъ завести и хороппя машины, и хо 
роши* скотъ, и хороппя постройки.
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Намъ нужно такахъ людей, которые научили бы н юъ, какъ 
намъ организовать наше хозяйство, чтобы оно давало возможно 
больше дохода, но чтобы и земля не истощалась. Намъ нужно 
такихъ людей, которые организовали-бы насъ, соединили въ проч- 
ныя экономичесшя организац1'и, чтобы мы могли бороться съ 
скупщиками и перекупщиками, чтобы мы могли не быть отъ нихъ 
зависимыми, могли бы купить дешевле и продать дорого. Намъ 
нужно людей, которые могли бы выбрать и хорошую машину и 
хороппй скотъ и научили правильному кормление скота и пра
вильному возд4.лывант земли. Н а м ъ  н у ж н ы  агроном ы . Если наше 
землед’Ьл1е должно быть такъ организовано, чтобы земле возвра
щалось все или почти все у нея взятое, то наше животноводство> 
должно быть такъ поставлено, чтобы животноводство намъ давало 
наибольшш доходъ.

Животноводство находится въ теще более плачевномъ состоя- 
нш, ч"Ьмъ зем л ед ^ е . '

Если поля наши засорены, если мы не знаемъ иного земледтЬ- 
л1я, какъ только истощить землю до отказа родить, то въ отпо- 
шенш животныхъ, особенно крупнаго рогатаго скота, мы являемся 
дикарями. Вероятно только у насъ можно встретить, чтобы мо
лочный скотъ при 40-градусномъ мороза стоялъ въ холодномъ 
помФщеши, о постройке теплыхъ скотныхъ дворовъ что-то мало 
слышно.

Вероятно, только у насъ телята пропадаютъ на 80°/о- Скотъ 
нашъ мелокъ и маломолоченъ, на кормлеше его почти не обра
щается внимашя. Только въ летшй пастбищный пepioдъ мы 
им-Ьемъ и молоко и масло, когда цены на последнее бываютъ 
очень низки, зимой же, когда ц'Ьны бываютъ высоюя, мы не 
им1земъ масла, ибо коровы отъ холода и голода перестаютъ д а 
вать молоко.

Между т'Ьмъ мы видели выше, что землед1зл1е, какъ основной 
промыселъ, вследств1е, главнымъ образомъ, тяжести транспорта, 
не можетъ способствовать создзнш прочнаго благополуч1я. Намъ 
волей-неволей придется переместить центръ тяжести нашего хо
зяйства на животноводство. Правы те, которые, указываютъ на 
все растущая цены какъ за границей, такъ и въ нашихъ столи- 
цахъ на мясные продукты и продукты животноводства, смотрятъ



389

на Сибирь съ ея обширными степями и лугами, какъ на постав
щицу прежде всего мясныхъ товаровъ.

Если животноводственному направленш въ нашемъ хозяйстве 
будутъ способствовать надлежащая услов1я транспорта скоропортя
щихся продуктовъ, то въ неменьшей степени здесь нужна для 
производства надлежащаго, удовлетворяющаго требовашямъ рынка, 
продукта— а г р о н о м и ч е с ка я  п о м о щ ь .

Вопросъ о необходимости агрономической помощи такъ на- 
зр'Ьлъ, что, кажется, вся губершя въ этомъ вопросе едино
душна.

Достаточно просмотреть постановлешя уездныхъ распоряди- 
тельныхъ комитетовъ по земской смете, чтобы въ згомъ у б е
диться.

Наши кооперативы ведутъ большую торговлю сельскохозяй
ственными машинами и 0руд1ями, но, ввиду отсутс/тя агрономи- 
ческихъ знанш, а главное, знашя этого рынка, сколько плохихъ 
машинъ и орудш ввозится въ губершю. Мне приходилось видеть 
несколько кооперативныхъ складовъ, и я долженъ сказать, что 
кооперативы здесь доверились комисскшерамъ, всучившимъ имъ 
.много лишвяго хламу.

Если въ Европейской Россш агрономическую помощь оказы- 
ваютъ населенш земства, то въ Сибири, мы знаемъ, эта помощь 
производится исключительно за счетъ казны. Между темъ въ 
этомъ, огромной важности, деле должны та кже участвовать и 
местные люди и местныя средства.

Нельзя возлагать всехъ надеждъ на ограниченныя средства 
казны, какъ нельзя оставить агрономическш персоналъ работать 
самостоятельно безъ учаспя местныхъ людей, могущихъ быть по
лезными въ томъ деле своимъ долголетнимъ опытомъ и знашемъ 
местныхъ условш.

Въ деле агрономической помощи должны объединиться все 
кооперативы, какъ-то: кредитныя товарищества, сельско-хозяй- 
ственныя общества, маслодельныя артели, потребительный о-ва, 
и внести въ это дело не только свои средства, но и свои 
силы.

Агрономическая помощь должна быть приближена къ населе- 
шю, агрономъ долженъ быть своимъ человекомъ въ полномъ
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смысле этого слова. Намъ, сибирякамъ, о привлеченш кооперати- 
вовъ къ агрономической работе приходится думать, думать на
стоятельно, ибо у насъ н'Ьтъ земства. Даже въ Европейской Рос
ши, где существуешь земство, последнее, во многихъ случаяхъ, 
для приближешя агрономш къ населен! ю, старается передать ее  
кооперативамъ.

Не безинтересно,-для реш етя вопроса о томъ, какой характеръ 
должна носить агрономическая помощь, обратиться за прим'Ьромъ 
къ другимъ государствамъ и къ земской Росеш.

Такъ, въ (Лзверо Американскихъ Соединенныхъ Штатахъ на 
агронома, помимо работы технической, какъ-то: устройство пока- 
зательныхъ участковъ, кормлев1е молочныхъ коровъ по нормамъ 
улучшен!е сортовъ картофеля и пр., возложена и работа по ор- 
ганизацш хозяйства. Американсте агрономы говорятъ: «Можно и 
должно добиваться хорошихъ урожаевъ, но кроме того нужно; 
чтобы былъ хороипй скотъ, хоронп'я постройки—все это явится 
лишь результатомъ правильной организации хозяйства.... Сама» 
большая заслуга, которую мы можемъ оказать фермеру, зашло* 
чается въ томъ, чтобы помочь ему организовать хозяйство своей 
фермы*.

Такимъ образомъ американцы дунаютъ,- что главная работа 
агронома должна заключаться въ правильной постановка кре- 
стьянскаго хозяйства или иначе въ его организащи.

Особенно большой известностью пользуется итальянская агро
номическая организащя. Возникшая по инищативе, по почину и 
на средства м естны е сельскохозяйственныхъ кооперативовъ, она 
работаетъ въ самомъ тФсномъ съ ними единенш.

Агрономическая помощь тамъ организуется странствующими 
кафедрами землед1зл1я. Кафедрой заведуешь директоръ кафедры 
съ высшимъ агрономическимъ образованieM4>, при немъ состоятъ 
одинъ-два ассистента, которые при этой кафедре подготовляются 
къ будущей самостоятельной деятельности.

Всего въ 1910 году въ Италш было 114 кафедръ, въ нихъ 
лицъ съ высшимъ агрономическимъ образовашемъ 265 и разныхъ 
инструкторовъ 44. Весь расходъ выражался суммой въ 525 т. р., 
въ томъ числе изъ средствъ кооперативовъ 313 т. р. или 59%  
и noco6ie министерства земледел1я 212 т*. р. или 41.°10. Такимъ
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образомъ итальянская агрономия работаетъ въ значительной сте
пени за счетъ местныхъ средствъ.

Кафедра учреждается на 5— 10 л!?тъ, а иногда безсрочно и 
является въ своей деятельности независимымъ учрежцетемъ, 
ИагЬетъ при себе Советъ, состояний изъ представителей всехъ 
учреждешй, субсидирующихъ кафедру. Непосредственное же за- 
ведываше поручается наблюдательной комиссш изъ 3— 4 лицъ.

Деятельность кафедръ заключается не только въ томъ, чтобы 
научить населеше лучшей технике, но и дать ему возможность 
эти улучшешя применить въ хозяйстве, помочь лучше использо
вать полученные продукты и выгодйо ихъ сбыть. При этомъ ни 
одна сторона местной сельскохозяйственнсй жизни не остается 
безъ воздейств1я кафедръ. Всдедствш этого и деятельность ихъ 
весьма разнообразна: помимо улучшешя отдельныхъ отраслей х о 
зяйства—земледел1я, животноводства, садоводства и пр. агрономы 
заботятся о правильной постановке торговли сельско-хозяйствен
ными продуктами, о нормировке ареидныхъ отношенш и пр.

Земская участковая агрономическая организация Европейской 
Россш построена на подобныхъ же началахъ. Земсюй участковый 
агрономъ также долженъ входить во все отрасли сельскаго хозяй
ства, также долженъ уметь организовать хозяйство, т. е. привести 
въ немъ въ полную согласованность все его отрасли и направить 
такъ, чтобы оно давало наибольше дохода.

За последнее время земств участковые агрономы входятъ въ 
самое тесное общ ете съ кооперативами, ибо только въ коопера- 
тивахъ и черезъ кооперативы возможна правильная и плодотвор
ная работа. Число участковыхъ агрономовъ удивительно быстро 
растетъ; -такъ въ 1906 году ихъ было въ Россш 10, въ 1910— 
310, а на l-oe января 1914 года 1323.

Такъ построена агрономическая помощь въ Америке, Италш 
и Росши. Везде въ агрономической работе обязательно участвуютъ 
местныя средства и местныя силы. Везде на агронома возла
гается задача не только способствовать улучшенш отдельныхъ 
отраслей сельскаго хозяйства, такъ сказать, улучшенш техники, 
но и быть организаторомъ сельскаго хозяйства, а также въ ко- 
оперативахъ и черезъ кооперативы способствовать пробужден!ю 
общественной инищативы.
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Если мы перейдемъ теперь къ Томской губернш, то увидимъ, 
что кооперативы въ агрономической работе почти активно не 
участвуютъ, что агрономическаго персонала до крайности недо
статочно, и что здесь вовсе н'Ьтъ агрономовъ, какъ ихъ пони, 
маютъ въ Россш, а имеются лишь инструктора по отд’йльнымъ 
отраслямъ сельскаго хозяйства и спещалисты. Въ Европейской 
Россш эти инструктора и спешалисты приглашаются лишь въ 
помощь участковой агрономш, которая является фундаментомъ.

Очевидно, и мы должны идти по проторенному пути и заво
дить такихъ агрономовъ, которые были-бы организаторами хозяй
ства и могли бы охватить всю нашу сельско-хозяйственную жизнь 
во всемъ ея объеме и жили бы среди насъ.

Сельско-хозяйственный съ'йздъ Томской губ., созванный въ 
шн1з прошлаго года, и агрономическое Сов'Ьщаше высказались 
за введете въ губернш участковой агрономической организацш и 
даже на первое трехлеые было намечено 55 участковъ. Настоя
щему съезду остается лишь присоединиться къ постановленш 
сельскохозяйственнаго съезда и выяснить ту роль, которую мо- 
гутъ оказать кооперативы въ деле агрономической помощи насе- 
ленш

Въ 1913 году кредитныхъ товариществъ въ Томской губ было 
372, товарищей въ нихъ 260734, выдано было ссудъ 11.860 тыс. 
руб., т. е. по 32 тысячи руб. въ среднемъ на товарищество. 
Оставляя въ стороне сельско-хозяйственныя общества, какъ въ 
большинства не им'Ъюнпя средствъ, и общества потребителей, ко
торые едва ли смогутъ въ этомъ деле принять участ1'е, остано
вимся на маслод1зльныхъ артеляхъ. Сливочнаго масла вывозится 
ежегодно на сумму до 25 милл. руб., вероятно, нисколько более 
половины составляетъ артельное масло.

Вотъ эти два вида кооперативовъ— кредитный товарищества 
и маслод'Ьльныя артели — и могутъ пршти своими средствами на 
организацш агрономической помощи. Средства этихъ кооперати
вовъ настолько солидны, что оргавизащя агрономической помощи 
съ финансовой стороны едва ли встретить затруднеше. Действи
тельно, если даже предположить отчйслеше по V2 коп. съ рубля 
выданной ссуды и рубля проданнаго масла, то уже составится
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■сумма около 120 тыс. руб., каковая на первое время и не по
требуется.

Что касается самой организацш дела, то здесь мы восполь
зуемся постановлен!ями съезда кооперативовъ при Центральномъ 
Кубанскомъ Союзе въ декабре 1913 года.

Этотъ съ1зздъ постановилъ привлечь кооперативы Кубанской 
области къ проведенш экономическихъ и агрономическихъ м1зро- 
пр1ятш путемъ создашя районной агроном1и при районныхъ агро- 
номическихъ союзахъ кооперативовъ подъ общимъ объединешемъ 
Центральнаго союза.

Такая организашя весьма целесообразна и можетъ быть ре
комендована нашимъ кооперативами Несколько кооперативовъ, 
положимъ 10 — 15, соединяются въ союзъ вводятъ обязательныя 
отчислешя съ ссудъ или прибылей или съ проданнаго масла и 
нанимаютъ, смотря по средствамъ, одного или нТсколькихъ агро- 
номовъ. Для наблюдешя за деятельностью и расходоватемъ 
средствъ выбирается наблюдательный Советъ Одинъ или два раза 
созываютъ районные или поуездные съезды советовъ, на кото- 
рыхъ заслушиваются отчеты агрономовъ и ихъ сметныя предпо- 
ложешя. Поуездные съезды, какъ и губернскш съездъ конечно 
целесообразнее совместить съ таковыми-же съездами, предложен
ными бывшимъ въ iioHe прошлаго года Губернскимъ Сельскохо- 
зяйствевнымъ съездомъ. О томъ, каково должно быть число агро
номовъ, нужно исходить изъ средствъ. На первое время доста
точно, если кредитныя товарищества, ассигновавъ 1/ 2 коп. съ 
рубля, выданной ссуды, пригласятъ на каждые 10— 15 товари- 
ществъ по одному агроному, если же въ этомъ деле примутъ уча- 
сНе и маслодельныя артели, то число агрономовъ можетъ быть 
удвоено. Если-же сюда будутъ привлечены средства Департамента 
Земледел1я и Земскаго Губернскаго Сбора, то участковая агроно
мическая сеть можетъ стать весьма густой.

Настоящему съезду, въ случае его соглашя принять учасые 
въ агрономической работе, надлежитъ сделать постановлеше о 
необходимости направить какъ средства Департамента Земледел1я, 
такъ Губернскаго Земскаго Сбора черезъ кооперативные агроно- 
мичесюе союзы
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Конкретно, съ н'Ькоторымъ приближетемъ, имея ввиду сред
ства только кредитныхъ товариществъ могущихъ, положимъ, от
числять 1/ 2 коп. съ рубля выданной ссуды, агрономическш персо- 
налъ можетъ выразиться въ количестве 27 челов'Ькъ, принимая 
ежегодныя средства кредитныхъ товариществъ въ 60 тыс. руб. и 
содержаше каждаго агронома въ 2800 руб. въ среднемъ. Сюда не 
входятъ такъ называемые операщонные расходы на различный 
M’feponpiflTifl, но ихъ и учесть невозможно, все будетъ зависать 
отъ средствъ и отъ направлешя деятельности каждаго союза.

Но такъ какъ число кооперативовъ раететъ безпрерывно и ра- 
стутъ ихъ оборотный средства, то и число агрономическихъ участ- 
ковъ будетъ все увеличиваться; учесть въ настоящее время 
точно, бо что можетъ вылиться эта агрономическая организащя> 
не представляется возможнымъ.

Но, чтобы перейти отъ словъ къ делу, настоящему съезду 
необходимо либо поручить Западно-Сибирскому Обществу Сель- 
скаго Хозяйства практическое осуществлеше подобныхъ агроно
мическихъ союзовъ кооперативовъ, либо поручить это дело осо
бому бюро, избранному изъ состава участниковъ съезда.

И такъ, вотъ въ общихъ чертахъ положеше сельскаго хозяй
ства и учасые кооперативовъ въ его улучшеши.

Намъ нужны дешевые пути сообщешя для малоценныхъ грузовъ, 
элеваторы и кредитъ для регулировашя хлебной торговли, устрой • 
ство холоднаго транспорта для скоропортящихся продуктовъ и 
перенесете центра тяжести нашего хозяйства съ землед,Ьл1я на 
животноводство. Для правильной же организащи нашего хозяй
ства и для перестройки его, которая явится д'Ьломъ многихъ 
л'Ьтъ, нам ъ  н у ж н а  ш и р о к а я  а гр о н о м и ч е с ка я  п о м о щ ь , п о с т р о е н н а я  
н а  п р и н ц и п а х ъ  у ч а с т к о в о й  а г р о н о м и ч е ско й  о р г а н и з а ц т .

В ъ  э т о й  а гр о н о м и ч е ско й  п о м о щ и  к о о п е р а т и в ы  д о л ж н ы  п р и н и 
м а т ь  главное уча ст ге . И такъ, резюмируя все вышеизложенное.. 
имею честь предложить съезду нижеследующее:

1) Признать настоятельно необходимымъ наискорейшее обо- 
рудоваше Сибирской дорожной сети и водныхъ путей сообщенш 
сетью холодильниковъ и центральныхъ элеваторовъ большой ем* 
кости средствами казны.
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2) Признать необходимымъ постройку сЬти мелкихъ элевато- 
ровъ при станщяхъ жел'Ьзныхъ дорогъ и пристаняхъ за счетъ 
кооперативовъ.

3) Признать необходимымъ учреждеше участковой агрономи
ческой организацш при районныхъ агрономическихъ союзахъ 
м'Ьстныхъ кооперативовъ для оказашя агрономической помощи 
всему местному населенда.

4) Признать необходимымъ вс1з средства, ассигнуемый на аг
рономическую помощь въ губерюи, какъ Департамента Землед'Ь- 
лзя, такъ и Губернскаго Земскаго сбора и прочгя, расходовать 
черезъ посредство м-Ьстныхъ агрономическихъ союзовъ.

5) Признать необходимымъ въ настоящее же время отчислять 
съ каждаго рубля выданной ссуды и каждаго рубля проданнаго 
масла по х|2 коп. Каковыя средства причислять къ капиталами 
им'Ьющимъ особое назначеше, впредь до накоплешя въ агроно- 
мическомъ союз’Ь достаточныхъ для открьтя агрономическаго 
участка средствъ.

6) Просить Западно-Сибирское Общество Сельскаго Хозяйства 
озаботиться проведешемъ настоящаго постановлешя съезда среди 
кооперативовъ и привлечешя ихъ къ агрономической самопо
мощи.

Л . Нассоиовъ.



Современный моментъ обнажилъ вс1з недостатки въ поло- 
женш сибирской торговли и промышленности, ставяшде какт. 
производителей, такъ и потребителей въ условхя чрезвычайно не- 
благопр1-ятныя— зависимости отъ ц1злаго ряда случайностей.

Являясь но преимуществу страной производительницей и вы
нужденная сбывать свои продукты на вн1зшше рынки, Сибирь въ 
то же самое время въ смысла оборудованное™ путей сообщешя, 
оказалась оторванной отъ этихъ самыхх, нужныхъ ей, рынковъ 
особенно сильно страдали отъ этой экономической разрухи про
изводители и потребители, нередко оказывавииеся въ полной власти 
торговаго капитала. Все это побуждало, какъ городское, такъ и 
сельское населете энергично искать выхода изъ создавшегося по- 
лож етя и организоваться въ союзы и общества для защиты сво- 
ихъ интересовъ.

Быстро нарождающееся кооперативный организацш, однако, 
не смогли въ значительной степени улучшить положете, т. к. 
будучи разрозненными и не имФя достаточныхъ силъ и средствъ 
для того, чтобы выступить производителями и потребителями хо- 
тя-бы только на всероссшскомъ рынк'Ь, мелшя кооперативный 
ячейки зачастую оказывались въ сильной зависимости отъ все 
того же м1зстнаго торговаго капитала. Эго экономическое поло- 
жеше сельскагб населешя было правильно учтено Западно-Си- 
бирскимъ Обществомъ, затрогивавшимъ этотъ вопросъ въ ц-Ьломъ 
ряд1з докладовъ какъ на общихъ собрашяхъ своихъ членовъ и 
на засЬдашяхъ Совета и комиссш, такъ и разрабатывавшихся на 
сграницахъ издаваемаго О-вомъ журнала „Сибирское Сельское 
Хозяйство11. Наше Общество пришло къ выводу, что только объе- 
цинеше мелкихъ кооперативовъ въ уездные союзы и сихъ п.-сл^д- 
нихъ въ губернсие и областные, сможетъ создать услов1я, при

Докладъ CoBtTa общему собрашю о c i> t3 f lt  кооперативовъ
Томской губ.
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которыхъ сибирскш производитель и потребитель не будутъ за
висеть отъ м'Ьстныхъ условШ, а подчинятся лишь каровому 
рынку. Придя къ этому заключенш, Общество решило обра
титься къ кооперативамъ съ предложешемъ объединиться въ со- 
юзъ, для чего и созвало на 1, 2 и 3 марта настоящаго года въ 
г.Нпво-Николаевск'Ь съ'Ьздъ кооперативовъ. Кооперативы живо от
кликнулись на предложенье О-ва, и только неблагопр1ятныя услов1я 
— громадныя разстояшя и дороговизна путей еообщ етя помешали 
собраться на съ'Ьздъ, встретив шш общее сочувств1е и севера и 
юга губернш, большему количеству людей.

Всего съехалось 112 представителей отъ приблизительно 90 
кооперативныхъ учреждешй различныхъ видовъ, которые по от- 
д'Ьльнымъ видамъ кооперащи могутъ быть распределены следую- 
щимъ образомъ:

1) отъ кредитныхъ т-въ . . . . 70
2) потребит -о-въ . . . . . . 18
3) сельско-хоз. о-въ . . . . 17
4) » маслод. арт........................ . . . 8

Что касается у1зздовъ, то тутъ приходится констатировать, что 
наиболее полно были представлены лишь северные уезды губер- 
нш: Маршнекш, Томскш, Каинскш и северная часть Барнауль
ск ая .

Кроме делегатовъ, на съезде были представители различныхъ 
учреждено!, какъ-то: 1 представит, томская губернскаго кустар
н ая  комитета, 3 представит, инспекщи мелкаго кредита, 1 пред
ставит. коммерческой службы Томской ж. д., Новониколаевское 
городское управлеше въ лице городск. гол. и его замест. и 3 
предст Новониколаевск. биржевого комитета.

Кроме того, на съезде въ качестве гостей присутствовало 12 
инспекторовъ мелкаго кредита различныхъ районовъ и три пред
ставителя печати.

Программа, предложенная для разсмотрешя съезда, Общест- 
вомъ не могла быть выполнена целикомъ, за отсутств1емъ докла- 
доьъ, но вместе съ темъ некоторые изъ представленныхъ докла- 
довъ настолько широко охватывали вопросы, что отчасти воспол
няли самое отсутств1е докладовъ по отдельнымъ вопросамъ. Все
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го было зачитано на съезде и подвергнуто детальному разсмот- 
р-Ъшю 7 докладовъ.

\ )  Докладъ В. М. Рубчевскаго: „Къ вопросу объ объединенш 
коопер. Томск. губ.“

2) Маршнск. о-ва потр. В. Н. Куликова,: „Очередныя нужды 
потреб, коопер. въ Томск. гАб.“.

8) Маршнск. торг.-пром. т-во кооп. II. Н. Маркова: „Характе
ристика потреб, коопер. Томск, губ.*.

4) Доклада П. А. Нассоновя: „Нужды сельск. хоз.“.
5) Д. В. Полякова: „Меры ка улучшен, лошади ва Томск!/
6) А. Габр1ельчикъ: „Оба устройстве въ Бшске учебно-показ. 

матерок.“.
7) М. П. Маркова; „Кустарн. пром. ва Томск. губ.“.
Гвоздема съезда, если можно така выразиться, была безу

словно вопроса оба объединеншкооперативовъ.
B e t доклады указывали на недостатки разобщеннаго действия 

кооперацш и выгоды обаединешя; расходились лишь ва самиха 
принпипаха обаединешя. И докладчика маршнокой кооперацш, и 
некоторые отдельные делегаты, выступление на даннома съ езде, 
указывали на необходимость обаединешя кооперацш по отдель
ными видами.

Указывалось и на lipoTHBoptaie интересова различныха видова 
кооперацш и даже внутри одного и того-же вида въ зависимости 
отъ того, являются ли участниками его жители городовъ или 
деревень; указываюсь и на сложность и громоздкость такой ор- 
ганизацш, которая обаедияяла бы все виды кооперащи, и на не
возможность справиться съ этой задачей.

Представители Западно Сиб. О -ва неопровержимо доказали всю 
нежелательность такиха положенш. Ссылаясь на практику всЬха 
Россшскихъ кооперативовъ, представителями о-ва указывалось, 
что въ настоящее время редко можно встретить совершенно 
чистые союзы, зачастую кредитный т-ва иеполняютъ функции 
с.-хоз. общества, производительная кооперащя сосредоточиваетъ 
въ себе потребительный фунщи и потребительная кооперащя за 
нимается широкимъ сбытомъ продуктовъ с, хоз. и снабжешемъ 
населешя с.-хоз. машинами и оруд1ями. Приведенныя доказатель
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ства вполне убедили участниковъ съезда, и ими было единоглас 
но вынесено р1зшеше объединиться въ единый для вс^хъ видовъ 
кооперацш общегубернскш союзъ. Что касается принциповъ объе • 
динешя, то всеми единогласно признавалось наиболее удобным- 
и желательнымъ объединеше на почве устава, но исходя изъ 
т’бхъ соображенш, что уставъ требуетъ слишкомъ много времени 
для утверждения, решено было единогласно объединиться на поч
ве договора товарищества на вере.

Нельзя пройти молчашемъ того обстоятельства, что предста
вителями инспекцш мелкаго кредита указывалось на те болышя 
препятств1я, которыя существуютъ въ законе для вступлешя кре- 
дитныхъ товариществъ въ договорный соглашешя. Въ результате 
прешй по данному вопросу выяснилось однако, что затруднешя 
встречаются по существу въ возможности понимать определен, 
ные параграфы уставовъ и законовъ съ различныхъ точекъ зре- 
шя и толковать ихъ различно. Съездъ былъ склоненъ толковать 
определенныя статьи устава (ст. 6) кр. тов. въ свою выгоду и 
потому разошелся съ мнешями представителей инспекцш мелка
го кредита.

На съезде былъ отмеченъ недостатокъ спещальнаго коопера- 
тивнаго законодательства, зачастую ставящш кооперащю въ за
труднительное положеше.



О борьб% съ вредителями полеводства.

Въ текущемъ году въ Томской губ., какъ мн1з пришлось убе
диться лично, весьма значительная площадь посЬвовъ захвачена 
вредителями.

Прежде всего рядъ волостей Бельагачской степи, смежныхъ съ 
Семипалатинской областью захваченъ кобылкой; еще бол-fce зна
чительная площадь' захвачена сусликомъ или, какъ называюсь 
его крестьяне, полевой кошечкой. Въ н-Ькоторыхъ м!)стностяхъ 
констатировано появлеше мышей. Что касается кобылки и сусли
ка, то это наши аборигены, постоянные жители.

Кобылка изъ года въ годъ захватываетъ рядъ волостей въ 
Барнаульскому Каинскомъ, Зм'Ьиногорскомъ, Бшскомъ и Кузнец- 
комъ у'Ьздахъ. Изъ года въ годъ съ'Ъдаетъ значительныя площади 
пос'Ьвовъ, производить по губернш тревогу и, зат1змъ, съевши 
что ей полагается, исчезаетъ, чтобы появиться на будушдй годъ 
съ новой силой Сусликъ начинаетъ въ губернш довольно прочно 
обживаться. Еще нисколько л'бтъ тому назадъ инструкторъ поле
водства Н. К. Соколовъ въ журнал’Ь „Сибирский Землед'Ьлецъ и 
Садоводъ" указывалъ на массовое появлеше суслика и грозившую 
опасность его распространешя: тогда уже имъ указывалась на
стоятельная необходимость приняПя самыхъ р'Ьшительныхъ м'Ьръ. 
Въ настоящее время мы должны считаться съ серьезной опас. 
ностью, ибо въ каждой деревн’Ь степной части Барнаульскаго 
уЗззда по тракту изъ Семипалатинска на Камень мн1з приходи
лось слышать жалобы на появлеше полевой кошечки и сильный 
отъ нея вредъ. Но еще бол'Ъе внушаетъ опасенге появлеше мы
шей, судя по увеличете требованш на мышиный тифъ со стороны 
населешя, особенно степной местности. На эту мышиную опас
ность указывалъ еще въ прошломъ и текущемъ году спещалистъ 
Департамента Землед1шя г. Россиковъ. Въ № 27 „ Земледельче
ской Газеты" за 1914 г. имъ указывается на сильное развшпе
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мышей въ восточныхъ и южныхъ губершяхъ Европейской Р осст, 
а за 1915 г. имъ уже указывается, что сплошь заняты мышами 
въ 1914 г. были губернш: Шевская, Волынская, Подольская, Тав
рическая, Херсонская; въ ц'Ьломъ ряде уЬздовъ Херсонской и 
Полтавской губернш мышей безчисленное множество; появились 
мыши въ Уральской области. Все губернш царства Польскаго 
переполнены мышами. Курляндская губернш захвачена мышами- 
Въ Пермской губернш мышиное засшие. Замечается усиленное по- 
явлеше мышей въ областяхъ Терской, Кубанской и Ставрополь
ской губ. Захвачены мышами Бакинская и Елизаветпольская губ- 
Въ Акмолинской области мыши появились въ Атбасарскомъ уез
де, въ Семипалатинской въ Павлодарском?.. Въ Тобольской, от
части въ Томской и Енисейской губершяхъ отъ мышей постра
дали посевы. Однимъ словомъ на Pocciro надвигается мышиная 
напасть подобно тому, какъ это было въ 1902— 1903 году и въ 
1 892 — 1893 годахъ, т. е. мышиная напасть, надвигается перио
дически, примерно черезъ каждые 10 летъ, и. судя по имеющим
ся сведешямъ, какъ разъ теперь настало мышиное время.

Въ Томской губ., мышиная напасть еще только начинаетъ 
появляться, но при нынешнемъ благопр1ятномъ лете можно ожи
дать развиыя ея въ народное бедств1е.

Если въ прежше перюды мышиной напасти, 10 и 20 летъ 
тому назадъ, не предпринималось надлежащихъ меръ, то въ на
стоящее время мы можемъ принять энергичныя меры, дабы пре
дотвратить надвигающееся бедств1е. Это особенно важно сделать 
сейчасъ, пока еще есть возможность принять предупредительный 

меры, ибо после, когда мышиная напасть захватитъ губернш, 
уже борьба потребуетъ огромнаго напряжешя и силъ и средствъ.

И такъ полеводству губерши грозятъ три весьма серьезныхъ 
врага: кобылка, сусликъ и мышь, и для всехъ ихъ текущее ис
ключительно сухое и жаркое лето наиболее благопр1ятствуетъ: 
надо поэтому ожидать въ будущемъ 1916 году массоваго появле- 
шя этихъ вредителей и уничтожешя большихъ площадей и по- 
севовъ.

Поэтому борьба съ вредителями должна быть организована 
немедленно; въ текущемъ году должны быть приняты меры по 
выяснешю площадей, захваченныхъ вредителями, составлены сме
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ты и планы работъ и приняты предохранительный меры, где это 
еще возможно.

Изъ указанныхъ вредителей, можетъ быть, наименее опаснымъ 
является кобылка, однако вся истор1я агрономической рвботывъ 
Западной Сибири и въ частности въ Томской губ. заполнена 
M'feponpiflTiHMH по борьбе съ кобылкой: кажется, не было еще 
года, чтобы въ томъ или иномъ углу не появилась въ массовыхъ 
количествахъ кобылка. На борьбу съ кобылкой потрачены уже 
сгромныя средства. Въ Томской губ., за рядъ посл'Ьднихъ л1зтъ 
кобьыка не переводится, особенно въ м’Ьстностяхъ, смежныхъ съ 
Акмолинской и Семипалатинской областями, а также въ бассей- 
нахъ р'Ькъ Алея, Чарыша, Касмалы и Кулунды и въ степной ча
сти Кузнецкаго уезда. При чемъ только разве въ м'Ьстностяхъ, 
пограничныхъ съ Семипалатинской и Акмолинской областями, ко
былка можетъ придти со стороны, въ остальныхъ м'Ьстностяхъ 
кобылка м'йстнаго происхождешя, обычно гн'йзнящаяся въ поско- 
тинахъ, на кускахъ целины, окружающихъ пос1звъ, въ боровыхъ 
пескахъ. Въ теч ете ряда благопр1ятныхъ лФтъ кобылка въ т1зхъ 
местахъ получаетъ значительное развитое и распространяется съ 
невероятной быстротой.

Ясно отсюда, что разъ это зло местное, то съ нимъ бороться 
вполне возможно. До сихъ поръ ВЪ деле борьбы съ кобылкой 
все меры не носили достаточно серьезнаго характера, и все ме- 
ропр1ятоя носили демонстративный характеръ. Вполне основа
тельно указывалось, что, пока само населеше не возьметъ на се
бя заботу по уничтоженш кобылки, до техъ поръ борьба съ 
кобылкой невозможна. Но до сихъ поръ населеше не взяло на 
себя заботъ и, кажется, не было принято меръ привлечешя его 
къ этому дЬлу. Между темъ необходимо самое широкое привле
ч ет е  населешя къ этому делу, особенно въ лице его кооперати- 
вовъ. Но помимо этого необходимо дать въ руки населешя сред
ства борьбы и поставить обследоваше залежей кобылокъ и вы
яснение площадей, занятыхъ кобылкой, вполне изчерпывающимъ 
образомъ.

Борьба съ кобылкой должна производиться столь же энергич
но, какъ это имеетъ место при борьбе съ повальными болезня
ми животныхъ: какъ тамъ населешю поставлено въ обязанность
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заявлять о заболевашяхъ и подчиняться принудительному отчуж- 
денш скота за вознаграждетпе, такъ и здесь должно быть обя
зано населете выставлять за вознаграждеше определенное ко- 
кичество рабочей силы.

Самыя же меры борьбы сводятся къ следующему:
Необходимо въ текущемъ году осенью въ местахъ, поражен- 

ныхъ кобылкой, или где вообще замечается усиленное размно- 
жеше кобылки, выяснить залежи кубышекъ путемъ взяпя проб- 
ныхъ участковъ и подсчета количества кубышекъ на нихъ

На основан1и означеннаго обследовашл необходимо составить 
смету на 1916 годъ и планъ работъ, подготовить населете, ма- 
тер1алы и оруд]я.

Къ самой борьбе необходимо приступить ранней весной, а не 
тогда, когда кобылка начала есть хлебъ и полетели въ губер- 
т ю  телеграммы.

Борьба можетъ заключаться въ следующемъ: вепахиваше по- 
раженныхъ участковъ осенью или весною, каковой способъ борь
бы, однако, вследств!'е дороговизны, можетъ быть применяемъ въ 
весьма ограниченныхъ размерахъ. Весьма ощутительные резуль- 
таты производить сжигаше отродившейся кобылки соломой. Это 
меропр1ят]'е, конечно, можетъ иметь значеше лишь ранней вес
ной, когда кобылка только еще отродилась и держится кругами.

Точно такъ же, такъ сказать, домашними средствами можно 
предохранить посевы, когда кобылка только еще приступила къ 
ихъ уничтожешю. Это она делаетъ всегда, начиная съ краю, а 
затФмъ уже разлетается по всему полю. И вотъ въ то время, 
когда кобылка только начала есть посевы, возможно съ большимъ 
успехомъ применять керосинь и нефть Для этого изготовляютъ 
изъ листового железа противни, которые кладутся въ рядъ на зе
млю и привязываются къ длинному шесту, къ последнему привя
зываются постромки, въ которыя впрягается лошадь. Въ против
ни наливается керосинь или нефть, и они волокутся лошадью 
вдоль волосы; кобылка при ихъ движенш прыгаетъ, нопадаетъвъ 
противни и погибаетъ, даже если ей удается выскочить, такъ 
какъ ей достаточно лишь замочить въ керосине брюшко. Это 
протаскиваше необходимо повторять дня черезъ два.

Весьма успешно производилось уничтожеше вышеуказаннымъ 
способомъ кобылки на Купинскомъ опытномъ ноле, а также при-
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м'Ьнялось мной въ Леньковской волости. Сжигате соломой оказа
лось весьма д^йствительнымъ въ поо. Сосновскомъ, Зм'Ьинпгорска- 
го уезда, где крестьяне дружно это выполнили и хвалились мне 
въ успехе своего M'feponpiflTin.

Однако эти M’fepoapiaTifl совершенно недостаточны, когда ко
былка уже распространилась, захвативъ огромный площади. Здесь  
уже единственной радикальной мерой является затравливаше за- 
хваченныхъ пространствъ, для чего применяются мышьяковистыя 
соединешя. Въ последнее время въ заменъ швейнфуртской зеле
ни, начинаешь применяться съ большими успехомъ мышьякови
стый натръ, который темъ удобнее, что не взвешивается, какъ зе
лень, а растворяется въ воде, почему лучше прилипаешь, и обра- 
щеше съ нимъ поэтому удобнее. Въ текущемъ году исключитель
но мышьяковистымъ натромъ работали Семипалатинская и Акмо
линская области, причемъ последняя отправила 500 пудовъ въ 
Тургайскую область. Помимо опрыскивашя непосредственно по- 
севовь, для чего должны применяться преимущественно конные 
опрыскиватели, за последнее время въ Северной Америке при
меняется принципъ отправленныхъ приманокъ. Какъ опысываетъ 
его г. Уваровъ*), этотъ методъ состоитъ въ следующемъ: на три 
ведра отрубей и 3 ведра воды берется фунтъ мышьяковистаго 
натра и некоторое количество патоки (можно и безъ патоки), при
готовляется легко разсыпающееся тесто, которое и раскидывается 
по зараженному месту. Причемъ, указаннаго выше количества, по 
данньшъ Уварова, хватаетъ на Vs дес., по американскимъ расче. 
тамъ, на 5 дес. При этомъ методе наблюдается такое явлеше, что 
кобылка бросаетъ есть посевы и спускается на отруби, чемъ, 
конечно, сохраняются посевы, которые при опрыскивании отдаются 
на съ едете . Вторая выгода въ томъ, что не нужно заводить до
рого стоющихъ опрыскивателей, которые прюбрести теперь осо. 
бенно трудно. Самая ^перащя затравливашя значительно упро
щается и можетъ производиться во всякую погоду и во всякое 
время. Что касается стоимости работы, то работа съ приманкой 
оказывается выгоднее опрыскивашя.

Стоимость матер1ала не превышаешь 60— 70 коп. на десятину 
и по даннымъ работъ въ Ставропольской губ. въ 2 —3, а то и

*) „Зем ледельческая  Газета“ за  1914 г. № 43.
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въ 5 разъ дешевле швейнфуртской зелени. Помимо затравливашя 
пораженныхъ посФвовъ за посл'Ъднеее время разрабатывается во- 
просъ о бактер1альномъ способе уничтоженш кобылки. Этотъ по
сл еди т  сдособъ еще находится въ стадш разработки.

Что касается истреблешя суслика, то на борьбу съ этимъ врагомъ 
необходимо обратить самое серьезное внимате. Мы им'Ьемъ опытъ 
юго-восточныхъ губ. Европейской Poccin и знаемъ, сколь колое- 
сальныя средства употребляются тамошними земствами на борьбу 
съ сусликомъ. Обычно сусликъ затравливается стзроуглеродомъ, въ 
которомъ намачиваются куски ваты и кладутся въ норы. Земства 
также платили деньги за сусликовыя шкурки или лапки, чтобы 
аривлечь само ньселеше къ этой борьбе. Этими мерами были до
стигнуты весьма солидные результаты, но мышьяковистыя соеди- 
нешя возможно применять и въ борьбе съ сусликомъ. Г. Кузьмен
ко описываетъ свой методъ борьбы съ сусликомъ*), испробован
ный имъ въ Елисаветградскомъ земстве. Методъ этотъ состоатгь 
въ скармливацш сусликамъ отравленнаго мышьякомъ пшенична 
го зерна.

На 1 пудъ пшеницы берется 2 фунта б^злаго мышьяку (arse- 
nicum album), 1 фунтъ охры и 8 фунта картофельнаго крахмала 
Приготовляется зерно такъ: мышьякъ весьм а о с т о р о ж н о  смеши * 
вается съ охрой, зат4змъ варится изъ крахмала клейстеръ, ко- 
торымъ обливается зерно и перемешивается палкой, загЬмъ сю
да всыпается ядъ; перемешивается все, и зерно разсьшается на 
полкахъ или рядкахъ для просушки. Самое затравливате произ
водилось такъ: Собирался нарядъ, преимущественно детей, чело- 
векъ 150 при одномъ взросломъ на каждые 10 человекъ и раз- 
ставлялись по полю на разстоянш сажени другъ отъ друга. У 
каждагс былъ горшечекъ и ложечка, которой зерно посыпалось 
передъ норками. Черезъ 7— 8 часовъ поле покрывалось трупами 
сусликовъ. Эта операщя требовала затратъ не более 1— 2 коп. 
на десятину и давала лучине результаты, чемт.. затравливате с е 

роуглероде мъ и мышинымъ тифомъ. Лучине результаты появляют
ся при работе ранней весной.

Что касается мЬръ борьбы съ мышами, то г. Госсиковъ ре- 
комеыдуетъ во-первыхъ, меры, предупреждающая размножеше, во-

*) ,,Зем ледельческая Газета11 Л1» 19 за  1914 г.
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в^орыхъ, ташя же предупреждающая меры по охраненш хлеба въ 
кладях!, снопахъ и амбарахъ и въ-третьихъ меры, направленный 
на истреблеш'е вредителя—м'Ьры истребительный.

Какъ на меры, предупреждаюшдя размножеше, имъ указывает
ся на привлечете на поля мелкихъ хищниковъ, какъ изъ пер- 
натаго царства, такъ и зв'Ьрьковъ.

Среди пернатаго царства особенно полезна ушастая сова, по
ддающая въ ночь до ВО мышей, и сарычъ или мышатникъ, по- 
едающш до 50 мышей; кроме того: коршуны, сарги, орлы, п у  
стельги. Среди животныхъ особенно полезна ласка, которая, по" 
едая массу мышей, не меньше загрызаетъ, лакомясь мозгами, s  
также хорекъ, ежъ, землеройка. Поэтому поощреше къ охране- 
т ю  указанныхъ хищниковъ является настоятельно необходимым!..

Для привлечешя хищниковъ не поля, Россиковъ рекомендует!» 
устраивать приманочныя приспособлешя. Для птицъ: на противо- 
положныхъ краяхъ поля ставить жерди съ поперечной перекла
диной (жердь П /г—2 саж., перекладина въ 1 аршинъ), дтя звФрь- 
ковъ на межахъ насыпать неболышя кучи камней. Какъ те,такъ  
и дpyгiя приманочныя приспособлешя должны иметь самое ши
рокое распроетранеше.

Для огражден1я кладей отъ мышей, клади должны помещать
ся на особыхъ настилахъ на столбахъ, причемъ на сшпослфдше 
кладутся жестяные кружки; то -же самое и для стоекъ подъ ам
барами. Для вылавливашя мышей въ амбарахъ необходимо рас
пространять автоматичесюя мышеловки. Что касается м^ръ истреб- 
ляющихъ, то здесь необходимо широкое распространение культу
ры мышинаго тифа. Однако при затравливанш мышинымъ тифомъ 
должны быть непременно соблюдены, помимо доброкачественное!и 
культуры, следующая услов!я: 1) производить затравливаше вес
ной или осенью, когда мыши воспршмчивы къ культуре, 2) за- 
травливате должно быть произведено на всемъ пространстве, за- 
нятомъ мышами и при томъ обязательно одновременно, такъ какъ, 
въ противномъ случае, уцелевнпя мыши делаются невоспршмчи- 
вы къ культуре. Второе ycnoBie соблюсти особенно трудно, и ни- 
какъ не возможно, если затравливаше будетъ производиться са- 
мимъ населешемъ. Если принять за средство культуру мышинаго 
тифа, то въ этомъ случае борьба должна вестись планомерно и 
организованно силами агрономической организации. Поэтому, можетъ
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быть, большее значеше им^етъ затравливаше мышей мышьякови
стыми соединешями.

Г. ЯцентковскШ*) рекомендуетъ на */2 пуда пшеницы брать 2
ф. мышьяковистаго натра, на 20 ф, гороха ] ф. и на 20 ф. от
рубей также 1 ф. мышьяку или мышьяковистаго натра, смотря 
по тому, какой матер1алъ будетъ принятъ для отравлешя, и ни
чтожное количество укропнаго масла. Расходъ на десятину имъ 
определяется въ 15 коп.

При выработке меръ истреблешя мышей, необходимо произ
вести весьма тщательно обеледоваше площадей, занятыхъ мышами.

Такимъ обра:-омъ мы видимъ, что въ нашемъ распоряженш 
имеется достаточно средствъ борьбы съ вредителями, что при 
надлежаще широкомъ примененш ихъ, возможно, если не окон
чательно въ одинъ годъ уничтожить вредителя, то во всякомъ 
случае ослабить его настолько, что онъ не въ состоянш будетъ 
наносить существенный вредъ земледелш.

Необходима лишь дружная совместная работа населешя и аг
рономической организацш. Широко должны быть привлечены къ 
этому делу кооперативы, какъ сознательныя ячейки населешя- 
Необходимы также самыя широгая ассигновашя; въ атомъ случае 
необходимо помнить, что недостаточный средства не только не 
принесутъ надлежащей пользы, но и пропадутъ безследно для 
дела, такъ какъ уничтожить половину, значитъ— ничего не сде
лать. Это особенно приложимо къ такимъ кочевникамъ, какъ сус
лики и мыши. Итакъ, резюмируя все вышеизложенное, считаю 
необходимымъ признать подлежащими немедленному исполнен!к> 
следующая мФры:

1) По борьбе съ кобылкой:
а) Детальное обследование текущей осенью площадей, захва- 

ченныхъ кобылкой, и местъ, занятыхъ кубышками.
б) Составлеше, на основанш этого обследовашя, сметъ на 

приняше меръ борьбы въ 1916 году.
2) По борьбе съ сусликами и мышами:
а) Обеледоваше местностей, занятыхъ этими вредителями, и 

учетъ количества путемъ подсчета норокъ на пробныхъ пло- 
щадяхъ.

') «Земледельческая Газета» Ms 19 за 1915 г.
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б) Приняше предохранительныхъ м^ръ, путемъ привлечешя 
на зараженный площади мелкихъ хищниковъ, для чего надлежитъ 
обратиться къ населенш съ соответствующими воззвашями и 
плакатами.

в) Необходимо организовать текущей осенью пробную борьбу 
съ мышами различными средствами для выяснешя наилучшаго ме
тода и составить сметы. «.

4) Необходимо въ течерпе зимы озаботиться прюбретешемъ 
нужныхъ для борьбы матер!аловъ и привлечешемъ населешя къ 
организацш борьбы.

5) Трудъ населен!я по борьбе можетъ быть оплаченъ, при 
чемъ, въ случае необходимости, населеше за плату, но принуди
тельно, должно быть привлекаемо къ борьбе съ вредителями.

П .  Н ассоновъ .



Организация сельско-хозяйственныхъ работъ въ 1916 году.

Уже въ текущемъ году, в с л е д с т е  отвлечешя большого коли
чества мужской рабочей силы, Томская губершя имела недос-Ьвъ 
околи 15°/0 противъ прошлаго года. Вследств1е тФхъ же причинъ 
прошла неудачно и уборка посЬвовъ, на каковой еще весьма вред- 
но отразилась и дождливая погода.

Въ настоящее время количество рабочей силы еще более 
уменьшилось, вследств1е двойного набора новобранцевъ и призы
ва рат <$> иковъ 1-го разряда, и въ течеше зимы, всл,Ьдств1е приня 
Ня Государственной Думой закона о призыв1з ратниковъ ополче
ния 2-го разряда, уменьшится въ еще большей степени, и сель
ское хозяйство къ предстоящему весеннему посеву и полевымъ 
работамъ окажется почти лишеннымь мужской рабочей силы. Это 
грозитъ еще большимъ сокращетемъ посевной площади и ноля 
многихъ солд^тскихъ семей могутъ оказаться незасеянными. Для 
Сибири вообще и Томской губ. въ частности вопросъ о недосеве 
еще и потому стоитъ особенно остро, что здесь мало развиты ку
старные промыслы, отсутств^ютъ также въ значительномъ числ1з фа- • 
брикии заводы, где-бы населеше могло найти побочный заработокъ.

Недородъ текущаго года уже сказался на поднятш хл'йбныхъ 
нфнъ, а при недосеве въ будущемъ году цены на хл'йбъ должны 
подняться еще выше и семьямъ лицъ, призванныхъ на войну, 
вслфщттае этого при общемъ вздорожанш жизни будетъ весьма 
затруднительно существовать на казенный паекъ.

Поэтому необходимо обратить самое серьезное внимаше всего 
общества на положеше нашего сельскаго хозяйства, необходима 
мобилизация всйхъ еще не использованныхъ силъ въ деле по
мощи сельскому хозяйству, дабы земледельческая страна не ока
залась безъ хлеба, главнаго ея богатства Широкая обществен
ная помощь нужна будетъ, даже если война кончится раньше 
начала весеннихъ работъ, такъ какъ въ наличности будетъ боль
шое количество семейсгвъ, потерявшихъ своихъ работниковъ или 
получившихъ ихъ калеками.

Организащя общественной помощи въ Сибири затруднительна 
въ виду отсутств1я земства, поэтому Сибирскому Обществу самому 
необходимо проявить сугубую деятельность.
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Въ этомъ отношенш инищ'ативу и особую энерпю должно про
явить Западно-Сибирское Общество Оельсгаго Хозяйства, кото
рому интересы сельскаго хозяйства ближе всего. Оно должно 
взять на себя организацш силъ и средства., ибо для него н^гь 
сейчасъ более неотложной задачи, какъ поддержаше сельскаго 
хозяйства, сюда должны быть направлены все силы.

На обязанности также всФхъ общественныхъ организащй и 
каждаго человека, не ушедшаго въ apMiro, лежитъ отдать все 

свои силы на поддержку солдатскаго хозяйства, ибо легко это 
хо !■ йство можетъ пасть, но весьма трудно ему подняться. Нужно 
пр .пять все меры, чтобы солдатсюя жены и дети не наводняли 
ул цъ за подаяшемъ и не обременили, и безъ того небольшой, 
общественной благотворительности.

Между темъ какъ теперь, такъ и въ будущемъ для сибир- 
скаго землед’Ьл1я въ наличности вей услов!я для благопр1ятнаго 
развиНя. Цены какъ на хл’Ьбъ, такъ и на npoaie продукты сель
скаго хозяйства, вследств!е раззорешя огромныхъ густонаселен- 
ныхъ местностей Европы, будутъ стоять на высокомъ уровне, бла
годаря чему ущербъ, нанесенный нашему хозяйству войной, мо
жетъ быть весьма быстро поправленъ. Но для этого необходимо 
сохранить возможно большее число самостоятельныхъ хозяйствен- 
ныхъ единицъ.

Наиболее существенными мерами могутъ быть следуюпця:
1) ГГрименеше возможно большаго количества механической 

силы и машинной работы. 2) Мобилизация всей оставшейся на 
месгЬ рабочей силы, привлечен1е беженцевъ и широкое исполь- 
зован1е труда военно нленныхъ. 3) Широкое привлечете мест- 
ныхъ общественныхъ и кооперативныхъ организащй и субсиди
рование ихъ со стороны казны и земства и, наконецъ, 4) Широ
кое открьте государственнымъ банкомъ долгосрочныхъ ссудъ кре- 
дитнымъ товариществамъ для прюбретешя членами ихъ сложнаго 
с.-х. инвентаря.

Сколь важно применеше механической силы, наглядно пока
зала настоящая война; точно также и въ области сельскаго хо
зяйства, благодаря широкому примененш механической силы, аме- 
риканстя государства шагнули далеко впередъ и вытеснили съ 
европейскихъ рынковъ сельско-хозяйственные продукты искони
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земледельческой страны—Росеш. Механическая сила в ъ  области 
сельскаго хозяйства можетъ применяться весьма широко,— лошадь 
и рабочш волъ при вспашке заменяются тракторомъ, посевъ 
производится машинаши-сеялками, уборка также механическая, 
при чемъ здесь въ настоящее время начинаютъ совмещать жнит
во имолотьбу, употребляя жнеемолотилки (стрипперы) и т. д.

Сибирь вообще, и Томская губершя въ частности, достаточно 
богаты капиталами, накоплеше которыхъ растетъ въ населенш, 
что замечается въ последнее время также и вследствш прекра- 
щешя продажи питей.

Такъ напримеръ, въ кредитныхъ товариществахъ Томской губ. 
вкладовъ состояло:
На 1-е января 1913 г. 2.337.682 р. На одно т-во 8.200 р.

„ „ „ 1914 , 2.877.580 „ „ , „ 10.258 я
.  ,  ,, 1915 „ 5.705.942 ,  ,  ,  ,  12.909 „

Вследств1е достаточнаго запаса свободныхъ средствъ, Сибирь 
можетъ легко перейти и частью уже переходитъ на механическую 
силу и машинную обработку. Уборка хлебовъ въ Томской губер- 
ши производится почти исключительно машинами, запасъ кото
рыхъ вполне достаточенъ и, даже, какъ некоторые думаютъ, об- 
ременителенъ для населешя. Такъ, по анкете Западно-Сибирска- 
го Общества Сельскаго Хозяйства, на которую отозвалось около 
30% населешя, въ текущемъ году числится вь этихъ хозяйст- 
вахъ уборочныхъ машинъ въ Барнаульскомъ уезде 19400, Змеи- 
ногорскомъ—6600, Бшсксмъ— 2400, Томскомъ— 3900, Каинскомъ 
— 2800, Кузнецкомъ— 1200, Маршнскомъ — 1100, а всего 37400 
шт., при чемъ эту цифру въ действительности надлежитъ уве
личить, по крайней мере, въ 3 раза: въ Сибирь ежегодно вво
зится машинъ и opyaift на громадную сумму до 20 милл. руб.

И вотъ вся эта огромная масса машинъ можетъ остаться не
использованной вследств1е отсутств1я знающихъ рабочихъ. Точно 
также безъ наличности подготовленныхъ людей окажется невоз- 
можиымъ применить въ сельскомъ хозяйстве и бол4е сложныя 
машины,— тракторы самоходы и пр. и, вероятно, не столько доро
говизна этихъ машинъ или топлива обусловливаетъ малое ихъ 
распространеше въ нашей стране, сколько именно это отсутств1е 
сведущихъ людей.
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Вопросъ о подготовив свфдущихъ людей, наравне съ моби- 
лизац>ей всей рабочей мужской силы, является насуьцнымъ.

Наиболее благопр!ятнымъ ыатер!аломъ для подготовки такой 
технической силы является наша учащаяся молодежь, силы ко
торой должны быть использоБаиы полностью. Трудъ учащихся 
наиболее продуктивнымъ можетъ быть лишь въ томъ случай, ес
ли онъ будетъ использованъ какъ техническая сила; всякое-же 
использоваше труда учащихся въ качестве чернорабочей силы не 
можетъ быть признано цФлесообраснымъ, ибо учашдеся въ боль
шинстве къ такой работе мало приспособ ены. Поэтому уча
щаяся молодежь, прежде чФмъ приступить къ работзмъ, должна 
быть технически подготовлена, для чего нужно использовать 
предстояшщ зимшй перюдъ путемъ устройства бесФдъ и занятш, 
а также обучешя сборке машинъ при складахъ, какъ переселен- 
ческаго ущ авлешя, такъ и прочихъ фирмъ.

НынФшнимъ лФтомъ Западно-Сибирское Общество Сельскаго 
Хозяйства уже пользовалось въ малой степени силами учащейся- 
молоцежи, и нужно признать, что учашдеся, отбывппе весьма крат- 
гая заняыя по ознакомлен^ съ уборочными машинами, оказались 
весьма полезными людьми. Нужно этотъ опытъ распространить на 
всю массу учащихся, дать имъ болФе солидную подготовку, и тог
да они действительно смогутъ принести ценную помощь нашему 
сельскому хозяйству и заслужить благодарность населешя. Если 
принять во внимаше воспитанниковъ трехъ .старшихъ классовъ 
среднихъ мужскихъ учебныхъ заведешй, учениковъ ремесленныхъ 
и техническихъ школъ, а также студентовъ Технологическаго 
Института и Университета, то общее количество учащихся, год- 
ныхъ къ сельско-хозяйственнымъ работамъ будетъ въ Томской 
губернш не менее 3— 4 тыс. человФкъ. При лобилизацш и тех
нической подготовке, эта армья являетъ собою весьма внуши
тельную силу.

Что касается мобилизащи учащихся, то здФсь едва-ли встре
тятся затруднешя, такъ какъ молодежь должна чутко и съ созна- 
шемъ долга въ столь тяжелую годину отозваться на призывъ о 
помощи крестьянскому населенш и безъ всякихъ принудитель- 
ныхъ мФръ предложить свои силы на нужное дФло. Во всякомъ 
случае нФтъ основанш останавливаться и передъ принудительной 
мобилизащей.
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Что-же касается технической подготовки, то ее провести бу- 
детъ не особенно легко, такъ какъ Томская губ. до крайности 
обездолена агрономическими силами. Часть спещалистовъ и ин 
структоровъ взята на войну, друпе отвлечены на заготовку, и на 
лицо имеется нисколько челов'Ькъ, Между гймъ, весьма жела
тельно сообщить учащейся молодежи, помимо умРшя обращаться 
съ машинами, с 'Ьд'йшя объ общихъ пр1'емахъ землед1зл1я и по* 
няНе о почвчЬ, какъ питательной сред’й.

Что касается города Томска, то зд’Ьсь постепенно путзмъ ве- 
чернихъ занятш на краткосрочныхъ курсахъ можно сообщить 
учащимся необходимыя св1щ1зтя; что-же касается другихъ горо* 
довъ, то тамъ, вероятно, придется ограничиться раздачей кни- 
жекъ по сельскому хозяйству и произвести лишь ознакомлеше съ 
машинами на с.-х. складахъ, что организовать не представляетъ 
особыхъ затрудненш. Необходимыя же для подготовки учащихся 
средства могутъ быть взяты изъ общихъ ассигновашй на агоо- 
номичесшя м1зропр1ят1я.

Помимо мобилизащи учащихся, долженъ быть широко исполь- 
зованъ трудъ военно-шгЪнныхъ и бРженцевъ; кром-fe того должна 
быть объявлена мобилизация всЬхъ оставшихся не занятыми вой- 
вой годныхъ работниковъ, какъ въ церевн'й, такъ и въ городахъ. 
Если признана необходимой мобилизащя промышленности, къ ко
торой приступили Bet воююшдя государства, то не мен4;е необ
ходима въ Россш и мобилизащя сельскаго хозяйства. Не говоря 
уже о томъ, что всл4;детв1е недосева и нехватки сельско-хозяй- 
ственныхъ продуктовъ можетъ оказаться въ тяжеломъ положенш 
сельское населеше, самый усп'Ьхъ войны требуетъ наличности ог- 
ромнаго количества продовольственныхъ матер1аловъ, которыми 
Росшя должна будетъ снабдить не только свою армго, но и ар
мш своихъ союзвиковъ.

Эта мобилизованная для сельскаго хозяйства армш должна 
быть организована въ артели, и зд'Ьсь техничесюя познашя уча
щихся могутъ сыграть огромную роль.

Огромную помощь при организащи такихъ артелей на м'Ьстахъ 
могутъ оказать кооперативы, которыхъ прямая задача, какъ мел- 
кихъ центровъ, придти на помощь не только средствами, но и 
организационной работой. Нын’Ьшнимъ л’йтомъ, какъ известно,.
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кооперативы оказали весьма большую помощь, какъ при посеве 
такъ и при уборке урожая и нужно думать, что и въ следую - 
щемъ году эта помощь будетъ ими оказана.

Кооперативная жизнь Томской губ. развита весьма совершен
но, такъ, крецитныхъ т-въ на 1-е января 1915 года значилось 
442 съ балансомъ въ 13 милл. руб. съ лишнимъ и съ числомъ 
членовъ въ 325 тыс. чел. То есть кредитный товарищества объе
динили почти половину всЬхъ наличныхъ хозяйствъ. Потребитель- 
выхъ обществъ числится до 200 съ числомъ членовъ до 10 тыс. 
челов., сюда не входятъ чртельныя лавки при маслод'Ъльныхъ ар- 
теляхъ, посл'Ьднихъ-же, т. е. артелей, имеется более тысячи, 
кроме того въ губернш имеется около 20 с.-х. общества. Одна
ко, чтобы эту силу использовать въ полной мере, необходимо ее 
организовать въ более крупныя объединешя и снабдить надле
жащими средствами. Здесь долженъ придти на помощь Государ
ственный Банкъ путемъ выдачи долгосрочныхъ ссудъ на прюбре- 
теше сложныхъ с.-х. машинъ и Отд’Ьлъ Сельской Эконом1и и 
€ельско-Хозяйственной Статистики выдачей ссудъ изъ мелюра- 
тивнаго капитала на пршбр1зтеше кооперативами и различнаго 
рода сельско-хозяйственными товариществами тракторовъ и дру- 
гихъ машинъ съ механическими двигателями

Само собой разумеется, что сюда-же должны быть направле 
ны все средства Департамента Земледел1я и Губернскаго Земска- 
го сбора по агрономической части, ибо не время думать теперь 
о культурныхъ меропр1ят1яхъ въ сельскомъ хозяйстве, когда са
мому сельскому хозяйству грозитъ разруха, когда все меры долж
ны быть направлены на поддержаше того, что есть. Те 200—  
250 тыс. руб., которые предназначены на агрономическш меро- 
пр1ят1я по Томской губ., могутъ оказать весьма существенную въ 
давномъ случае поддержку сельскому хозяйству.

Такимъ образомъ, нужно надеяться, что при техническомъ тру
де  учащихся, имея въ распоряжении значительное количество 
военно-пленныхъ (для губернш вероятно не менее 30 тыс.), 
пользуясь трудомъ беженцевъ и мобилизовавъ все наличныя ра- 
боч1я силы и средства, можно, при достаточно прочной органи- 
зацш, при широкомъ участш общественнаго элемента, если не 
нормально закончить сельско-хозяйственный годъ, то значительно
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ослабить бедственное положеше страны. Во всякомъ случае те
перь, когда Государство въ опасности, не следуетъ останавли
ваться ни передъ какими мерами. Самыя сельско-хозяйственныя 
работы распадутся на три операши: 1) вспашка, 2) посевъ и 3) 
уборка.

Что касается вспашки, то нужно заметить, что въ губернш 
имеется достаточное количество плуговъ весьма хорошаго качества; 
однако къ этому делу было бы въ высшей степени желательно 
привлечь тракторы; высокая стоимость однако трактора (12 — 15 
тыс. руб.) не позволяетъ иметь его отде.дьньшъ хозяевамъ, по
этому тракторы могутъ быть пршбретены при содействии казны 
кредитными товариществами и прочими кооперативами; высокая 
производительность трактора до 10 десятинъ въ день, а при су
точной работе и до 20, даже при высокой цене топлива, при 
настоящей дороговизне рабочихъ рукъ можетъ сделать его весь
ма полезнымъ оруд1емъ.

Во всякомъ случае на вспашку нужно обратить первое вни- 
маше и напречь все силы къ возможно большей запашке.

Вторая операщя, посевъ, также находится подч> вопросомъвъ 
смысле благополучнаго ея исполнешя, ибо севцовъ въ деревне 
осталось весьма мало, и сеялокъ имеется также весьма ограни
ченное количество. Вероятно придется затратить значительный 
средства на прюбретеше сеялокъ.

Третья операщя, уборка, находится въ более благопр1ятныхъ 
услов1яхъ, ибо уборочныхъ машинъ имеется достаточное количе
ство, и при напряженной работе не только машиной, но и сер- 
помъ всегда съ этой операщей можно справиться, если погода 
будетъ благопр1ятствовать. Во всякомъ случае, что посеяно, то 
уберется.

Самая организация представляется въ такомъ виде:
Въ г. Томске организуется губернски! сельско-хозяйственный 

комитетъ, куда должны войти представители общественныхъ ор- 
ганизащй, а также заинтересованныхъ ведомствъ, таюе-же ко
митеты образуются въ уездныхъ городахъ и при волостныхъ по- 
печительствахъ. Организащю такихъ комитетовъ должно взять на 
себя Западно-Сибирское Общество сельскаго хозяйства.

На обязанности комитетовъ будетъ прежде всего обследова- 
Hie действительная положешя дела, учетъ наличныхъ силъ и
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средству а зат'Ьмъ распред1злете труда и средствъ по м’Ьстамъ. 
выписка машинъ, сГмянъ и пр. На обязанности мГстныхъ коми- 
тетовъ будетъ лежать распред'йлеше м’Ьстныхъ средствъ и силъ.

Для организацш у'Ьздныхъ комитетовъ Обществу сельскаго 
хозяйства необходимо войти въ сношеше съ местными сельско- 
хозяйственныии обществами. SpoMij того, обществу сельскаго хо
зяйства надлежитъ по вопросу о мобилизации мужского наеелешя. 
не призваннаго въ войска, обратиться въ надлежащая ведомства.

Обратиться въ Государственный Банкъ съ указашемъ на не
обходимость открьтя т-вамъ кредитовъ на выдачу долгосрочныхъ 
ссудъ на пршбр'Ьтете сельско-хозяйственныхъ машинъ.

Обратиться съ т'Ьмъ-же въ Отд'Ьлъ Сельской Экономна и сель
ско-хозяйственной Статистики.

Обратиться къ г Главноуправляющему Землеустройствомъ и 
Землед1штмъ съ просьбой оказать сод'ЬйС'те мгЬстнымъ органи- 
зашямъ въ ихъ заботахъ о сохранении посЬвной площади.

Для детальнаго освФщешя указаннаго вопроса созвать съ'Ьздъ 
какъ представителей кооперативовъ, такъ и лицъ, интересующихся 
сельскимъ хозяйетвомъ, въ г. Томска не позднее ноября месяца. 
Обратиться съ воззвашемъ ко вс'Ьмъ кооперативамъ губернш и 
всему населешю придти на помощь сельскому хозяйству.

Для проведешя всего указаннаго въ жизнь выбрать особую 
сельско-хозяйственную комисеш.

П .  Н а ссо н о вь .



Докладная записка Совета Западно-Сибирскаго Общества Сель- 
скаго Хозяйства о необходимости создашя комитета въ Том
ской губерши по оназашю сельско-хозяйственной помощи насе

л ен ^  во время войны.

Призывъ значительной части трудоспособнаго населешя въ 
ряды армш уже въ текущемъ году затруднилъ производство 
сельскохозяйственныхъ работъ.

Недостатокъ рабочихъ рукъ въ деревне особенно сильно ока
зался въ Сибири всл’Ьдствш существующаго здесь сравнительнаго 
многоземелья.

Не смотря на помощь при производстве полевыхъ работъ, 
которую оказывали семьямъ призванныхъ правительственная агро
номическая ор.ганизащя, сельско-хозяйственныя общества и во- 
лостныя попечительства, посевная площадь въ Сибири все же 
потерпела значительное сокращеше. Такъ въ Томской губерши- 
— посевная площадь сократилась на 16% общей посевной пло
щади, что составляетъ 662.000 десятинъ.

Съ каждымъ м'Ьсяцемъ все большая часть трудоспособнаго на- 
селешя призывается въ ряды защитниковъ родины, нужда въ 
абочихъ рукахъ очущается все съ большей остротой, и н’Ьтъо* 
pcoMH^Hia, что если къ будущей весне не будетъ организована 
планомерная работа по обсемененш, сибирская деревня не бу
детъ въ состоянш засиять значительную часть своихъ полей и 
недосевъ принесетъ серьезный ущербъ сельскому хозяйству Си
бири.

Численность мужского населешя въ губерши въ возрасте отъ 
14 до 17 и отъ 43 до 60 летъ достигаетъ 440.000 человекъ. 
Эти возрастныя группы составляютъ то работоспособное населе- 
Hie, которие останется въ губерши къ весне 1916 г. Принимая 
во внимаше, что вь эти группы вошли и полу-рабоч1е и старики, 
наибольшая площадь, которую можетъ засеятъ каждый рабочш, 
не можетъ быть принята выше шести десятинъ и, такимъ обра- 

зомъ, общая площадь по губерши, которую само населеше бу-
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детъ въ состоянш засиять въ будущемъ году будетъ равна около
2.640.000 десятинъ.

Принимая во внимаше, что посевная площадь по губернш въ 
1914 году достигла 4.150.000 десятинъ, уменьшеше ея въ 1916 
году, вследствш недостатка рабочихъ рукъ, можетъ достигнуть
1.460.000 десятинъ

Правда, известная часть этой площади мгола бы быть засеяна 
женскимъ трудомъ, но при отдаленности полей и обходимоети 
всл,Ьдств1е этого во время весеннихъ и осеннихъ работъ въ боль
шинства случаевъ уезжать изъ селешя на заимки на долгое 
время, женщины, связанный обязанностями присмотра за детьми 
и домашними и усадебными работами, могутъ быть въ достаточ
ной мере использованы для полевыхъ работъ, лишь, при устрой
ств^ въ деревняхъ яслей для д1зтей.

Возможное сокращеше посевной площади можетъ иметь т4змъ 
бол'Ье тяжелыя последств1я, что изъ 642.0П0 крестьянскихъ дво- 
ровъ губернш, 250 тысячъ дворовъ совершенно лишено рабочей 
силы, при совершенной невозможности достать рабочихъ въ де
ревне. Следовательно, безъ достаточной помощи, около 200 ты
сячъ семей защитниковъ родины не будутъ въ состоянш засиять 
свои поля.

То тяжелое состоите, въ которомъ находится сельское хозяй
ство въ Сибири, вслйцствш недостатка рабочихъ рукъ, для Том
ской губернш сильно ухудшается недородомъ,, постигшимъ губэр- 
юю въ текущемъ году. По даннымъ Статистическаго отдела Том- 
скаго Переселенческаго района урожай главныхъ хл'Ьбовъ губер- 
ши оценивается по 5-ти балльной системе 1,56— 1,92 балла, что 
даетъ урожай на много ниже средняго. Чистый сборъ хлебовъ 
въ текущемъ году достигъ всего 72,2 миллюновъ пудовъ противъ
263,5 миллюновъ пудовъ урожая ирошлаго года. Принимая во 
внимаше, что для собственнаго пстреблешя населешю губернш 
необходимо 137,3 миллюновъ пудовъ, мы увидимъ, что урожая 
текущаго далеко не хватитъ. Недостатокъ въ продовольствш и 
въ семенахъ можетъ быть пополненъ изъ хлебныхъ остатковъ 
предыдущихъ летъ, которые не могли быть вывезены изъ губер- 
нш, но для этого необходимо организовать широкую и плано
мерную работу по снабжешю населешя продовольстваемъ и семе
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нами. Снабжеше населешя семенами имйетъ особо важное зна,- 
чен!е въ виду того, что въ текущемъ году во время уборки по
чти во всей губернш шли безпрерывные дожди, оказавппе силь
ное вл1яше на качество зерна урожая нынйшняго года. Но от
зыва мъ большинства корреспондентовъ, хлебный семена урожая 
текущаго года негодны для обсйменешя полей. Ниже средняго 
оказался также и урожай травъ.

Всдйдств1е недобора сйна также и въ 19] 4 году, хотя сравни
тельно и незначительнаго, отсутств1е запасовъ корма въ губерн!и, 
уже вл1яетъ на необходимость распродажи крестьянами своего 
скота. Въ нйкоторыхъ уйздахъ (Томскомъ, Змйиногорскомъ и 
Маршнскомъ) число рабочихъ лошадей сократилось по сравненш 
съ 1914 годомъ на 10— 13°|0 Недоборъ сйна въ «текущемъ году 
можетъ привести къ значительному сокращенш количества скота 
въ губернш и сильно затруднить весеншя полевыя ра оты, такъ 
какъ лошади будутъ ослаблены безкормицею.

Принимая во внимаше, что сокращете посевной площади мо
жетъ нанести тяжелый ударъ сельскому хозяйству губернш, по- 
слйдотв1я котораго будутъ сказываться въ продолжеше многихъ 
лйтъ, Западно-Сибирское и друпя сельско-хозяйственныя обще
ства губернш признали необходимость широкой организации поле- 
выхъ работъ въ будущемъ 1916 году.

Ведя подготовительныя работы, Западно-Сибирское Общество 
Сельскаго Хозяйства создало особую для этого сельско'хозяй
ственную Комиссш, и Алтайское Общество Сельскаго Хозяйства 
организовало спещальный Комитетъ, утвержденный Губернаторомъ 
на основаши правилъ объ обществахъ и союзахъ 4 марта 1906 
года.

Но при дальнейшей разработай этого вопроса мйстныя орга
низации пришли къ заключенш, что въ виду сложности и громад
ности работъ, онй могутъ быть выполнены въ то!„ъ объемй, ко
тораго требуютъ размйры нужды, только самоетоятельнымъ и до
статочно правомочнымъ Комитетомъ, который могъ бы открывать 
отдйлы, заключать договоры и принимать вей мйры для органи
зации работъ, и лишь при условш широкаго содййств1я горудар- 
ственной власти работамъ Комитета. Вопросъ объ организацш 
полевыхъ работъ былъ поднятъ на Второмъ Сельско-Хозяйствен-
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номъ Събздб по Томской губернш. По этому вопросу на Събздъ. 
были представлены доклады ЗападнэСибирскимъ и Алтайскимъ 
Обществами Сельскаго Хозяйства, и, послб подробнаго обс.ужде" 
шя представленныхъ докладовъ, Събзлч> призналъ неотложно не- 
обходимымъ организащю всесторонней сельско-хозяйственной по
мощи населент во время войны и подтвердилъ постановлешя 
мбстныхъ организацш о томъ, что достижеше этой цбли воз
можно лишь при условш создан1я особой самостоятельной и до
статочно правомочной организацш и при условш широкаго со- 
дбйств1я данной организацш государственной вл сти.

Вмбстб съ тбмъ Събздъ выработалъ и Положеше о Комитетб 
и просилъ Западно-Сибирское Общество Сельскаго Хозяйства 
выполнить веб работы по учрежденью Комитета.

Для производства работъ въ достаточно широкомъ объемб—- 
на миллюнб десятинъ и для оказашя продовольственной и о б 
менной помощи населенш, Комитету необходимо получить сравни
тельно широкш государственный кредитъ, а также чрезвычайно' 
важно получить право широкаго пользовашя трудомъ военно-плбн- 
ныхъ. Въ этой области наилучшимъ разрбшешемъ вопроса яви
лось бы предоставлеше Комитету тбхъ правъ по получение 
военно-плбнныхъ для с.-х. работъ, которыя Вы со  чай ш е утвер
жденными 28 фев. 1915 г. Правилами объ отпускб военноплбнныхъ 
для с.-х. работъ предоставлены Земскимъ Управамъ.

Широкое содбйств1е государственной власти работамъ Коми
тета настоятельно требуется и общегосударственнымъ значешемъ 
организацш полевыхъ работъ на земляхъ призванныхъ въ армш. 
Организащя этихъ работъ является наиболее разумной формой 
помощи семьямъ призванныхъ— помощью производительной.

Безъ этой помощи, въ особенности въ виду неизббжнаго, въ 
случаб значительнаго сокращешя посбвной площади, повышешя 
цбнъ на хлббъ въ губернш въ 1916 году, noco6ie, выдаваемое 
семьямъ призванныхъ. совершенно не сможетъ предотвратить раз- 
зор ете хозяйствъ защитниковъ родины. Кромб того, организащя 
полевыхъ работъ имбетъ и болбе общее значете.

Сельское хозяйство въ Томской губернш достигло широкаго 
развит!я, давая болбе ]|2 хлббовъ и масла, производимаго во 
всей Сибири. Въ 1914 году губершя дала 123 миллюна пудовъ
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■свободнаго остатка хлебовъ и около двухъ миллюновъ пудовъ 
масла, что представляетъ ценность около 100 миллюновъ руб
лей. Сохраните этого ц4>ннаго производства является чрезвы
чайно важнымъ, особенно въ переживаемое время великой 
войны.

Для успешнаго продолжен1я войны и побецоноснаго заверше- 
шя ея необходима всесторонняя организащя тыла.

Въ нынешнемъ году, вследствш того, что урожай въ Евро
пейской Россш былъ выше средняго, роль окраинъ въ поставке 
продовольств1я для армш не можетъ быть очень значительной. 
Но окраины по самой своей отдаленности призваны къ роли про- 
довольственнаго тыла и необходимо поддержать въ нихъ сель
ское хозяйство, чтобы, въ случай неурожая въ будущемъ году въ 
Европейской Росши, он1з могли бы обезпечить продовольствю 
армш.

Не меньшее значеше им’Ьетъ сохраните сельско-хозяйствен
ной производительности окраинъ, и въ частности Томской губер- 
нш, и для развиПя страны по наступавши мирнаго времени. 
Одной изъ насущныхъ задачъ настоящаго момента является со
хранение производительныхъ силъ Россш на томъ уровне, кото
рый обезпечилъ бы стране, съ наступлешемъ мирнаго времени, 
возможность быстраго и широкаго экономическаго разцв^та. Въ 
ятомъ отношенш Сибирь—и въ частности Томская губертя— 
имеетъ большое значите, такъ какъ, съ одной стороны она въ 
•состоянш принять большое учасНе во внешней торговле, съ 
другой —можетъ дать громадныя количества сырого матер1ала.

Такимъ образомъ организащя полевыхъ работъ для предот- 
вращешя недосева въ Томской губернш, представляетъ, во пер- 
выхъ, одну изъ важныхъ формъ помощи семьямъ призванныхъ, и, 
■будучи, во вторыхъ, необходимой для поддержашя производитель
ныхъ силъ хозяйственнаго тыла Росши, является важной тыло
вой работой, настоятельно требующей широкаго содгЬйств1я госу
дарственной власти. Подготовительный работы для производства 
Пзсйвовъ более чемъ на миллюне десятинъ требуютъ значитель- 
ныхъ средствъ и планомерной организацш; поэтому для постановки 
работъ ьъ томъ объеме, который требуется размеромъ нужды» 
необходимо, вопервыхъ, въ ближайшемъ времени учреждеше Том-
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скаго Губернскаго Комитета по организацш сельско-хозяйс твенной 
помощи населенно на время войны и, во вторыхъ, предоставлеше ко
митету достаточнаго государственнаго кредита и праве пользовашя 
трудомъ военнопл'Ьнныхъ, на правахъ предоставляемыхъ В ы с о 
ч а й ш е  утвержденными 28 февраля 1915 г. Правилами объ от- 
пускЬ военнопл’Ьнныхъ для сельско-хозяйственныхъ работъ Зем- 
скимъ Управамъ.

Положеше о Томскомъ Губернскомъ Ком итегЬ  по оказаш ю  
сельско-хозяйственной помощи населешю на время войны-

§ 1. ЦЬлью Комитета является: а) поддержать хозяйства при- 
званныхъ на войну, б) оказать продовольственную’ и сЬменную 
помощь населен1ю, в) сохранить посЬвную площадь въ ея нор- 
мальномъ размЬрЬ и вообще удержать с. х. отъ его раззорешя.

§ 2. Для достижешя этой цЬзи Комитетъ имЬетъ право: а) 
производить обелЬдовашя, б) организовать сельско-хозяйственныя 
работы, съ примЬнешемъ, въ случаЬ надобности, труда военно- 
плЬнныхъ, учащихся, бЬженцевъ и вообще наемной рабочей си
лы, в) организовать лекцш, чтешя, курсы для подготовки техни- 
ковъ и монтеровъ, г) снабжать наеелеше с. х. машинами и С е 

менами, д) способствовать сбыту продуктовъ сельскаго хозяйства, 
ремесла и промысловъ, е) оказывать содЬйств1е населевш къ по- 
лучешю имъ дешеваго и удобнаго кредита, ж) организовать про
довольственную помощь населенш, з) открывать ясли, пршты и 
т. п., и) способствовать развитш подсобныхъ промысловъ и к) 
принимать друпя мЬры, клоняшдяся къ поддержанш хозяйстве 
сельскаго населешя.

§ 3. Комитетъ состоите изъ 10 учредителей, имЬющихъ пра
во привлекать въ составе Комитета представителей обществен- 
ныхъ, кооперативныхъ и професшональныхъ организащй, а также 
и лица, могущихъ оказаться полезными для дЬла съ правомъ рЬ- 
шающаго голоса.

§ 4. Средства Комитета составляются изъ: а) сумме выручае- 
мыхъ отъ M b p o n p ia rifl Комитета, служащихъ къ достиженш на- 
мЬченныхъ въ § 1 цЬлей и б ) пособш и пожертвовашй различ- 
ныхъ учреждешй и лице.



§ 5. Комитета им'Ьета право пртбр1зтать всякаго рода дви
жимое и недвижимое имущество, вступать въ договоры какъ съ 
частными лицами, такъ равно-и съ казенными и общественными 
учреждешями и вообще пользоваться всеми правами юридическа- 
го лица.

§ 6. Комитета им'Ьетъ право открывать въ городахъ, селахъ 
и деревняхъ местные Комитеты, которые регистрируются Том- 
скимъ губернаторомъ. Поряцокъ деятельности и сношенш Гу- 
бернскаго Комитета устанавливается самимъ Комитетомъ; поря- 
докъ деятельности и сношенш местныхъ комитетовъ определя
ется ими самими гхо соглашешю съ Губернскимъ Комитетомъ.

§ 7. Въ случае ликвидацш Комитета, все принадлежащее ему 
имущество, запасы и денежныя суммы, по прикрытш всехъ обя- 
зательствъ Комитета, должны быть обращены въ Земсшя сред
ства Томской губернш на меропр1яыя сельскаго хозяйства и ку- 
старныхъ промысловъ.

Проектъ плана работъ Комитета.

О с н о в н ы м и  з а д а ч а м и  К о м и т е т а  д о л ж н ы  я ви т ься -

1) Обследовате нужды населетя въ оказанш сельско-хозяй- 
ственнной помощи. 2) Заготовка достаточнаго количества семянъ 
и машинъ и правильное распределеше ихъ по губернш. 3) Под
готовка кадра инструкторовъ и рабочихъ. 4) Организащя работы 
на местахъ.

Обследовате позволита определить размеръ необходимыхъ 
работъ въ каждомъ данномъ районе и выяснить съ одной сто
роны ту работу, которую само население будетъ въ состоянш про
извести, и, съ другой— необходимое для даннаго района количе
ство семянъ, машинъ и рабочихъ.

Но данныя анкеты не могутъ быть разработаны въ ближай
шее время и поэтому Комитету придется произвести общее об- 
следоваше черезъ свои отделы Это обследавовхе въ ближайшее 
время выяснитъ неотложныя нужды отдельныхъ районовъ въ 
продовольствш и въ кормахъ. Въ виду плохого качества урожая 
текущего года, Комитета черезъ свои отделы, а также и черезъ 
сельско-хозяйственныя Общества и кооперативы озаботится заго



424

товкой доброкачественныхъ сФмянъ изъ остатковъ предыдущихъ 
годовъ и отпускомъ ихъ населенно. Параллельно этой работа, 
Комитетомъ должно быть организовано, тамъ гд'Ь это явится ке- 
обходимымъ, снабжеше нaceлeнiя продовольств1емъ и кормомъ. 
Въ области заготовки машинъ, Комитетомъ будетъ обращено 
главное внимаше на заготовку орудш обработки, такъ какъ убо- 
рочныхъ машинъ въ губерши сравнительно довольно.

В ъ  эт омъ о т н о ш е н ш  К о м и т е т о м ъ  м огут ъ  быт ь п р и н я т ы  слгь-
д ую щ гя  мгьры'.

1) Иепользоваше работы всВхъ машинъ, находящихся на про- 
катныхъ пунктахъ правительственной агрономической организа
ции, сельско-хозяйственьыхъ складовъ Переселенческаго Упрэв- 
лешя, а также с.-х. обществъ и кооперативовъ.

2) Ходатайство передъ Министерств эмъ Землед-Ьл1я объ откры
л и  въ губерши возможно большаго числа прокатныхъ пунктовъ.

В) Приглашеше Сельско-Хозяйственныхъ Складовъ Переселен- 
ческаго Управлешя, а также и частныхъ складовъ къ льготному 
отпуску машинъ для работъ Комитета.

4) Закупка машинъ, особенно разбросныхъ сЬялокъ какъ въ 
губерши, такъ и за продолами ея

О р г а н и з а щ я  р а б о ч е й  си л ы  р а с п а д а е т с я  н а :

i)  Подготовку инструкторскаго персонала и 2) Составлеше 
кадра рабочихъ.

1 )  • И н с т р у к т о р с к ш  персоналъ , р у к о в о д я щ ш  р а б о т а м и  н а  мгьст ахъ
м о ж е т ъ  сост оят ь'.

а) Изъ членовъ Правительственной Агрономической и Пересе
ленческой организащи.

Въ виду малочисленности агрономическаго персонала въ гу- 
бернш въ настоящее время, необходимо:

б) Привлечете къ инструкторскимъ работамъ лицъ со спещ- 
альнымъ образовашемъ, какъ агрономовъ, такъ, главнымъ обра- 
зомъ, монтеровъ.

в) Кром’й того Комитетомъ будетъ широко организована под
готовка учащихся высшихъ учебныхъ заведешй и старшихъ клас-
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совъ среднихъ учебныхъ заведений къ исполненш обязанностей 
инструкторовъ, механиковъ и къ работамъ на сложныхъ сельско- 
хозяйственныхъ машинахъ.

Для достижешя этой ц^ли, Комитетомъ будутъ устроены кур
сы въ Томска и, по возможности, во всйхъ городахъ губернш.

Основу программы курсовъ будетъ составлять практическое 
с.-х. машинов’йд'йше, обучеше обращешю съ рабочей лошадью и 
обдця св1;д1зшя по полеводству.

1 1 )  К а д р ы  р а б о ч и хъ  м огут ъ сост авлят ься

изъ: а) БЬженцевъ, б) ВоенноплЬнныхъ и в) Женщинъ.
Привлечете б'Ьженцевъ дастъ комитету известный кадръ ра

бочихъ и, вм'Ьст'б съ т4мъ, позволить б'Ьженцамъ найти зарабо- 
токъ въ полезномъ д'Ьл'й.

Но такъ какъ Комитету необходимо будетъ имгЬть въ своемъ 
распоряженш болЪе 100 тысячъ рабочихъ, достаточный кадръ 
рабочихъ можетъ быть только при широкамъ пользованш тр у  
домъ военнопл'йнныхъ.

Въ связи съ создашемъ достаточныхъ кадровъ рабочихъ сто
ить вопросъ и объ организащи яслей для крестьянскихъ д1зтей, 
что позволитъ широко использовать женскш трудъ въ деревняхъ.

Для обезпечетя правильной постановки работы во всей гу
берши, Комитету надо будетъ открыть рядъ отд'Ьловъ. Въ отделы 
будутъ входить люди, хорошо знакомые съ местными условиями, 
на которыхъ будетъ лежать организащя и руководство работами 
на м4зстахъ.

К ъ  у ч а с т т  въ работ ат ь въ от дгьлахъ м огут ъ бы т ь привлечены '.

а) Члены Правительственной Агрономический и Переселенче
ской организащи, б) крестьянсше начальники, в) волостныя по
печительства и сельская власти, г) местный с. х. общества и ко
оперативы, д) вс/fe местные люди, могущие быть полезными рабо
тамъ Комитета,

В ъ  з а д а ч и  отдгьловъ будет ъ в х о д и т ь :
1) Обсл1здовате района и сообщеше Губернскому Комитету о 

нуждахъ района: а) въ продовольствш, б) въ счЬменахъ, в) въ ма
шинахъ, г) въ рабочихъ и т. д.
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2) Производство въ районе, по сношеши съ Губернскимъ Ко- 
ыитетомъ, заготовки и распределешя сЛзмянъ и машинъ, а также, 
въ случай необходимости, продпвольств1я и корма.

3) Выработка плана работъ въ района, въ зависимости отъ 
мйстнымъ условш и руководство работами на местахъ.

4) Устройство курсовъ для подготовки инструкторскаго пер
сонала.

По вопросамъ о распределены отделовъ по губернш можно 
принять pafliyca, деятельности отдела въ 75 верстъ.

Въ этомъ случае по губернш необходимо будетъ основать 55 
отделевъ въ следуюгцихъ пунктахъ:

Томскш уездъ— 7 отделовъ: Томскъ, Болотная, Новонико- 
лаевскъ, Гутово, Судженка, Пышкино Троипкое, Молчаново.

Барнаульскш уездъ— 20 отделовъ: Барнаулъ, Сорокино, Бо- 
ровлянка, ПТалоболиха, Камень, Ординскъ, Сузунъ, Ярки, Воробьев- 
ское, В. Ребриха, Волчиха, Леньковское, Ключи, Славгородское? 
Зятькова речка, Чистюнька, Карасукъ, Панкрушиха, Лянина.

Бшскш уездъ —6 отделовъ: Б1йскъ, Чарышская пристань, Ал
тайское, Паспаулъ, Макарьевское, Солонешино.

Маршнскш уездъ— 4 отдела: Маршнскъ, Боготолъ, Тюхтетъ, 
Козеюль.

Кузнешпй уездъ—5 отделовъ: Кузнецкъ, Верхне-Томское, 
Кольчугине, Саракумышъ, Тогулъ.

Змеиногорскш уездъ— 6 отделовъ: ЗмЪиногорскт, Курья, Лок- 
тевское, Бельагачъ, Усть-Каменогорскъ, Бухтарминское.

Каинекш уездъ —7 отделовъ: Каинскъ, Каргатъ, Татарскъ, 
Шипицыно, Кыштовка, Купино, Юдино.

Въ отдельныхъ волостяхъ и селешяхъ отделы Комитета бу
ду гь въ состоянш вести работу черезъ волостныя попечитель
ства и сельсюя власти.

Для ведешя работъ Комитету по прилагаемому проекту сметы 
необходимо будетъ получить безвозвратное noco6ie изъ государ- 
ственныхъ кредитовъ на оперативные расходы и организащю яс
лей и, кроме того, безпроцентную ссуду для выдачи годовыгь 
ссудъ темъ дворамъ, которые будутъ въ состояши оплатить ра
боты Комитета лишь после реализацш урожая 1916 года.



ПРОЕЕТЪ

приходо-расходной смЪты Комитета по оказаш ю сельско-хозяйственной  
помощи HaceneHito во время войны на 1916 годъ.
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Р А С Х О Д Ъ , Рубли. К. Рубли. к.

6.00С —
1.800 —

900 —
1.800 —

900 —
1.200 —

600 —
960 —
360 —
750 —
409

85 —
350

1.000 —
800 —
300 —

1,145 22.500

88.000 —

66.0°0 _
66.000 —

13.200 __
55.000 —
16.500 —
16.500 —
22.000 —
11.000 —

23.300 377.500 — :

2.000.000
125.000

13.500.000
13.500.000

165.000 —

33.000 _
2.000.000 —

3.000 —
300.000 —
700.000 —

67.750 — 32.393.750 —

I I  -  1 — 32.393.750 — .

I. Губернскт комитетъ.
1) 3 члена правлешя съ окладомъ до 2.000 р.

въ г о д ъ .................................................................
2) Секретарь съ окладомъ въ г о д ъ .................
3) Помощникъ секретаря.......................................
4) Бухгалтеръ . . ...............................................
5) Помощник! бухгалтера . . . . . . . . .
6) 2 конторщика по 600 р. въ годъ ..................
7 Экспедитор! ........................................................  .
8) 2 машинистки по 480 р. въ .годъ................. ...
9) Разсыльный (онъ же и сторожъ).....................

10) Наемъ пом-Ьщешя...................................................
11) Отоплеше и освъщейе .......................................
12) Т е л е ф о н ! ................................................................
13) Разъездных! ........................................................
34) Оборудоваше к ан ц ел я р ш ..................................
15) Канцелярсше расходы...........................................
16) Почтовые и телеграфные р а сх о д ы .................
17) Непредвиденные расходы ..................................

II. 55 Районныхъ комитетов!.
1) По одному уполномоченному комитета по

1.600 р. въ г о д ъ ....................................................
2) По одному секретарю (они-же счетоводы) по

1.200 руб. въ г о д ъ ................................................
3) По 2 конторщика по 600 р. въ годъ . . . .
4) По одному сторожу по 240 р. въ годъ (при

готовой квартире)....................................... .... . .
5) Разт4здныхъ по 1.000 руб....................................
6) Канцелярсше расходы по 300 руб.....................
7) Почтовые расходы по 300 руб. . ......................
8) Наемъ помещенй по 400 руб................. ....
9) Отоплеше и освешеше по 200 руб...................

10) Непредвиденные р асходы ................................

I I I .  Проч1е расходы.

1) Покупка сЬмянъ 1 мнял. пудовъ по 2 руб. пудъ.
2) Покупка 1000 сеялокъ 125 руб..................... ....
3) Оплата труда 75 тыс. военно-плен. (въ томъ

числе 1.125.000 р. на провозъ и содержите 
ихъ въ пути). ........................................................

4) Оплата проч. рабочих! въ числе 75.0С0 чел.
5) 550 монтеровъ—по 10 на каждый районъ—съ 

окладомъ но 60 р. въ месяцъ—на 5 мФсяцевъ
6) а) Оборудованш ремонтных! мастерск. по 300р.

на 1 мастерскую ...................................16.500
б) Оплата кузн.-слес. мает........................ 16.500

7) Аренда машинъ........................................................
8) Подготовка монтеровъ . . . .  ..........................
9) Ясли на 100.000 д е т е й .......................................

10) Недополучеше съ крест, за работы . . . .
11) Непредвиденные р асходы ...................................

В С Е Г О
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х о зя й с т в е н н о й  п о м о щ и  н а  вр е м я  во й н ы

Комитетъ, произведя работы на 1.000.000 десятинъ, пресле
дуя основную цель— помощь семьямъ призванныхъ, дастъ вместе 
съ темъ, при среднемъ урожае 50 пуд. съ десятины, 50.000.000 
миллюновъ пудовъ хлеба, что представляетъ ценность по край
ней мере въ 50.000.000 рублей.

Кроме этого, работа Комитета предотвратить распродажу 
крестьянами своего скота и, темъ еамьшъ, поддержитъ маслоде- 
л1е, являющееся чрезвычайно важной отрослью местнаго хозяйства.

Для производства данныхъ работъ на миллионе десятинъ, Ко
митету необходимо будетъ обладать значительными средствами.

Имея лъ виду широкое развпые въ Томской губ. кредитныхъ 
товариществъ, при помощи которыхъ населеше сможетъ добыть 
необходимыя ему средства для оплаты за произведенную на его 
поляхъ работу, все работы Комитета будутъ крестьянами опла
чены, а поэтому Комитету необходимо лишь получить государ
ственный кредитъ для производства подготовительныхъ работъ и 
для еоздашя оборотнаго фонда.

Основными подготовительными работами являются:
1)  Организащя Комитета и его Отделовъ. 2) Заготовка ма- 

шинъ. 3) Заготовка семянъ. 4) Организащя ремонтныхъ масте- 
ровъ и 5) Распределеше военнопленныхъ.

Объемь всехъ этихъ работъ великъ, и можетъ быть выпол- 
ненъ лишь въ томъ случае, если Комитетъ будетъ располагать 
во первыхъ достаточнымъ кадромъ лицъ, могущихъ вести все пред- 
положенныя работы, и во вторыхъ, если у Комитета будутъ доста
точный средства для ведешя всей текущей срганизацюнной работы.

По прилагаемой при семъ смете предположено израсходовать 
на содержате Губернскаго и 55 районныхъ комитетовъ 400.ООо 
руб. что составляетъ лишь 1,33°/0 съ минимальной для губерши 
стоимости обработки 1.000.000 десятинъ (по 30 руб. съ десятины).

Что касается заготовки машинъ, те главное внимаше Коми
тета должно быть обращено на заготовку сеялокъ, ввиду срав
нительно достаточнаго количества въ губерши плуговъ и убороч- 
ныхъ машинъ.

Для засева 4.150.000 десятинъ (посевная площадь Томской
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губерши), необходимо было бы иметь около 10.000 сЬялокъ. Все
го въ Томской губерши около 4.000 сЬялокъ.

Принимая во внимаше, что во первыхь 75°/0 семей им'Ьютъ 
въ своемъ составе стариковъ, могущихъ служить севцами, и, во 
вторыхъ, что часть военношгЬнныхъ можетъ быть также исполь
зована для ручного посева, площадь, которую необходимо будетъ 
засиять сеялками, можетъ быть принята равной приблизительно 
х/5 всей засеваемой площади, для засова, которой, къ имеющим
ся уже въ губерши 3.000 сеялокъ, комитету необходимо бу
детъ добавить приблизительно 1.000 сеялокъ. При приблизитель
ной стоимости одной сеялки въ 125 руб., на приобретете 1.000 
сеялокъ потребуется сумма равная 125.000 руб.

Переходя къ вопросу заготовки семянъ, необходимо отметить, 
что для некоторыхъ хлЬбовъ, такъ напримеръ: рожь и пшеница, 
семена могутъ найтись отчасти у самихъ крестьянъ, отчасти мо- 
гутъ быть прюбретены ими при посредстве Кредитныхъ Товари- 
ществъ внутри губерши изъ остатковъ урожая 1914 года; что 
же касается семянъ овса, то, имея въ виду съ одной стороны 
плохой урожай настоящего года, а съ другой—и низкое качество 
зерна, совершенно непригоднаго для посева,— внутри губерши 
совершенно невозможно будетъ прюбрести семянъ для посева и 
значительную часть овса придется закупить въ Европейской Росши.

Полагая необходимьшъ закупить около 1.000.000 пуд. овса и 
считая стоимость посевнаго овса около 1 р. 30 к. за пудъ, не
обходимо считать стоимость овса вместе съ провозомъ въ 2 руб. 
за  пудъ, что дастъ общую стоимость равную 2.000.000 рублей.

При работе на большомъ числе с.-х. машинъ необходимо бу
детъ иметь въ районе каждаго отдела Комитета по крайней м е
р е  одну передвижную ремонтную мастерскую.

Мастерская должна иметь самые необходимые инструменты и 
помещаться или въ кузницахъ или въ наскоро приспособлен- 
ныхъ сараяхъ, расходы по оборудованш мастерской могутъ быть 
приняты въ 300 рублей. Определяя затемъ содержанье техника 
при мастерской (по 60 руб. въ месяцъ въ течете 5 месяцевъ), 
въ 300 р. мы получимъ расхода но мастерской 600 руб., а на 55 
мастерскихь 3300 руб. Изъ перечисленныхъ 4-хъ группъ расхо- 
довъ, две— (расходы по заготовке семянъ и машинъ) должны 
быть произведены полностью и два друпе расходы (по содержа-
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шю Комитетовъ и мастерскихъ) въ значительной своей части до- 
начала полевыхъ работъ.

Следовательно, Комитетъ долженъ будетъ произвести ихъ до 
получешя платы съ населешя и поэтому на производство ихъ ему 
неогходимо получить го ударственный кредитъ.

Кроме того Комитету необходимъ известный кредитъ и для 
самаго производства работъ

Въ этой области Комитету необходимы средства на оплату ра
бочей силы. При исчисленш числа рабочихъ, которыхъ Комитету 
необходимо будетъ привлечь къ работамъ, надо принять числа 
рабочихъ, необходимыхъ для вспашки 1.000.000 десятинъ, такъ 
какъ бороньба, а также и самый пос'йвъ могутъ быть произве- 
ведены •■.енщинами, подростками и стариками. ПооЪвный перюдъ 
въ Томской губернш равенъ 30 днямъ; при производительности 
работы въ 2̂ десятины въ день, за это время одинъ рабочш смо- 
жетъ вспахать 15 дес .. а следовательно, на 1.000.000 дес. необ
ходимо до 75 тысячъ рабочихъ.

Того же количества рабочихъ будетъ достаточно и для произ
водства уборочныхъ работъ. При условш, что этими рабочими 
явятся военнопленные, Комитету необходимо будетъ иметь по 
10 рублей на рабочаго для оплаты проезда до места работъ (при 
расчете средняго разстояшя отъ места получешя военноплен- 
ныхъ—Ново-Николаевска въ 300 верстъ) и обратно, и 5 рублей 
на кэждаго военнопленнаго на содержаше ихъ въ пути, а все^о- 
15 рублей на рабочаго, или на 75.000 рабочихъ 1.125.000 руб.

При недостатке военнопленныхъ и необходимости привлечешя 
известнаго числа вольныхъ рабочихъ, кредитъ долженъ быть со
ответственно увеличенъ. Крэме того, Комитету необходимо бу
детъ привлечь известное число монтеровъ (значительная част- 
ихъ можетъ состоять изъ учащихся высшихъ и старшихъ клае- 
совъ среднихъ учебныхъ заведенш); ихъ должно быть по край
ней мере 10 на каждый отдълъ, следовательно всего 550. Оп
ределяя ихъ содержаше въ 50 руб. и 10 руб. разъездныхъ на 
5 месяцевъ, это составитъ 165 000 руб. Въ связи съ привлече- 
шемъ рабочей силы стоитъ организация яслей, такъ какъ при 
организащи ихъ возможно будетъ привлечь къ работамъ значи
тельное число женщинъ.
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При 75.000 рабочихъ, на 1.000.000 десятинъ необходимо бу~ 
детъ привлечете около 1.000.000 женщинъ.

Полагая возможнымъ использовате труда женщинъ въ возра- 
стй отъ 18 до 22 лйтъ и считая на такой возрастъ въ сред- 
немъ на одну женщину по одному ребенку, всего окажется не 
обходимымъ организовать ясли на 100.000 д1зтей.

Расходъ на ясли, при даровомъ помйщенш и содййствш населе
ния въ продовольствш дйтей, можетъ быть исчисленъ вътри рубля 
за пять мйсяцевъ на каждаго ребенка, а на всйхъ ребятъ 800.00 р.

Подводя т. о. обшде итоги, Совйтъ Западно-Сибирскаао Об
щества Сельскаго Хозяйства полагаетъ необходимымъ возбудить 
ходатайство объ отпускй Комитету изъ средствъ государствен - 
наго кредита, во первыхъ, безпроцентную ссуду:

а) На закупку маш инъ................................... . 125.000 руб.
б) „ с й м я н ъ .........................................  2.000.000 „
в) На оборудоваше мастерскихъ.......................  88.000 „
г) На провозъ и содержите въ пути военнопл. 1.125.000 „
Во вторыхъ безвозвратное noco6ie
а) На содержите комитета...................................  400.000 „
б) На срганизацпо яслей......................................... 800.000 „
Возбуждая ходатайство объ отпускй. . . . 700.000 „

безвозвратнаго пособ1я, Совйтъ Общества счигаетъ долгомъ пояс
нить, что т. к. Комитета, не преслйдуетъ ц1зли получен)я прибыли, 
и что т. о вей его средства, по ликвидацш его деятельности, дол
жны быть возвращены, безвозвратное nocooie можетъ быть и воз
вращено, если сельскимъ населешемъ будетъ полностью заплачено 
за вей произведенныя работы. Поэтому безвозвратное nocoOie но
сить лишь характеръ гарантш успйшной работы Комитета внй за
висимости отъ случайности поступлешя платежей отъ крестьянъ.

Исходя изъ тйхъ соображенш, что болынинствомъ крестьянъ рас
плата будетъ производиться лишь по реализацш урожая, Совйтъ Об
щества считаетъ необходимымъ возбудить ходатайство о немедлен- 
номъ отпускй въ его распоряжеше суммъ: безпроцентной ссуды на:

1) Закупку еймянъ и машинъ , . . . . 2,125.000 руб.
2 )  Провозъи содержите въ путивоеноплйнныхъ 1.125.000 ,
и 3) На оборудоваше ремонтныхъ мастерскихъ 16.000 „
и безвозвратн. пособ1я на содержите Комитетовъ 135.000 „

Всего . . . .  3.401.500 руб.



С. В. Л е б е д е в ъ.

О возможности и о желательности р а зв и тт  сахарной про
мышленности въ Сибири.

М. Г.

Цель моего выступлешя состоитъ въ томъ, чтобы привлечь 
ваше внимаше къ чрезвычайно важному для будущности Сибири 
вопросу, освещеше и разрешеше которого требуетъ вашего со- 
A'feficTBiH.

Создавшееся положеше на театре военныхъ действ^ поста
вило на очередь острый вопросъ объ эвакуащи заводовъ и про- 
мышлевно-техническихъ предпр!ятш въ глубь Россш. И въ этомъ 
отношенш передъ Сибирью встаетъ целый рядъ самыхъ разно- 
образныхъ возможностей, р1зшен1е которыхъ должно быть осуще
ствлено въ ближайшемъ будущемъ. Въ виду этого вопросъ объ 
эвакуащи заводовъ былъ поднятъ въ Томскомъ Военно-Промыш- 
ленномъ Комитете, при чемъ въ ряду того, что могло бы быть 
перенесено въ Сибирь и было бы для нея желательно, отмеча
лось также свеклосахарное производство.

Какъ известно, Западный Край является крупнымъ центромъ 
сахарной промышленности. Между темъ, въ настоящее время 
этотъ край занятъ непр!ятелемъ,— конечно, онъ занятъ временно, 
однако въ результате этого создался идугцш оттуда потокъ бе- 
женцевъ. Первыя волны этого потока докатились уже до Сибири. 
Масса беженцевъ, прибывшихъ и техъ, которые со временемъ 
явятся къ намъ, оказывается въ значительной мере крестьян- 
скимъ населешемъ свеклосахарнаго района Западнаго Края. А 
такое населеше является необходимой слагающей силой сахарной 
промышленности, такъ какъ руками этого населешя ведется куль-
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тура сахарной свекловицы, привычка и ум^ше обращаться съ ко
торой составляетъ одиеъ изъ чрезвычайно важныхъ факторовъ, 
опред’вляющихъ самую возможность существоватя сахарной про
мышленности въ Крае. И если возникаешь вопросъ объ эвакуа- 
щи или о наеажденш свекло-сахарнаго производства въ Сибири, 
то при такихъ услов!яхъ является чрезвычайно важнымъ рацю- 
нально использовать ту крупную и необходимую силу для буду
щей сахарной промышленности, которую несешь намъ волна б е 
женце въ

Съ точки зрешя возможности эвакуацш и насажденёя въ Си
бири сахарной промышленности, необходимо б'Ьженцевъ, привыч- 
ныхъ къ сахарной культуре, направить въ те местности Сибири, 
где эта культура возможна, а вообще говоря, где возможно на- 
саждеше сибирской сахарной промышленности.

Я думаю, что мне нетъ нужды говорить здесь о желатель
ности насаждешя въ Сибири сахарнаго дела: всякш знаетъ, ка- 
кимъ важнымъ и крупнымъ экономическимъ факторомъ является 
свекло-сахарное производство въ развитш страны.

Вырастая на сельско-хозяйственномъ организме, свекло-сахар
ное производство даетъ ему новыя средства для дальнейшаго его 
развшчя и вместе съ т’Ьмъ сохраняешь его производительный 
силы.

Ведь при условш возникновешя сахарнаго производства, сель
ско-хозяйственный организмъ выводить за свои пределы глав- 
нымъ образомъ только углеводы въ форме сахара. Весь же цен
ный удобрительный капиталь, ежегодно переходящш изъ почвы 
въ значительной мере въ урожай, этой почве почти ц'Ьликомъ 
возвращается въ виде отбросовъ сахарнаго производства, иду- 
щихъ на кормъ скоту и на удобреше и заключающихъ веб ка- 
лшныя, фосфорно-кислыя соли, а также азотъ содержания с о е 
д и н е н }  я урожая свеклы.

Введете въ плодосм-Ьнъ такого растешя, какъ сахарная све
кловица, говорить о томъ, что примитивные npieMbi обработки 
почвы вытесняются более совершенными.

Глубокая вспашка, удобреше, тщательный уходъ за полемъ, 
— вотъ главнейппе моменты, характеризующее сельское хозяйство, 
вступившее въ связь съ сахарной промышленностью. Все это
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определенно говорить о томъ, что сахарное производство ведетъ 
къ повышенно производительной мощи сельскаго хозяйства, что 
является одной изъ прямыхъ задачъ. непосредственно стоящихъ 
передъ такой страной, какой является Сибирь.

Значительный интересъ представляетъ насаждеше свекло са
харной промышленности и для обезпечешя матер1альнаго благо, 
состояшя населетя свекло-сахарныхъ районовъ.

Г. Це.хановскш въ своей книге „Сахарная промышленность 
въ экономической и финансовой Россш “ (с р. .8) говоритъ сле
дующее. Изъ данныхъ по различнымъ сахарно-промышленнымъ 
районамъ видно, что заработки по обработке свекловицы колеб 
лютея отъ 60 до 100 руб. на десятину. Изъ многочисленныхъ 
собранныхъ данныхъ по этому вопросу и по большей части мало 
разнящихся между собою мы остановимся на заводахъ гр. Боб- 
ринскаго, где съ одной десятины посева очищается въ пользу 
местнаго населешя въ среднемъ около 81 руб. 90 коп., и на за- 
водэхъ Харитоненко, на которыхъ эта величина определяется въ 
70 руб, 75 коп. по следующему разечету:

При удобренш десятины . . . . . 2 руб. 65 коп.
при пахоте ............................................... 2 33 — У)
при посеве и укатываши посева . . — 33 75 33

пробивка рядовъ ................................... 2 УЗ 28 33

прорывка свеклы ................................... 8 зз 02 зз

распашка между р я д ов ъ ........................ 1 зз 05 33

копка свекловицы (при урожае 1270 п.) 16 * — УЗ

возка ........................................................... 38 У) — 33

Итого 70 руб. 75 коп
Затемъ переработка свеклы' служитъ источникомъ заработковъ.

Должно иметь въ виду, что рабочими сахарныхъ зародовъ яв
ляются обыкновенно местные крестьяне и лишь небольшая часть 
заводскихъ рабочихъ—пришлый элементъ. Наибольшая потреб
ность въ рабочихъ рукахъ для сахарныхъ заводовъ совпадаетъ 
съ осеннимъ и зимнимъ временемъ, когда крестьяне уже убрали 
свои поля.

Стоимость переработки одного берковца свеклы (въ 10 пуд.) 
составляетъ около 1 руб. 25 коп. и дороже, при чемъ большая 
часть этой суммы составляетъ заработную плату. Помимо всего
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этого, въ пользу населения идетъ также выручка отъ доставки 
на заводы известковаго камня, каюннаго угля, дровъ, холста, 
игЬшковъ отъ перевозки сахарнаго песка и т. и , что составляетъ 
выручку населетя, около 10 коп. на луде получаемаго сахара.

Следуетъ также иметь въ виду, что съ развиыемъ сахарной 
промышленности развивается и совершенствуется деятельность 
другихъ промышленныхъ отраслей, связанныхъ такъ или иначе съ 
свекло-сахарнымъ производствомъ, какъ, напримеръ, каменно
угольной промышленности, рафинаднаго дела, машиностроетя, 
выделка мешковъ, холста и т. п.

Все вышеизложенное определенно говоритъ о желательности 
насаждетя сахарнаго производства въ Сибири, которая теперь 
уже сама является крупнымъ потребителемъ, требуя ежегодно 
около 4000000 пуд сахара. А  съ течешемъ времени этотъ спросъ 
несомненно возрастетъ во много разъ.

Указате на желательность насаждетя въ Сибири сахарнаго 
дела было сделано еще 30 летъ тому назадъ самимъ Прави 
тельствомъ,

Какъ известно, въ 1884 году былъ нредоставленъ рядъ круп- 
ныхъ льготъ' первымъ п1онерамъ сахарнаго дела въ Сибири и 
1 мая 1884 г. последовало следующее правительственное распо- 
ряжеше: *).

„Изъ свекло-сахарныхъ заводовъ, которые будутъ устроены въ 
Туркестанскомъ Крае, въ Сибири или въ Закавказье и откро- 
ютъ свои действ1я до 1 августа 1889 года первые три завода въ 
каждомъ крае пользуются въ течете девяти посчедовательныхъ 
першдовъ сахароваретя льготами въ платеже акциза. Льготы эти 
предоставляются каждому изъ названныхъ заводовъ со времени 
его открьтя на следующихъ основатяхъ: а) въ первые четыре 
яерюда заводъ освобождается вовсе отъ акциза со всего выде- 
ланнаго на немъ сахара; б) въ следукжце три першда установ
ленный акцизъ взимается съ выделаннаго сахара въ размере од
ной пятой части и в) въ теч ете двухъ последнихъ льготныхъ 
першдовъ акцизъ взимается въ половинномъ размере".

Благодаря этой мере въ Минусинскомъ Округе Енисейской

*) ..Сибирь" 231 стр. 1893 г. Издан, департ. торг, и ыануфакт. Мин. фив.
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губерши въ 1889 году открылся первый свекло-сахарный „Ива- 
новскш заводъ“ г. Гусева.

На этомъ заводе въ 1890 году было переработано лишь 8450  
пуд , а въ 1891 году 93000 пуд. свекловицы, при чемъ получено 
5850 п. б1злаго сахара.

За 9 л4зтъ своего оуществовашя заводъ выработалъ 123608 пуд. 
сахарнаго песка, т. е. въ срецнемъ около 1 тысячъ пудовъ 
ежегодно.

Изъ этого количества сахарнаго песка было получено 29552 пу
да рафинада. Щша на сахарный иесокъ держалась отъ 6 руб. до 
7 руб. 20 коп., а на рафинадъ отъ 7 руб. 20 к. до 8 руб. 20 коп. 
за пудъ. Заводъ закрытъ въ 1898 году.

Такимъ образомъ, этотъ первый Сибирскш сахарный заводъ 
просуществовалъ недолго. О причинахъ его гибели г. Адр1ановъ, 
близко наблюдавши! работу этого завода и услов1я его существо- 
ван1я, е ъ  своихъ: „Очеркахъ Минусинскаго Края11 на стр. 49 го
ворить следующее: „затеянное разжившимся мелкимъ пршсковымъ 
служащимъ, челов4>комъ безъ всякаго образования, это сложное 
производство было организовано крайне неумело и лишено не- 
обходимаго капитала, что и было ближайшей причиной его ги
бели. А между твмъ> xopomie урожаи свекловицы, постоянный и 
обезпеченный рьшокъ, близость сплавной реки и проч1я обстоя
тельства представляли благопр1ятныя услов1я для существован1я 
сахарнаго производства въ Крае11. ,

Перейдя въ руки новаго владельца г. Пашиныхъ, ИвановскШ 
сахарный заводъ началъ работать съ 1905 года.

Очеркъ работы и условш, въ которыхъ действовалъ Иванов- 
скш заводъ въ э т о т ъ  перюдъ своего существовзшя, даетъ быв- 
ш1й директоръ этого завода И. Смолинъ въ своей статье ,,Ива- 
новск1й свеклосахарный и рафинадный заводъ въ Сибири11, по
мещенной въ Запискахъ Вестника сахарной промышленности за 
1906 и 1907 г.г. Интересными для насъ являются дагшыя, ка- 
саюшдяся результатовъ культуры сахарной свекловицы, тогда какъ 
самый заводъ, его оборудоваше и создавш!яся этимъ услов1я ра
боты, въ разсматриваемомч случае, при вопросе о возможности 
насаждешя сахарной промышленности въ Сибири, не имеютъ
значешя.
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Главнымъ и основнымъ моментомъ въ этомъ случай является 
возможность и услов1я культуры сахарной свекловицы въ Сибири, 
что стоитъ прежде всего въ прямой зависимости отъ климата

Характеристику же посл'Ьдняго можно найти въ „Очеркахъ 
Минусинекаго Края“ г. Адр1анова, где на стр. 13 читаемъ сле
дующее: „Климатъ Минусинска™ К[ая резко-континентальный^.

Однако требоваьия сахарной свекловицы въ этомъ отношенш 
ставятъ довольно широшя границы для района ея раслростра- 
нешя.

Районъ этотъ для Европы укладывается въ пределахъ: между 
47 и 54° Северной широты.

Главной областью разведешя свекловицы, какъ известно, до 
сихъ поръ Служатъ: Фравщя, Белым я, Гермашя, ABCTpoBenrpiH 
и Южно-Центральная часть Европейской Росши.

Отсюда видно, что климатическая требовашя сахарной свеклы 
довольно гибки и въ сущности невелики, однако влтяше климата 
на качество и количество получения™ урожая свеклы очень зна
чительно.

Это обстоятельство имеетъ большое практическое значеше для 
возможности- и уеловш существовашя свекло-сахарваго дела. И 
этой стороною, главнымъ образомъ, определяется общее располо- 
жеше районовъ свеклосахарной промышленности, напримеръ, въ 
Европейской Росши.

Суроваго климата свекла не переноситъ. Для своего всесто- 
ронняго развиыя въ климатическихъ условтяхъ Европейской Рос
ши сахарная свекловица, вообще говоря, требуетъ теплыхъ и до
статочно влажныхъ мая и первой половины шня, такъ какъ въ 
это время идетъ главный роетъ листвы, нуждающейся въ тепле 
и въ наибольшей влажности; затемъ должны следовать сравни
тельно теплыя и более влажные, чемъ предыдущей першдъ, вто
рая половина пеня и шль месяцъ, когда происходитъ увеличенте 
массы корня и, наконецъ, во время накоплешя сахара въ свекле, 
то есть въ августе и сентябре, должна стоять ясная жаркая 
погода.

Сухой холодный октябрь способствуешь небольшому увеличе- 
нш сахара въ свекле. Зима нужна достаточно богатая осадками, 
чтобы снабдить почву въ требуемомъ количестве зимней влагой
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Средняя длина вегетацюннаго перюда 4 —41,2 месяца, а при
нимая во внимаше пос'Ьвъ дней L 5 и 1 — 1 х/ 2 месяца на копку,на- 
ходимъ, что необходимая длительность летняго перюда, нужнаго 
для возможности культуры сахарной свекловицы, укладывается 
приблизительно въ 6 —б 1̂  месяцевъ.

Какъ показали опыты, величина урожая больше зависитъ отъ 
количества влаги, тогда какъ сахаристость свеклы определяется( 
главнымъ образомъ, количествомъ света и тепла

Таковы въ общихъ чертахъ требовашя культуры сахарной 
свекловицы, возможность которой грубо можетъ быть определена 
наличностью въ данной местности культуры пшеницы и вызре- 
вашемъ арбузовъ.

Приведенная общая характеристика климата районовъ сахар
ной свекловицы относится къ Европе вообще и, главнымъ обра
зомъ, къ Европейской Росши, имеющей свои географичесшя и 
климатичесшя особенности; последшя, конечно, отличны отъ то
го, что въ этомъ отношенш можетъ быть присуще Азш.

А потому, при оцФнке Сибирскаго климата съ точки зрешя 
возможности насаждешя въ техъ или иныхъ местахъ Сибири  ̂
культуры сахарной свекловицы, климатичесшя услов1я и требо
вашя европейскаго свекло-сахарнаго района могутъ играть роль 
лишь только очень приблизительнаго масштаба.

Поэтому каждый опытъ культуры сахарной свеклы въ Сибири 
представляетъ большой интересъ и значение для выяснения какъ 
географическаго положешя, такъ и характера будущаго Сибир
скаго сахарнаго района.

Такими опытами культуры сахарной свекловицы исторзя Си
бири пока очень бедна, особенно опытами, оставившими после 
себя какой либо следъ въ литературе.

Только результаты работъ перваго сибирскаго свекло-сахар
наго завода въ Минусинскомъ уезде могутъ дать некоторое ча
стичное освещеше указаннаго вопроса.

Но, чтобы иметь возможность разобраться въ этихъ резуль- 
татахъ культуры свекловицы, полученной Минусинскимъ сахар- 
нымъ заводомъ, следуетъ остановиться прежде всего на климате 
Минусинскаго края. Некоторыя указашя на этотъ счетъ даетъ 
г. Адрзановъ въ своей статье „Очеркъ Минусинскаго Края11.
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Оказывается, что климатъ Минусинскаго Края является рФз- 
жо-континентальнымъ*). Средняя годовая температура -j- 1°С, сред
няя месячная температура самаго холоднаго времени—въ январе 
—20,1° С, средняя самаго жаркаго месяца—iioub —(-20,7°. Годо
вая амплитуда,— т. е. разница между самой низкой и самой вы
сокой средней месячной температурой 40 ,°8; среднее годовое ко
личество осадковъ 270,4 м м., при чемъ на летнее время прихо
дится 85°j0 отъ всего годового ихъ количества т. е. 230 м.м.

Чтобы понять значеше этихъ цифръ, характеризующихъ кли
матъ Минусинскаго Края, какъ указываетъ Адр1ановъ, необходи
мо иметь въ виду, что Минусинскъ и расположенный за 55 веретъ 
отъ него первый Сибирскш сахарный заводъ со своими свекло
вичными плантащями лежатъ на 53°43' сев. широты.

Однако, по своими-низкими температурами Минусински стоить 
рядомъ съ такими пунктами, какъ Чукотскш Носъ (65° с. ш.), 
северная часть Камчатки (60° с. ш.) и т. п., по высокимъ же 
температурами онъ стоить рядомъ съ такими относительно юж
ными пунктами, какъ Воронежъ, Полтава, Вена, Константино
поль (41° с. ш.).

Годовая же амплитуда между самой низкой и самой высокой 
суточной температурой достигаетъ 40° С, а въ иной годъ дохо
дить даже до 66° С, т. е. больше, ч’Ьмъ въ Якутске, гд1з она 
равна— 61,6° С. и гд1з, какъ известно, находится полюсъ стужи; 
чтобы еще более отметить 3Ha4eHie этой цифры можно упомя
нуть Петроградъ, лежаний почти подъ 60и с. ш., но где годо
вая амплитуда равна только 27,3°0.

Въ общемъ климатъ Минусинска определяется пятимесячной 
зимой, быстрыми наступлешемъ весны и короткими летомъ. Сюда 
следуетъ прибавить также объ- инеяхъ, обычно бывающихъ позд
ней весной и ранней осенью. Безъ инеевъ першдъ очень непро- 
должителенъ: въ средкемъ 109 дней, при колебанш отъ 90 до 
130 дней.

Вскрьше Енисея въ Минусинске происходитъ въ половине 
апреля, а замерзаетъ река въ половине ноября, такъ что ледя
ной покровъ держится въ среднемъ 155 дней.

*) AapiatKBb „Очерки Мивусиискаго Края" 1904 г. стр. 13.
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Для того, чтобы сделать более нагляднымъ представлеше о 
климате Минусинс-каго края, приведу здесь сравнительныя дан- 
ныя, характеризуются въ цифрахъ и графически на географи- 
ческихъ картахъ, климаты центровъ сахарной промышленности 
Европейской Россш, а также климаты от/гЬльныхъ иунктовъ Азн 
атской Роосш. См. табл, на стр. 443 и 444.

Это сравнеше только по приведеннымъ цифрамъ, характери- 
зующиыъ климатъ Минусинска, определенно говоритъ о якобы 
полной невозможности тамъ культуры сахарной свекловицы. Од
нако въ действительности дело обстоять не такъ.

Г. Адр1ановгь * *), напрпмеръ, говорить^ въ описаши Гусевскаго 
завода „о хорошихъ урожаяхъ свекловицы11, имевшихъ тамъ 
место, а въ статьяхъ г. Смолина, бывшаго директора перваго 
сибирскаго завода во второй пер!одъ его существовашя, нахо- 
димъ рядъ ценныхъ указанш на этотъ счетъ, иллюстрируечыхъ 
цифровымъ матер1аломъ.

Въ статье Смолина за 1906 годъ въ Вестнике сах. промыш. 
на 667 стр. находимъ: „Климатичесшя и почвенныя услов1Я не 
препятствуютъ росту свеклы въ Минусинскомъ Крае11. А въ ре
зультате посева свекловичныхъ семянъ, выписанныхъ изъ Шева, 
получилась свекла, качество которой, судя по анализу (среднее 
11 испыташй,), такое:
_

*) Адр1ановъ.—,,Очерки Минусинокаго Края“, 1914 г. стр. 14.
*) Адр1ановъ —19 стр.
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Т а б л и ц а  l-a .

С р е д н я я  т е м п е р а т у р  а1 2).

(въ °С).
II

Го
да

.

Я
нв

ар
я.

Во
ля

.

Ве
сп

ы
.

сЗ
Н

О
се

ни
.

! З
им

ы
.

Минусинскш край3) . 0 ,2 —18,3 2 2 ,2 0 ,2 19,9 — 0;4 —18,9

Самарская губершя . 4,1 —14 2 2 3,8 19,7 4.8 —  11,9

Тульская губершя4) . 4,1 —  1 0 ,8 18,0 2 ,1 17,2 6 ,0 —8,9

Купинск. опытн. поле. —0,4 —  19,9 19,7 - 1 ,7 17,5 0,4 1 1—*■
 

со
 

*■<1

K ieB- ь .................................... 6 ,8 - 6 ,0 5 19,12 6,54 18,38 7,52 —5,29

Варшава . . . . . 7.21 —4,45 18,56 6,82 17,9 7,58 —3,47

Каменецъ-Подольскъ . 8,76 -3 ,2 9 20,27 8,46 19,49 9,31 —2,24

Харьковъ. . . • . . 6,73 — 8 ,8 8 20,87 6,26 23,02 7,26 —6,36

Воронежъ . . . . 4,59 —9,00 19,37 3,97 18,43 4,76 — 8 ,8

Тамбовъ..................... 5,03 -1 1 ,5 3 20,55 4,14 19,47 6 ,0 2 -—9,5

К урганъ..................... 1,25 — 18,58 20,36 1,28 18,64 1,81 —16,72

Акмолинскъ . . . . 1,96 —17,53 20,90 2,91 19,55 2,27 — 16,9
.

Семипалатинск'!, . . 2,56 — 16,72 22,4 2,33 20,71 3,06 — 15,87

Вариаулъ ..................... 0,34 — 19,33 20,15 0,48 17,66 0 ,8 —17,29

Ташкента . . . . 13,54 -1 ,1 4 26,97 14,45 25,6 1 2 ,6 8 1,33

1) Числа среднихъ температурь взяты изъ данныхъ „О температур^ воздуха въ
2) Данныя о количестве осадковъ взяты изъ „Климатологическаго атласа Россш- 

пятидесятил4тней ея деятельности, 1900 г.
3) Летописи Николаевск .Г лавн. Физическ. Обсерватор. 1909 г., ч.—II, в. — I, стр. 441.
4) Тамъ же стр. 68.
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Т а б л и ц а  1-6.

К о л и ч е с т в о  о с а д к о в ъ 2).

(въ ниллиметрахъ).

Весны. • И  т а. О с е н и . З и м ы . Г о д

25—50

75— 100

100— 150

32

100—150

100—150

100—150

100—150

100—150

100—150

50—75

2 5 -5 0

25—50

50—75

1 0 0 -1 5 0

150—200

100—150

150—200

148

150—200

200—300

150—200

150—200

150—200

150—200

150—200

100—150

50—75

100— 150

10—25

50—75

75—100

100— 150

48

100—150

100—150

100— 150

100—150

100— 150

100—150

50—75

50—75

25—50

50—75

5 0 -7 5

25—50 

50—75 

75— 100 

14

7 5 -1 0 0  

7 5 -1 0 0  

50—75 

75—100 

100—150 

100—150 

25—50 

10—25 

25—50 

25—50 

100—150

300—400

3 0 0 -4 0 0

500—600

242,3

5 0 0 -6 0 0

500—600

500—600

400—500

500—600

500—600

300—400

2 0 0 -3 0 0

100— 200

300—400

300—400

Ростйской Импер1и“ Видьда.

ской Импер1и“ , изданнаго Николаевской Главной Физической Обсерватор1ей въ память
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В1юъ листовъ . 260 грм.
В'Ьеь корня . 270
Бриксъ сока ■ 17,3% „
Сахара . . . . - Н ,47%  „
Несахара . . . . . 2,83%  „
Доброкачественность . 83,6
Техническое достоинство . 12,09
чьшее содержание сахара въ числй этихъ анализовъ

было въ свеклФ, выкопанной 6 сентября, 15,92% ПРИ доброка
чественности 82,5, и наименьшее дала свекла, взятая съ поля 
15 сентября—12,37%  при доброкачественности 82.5.

Изъ этихъ данныхъ видно, говоритъ г. Смолинъ (В^стн1 
Сахар. Промышден. 1906 г. 669 стр.), что существовавшее зд4зсь 
мн'Ьнзе о томъ, что будто бы свекла не у«тЬваетъ дозревать, по 
меньшей M'fep'fe ошибочно.

Въ следующей своей статыЬ за 1907 г. (В. С. Пр. стр. 902) 
г. Смолинъ даетъ среднее качество свеклы Мииусинскаго завода, 
за перюдъ 892 — 1899 года, при чемъ оказывается следующее: 

Бриксъ . . . .  16,0%
Сахара . . . . .  18,35%
Несахара . . . . .  2,65%
Доброкачественность . . . 83,4%
Техническое достоинство . . 11,03%

Колебатя же въ качеств^ свеклы по годамъ указаны въ та
блиц^ II на стр. 446.

Урожайность въ среднемъ за тотъ же перюдъ была при за- 
водскихъ пос-йвахъ 86,5 берковца съ десятины съ заводскихъ 
полей и 67 берковцевъ съ плантаторскихъ крестьянскихъ посФ- 
вовъ.

Площадь заводскаго посева была- 2 2 6  десятинъ.
„ крестьянскаго „ „ — 78 „

При этомъ не безинтересно отметить, что въ 1892—93 году 
урожай былъ на заводскихъ плантащяхъ въ 178 берковцевъ (по 
10 п б.), а на крестьянскихъ 88,5 берк. съ десятины, а. черезъ 
6 л1зтъ заводсюя плантацш въ 1898— 99 году дали—42,5 берк. 
тогда какъ крестьянские посевы съ 33— достигли до 87,75 берк- 
съ десятины. Фактъ въ высшей степени знаменательный, указы
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Т а б л и ц а  I I .

Качество свеклы Ивановскаго сахарнаго завода за 1892—-1899 гг.

Першды
производств!..

Н о р е а л ь н ы й  с о К V * )

Брпксъ. Сахара. Несахара. Доброкачеств. Техиическ. достоинство.

1892—3 16.19 13.10 3.09 80.9 10 59

1 8 9 3 -4 16.3 14.03 2.27 86.07 12.07

1894—5 16.68 14.00 2.68 84.0 11.76

1895—6 15.4 . 12.70 2.70 82.46 10.47

1896—7 14.4 11.84 2.56 82.22 9.72

1897—8 15.24 12.65 2.59 83.0 10.50

1898—9 17.6 15.13 2.47 85.97 13.01

Среднее:
.

16.0 13.35 2.65 83.4 11.03 j
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ьающдй на то, какъ местное населеше можетъ приспособиться 
къ новой культур*.

Се*д*шя о пос*в* свекловицы и выработк* сахара на Ива- 
новскомъ сахарномъ завод* за 1905 — 6 и 1906— 7 г. г. показы- 
ваютъ объ упадк* д*ла сравнительно съ предыдущими перюда- 
ми. Урожайность какъ на заводскихъ, такъ и на плантаторскихъ 
пос*вахъ пала въ среднемъ до 28,5 — 32,7 берк. съ пуда.

Сахара въ свекл* было:
въ 1905— 6 . • 11,5 «/о
въ 1906— 7 . . 13,1 %

Составь нормальнаго сока былъ такой:
Бриксъ . . . . • 17,2 %
Сахара . . . . . 14,07%
Несахара . . . . • 3,3 %
Доброкачественность . 81,8 %
Техническое достоинство . 11,5 %

Какъ сахаристость, такъ и урожайность сахарной свекловицы 
въ Минусинск* значительно ниже, ч*мъ въ различныхъ райо- 
нахъ сахарной промышленности вл Европейской Росши. Напри- 
м*ръ, въ Западномъ -Кра* онъ въ среднемъ около 120 берков- 
цевъ съ десятины,*,) въ К1евскомъ и Харьковскомъ районй—око
ло 100 берк., а въ восточномъ и с*верномъ около 80. Сахари
стость тоже выше въ Европейской Росши. Но эта разница въ 
значительной м*р*, в*роятно, обусловливается неприспособлен
ностью какъ населешя въ культур* сахарной свеклы, такъ и 
самыхъ свекловичныхъ с*мянъ къ м*стному климату, такъ какъ 
эти с*мена для Минусинска были взяты съ плантащй изъ м*- 
стностей К1ева, р*зко отличнаго по климату отъ Минусинска.

Въ таблицахъ III и IV приведены бол*е подробно ев*д*шя 
о результатахъ пос*вовъ въ оба перюда существован1я перваго 
сибирскаго завода. И если всмотр*ться въ эти цифры, то. можно 
ясно увид*ть исторно постепеннаго развала этого д*ла. Съ дру
гой стороны, можно зам*тить, какъ удачно справляется населе- 
ше Сибири съ трудностями культуры сахарной свекловицы и

*) Считая „плантаторскШ51 берковецъ въ 12 пуд.



4
4

8

СвЪдЪшя о производств^, о посЪвЪ свекловицы и выработка сахара на Ивановскомъ
сахарномъ заводЪ съ 1892 по 1899 годъ.

Т а б л и ц а  III.

1

П е р !  о д ы  

п р о и з в о д с т в ^ .

Зас'Ьянно земли 
десятинъ Принято въ  заводъ свеклы

У рожай 
съ десятины

.
Получено сахара

Завод

ской

План
татор
ской

Итого

J

Заводской

пудовъ

Плантатор.

пудовъ
Итого

Завод. Планта
тор cBofi Всего

пудовъ

Съ 10 пуд. 
берковца 
фунтовъВерков, 

въ пуд.

1892— 3 г. 192 108 300 343.523 36.199 379.723 178 38Va 20.206 211/4

1893— 4 г. 214 66 270 201.750 11.167 212.917 941/2 21 17.093 32.1

1894—б г. 320 45 365 276.676 44.613 321.089 86V2 99 28.141 35.1

1896—6 г.*} 315 95 410
215 281/2 2431/2 182.168 23.148 205.317 84V2 81 15.127 291/г

1896—7 г. 300 70 370 196.187 49.863 216.050 65V2 71 , 19.279 ВИД

1897—8 г. 171 129 300 92.948 98.665 191.513 541/2 761/2 17.167 35

1898— 9 г. 70 44 114 29.835 38.827 68.662 42V2 • 873/4 6.030 Зб'/в

Среднее: 226 78 304 188.998 43.183 232.181 86V2 67 17.578 30.2

1

') Заморож.
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СвЪдъжя о производств^, о посбвЪ свекловицы и выработка сахара на Ивановскомъ
сахарномъ заводЪ за 1905— 6 и 1906— 7 годы.

Пер1оды
производствъ.

Засеяно земли 
десят.

Принято въ заводь свеклы 
(въ пудахъ). Урожай съ десят. Получено сахара.

Завод- План-
Итого.

Завод- Плантатор-
И т о г о .

Заводск. Планта
торской. Всею Оъ 10-пуд. 

берковца 
фунтовъ.СКОЙ.

татор-
ской. ской. СКОЙ. Берков, въ 10 иуд. иудовъ.

1905— 6 100 100 200 30089 59,607 89696 30 60 63 5Д 23,8

1906—7 175 89 264 47360 4994 52354" 27 5,5 4009 30,6

Среднее:
1

137,5 94,5 232 38724,5 32300,5 71025 28,5 32,7 4681 27,2

Химичесмя CBtAtHifl за S 905 /6  и 1906 /7  г.г. Составъ нормальнаго сока.

Сахара въ свеюгЬ въ 1905/6 г. 

„  „ „  „ 1906/7 г.

. 11,5°/о. 

. 13,1°/0.

В х . ° ................................
Сахар.......................
Несахара . . . 
Доброкачест. . . . 
Техническ. достоин. 

1906/7 г.

17,2
14.07 
3,13

81.8 
11,50
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какъ эта культура быстро можетъ быть приноровлена къ мест- 
нымъ условхямъ (см. таблицу 1Щ.

О причинахъ гибели Гусевскаго, этого перваго сибирскага 
свекло-сахарнаго завода, было уже отчасти сказано. Въ данномъ 
случай имели место мнопя не только климатичесшя, но эконо- 
мичесшя и техничесюя причины. То же было причиной прекра- 
щешя работы Минусинскаго завода во второй перюдъ его .;уще- 
етвовашя, когда влад1?льцемъ завода сталъ г. Пашиныхъ,

Техническое несовершенство оборудовашя завода было одной 
изъ причинъ отрицательныхъ результатовъ работы этого завода. 
Заводъ этотъ былъ купленъ случайно. Онъ былъ первоначально 
опытнымъ заводомъ въ Европейской Росши. Перейдя въ Сибирь, 
онъ былъ нисколько увеличенъ. Производительность его сдела
лась равной 200 берковцамъ въ сутки; тогда какъ наименьший 
изъ существовавшихъ заводовъ, напримеръ, за 1904— 5 г., былъ 
съ суточной переработкой 721,9 берковца *).

Перестройка действующихъ аппаратовъ съ целью повышения 
производительности завода при отсутствш понимашя дела при
вела къ обратному результату, такъ какъ заводъ былъ въ зна
чительной мере испорченъ.

Малое знакомство съ услов1ями осуществлешя культуры са
харной свекловицы, а порой и полное отсутствш какихъ либо 
элементарныхъ сведений на этотъ счетъ, было неизменнымъ 
сиутникомъ Минусинскаго завода, исключая перваго года, когда было 
общее руководство знающаго человека, какимъ былъ первый ди
ректора пробывшш тутъ только одно производство. Немалую 
роль сыграло также отсутств1е населетя, знакомаго съ культу
рой свеклы, а главнымъ образомъ, недостатокъ капитала.

Между гбмъ были и услов1я, благопр1ятствуюшдя развитии 
сахарнаго дела въ Минусинске. Нанримеръ, сбытъ товара былъ 
обезпеченъ. Максимальная стоимость 12-пудоваго зерковца, гово- 
ритъ г. Смолинъ **), при правильной постановке дела можетъ 
быть равна— 1 руб. 50 коп. Минимальиыя цены, до которыхъ 
можетъ до йти  сахаръ изъ Европейской Росши—- 5 руб. 35 коп.

*) 1907 г. второе no.iyroaie В. Сах. Пр. 19 стр.
**) См. „Ежегод. по сахарн. промышл. PoceiftcK. Имперш“ 1904—5 г. стр. 903.
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на песокъ и 6 руб. 35 коп. за пудъ рафинада, а при такихъ 
нфнахъ конкуренция сахарныхъ заводовъ, расположенныхъ въ 
Европейской Россш, невозможна.

Ведь провозъ пуда сахара отъ Шева по железной дороге до 
Красноярска обходится въ 1 руб; 20 коп., а оттуда доставка до 
Минусинска водою стоить —15— 20 коп. Сухимъ же путемъ сто
ить доставка отъ Красноярска до Минусинска уже 4 0 —50 коп. 
Очевидно, что при самыхъ низкихъ нфнахъ на сахаръ въ Россш 
въ 4 руб.—песокъ и въ 5 руб. за пудъ рафинада, минимальная 
цена сахара при летней доставке обойдется минусинскому опто
вому покупателю въ 5 руб. 35 коп. за пудъ песка и 6 руб. 
35 коп. за рафинадъ. Но, несмотря на это, даже при такихъ 
благопр1ятныхъ услов!яхъ, Минусинскш сахарный заводь прекра- 
тилъ свое суыествоваше. Однако это не значить, чтобы въ Ми- 
нусинскомъ крае не могло бы существовать сахарное производ
ство при нормальныхъ услов!яхъ относительно культуры сахар
ной свекловицы. Напротивъ, опытъ Минусинскаго завода гово
рить обратное, онъ определенно говорить о возможности суще 
ствовашя свеклосахарной промышленности въ Минусинскомъ 
Крае и, что еще важнее, въ Сибири вообще.

Однако нельзя не признать, что, несмотря на возможность 
культуры сахарной свекловицы въ Минусинске, даже при луч- 
шихъ услов]'яхъ своего существован1я, этой культуре климатъ 
названнаго края не можегь предоставить всего необходимаго для 
развиыя этого дела въ желательной мере.

По даннымъ, приводимым!, въ таблице I и на картахъ, ха- 
рактеризующихъ въ цифрахъ климатъ Минусинска и другихъ 
пунктовъ Сибири, можно заключить, что въ последней есть 
местности, значите1ьно более подходящая для насаждешя свекло
сахарной промышленности. Наличность такихъ пунктовъ въ Си
бири, повидимому, можно нредпогагать несколько: на юге Том. 
ской губернш, въ районе Барнаула и Бшска, въ Змеиногор- 
скомъ уезде, въ Семипалатинской области, въ Ташкенте, въ То
больской губернш около Кургана.

Но для возможности насаждешя свекло-сахарной промышлен
ности въ Сибири, конечно, недостаточно однихъ предположен^ 
и теорётическихъ разсужденш, а необходимы опыты съ культу
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рой сахарной свекловицы, гд'Ь предполагается возможность этой 
культуры.

При сод-ййствш лицъ, знакомыхъ съ агрошвпей и съ сель- 
скимъ хозяйствомъ, можно было бы въ короткш перюдъ, какъ 
мн1з думается, получить цЪнныя указашя для рЪшешя вопроса о 
возможности возникновешя сибирской свекло-сахарной промыш
ленности, а также относительно географическаго положения рай- 
оновъ, годныхъ подъ культуру сахарной свекловицы.

Возможность культуры сахарной свекловицы— одно изъ ос- 
новныхъ условш сахарной промышленности въ Сибири. Но од- 
нимъ этимъ вопросъ еще далеко не исчерпывается: необходимы 
свободный земли, которыя могли бы быть отведены подъ заводъ 
и свекловичныя плантацш.

Таюя м'Ьста должны удовлетворять целому ряду требовашй, 
изъ которыхъ можно указать ташя, какъ обезпечрнность водою 
и топливомъ завода, близость ручного или жел’Ьзнодорожнаго 
пути. Кром-i того, является необходимымъ и достаточная плот
ность землед'Ьльческаго населешя даннаго района, могущаго ве
сти свекловичныя плантацш.

Все это насущные вопросы возможной будущей свеклосахар
ной промышленности Сибири, ответить на которые можно, толь
ко разсмотр-Ьвъ ихъ съ разныхъ сторонъ.

Но все же первымъ вопросомъ является вопросъ о возмож
ности культуры сахарной свекловицы въ новыхъ м4зстахъ Сиби
ри. И отв'Ьтъ на этотъ вопросъ можетъ быть полученъ только 
путемъ опытвыхъ насажденш и тщательнаго изсл'Ьдоватя каче
ства полученнаго урожая въ химической лабораторш.

Для последней цгЬли могли бы оказать свое сод4;йств1е Лабо- 
ратор1я Иитательныхъ Веществъ Томскаго Технологическаго 
Института.
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